
A VER, A VER, ¿a poco ya hubo cambio de señales
sobre la candidatura de Ornar García Harfueh

al gobierno de la Ciudad de México? Dentro y fuera
de Morena se comenta que la nominación del ex jefe
policiaco se está tambaleando.
LO QUE más llama la atención es que algunos cercanos
a Claudia Sheinbaum la principal impulsora de García
Harfueh ya dieron el viraje y ahora se les ve muy cerca
de Clara Bragada, que es lá favorita de los grupos más
radicales dentro del partido guinda.
A ESO se suma la advertencia del Partido Verde

en el sentido de que si su "Batman" no es el candidato,
rompen con Morena. Pero, bueno, ya se sabe que los
verdes son muy firmes en sus decisiones... en lo que les
llegan al precio.
ANOCHE no hubo "Martes del Jaguar", pero a Layda
Sansores se le soltaron las fieras en Campeche, en
una nueva exhibición de que nomás no trae el control
de ese estado.

RESULTA QUE los morenistas le dieron golpe de Estado
¡a otros morenistas!, para quedarse con el control
de la bancada guinda en el Congreso campechano...
y de paso con los órganos de administración del
Legislativo y sus recursos. De esa forma, Antonio
Jiménez quitó a Alejandro Gómez Cazarín.
QUIENES SABEN cómo se mueven las cosas

en Campeche, dicen que todo se debe a que Layda
Sansores anda más interesada en sumarse a la

campaña presidencial morenista, lo cual ha provocado
pugnas por ver quién se queda en su lugar cuando
pida licencia como gobernadora.

LO QUE parecía un chantaje más de Andrés Manuel
López Obrador fue sorprendentemente aceptado,
así como así, por la ministra presidenta Norma Piña.
EL MANDATARIO salió con la ocurrencia de destinar

los 15 mil millones de pesos de los fideicomisos
del Poder Judicial a los damnificados de Acapulco.
La titular de la Suprema Corte le tomó la palabra,
le dijo que lo veía bien y le pidió sentarse a dialogarlo.
TANTO senadores como uno que otro ministro
se quedaron muy desconcertados, pues se suponía
que esos recursos eran intocables, para proteger el retiro
de los trabajadores judiciales. Ahora se preguntan si las
marchas y protestas fueron en balde.

MAL SE VIERON los diputados capitalinos de Morena
al rechazar la solicitud de licencia de Lía Limón, a fin
de que pudiera competir por la candidatura al gobierno
de la CDMX. Pero peor se vieron los diputados panistas
afines a Santiago Taboada... ¡que se salieron de la
votación!

AL REVISAR el tablero de votación de Donceles, resulta
que buena parte del grupo legislativo del PAN dejó morir
sola a quien, supuestamente, es su compañera de lucha.
¿Será que no quieren que Limón le amargue la vida
a Taboada? Es pregunta bastante agria.
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Ediñcar sobre arena
"Nada se ediftea sobre la piedra,
todo se ediftea sobre la arena,
pero nuestro deber es edificar
como si fuera piedra la arena".

Jorge Luis Borges, "Fragmentos
de un evangelio apócrifo"

Se ha cumplido una semana del
embate de Otis en Acapulco y
empieza a cerrarse el primer ca

pítulo de la tragedia. Viene, sin embargo,
el capítulo más complejo y prolongado,
el de la reconstrucción.

Repartir decenas de miles de des
pensas o dinero en efectivo puede ser
un paliativo de corto plazo, pero la re
construcción necesita surgir de una re
activación económica que genere em
pleos en este municipio, que en 2020 te
nía 779,556 habitantes y cuya principal
actividad es el turismo.

¿Qué se necesita para empezar?
Electricidad y agua, pero también segu
ridad. La destrucción provocada por los
vientos huracanados de Otis fue enor
me, pero la del pillaje fue quizá más da
ñina. Si no hay seguridad será imposible
reanudar la actividad económica.

Alejandro Martínez Sidney, presi
dente de la CanacoServytur de Aca
pulco, me dijo ayer en radio: "La rapiña
acabó con todo". Señaló que grupos de
la delincuencia organizada están reco
rriendo las calles en motocicletas bus
cando la mercancía robada para robar
la una vez más. Sugirió incluso un to
que de queda "para que podamos irle
bajando a la inestabilidad social". Co

mo ya no hay mercancías que robar, y
los saqueadores destruyeron hasta las
instalaciones de los comercios, ahora
buscan entrar a casas habitación.

No todo el mundo, sin embargo,
está de acuerdo en que el pillaje ha si
do malo. Abelina López Rodríguez, la
alcaldesa de Acapulco, lo ha justificado:
"Quizá de afuera nos vean feo cuando
uno ve cosas de ciudadanos tomando
cosas que no son de ellos. Pero no es
lo mismo el que te ve de afuera al que
vive este momento... Entonces, yo le
llamaría una cohesión social, una sali
da". No supongo, sin embargo, que la
alcaldesa aceptaría que esa "cohesión
social" se aplicara a sus pertenencias
o las de su familia

El saqueo puede tener consecuen
cias muy negativas de laigo plazo. No
solo vuelve más difícil y costoso rea
nudar las actividades de los comercios,
sino que puede incluso frenar activida
des frituras. Hubo un caso significativo
en septiembre de 2013. Después de las
inundaciones causadas por los huraca
nes Manuel e Ingrid, la tienda Costco,
que daba empleo a más de 200 em
pleados, fue saqueada sin que la poli
cía interviniera Nunca volvió a abrir.
Los seguros de las tiendas, recordemos,
no cubren las pérdidas por saqueos.

La seguridad que necesita Acapul
co no es solo por el pillaje, también por
las extorsiones del crimen organizado.
El cobro de derecho de piso se ha con
vertido en una constante y represen
ta un obstáculo para las inversiones
necesarias para la recuperación.

Una vez lograda la seguridad, y
restablecidos servicios como la elec
tricidad, el agua y el internet, la reac
tivación requiere capital. Es correcta la
decisión del gobierno y de los bancos
de aplazar los cobros de impuestos y
créditos, pero esto no será suficiente
para empresas pequeñas que han per
dido todo y no tienen un' mercado en
perspectiva por el desplome del turis
mo. Una posible solución sería que el
gobierno, más que emplear el dinero
disponible en despensas y dádivas, lo
aproveche para financiar actividades
productivas, como la limpieza y re
paración de daños. Los habitantes de
Acapulco podrían ser contratados en
programas de empleo temporal para
estas labores. Los beneficios serán ma
yores en lo económico y en lo anímico
que un simple reparto de dádivas.

El presidente López Obrador afir
mó ayer que los acapulqueños no ten
drán una "amarga Navidad" y que para
diciembre las familias estarán "muy fe
lices". Ojalá, pero para lograrlo se ne
cesita una reactivación económica que
depende de mucho más que los simples
deseos de un político optimista

• DIALOGAR

La ministra presidenta, Norma Piña,
se dijo ayer dispuesta a dialogar con
el gobierno para destinar los fideico
misos del Poder Judicial a apoyar a
los damnificados de Acapulco. Quizá
teme un corte brutal en el presupuesto
si no lo hace.
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La pelota es redonda
//¦n n una fonda chiquita que pa

recia restaurante/me metí a
echarme unos tacos porque

ya me andaba de hambre, / ya ven que
el hambre es canija, pero más el que la
aguante. / Se me arrimó una morena
que estaba rete tres piedras...". Cuan
do salió esa canción, que no es tan
vieja, me sorprendió oír en ella una
expresión que sí es muy vieja, y que
pensaba yo había caído ya en desuso:
ésa de "tres piedras". Estar tres pie
dras significaba estar muy bien, tener
gran calidad, ser excelente. La frase
tiene su origen en la fiesta de toros,
que tantas locuciones ha aportado a
nuestra habla común y que hasta los
enemigos de la tauromaquia emplean
sin conocer su origen: dar la puntilla;
estar para el arrastre; ver los toros des
de la barrera; abrirse de capa echar
muletazos, etcétera Sucedió que en
una corrida se lidiaron seis toros de
diversas ganaderías. Cuatro de ellos
salieron de bandera, o sea excepcio
nales, con casta, bravos, de embesti
da noble y con trapío, es decir buena
presencia Tres de ellos pertenecían
a la ganadería Piedras Negras y uno a
la de Tepeyahualco. Cierto periódico
informó acerca de esos toros con un
titular entusiasmado: "¡Tres Piedras
y un Tepeyahualco!". Desde enton

ces la expresión "tres piedras" quedó
como calificativo para lo muy bueno.
Por eso dice la popular canción que la
morena que en eÜa se menciona esta
ba "rete tres piedras". Igual estaba la
rubia que un individuo conoció en un
antro. Al día siguiente le contó a un
amigo: "Le invité una copa Pidió una
botella de champaña Fuimos a cenar.
Se despachó los platillos más caros de
la carta Le sugerí ir a un sitio discre
to. Escogió el hotel de mayor lujo en
la ciudad. Ya en el cuarto descubrí que
no era una rubia era un rubio". "¡Ca
racoles! exclamó el otro, que no se
había actualizado en cuestión de in
terjecciones Y ¿qué hiciste?". "¿Qué
querías que hiciera? replicó el otro.
¡Ya le había invertido cerca de 50 mil
pesos!"... Claudia Sheinbaum se vana
gloria de ir en primer lugar en las en
cuestas, con 18 puntos sobre Xóchid
Gálvez. Bien vistas las cosas eso está
más para preocuparse que para pre
sumir. La corcholata de AMLO lle
va gastados ya cientos de millones en
su ilegal propaganda, en tanto que la
presencia de la candidata ciudadana
ha sido discreta, sobria, casi austera.
Así las cosas una ventaja de 18 puntos
a estas alturas, cuando ni siquiera ha
comenzado formalmente la contien
da, es una mínima ventaja que bien

podría desaparecer durante las cam
pañas. En vez de estar cantando victo
ria desde ahora doña Claudia debería
estar diciendo: "Gulp", la exclamación
que en las tiras cómicas proferían los
personajes en apuros. La situación de
la señora Sheinbaum se complica más
si se considera que su jefe está siendo
objeto de repudio por parte del pue
blo bueno y sabio de Guerrero por la
pésima actuación que AMLO ha te
nido en todo lo que atañe a la trage
dia de Acapulco y demás comunida
des guerrerenses. Ni los morenistas se
confien, ni desesperen los partidarios
de quitarle el poder a quien tan mal
lo ha desempeñado. La pelota es re
donda, dicen los aficionados al béis
bol para significar que cualquier cosa
puede suceder en un juego. Pues bien:
en política la pelota es más redonda
aún... Y ahora me disculpan mis cua
tro lectores. Cumplida por este día mi
tarea de orientar a la República voy en
seguida a ver el siguiente juego de la
Serie Mundial. Ni una sola me he per
dido desde que en los años cuarenta
oía al lado de mi padre, en un viejo
radio tosiento de estática "estética",
decía el tío Lelo, las épicas narracio
nes de Buck Canel y las legendarias
crónicas del Mago Septién. Esos eran
tiempos... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
mFUENTES AGUIRRE

Jean Cusset, ateo con excepción
de las veces que lee a San Juan
de la Cruz, dio un nuevo sorbo a su
martirti con dos aceitunas, como
siempre  y continuó:

Los predicadores han visto siempre
con recelo a la mujer. La consideran
origen del pecado y fuente de continua
tentación. No han perdonado a Eva,
y la mala imagen de aquella por quien
el paraíso se perdió no la contrasta
ni siquiera María, virgen y madre
en la teología católica, espejo perfecto
de virtud.

Por eso quizá siguió diciendo
Cusset prácticamente todas las iglesias
cristianas prescinden de las valiosas
aportaciones que las mujeres podrían
hacer en ellas. Mujeres y hombres hay
en el mundo y en la sociedad. Por eso
la sociedad y el mundo viven. Si en
los oficios eclesiásticos no participan
hombres y mujeres por igual las iglesias
languidecerán. Sueño con una iglesia
en la que el hombre pueda unirse
a la mujer, y la mujer pueda hacer
en la iglesia lo mismo que el hombre
hace.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último
sorbo a su martini, con dos aceitunas,
como siempre.

iHasta mañana!...
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POR ANDAR tan
entretenido en

historietas, fantasías
ysuperhéroes, el
diputado verde, Jesús
Sesma, olvidó los
básicos de la mecánica
celeste.

SOBRE todo aquel que
dice que los satélites
orbitan alrededor

de los planetas...
¡y no al revés!

RESULTA que se puso

muy valiente a amagar
a Morena con no ir en
alianza, si el candidato
ala Jefatura de
Gobierno no era Ornar

García Harfuch, ¡su
Batmanl

¡Y SANTAS cachetadas
políticas que empezó
a recibir el llamado
Batichico o Robín de
Donceles! Lo mismo

de morenistas locales,
que de nacionales.
TANTAS, que el '
congresista tuvo
que recular ayer
y decir —a través
de un comunicado—

que acataría e iría

en alianza con quien
decidieran
los morenistas.

Y ASÍ, de una viñeta
a otra, pasó de querer
apoyar a su Bruce
a irse de bru...ces.

EL CONGRESO abrió

un centro de acopio
para los damnificados
del huracán "Otis"

en Acapulco.
PESE a que no son
pocos los legisladores
que se dicen
conmocionados,
dicen que la colecta
no avanza como

se esperaba.
YSORPRENDIÓ
que Morena dijera
que ya había donado,
pero que había
preferido entregarlos
directo a la Secretaría
de Marina.

¿QUÉ mensaje
habrán querido
dar en Donceles?

ES PREGUNTA

que no anda de humor
para contestarse...
y menos si es
en equipo.
HHHHHHHHHHHHHH

círcuitomtenor a refonna.com
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La ministra deja colgados
de la brocha a sus aliados
::::: Nos cuentan que defensores del Poder Judi
cial se rascan la cabera para entender a la minis
tra presidenta de la Suprema Corte, Norma Pina,
quien envió al presidente Andrés Manuel López
Obrador un oficio aceptando que los 15 mil mi

llones de pesos de fideicomisos
que Morena y aliados aproba
ron desaparecer, se usen para la
emergencia en Acapulco. Los
trabajadores se mantenían mo
vilizados, algunos ministros
promovían amparos, partidos
de oposición alistaban contro
versias constitucionales y hasta
un juez ordenaba la suspensión
provisional de la extinción, pero
doña Norma los dejó colgados

de ta brocha de un plumazo. Ahora se preguntan
si cayó en la trampa demagógica del gobierno, si
vio la oportunidad de evitar que la Corte decidie
ra como juez y parte tas controversias, o si de pla
no se aventó como El Borras creyendo que podría
ganarle la batalla de percepciones a un mandata
rio que de eso sabe mucho. A ver cómo le va con
los suyos a doña Norma.

Madrazo, sospechosamente
suavecito con Alito

¿Dónde quedó el Roberto Madrazo aguerri
do que era duro crítico de la gestión del líder del
PRI, Alejandro Moreno? Incluso fue de los ex
presidentes del partido que participó en aquella
encerrona para emplazar a Alito a no estender su
gestión partidista. Extrañamente, tras esa reunión
a la que asistieron exdirigentes como Beatriz Pa
redes y Dulce María Sauri, el tabasqueño desa
pareció y dejó de cuestionar a Moreno. Nos cuen
tan que dejó de responder llamadas de periodis
tas que le pedían hablar sobre la situación de su
partido. ¿Será que hay pacto de silencio a cambio
de no indagar el turbio pasado de Madrazo como
presidente del PRI, cuando salió de pleito hasta
con la maestra Elba Esther Gordlllo, con quien
hizo alianza para apoderarse del partido?

Fecha: 01/11/2023

Página: 2

Area cm2: 189

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 21,262

Página 3 de 197 Índice



AMLO culpa a la consejera Zavala
Que siempre sí, la consejera electoral Claudia

Zavala ordenó al titular de la Unidad Técnica de
lo Contencioso Electoral del INE, Manuel Alber
to Cruz Martínez, manipular los dichos presi
denciales. Al menos eso cree el presidente López
Obrador y así lo dijo en su mañanera. El exfun
cionario, sancionado por citar erróneamente al
mandatario en los documentos para sancionarlo
por violencia política de género contra Xóchitl
Gálvez, tiene vínculos relevantes con doña Clau
dia, a quien sirvió durante cuatro meses en la Co
misión de Quejas y Denuncias. El presidente dijo
que ahora le echa la culpa al segundo de a bordo.
Y doña Claudia le respondió que los consejeros
no pueden dar órdenes a la unidad técnica y que
el INE no es como en el gobierno. Un choque
más entre la autoridad electoral y el mandatario.

El oscuro fideicomiso
de las tandas del Bienestar
::::: En el Informe de la Cuenta Pública 2022 se de
tectaron irregularidades en las "tandas del Bienes
tar", pues no cuadran los beneficiarios con los pa
drones, ni las cifras reportadas con los dineros que
tiene el fideicomiso, pero hasta ahora ningún fun
cionario ha sido sancionado. Nos hacen ver que
hoy le caería muy bien a los acapulqueños un
programa de apoyos para reactivar sus pequeños
negocios, pero el programa de tandas práctica
mente está desaparecido. ¿Será por eso que More
na le rasca por todos lados en busca de fondos?
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Sí habrá alanza electoral Morena,
PVEM y PT en CDMX
::::: Luego de que el secretario general del PVEM
capitalino, Jesús Sesma, amagó con que no ha

bría alianza en la CDMX si Mo

rena no se decanta por el exjefe
policiaco Ornar García Hsrfii
ch, el presidente nacional de
Morena, Mario Delgado, ase
guró que a nivel federal dicen
otra cosa y que el tema está tan
amarrado que el viernes firma
rán el documento de la coali

Mario ción, con el PT, para ir juntos
en 2024 en la capital del país.Delgado
Eso sí, nos adelantan que la fi

gura mediante la cual habrá alianza electoral será
la de coalición y no candidatura común, es decir,
van todos juntos, pero no revueltos, donde cada
partido político obtiene sus votos directos. En el
caso de Sesma, cambió ayer de opinión y dijo que
se mantendrá respetuoso de lo que decida su di
rigencia nacional y apoyará al proyecto.
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Autoridad electoral sube un poco
más su propuesta de presupuesto
::::: En estas páginas le habíamos dado a conocer
que el Instituto Electoral de la Ciudad de México,
cuya presidenta es Patricia Avendaño, pediría 2
mil 634 millones de pesos como presupuesto pa

ra 2024, cuando se realizará la
elección de jefe de Gobierno, al
caldes, diputados locales y con
cejales. Sin embargo, nos deta
llan que en la sesión del pleno
donde se aprobó la propuesta
que irá finalmente al Gobierno
capitalino, le subieron unos
millones más y quedó en 2
mil 974 millones de pesos, eso
sí, 833 millones de pesos serán
para tas prerrogativas de los

partidos políticos. Ahora vendrá la discusión
en el gobierno y, sobre todo, en el Congreso ca
pitalino, de si les dan ese dinero o no para or
ganizar las elecciones.

Hoy dan la fecha para cerrar
el otro tramo de la Línea 1
::::: En medio del caos y confusión entre los capi
talinos, tras la reapertura de un tramo de la Línea
1 del Metrq, el ¡efe de Gobierno, Martí Batres,
adelantó que este miércoles se dará a conocer la
fecha en la que se cerrará el tramo restante, de
Balderas a Observatorio, para su modernización.
Nos dicen que luego de que usuarios se quejaron
por el servicio lento en las estaciones en fiincio
namiento, el director general del STC, Guillermo
Calderón, pidió a la población "tener paciencia",
pues aseguró que el servicio mejorará continua
mente conforme pasen los días. Después de todo,
los capitalinos aguantaron los siete meses de re
traso que tuvieron las obras en el primer tramo.
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Los duros de Morena están
por desea rriía r a Har/uch

La única decisión que lia
tomado Claudia Shein
baum como futura can

didata presidencial de Morena
se está cayendo. Todo lo demás
lo lia definido López Obrador,
pero lo único en que lia incidi
do la exjefa de Gobierno es en
conseguirel aval del presidente
para que OmarGarcía Harfuch
fuera el candidato deMorenaa

la jefatura de Gobierno de la ca
pital del país.
Se sabe que Sheinbaum con

venció a AMLO con un argu
mento: si no es Harfuch, vamos
a perder la Ciudad; él puede ro
bar a la oposición votos de las
clases medias. López Obrador
dio su aval, a pesar de que el
personaje nunca ha sido de su
agrado por haber trabajado en
gobiernos del PAN y del PRI, y
haberse formado en la escuela
de Genaro Garda Luna.

Pero a partir de que dio su
aval y eso se supo, los más du
ros del inorenismo empren
dieron una embestida contra
Harfuch que logró hacermeila
en el ánimo presidencial: lo
convencieron de que era el

símbolo de la mafia del poder,
que su llegada a la Jefatura de
Gobiernoempañariael legado
obradorista y le abriría las
puertas de la Presidencia en el
2030 a los Intereses de Beltro
nes, de Gamboa... Es decir, le
cantaron al oído al presidente
lamelodíaque más le gusta es
cuchar y todo cambió para
Harfuch: de ser el ungido pasó
a ser el impuesto, de ser el fa
vorito de Palacio pasó a ser el
torpedeado desde Palacio.
Alejandro Encinas declaró

que había participado en las
reuniones del caso Ayotzinapa
en el sexenio pasado. Los duros
de Morena lo atacaron por to
dos los frentes. Se activóel apa
rato de propaganda controlado
por los radicales: caricaturas,
columnas, redes sociales. Martí
Batres se volcó a favor de Clara

Brugada, sil principal rival. El
mensaje fue diáfano: Harfuch
podrá ganar a ta clase media,
pero va a perder a Morena,
El criterio del INE de que en

las 9 gubematuras en juego los
partidos tengan que postular a
S mujeres y 4 hombres les dio

la excusa perfecta para com
pletar el golpe. Van a tener que
sacrificar candidaturas de

hombres, aunque ellos sean
punteros en las encuestas has
ta ahora difundidas. ¿Será Har
fuch uno de los sacrificados?

Con qué fuerza sentirán los
pasos en la azotea que hasta el
que lo bautizó como "Bat
man", el dirigente verde capi
talino Jesús Sesma, ya advir
tió a Morena que analizaría
romper la alianza si el candi
dato no es Harñich.
La postulación de Ornar

Garría Harfuch en la Ciudad
de México es la única decisión

que ha tomado Claudia
Sheinbaum en todo el proce
so electoral de Morena. Si ce
de en esta, estara mandando
una señal de debilidad mons

truosa. Significará la pérdida
de toda fuerza propia. Será la
confirmación de que en efec
to, su triste papel es y será el
de una simple marioneta. Y
que todas las decisiones las
tomay las tomará Andrés Ma
nuel López Obrador. »

hisíoYifjsreportero@gt?>ai(.com

Si Sheinbaum cede, estará mandando
una señal de debilidad monstruosa. Será

ia confirmación de que en efecto, su tris
te papef es y será el de una marioneta.
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KIOSKO

Escándalo en Congreso de
Campeche "salpica" hasta Veracruz
::::: En Veracruz, nos platican que "varias cejas le
vantadas" dejó el escándalo en el Congreso de
Campeche, donde fue destituido el presidente de
la Junta de Gobierna, Alejandro Gómez Caza
ría (Morena), cuyos seguidores intentaron tomar

la sede legislativa y fueran dete
nidos. "El numerito", nos expli
can, "salpica" hasta el puerto ja
rocho, pues don Alejandro es
hemiano del presidente de la
Junta de Coordinación Política

del Congreso veracruzano,
Juan Javier Gómez Cazarín
(Morena), cuyo padre Juan Gó
mez Martínez (Morena), es al
calde de Hueyapan de Ocampo
y está en la mira del Órgano de

Fiscalización Superior del estado. Como decenas
de veracmzanos fueron a parar a Campeche, nos
dicen, algunos creen que "el brazo de la justicia
carmelita" llegara a tierras jarochas; otros creen
que "entre gitanos no se leen la mano". ¡Ouch!

Con letargo, dejan ir a fiscal estatal
::::: Aunque sea a última hora antes de irse a su
"puentazo", nos cuentan que, en Zacatecas, des
pués de seis "Mamadas a misa", finalmente 16 de
los 30 diputados locales lograron quorum para
aprobar la renuncia del fiscal del estado Francis

co Morillo Ruiseco. la cual es

efectiva a partir de este I de no
viembre. Por ahora, nos deta
llan, "al quite" le entra el vice
Eiscal Joan Carlos Valdivia

Meráz. quien desde hoy es fis
cal interino por el tiempo que
les tome a los legisladores po
nerse de acuerdo, á es que no
les da mucha flojera acudir al
recinto a levantar "su dedito",
pero también habrá que ver si

cumplen eso de que el perfil dei próximo fiscal
será sin ningún tinte político, porque lo va a palo
mear el gobernador David Monreal Ávila (More
na) y el Congreso local, con un claro tinte guinda.
¡Qué tal!
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Las salidítas" de don César Duarte
::::: Al que catalogan en el Cereso de Aquiles Ser
dán, en Chihuahua como "huésped inquieto", nos

comentan, es al exgobemador
César Duarte Jaquez (PRI),
pues es el que más salidas del
penal lia tenido, aunque no co
mo él quisiera, con 31 ocasiones
para recibir atención módica.
Nos relatan que recientemente,
sus abogados le tramitaron el
permiso para una cirugía en el
nervio de una mano, la cual le
realizaron en el Hospital Central
del estado y no fue nada grave,

pues el mismo día entró y salió del procedimiento
sin complicaciones. ¡Al menos cuida su salud!
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Acapulco; ¿círculo uicioso
o uirtuoso?

No es el primer huracán
que golpea Acapulco.
Cuando en 1997 devas

tó el puerto el huracán Paulina,
Ernesto Zedillo era presidente.
Estaba en ese momento de gira
por Europa, pero decidió inme 
diatamente cancelarla y regre
sar HamburgoAcapulco. Du
rante el siguiente mes y medio,
el entonces presidente se insta
ló en Acapulco para supervisar
los trabajos de rehabilitación y
la recuperación del puerto.
El gabinete se reunió una vez

a la semana para coordinar y tra
bajar en la reconstrucción de
Acapulco, algo que tardó tres
años en ocurrir. Acapulco se re
cuperó como destino turístico,
pero con muchas zonas popula
res en situación lamentable. Ha

bía, hasta la semana pasada, dos
Acapulccs: el privilegiado que
disfrutaban los turistas, y el de se
gunda categoría, el de ios traba
jadores del sector instalados en
colonias pobres y descuidadas.
las crisis son oportunidades, Y

la devastación que Otis generó en
Acapulco es la oportunidad de re
hacer y reconstruir un mejor Aca
pulco. Esto implica desde ya ge
nerar las condiciones para un cír
culo virtuoso o dejar al puerto a su
suerte con la inercia del círculo vi

cioso que temos visto en estos
días. La decisión de qué se quiere
es básicamente del presidente Ló
pez Obrador. No es de la gober

nadora Evelyn Salgado, que solo
ha destacado porsu activismo pa
ra echarle porras al presidente. Y
ni qué decir de la alcaldesa Abe
lina López Rodríguez que en sus
prime ras declaraciones tras el pa
so del huracán salió a justificar los
actos de rapiña
El círculo vicioso actual es

continuar con la centralización

y la militarización de la res
puesta ante 1a emergencia. Pre
tender que sea solamente el go
bierno, vía el Ejército, el encar
gado inmediato de repartir des
pensas para sacar bonos políti
cos al hacer creer a los acapul
queños que deben estar agrade
cidosconLópez Obradorpor las
migajas que reciben, pero será
una catapulta para aventar tra
bajadores a manos del crimen
organizado que sabemos ame
naza desde hace décadas la se
guridad en el estado.
Debe haber una atención

coordinada de la emergencia a
la que se le sume la elaboración
de un plan de reconstrucción.
Este tiene que comenzar por re
hacer el sistema de agua pota
ble; reconstruir el abasto de
energía capaz de soportar futu
ros huracanes; la reestructura
de calles y puentes y la elabo
ración de un plan de trabajos

temporales. Solo así se evitará
que Acapulco se pierda.
Este plan lo deben conocer los

empresarios, los hoteleros y los
habitantes de Acapulco para que
aiando reciban recursos de los

seguros, quienes estaban asegu
rados, decidan invertirlo de nue
vo en el puerto. Si no hay un plan
concretoy solamente nos queda
mos con el "sueño" de López
Obrador de que para Navidad ya
esté de nuevo de pie Acapulco so
lo por mandato presidencial, este
dinero se va a ir a otra parte.
¿Por qué va a decidir un em

presario hotelero o restaurante
ro reinvertir en rehacer su ne

gocio en el que no tendrá clien
tes en el futuro cercano, pero
apenas pretendareabrirlecaerá
el crimen organizado a pedir
derecho de piso?
Acapulco requiere atención y

plan de reconstrucción para re
nacer en unmejor centro turfetico
a partir de esta tragedia. ¿Apro
vechará López Obrador la opor
tunidad que esta crisis le brinda o
la desperdiciará dejándose guiar
por sus complejos y rencores?
APOSTILLA: La noticia, pri

mero cierEay después enmenda
da, de que serían el Ejército y la
Marina los únicos autorizados

para repartir las despensas en
Acapulco, demostró cómo ha
bajado la aceptación de ambas
instituciones ante un gobierno
que les lia encomendado de to
do. Cuando la instrucción es ha

cer algo paralo que sí están en
trenados la atención ante de
sastres naturales el rechazo ha
cia ambas instituciones no se hi
zo esperar. Otis devastó Acapul
co. AMLO ha logrado devastar la
credibilidad y el respeto hacia el
Ejército y la Marina, •

iflnim.armpauJaottforica.com
íSiA/raPOrdorica

Se requiere un pían de reconstrucción
para que surja un mejor centro turístico.
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CAMBIO Y FUERA

Acapuíco, muestra del nueuo
presente

ue nadie podía predecirQ™I un huracán con la fuerza
(que alcanzó Otis, se dice.

Que Scapulco, ahora devastado,Que Acap
era nuestro paraíso, se recuerda
con nostalgia. Que la solidaridad
característica de la sociedad civil

mexicana devolverá al puerto su
dignidad y su belleza, dicen voces
optimistas. Me pregunto: ¿Y la in
formación acerca del cambio cli

mático y el calentamientoglobal no
estaba ahí? ¿Y 1a violencia del cri
men organizado no nos había ya
robado el "paraíso"? ¿Alcanza lage
nerosidad espontánea de la gente o
se necesita una responsabilidad so
cioambieníai de largo aliento?
En el otoño de 2013 los huraca

nes Ingrid y Manuel dejaron en las
costas del Pacífico mexicano 500
mil damnificados (200 mil en
Guerrero)y pusieron en evidencia,
junto con la pobreza, nuestra vul
nerabilidad ante los estragos de!
cambio climático. Ya se advertía la

urgencia de mecanismos de pre
vención y sistemas de alerta tem
prana. Sabíamos que las tormen
tas, sequías e incendios forestales
serían más frecuentes y que la
temperatura de los océanos iba en
aumento. Que tendría que redu
cirse la emisión de gases de efecto
invernadero, generar energías re
novables y cumplir con medidas
de mitigación y adaptación ante
nuevas realidades planetarias.
Desde 2019 el Atlas Nacional de

Vulnerabilidad al Cambio Climá

tico (Instituto Nacional de Ecolo
gía y Cambio Climáiico/Semar
nat) ubica a Guerrero enla catego
ría de "alta vulnerabilidad", por su
ubicación geográfica, pero tam
bién por sus niveles de pobreza.
El 30% de los ciclones forma

dos en este país en los últimos 20
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dos en este país en los últimos 20
años han alcanzado la categoría
de huracán. El 41% del territorio

mexicano está expuesto a los im
pactos del cambio climático y hay
27 millones de habitantes en zo
nas de alto riesgo relacionadas a
eventos como ciclones, sequías,
deslaves e inundaciones. Los 11
mil kilómetros de Litoral y su ubi
cación geográfica hacen de Méxi
co uno de los cuatro países con
mayor exposición a ciclones. Sus
zonas costeras alb ergan 44% de la
población equivalente a 52 millo
nes de habitantes. La población
en condiciones de pobreza no só
lo es más sensible a fenómenos
como huracanes y ciclones sino
también cuenta con menos capa
cidades de recuperación.
Esa información, accesible en

línea, forma parte del proyecto
EcoValor Mx que financió
GizCooperación Alemana ai De
sarrollo, con el fin de visíbilizar la
contribución de las Áreas Natura
les Protegidas (ANP) y sus servi
cios ecosistémicos, tan poco prio
ritariosalahora délos diseñospre
supuestales. La eliminación del
Fondo Nacional de Desastres Na
turales (Fonden)y la desaparición,
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Fondo Nacional de Desastres Na

turales (Fonden)y la desaparición,
por decreto, del Fondo para el
Cambio Climático, son solo algu
nos ejemplos en este sexenio.
Si las pérdidas anuales en el país,

por lluvias, vientosy mareas ocasio
nadas por ciclones se estiman en 13
mil millones de pesos, la conserva
ción de ecosistemas como mangla
res, chinas y arrecifes de coral, ba
rreras naturales de amortiguamien 
to de impactos provocados por ci
clones, es lina estrategia rentable. El
valor de la protección que brinda,
según EcoValor MX, es de 25 mil
500 millones de pesos. Citando en
2015 el huracán Patricia, de catego
ría 5v tocó tierra en la Reserva (te Ma
rismas Nacionales, en Nayarit, los
manglares evitaron una devasta
ción como la de Otis en el Acapulco
deforestadoy sin dunas. Según GO
NABIO, el estado de Guerrero pasó
de 16 mil 348 hectáreas de mangle
en 1979, a 7 mil 730 en 2020.
Otis ha de convencernos: la

naturaleza no es la enemiga, si
no la mejor aliada contra fenó
menos derivadosdel cambio cli
mático. Pero hay que asumir la
responsabilidad. •
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Rayuela
¡Cuidado! Hay acciones
que dañan más que los
vientos huracanados.
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¿Fideicomisos públicos, en general? ¿O
sólo los judiciales? ¿i Jalisco: ¿MC?,
¿Morena? fí Romper relaciones con Israel

JULIO HERNANDEZ LOPEZ
L PRIMER DATO interesante es
que ayer se abrió una vía de posibleE diálogo institucional entre dos po
deres en creciente confrontación, el
Ejecutivo y el Judicial.

NO ES SEGURO que avance tal opción, pues
dependerá de la materia específica sobre la
cual se habría de trabajar (¿sólo los fideico
misos del Poder Judicial o también los del
Ejecutivo, entre ellos los muy cuantiosos de las
fuerzas armadas, e incluso los del Legislativo?)
y del alcance obligatorio que tendrían tales diá
logos y acuerdos.

POR LO PRONTO, generó expectativas la
vespertina respuesta genérica de la ministra
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, Norma Piña, al planteamiento ma
tutino hecho por el presidente López Obrador,
quien llamó a usar para beneficio del damnifi
cado Acapulco los recursos de los fideicomisos
judiciales extinguidos por el Congreso federal,
pero aún sujetos a la decisión de los propios
jueces (uno de ellos, por cierto, otorgó ayer un
amparo provisional para que tales recursos
judiciales no sean devueltos a la hacienda
federal).

EN REALIDAD, LA ministra Piña no aceptó
explícitamente la iniciativa presidencial cen
trada en los fideicomisos judiciales. En una cui
dada carta, habló de "fideicomisos públicos"
(que no son solamente los judiciales) y reiteró
su compromiso de "garantizar" los derechos
de los miembros del Poder Judicial federal.

LA DE AYER es la primera respuesta política
de la ministra Piña y el equipo que la asesora.
Puede llevar a un interesante diálogo institu
cional entre poderes o diluirse a la hora de los
detalles preliminares.

EN JALISCO, MOVIMIENTO Ciudadano va
por la continuidad en la gubernatura con Pablo
Lemus, presidente municipal de Guadalajara
con licencia, que antes lo fue del importante
municipio conurbado, Zapopan. Lemus no
era la carta deseada por Enrique Alfaro, sino
el senador Clemente Castañeda, pero los aires
de rebeldía del gobernador saliente han sido

extinguidos, tanto en su presunto pleito con
el gerente nacional naranja, Dante Delgado,
como en el tema de la sucesión.

ESTÁ EN MORENA la principal oposición a
esa continuidad naranja en Jalisco, con Car
los Lomelí en busca de repetir su aspiración
de gobernar (siempre en polémica por sus
negocios relacionados con la medicina), José
María Martínez (de derecha, provida, que
irónicamente coordina a los diputados locales
guindas) y Cecilia Márquez (diputada federal
que ha denunciado la mafia judicial de Alfaro
y familiares: https://goo.su/qMpI) como prin
cipales aspirantes, en espera de los resultados
de las cada vez más enredas encuestas marca
Mario Delgado.

EL PRESIDENTE DE Bolivia, Luis Arce,
anunció ayer por vía de su vicecanciller, Freddy
Mamani, que "ha tomado la determinación de
romper relaciones diplomáticas con el Estado
de Israel en repudio y condena a la agresiva y
desproporcionada ofensiva militar israelí que
se realiza en la franja de Gaza". El entonces
mandatario Evo Morales tomó en 2009 una
determinación similar.

A SU VEZ, el presidente Gabriel Boric ha
llamado a consultas a su embajador en Israel
y planteó: "Chile condena enérgicamente y
observa con gran preocupación que dichas
operaciones militares que a estas alturas de
su desarrollo comportan un castigo colectivo
a la población civil palestina en Gaza no
respetan normas fundamentales del derecho
internacional, como lo demuestran las más de
8 mil víctimas civiles, en su mayoría mujeres y
niños". También el mandatario de Colombia,
Gustavo Petro, convocó a Bogotá a su embaja
dor: "si Israel no detiene la masacre del pueblo
palestino, no podemos estar allá", señaló.

Y MIENTRAS CLAUDIA Sheinbaum retoma
su agenda de giras (San Luis Potosí, Querétaro
y estado de México, a partir del viernes) y se
alista para iniciar campaña oficial el próximo
20, luego de firmar una alianza con los partidos
Verde y del Trabajo para candidaturas al Sena
do y Cámara de Diputados, ¡hasta mañana!
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Documento israelíde"limpieza étnica" y
"transferencia" de palestinos al desierto del Sinaí
ALFREDO JALIFERAHME

EN LA "FASE posUcrania", cuando
el comediante jázaro (https://amzn.
to/2MR0PfM) Zelenski está a punto
de ser arrojado debajo del auto
bús (https://bit.ly/3QALAqB), su

correligionario paleobíblico Netanyahu y sus
"nuevos" aliados los supremacistas neocolo
niales: el ministro de Seguridad, Ben Gvir, y el
de Finanzas, Smotrichyale están causando
graves problemas globales/locales aBiden y a
su inepto cuarteto jázaro Jake Sullivan/Antony
Blinken/Vicky Nuland/Janet Yellen (https://
bit.ly/3SnF0VN), por lo que es probable que la
plétora de agencias de espionaje de EU haya
dejado filtrar el perturbador documento de
"limpieza étnica" y "transferencia" de los pa
lestinos (que quedan en la "antigua Palestina
de 1947 (https://bit.ly/47acA5N)", al inhóspito
desierto del Sinaí en Egipto (https://bit.
ly/401tlIT).

DOS DIAS ANTES del documento del omni
potente Ministerio de Espionaje (sic) de Israel
del 13 de octubre expuesto por la revista
cultural (¡megasic!) Mekovit el 28 de octubre
(https://bit.ly/40jAdXg) el locuaz chayotero
Harry Sisson (https://bit.ly/3FKpT0U) alabó el

"plan" de Biden para transferir a los palestinos
de Gaza al desierto del Sinaí: "Sorprendente:
Biden está trabajando en un plan (sic) con
otros países que permitiría a los civiles salir de
Gaza de forma segura (sic) y cruzar la frontera
hacia Egipto. Esta es una gran noticia. Biden
se está asegurando de que personas inocentes
no mueran debido a las acciones de Hamas.
Eso es liderazgo (https://bit.ly/3Sn8fYF)". No
comment!

JOHN KIRBY, PORTAVOZ del Consejo de Se
guridad Nacional manejado por el disfuncio
nal Sullivan: el hazmerreír globalizado, quien
antes del ataque de Hamas del 7 de octubre
había alucinado a Foreign Affairs (https://bit.
ly/3MkeFE5) que "Biden ha desintensificado
(¡megasic!) las crisis en Gaza cuando Medio
Oriente está más tranquilo (sic) de lo que ha
sido por décadas (https://bit.ly/3QEBXWX)",
confirmó el "plan" de transferencia y de limpie
za étnica de palestinos (https://bit.ly/47a4b2g).

HASTA EL 20 de octubre, siete días después
del documento sincronizado del Ministerio
de Espionaje de Israel, la Casa Blanca seguía
empecinada con su "plan" de transferencia
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de 2.3 millones de palestinos de Gaza, como
aparece en su requerimiento al Congreso para
financiar las guerras gemelas de Ucrania y
Gaza además de Taiwán y la frontera norte de
Méxicopor 106 mil millones de dólares, que
incluye la "ayuda humanitaria (sic)" del trasla
do masivo de los palestinos de Gaza al desierto
del Sinaí: ¡página 40! (https://bit.ly/46TWCwP)

ES OBVIO QUE en la cumbre internacional
del 22 (sic) de octubre de 31 países en El Cairo
ya se sabía el "plan" conjunto de EU/Israel so
bre la "metabalcanización de Gaza (https://bit.
ly/3QAiaZR)" a la que aludí.

EL MISMO 28 de octubre, fecha de la filtra
ción por Mekovit, el canciller ruso, Sergei La
vrov, calificó el "plan" de EU e Israel como una
"catástrofe que durará décadas, si no siglos
(https://bit.ly/3MpkHn5)".

NI BIDEN CON su inepto cuarteto jázaro Sulli
van/Blinken/Nulland/Yellenni el atribulado pa
leobíblico Netanyahu contaron con la resiliencia
del presidente egipcio, Abdel Fattah ElSisi,
quien, al día siguiente de la filtración del explo
sivo documento, "rechazó firmemente las polí
ticas que castigan colectivamente y desalojan al

pueblo palestino (https://bit.ly/475CnME)". Por
ello Irán se ha desvivido en sus elogios a Egipto.

CON EL FÉRREO rechazo de Egipto, el mis
mo 29 de octubre, Biden no tuvo más remedio
que retroceder de su "plan", en conjunción con
Netanyahu (https://bit.ly/49eVohn).

ADEMÁS DEL GENOCIDIO que se escribe
con G de Gaza (un genuino Gazacidio), lo que
más teme Egipto es la expansión a una guerra
regional en los países del amplio territorio en
el triángulo marítimo mar Mediterráneo orien
tal/golfo Pérsico/mar Rojo.

POR LO PRONTO, en EU, donde se ha des
plomado dramáticamente la aceptación de
Biden, Israel ya perdió la guerra del futuro: las
¡cónicas universidades desde Harvard hasta
Columbia rechazan el "Gazacidio" en curso.

http://alfredoja.life. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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EPIGMEfOO
IBARRA

"Poner de pie a Acapulco"

Hoy lo único que importa es la gente; au
xiliarla para que pueda encontrar a sus
seres queridos que aún no han sido lo

calizados, ayudarla para que pueda dar sepultura a sus
muertos, para que procese el duelo y encuentre consuelo.
Apoyarla, tenderle la mano, caminar a su lado hasta que se
ponga de pie y siga adelante.
Hoy lo único que importa es que las familias afectadas

por la tragedia puedan, de nuevo y lo más pronto posible,
tener un hogar digno que cuente con todos los servicios.
Que madres y padres trabaj adores tengan comida que

llevar ala mesay un empleo justamente remunerado. Que
las y los niños vuelvan a la escuela y reciban los enfermos
atención oportunay adecuada.
Hoy lo que importa es apoyar a los pescadores, a los

prestadores de servicios turísticos que perdieron sus em
barcaciones, sus locales, sus camionetas y automóviles.
La tragedia se ceba siempre en los más pobres y "por

el bien de todos" es preciso atender a esa amplia mayoría
empobrecida; a los damnificados de la corrupción, el neo
liberalismo y la desigualdad social.
Y a los hoteleros, a los restauranteros, a los transpor

tistas, a los empresarios que sostienen la industria turís
tica y crean decenas de miles de empleos también hay
que apoyarlos.
Por ellas y por ellos; por ese millón de habitantes de

Acapulco y los municipios conurbados es que hoy 17 mil
500 soldados, marinos y guardias nacionales y miles de ci
viles; electricistas, telefonistas, médicas y médicos, enfer
meras, siervos de la nación, trabajadoresy funcionarios
de todas las dependencias de los tres órdenes de gobier
no, están empeñados en "poner de pie a Acapulco" .
Un gobierno humanista, que del pueblo vieneyal pue

blo se debe, como el de Andrés Manuel López Obrador no
podía actuar de otra manera. Ni en votos ni en ganar posi

ciones políticas medrando con la tragedia hay que pensar
en este momento.

Sufre Acapulco, sufre Guerrero, sufre México.
Imposible, ante la magnitud de la catástrofe, no remi

tirse a César Vallejo quien en "Los Heraldos negros" de
cía: "Hay golpes en la vida tan fuertes... ¡Yo no sé! Golpes
como del odio de Dios; como si ante ellos la resaca de todo
lo sufrido se empozara en alma".
Y mientras decenas de miles luchan por Acapulco ce

gada por la rabia, desesperada ante su inminente derrota
en el 2024, la derecha conservadora, sus intelectuales, los
dueños de medios de comunicación que le son afines y los
muchos "líderes de opinión" que la sirven llegan al punto
máximo del envilecimiento.
Estos canallas quieren más muertos, más destruc

ción, esperan que se desate la violencia en las callesy ave
nidas devastadas por el huracán mientras desalientan y
entorpecen, con notas, videos y audios falsos la solidari
dad ciudadana.

No se dan cuenta, estas y estos infames, de que el caos
que desean, y a punta de mentiras y calumnias promue
ven, les devorará también.
Equivocados y endurecidos están por otro lado esas y

esos reporteros —y como decíaRyszard Kapuscinski: "los
cínicos no sirven para este oficio"— que, en lugar de ten
der puentes entre la poblacióny las instituciones que le
brindan ayuda, se dedican a dinamitarlos.
Como aves de rapiña se mueven en ese paisaj e desola

do deseando encontrar una pila de cadáveres. No les pido
que callen ante lo que se hace mal, menos que aplaudan.
Les pido, les exij o, que tiendan la mano a sus semej an

tes. Que hagan la crónica de latragediay acompañeny es
criban la epopeya de la reconstrucción.
En la gente, sólo en la gente y en Acapulco y en Guerre

roy en México hay que pensar, de la gente es preciso escri
bir, a la gente es preciso retratar y escuchar, por la gente es
necesario actuar.
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Que sigue al alza el número
de países que han ofrecido ayuda
a México para enfrentar los es
tragos del huracán Otis en Aca
pulco y comunidades aledañas.
Además de EU, Canadá, Unión
Europea, Honduras, Venezuela,
Guatemalay Cuba, ayer se sumó
Chile a este listado. El mandata
rio Gabriel Boric se comunicó
con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para poner
a la orden toda la ayuda que sea
útil en este momento y recordó
que "la solidaridad de Latino
américa está presente cuando
nuestros pueblos la necesitan".

Que continuando con el te
ma de la devastación que dejó
Otis en Guerrero, las autorida
des federales no solo están ocu

padas en atender la emergencia,
sino que han comenzado a re

forzar la coordinación entre di

versas instancias para aminorar
los desastres que pudieran cau
sar futuros fenómenos meteo

rológicos en costas mexicanas.
Dicho fortalecimiento fue acor
dado entre directivos de Protec

ción Civil y las fuerzas armadas
con el obj etivo prioritario de evi
tar o reducir al mínimo las afec

taciones a la población.

Que todo indica que no se
rá este viernes 3 de noviembre
cuando Marcelo Ebrard dé a
conocer si permanece o no en
Morena, como afirmó en octu
bre pasado en Tijuana, Baja Cali
fornia. La impugnación presen
tada por el ex canciller contra el
proceso interno aún está lejos de
resolverse, por lo que el aspiran
te se tomará unos días más para
dar a conocer la decisión sobre

su futuro político. Sin embargo,
tampoco puede tardar mucho,
pues las precampañas inician el
próximo 20 de noviembre.

Que la paz no llegó a la Sa
la Superior del Tribunal Elec
toral, donde ayer concluyeron
sus encargos José Luis Vargas
e Indalfer Infante, y es que los
dos magistrados con mayor ene
mistad hacia el primero, Janine
Otáloray Felipe de la Mata Pi
zaña, ni siquiera se molestaron
en asistir. Vargas se tomó casi
media hora para justificar sus
polémicas y no dudó en repro
char que hasta le quitaron la pre
sidencia del organismo en 2021,
una maniobra en la que esos dos
adversarios suyos tuvieron mu
cho que ver. Eso sí, ambos ex
funcionarios dejaron claro que
se van con la frente en alto.
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La más grave
amenaza para el
futuro de Acapulco

I uestro compañero Amíl
I car Salazar recorrió la Cos
_L ^ ta Grande de Guerrero.
Como él lo escribió ayer, "la emer

gencia por el paso del ciclón en Guerre
ro se extiende a lo largo de 50 kilóme
tros desde el puerto y la zona rural de
Acapulco hasta los límites de Coyuca
de Benítez conAtoyac deÁlvarez, de
jando un cinturón de damnificados y
abandono gubernamental sobre la ca

rretera federal AcapulcoZihuatanej o".
Coyuca de Benítez, ese lugar donde

apenas unos días antes asesinaron a 13
policías municipales.
Ahí llegó Ainílcar y preguntó: ¿Y el

presidente municipal?
"De élnosabemos nada desde que ma

taronalospolicías",yrecuerdalaembos
cadade 13 agentes asesinados, entre ellos
el comandante de este municipio apenas
hace siete días.
En el recorrido del reportero, con di

reccióny más cerca de Acapulco, Amílcar
encontró que "fue instalado un retén ile
gal conhombresarmados. Y aun costado
de la carretera, en una bodega, la gente
formó una larga fila para recibir un sue
ro, latas de atún o arroz sin ninguna insti
tucióngubernamental presente. 'Sonlos
de San Luis', según explican pobladores
aMILENIO".

San Luis, otro poblado de la zona dis
putado por los grupos delictivos que aho
ra empiezan a proveer a los pobladores
para ganar esa guerra
La disputa criminal por Acapulco es

taba al rojo vivo. Ayer hablé con Eduardo
Guerrero, que hace muchos años sigue el

fenómeno enelpaísyen Guerrero. Ade
más del CJNG y Sinaloa, en Guerrero
venía creciendo otra organización —me
contó Eduardo— "que es La Nueva Fa
milia Michoacana, también conocida
como La Familia Olascoaga".
"Estos hermanos se han ido exten

diendoy se presume que ellos fueronlos
autores de la matanza de los 13 policías.
Esta es una organización que estaba pe
leando las playas que están entre Zihua
tanejoyAcapulcoysospechabanquelos
policías de Coyuca se estaban alineando
con otras organizaciones".
Ya el año pasado el Ej ército y la Guar

dia Nacional intervinieron el mercado de

Acapulco que había sido tomado por or
ganizaciones criminales; un año después,
uno de los grupos lo incendió quemando
más de 500locales.

Esaesa ciudad, a esa región adonde en
lospróximos mesesy añosllegará dinero
y material para reconstruir. Los grupos
delictivos querrán su parte que ahora
hanperdido por el cierre de negocios que
ya extorsionaban.
Y además habrá elecciones.
¿Quién detiene lo que se avecina?^™
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Martí y la
comunidad otomí

T?
112 de octubre de 2020, la

j comunidad otomí de Ciu
J dad de México tomó las ins

talaciones del Instituto Nacional de los

Pueblos Indígenas (INPI), renombrán
dolas Casa de los Pueblos y las Comuni
dades Indígenas "Samir Flores Sobera
nes", un espacio que ya lleva tres años
siendo ocupado y autogestionado por
la diversidad originaria que formaparte
del Congreso Nacional Indígena (CNQ.
Apenas el pasado 16 de octubre, me

dio millar de granaderos cercaron ellu
gar con la finalidad de llevar a cabo un
operativo de desalojo fallido que dejó
una decena de personas heridas, inclu
yendo menores, adultos mayores y con
capacidades diferentes.
El parte de lesiones causadas por los

policías capitalinos incluye a un joven
golpeado con escudos en la cabeza y el
cuerpo, provocándole lesiones profun
das; un adolescente atacado entre cinco
agentes; una niña desmayada a causa de
una patada en la cabeza; una adolescen
te tirada al piso y jala
da del cabello por un
elemento y luego gol
peada en las costillas
y la espalda por otros
ocho; dos mujeres de
la tercera edad derri

badas y agredidas, y una documentalis
ta a la que golpearon esguinzándole un
dedoy rompiendo los lentes de la cáma
ra con la que registraba el operativo.
Tras el fracasado acto de represión

oficial, alrededor de una hora después,
llegó unabandade motociclistas atratar
de intimidar alos ocupantes del espacio
de resistencia Otrahora después de ha

berse ido volvieron por segunda ocasión
para realizar ahora tres disparos de ar
ma de fuego en plena madrugada
A causa de eso, la comunidad otomí

ha estado en vilo y desde entonces ha
instalado una barricada sobre la ave

nida MéxicoCoyoacán; por su parte,
el gobierno capitalino ha evitado enta
blar algún tipo de diálogo o respuesta a
las demandas planteadas.
"Es lamentable que a más de tres

años de la toma del INPI, la exigencia
de una 'vivienda digna y decorosa' si

ga sin atenderse co
mo hace 3 años, pero
también como hace
30 años. No importa el
color del gobierno en
turno, la indiferencia
y el desprecio siguen

siendo los mismos", denunciaron el
CNI y el EZLN en un comunicado re
ciente donde cuestionan el ominoso si
lencio oficial.

¿Acaso se cierne un nuevo operativo
de desalojo? Es una pregunta que eljefe
de Gobierno, Martí Batres, ha omitido
responder. La guerra contra los pueblos
de Ciudad de México deberíaparar. »

La guerra contra los
pueblos de Ciudad de
México debe parar
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Cacahuates
para Acapulco

Parte de la tragedia de Aca
pulco después de Otis son
los números que hay en la

cabeza de los gobernantes.
El Presidente dice que hay recursos ili

mitados para poner Acapulco de pie. No
loshay desde luego, nunca los hay. Siem
pre son recursos escasos.
Como prueba de que no tiene el dine

ro de que habla, el Presidente ofrece los
15 mil millones de los fideicomisos del

Poder Judicial que quiere quedarse. No
los tiene. Es un dinero enlitigio.

TieneloquelequedadelFonden,unos
11 mil millones y450 millones de dólares
por un seguro contra catástrofes que co
brará quién sabe cuándo.
El Presidente espera que con estos

dineros, reales e hipotéticos, Acapulco
vuelva aserio que erapara la Navidad.
Resuelto eso por el Presidente, la ma

yoría gobiernista del Congreso, que dis
cute el presupuesto de 2024, dice que
no piensa crear un fondo especial para
la tragedia
La candidata pre

sidencial Claudia
Sheinbaum tiene una

idea alternativa: que
los legisladores denun
mes de su sueldo a la

desgracia Unos 25 millones de pesos.
La pérdida calculada de los daños de

Otis en Guerrero, sin embargo, es de 15
milmillonesde dólares, unos 270 mil mi
llones de pesos.
Naturalmente, esta es la cantidad que

costará la reconstrucción en el tiempo.
¿Pero cuánto hay que poner hoy? Nadie
tiene el cálculo y nadie tiene el dinero
para eso.

Una cosa sensata que se ha oído es
la propuesta de la candidata presiden
cial opositoraXóchitl Gálvez: unaley de
emergencia de 50 mil millones de pesos
para atender Acapulco este año.
Pregunta ¿siHaciendadejarade gastar

5%, por tres meses, en el Tren Maya, Dos
Bocas, Pemex, CFEy sus candidatos elec
torales, podría tener 50 mil millones hoy?
Creo que sí, fácilmente.
Pero el gobierno pone números chi

quitos en su cabeza
cuando piensa en Aca
pulco y en su apocalip
sis, descrito ayer por
Héctor de Mauleón, @
hdemauleon, en una
crónica espeluznante,

El Presidente espera
que vuelva a ser lo que
era para la Navidad

extraordinaria

El tamaño de la solidaridad del go
bierno con la tragedia guerrerense
queda clara en el tamaño de los núme
ros de ayuda en que piensa, dado el ta
maño del fenómeno.
México ha perdido una ciudad histó

rica, emblemática, paradisiacay terrible,
legendaria. Su gobierno piensa ponerla
de pie comprándole cacahuates.
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Tampoco vio
venir a la ministra

Se hace la víctima para luego victimizarse.
Florestán

Hoy, cuando el presidente López
Obrador ya ha iniciado los últimos
11 meses de gobierno, se encuentra

atrapado en la peor crisis de su gestión provoca
da más que por la catástrofe del huracán Otis, que
ha devastado Acapulco, por el manej o de la crisis
en la que ante un desastre de estas dimensiones
se ha subido al discurso habitual de la confronta

ción y la descalificación.
Estafaltade reflejos de tratar un fenómeno ex

traordinario como algo ordinario es la que lo ha
colocado en esta situación en la que la victimiza
ción y el insulto ya no alcanzan para salir avante y
menos para empezar a superar el cataclismo na
tural, social y ya político.
Ayer lo ligó a los fideicomisos del Poder Judi

cial, extinguidos por instrucciones suyas en el
Legislativo, y dij o:
¿Qué les propongo a los integrantes del Poder

Judicial? Un acuerdo: que se destinen los 15 mil
millones de pesos a apoyar a los damnificados de
Acapulco y que ellos formen parte del comité que
va a vigilarla aplicación de los fondos para que le
llegue a la gente de Acapulco.

Fecha: 01/11/2023

Página: 3

Area cm2: 224

1 / 2

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 29,942

Página 28 de 197 Índice



Y así involucró en la calamidad, a los ministros
de la Corte en un afán de extender, de zafarse pe
ro nunca previo, atorado como está en la crisis,
la respuesta de la presidenta de la Corte, Norma
Lucía Piña Hernández, que le tomó la palabra, a
pesar de no haber recibido, dij o, una propuesta
formal, solo su dicho de la mañanera, convocán
dolo a deñnir un canal institucional para dialogar
los términos con la finalidad de concretar la pro
puesta en cuestión, al apoyo de los damnificados
de Acapulco con recursos de fideicomisos del Po
der Judicial que les expropió.
Ayer la respuesta fue el silencio. Habrá que es

perar a la mañanera de hoy donde se decide todo
y lo que no se da en ese escenario, no ocurre.
Pero sí, la ministra le ganó la mano al Presi

dente que, como está, nunca la vio venir, como
tampoco al huracán.

RETALES

1. EXCUSAS. El Presidente, su gobierno, sus
hordas escritas, caricaturizadas y en redes, se
han dedicado a repetir que sí advirtió sobre Otis,
cuando todo fue un tuit a las 9 de la noche del

martes, ignorando durante todo el día que venía
un huracán y no se activó ninguna alarma. Con
la información de un ciclón era suficiente, pero
no se tocó;
2. CUSCUS. Ayer, sin ningún rubor, la mayoría
morenista en el Congreso de CdMx negó licencia
a Lía Limón para buscar la candidatura del fren
te opositor al gobierno de Ciudad de México y se
lo dieron a Clara Brugada con el mismo fin, pero
por Morena. El temor; y
3. DUDAS. Mario Delgado retrasó el anuncio de
las y los precandidatos oficiales a los gobiernos
de ocho estados y Ciudad de México, previstos
para el lunes pasado, para el 10 de noviembre yes
que tiene más hombres que mujeres como candi
datos, lo que viola la norma.
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La porra de sol
Con Liópez no hay tu tía, y la presidenta de la Corte, Norma Piña, le entró, luego
a ver cómo sale; si ya cedió el dinero de esos fideicomisos, eso quiere decir que no

los necesitaba, luego entonces, adiós. Helás!...
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Gil no da créditoy cobranza Du
rante un recorrido en las colo

nias Llano Largo, Cayaco y en
la comunidad de El Salto, la
gobernadora de Guerrero tu

vo la granideade gritarle aLiópezunaporra
videograbada en medio de la tragedia
Después de gritar "presidente, presi

dente", junto con un grupo de colabora
dores que le acompañaban, Evelyn Salga
do dijo: "Es un hombre humano, sensible,
fraterno y solidario, que no nos va a dejar
solos en estos momentos en los que lo ne
cesitamos tanto". ¿Superman, Batman?,
No, es Súper Liópez en elfango.
José Meléndez reporta en su periodico El

Universal: "Sí hay dinero: Liópez propuso al
Poder Judicial destinarlos 15 mil millones de

pesos obtenidos de la extinción de 13 de sus
fideicomisos para atender a los damnifica
dos de Acapulco (...) Que los repartan ellos".
Liópez ofreció al Poder Judicial y a la Audi
toría Superior de la Federación integrar un
comité j unto con el Ejecutivo para dar segui
miento algasto de los recursos. Liópezasegu
ró que estas medidas ayudarían a mej orar la
percepción que tiene el pueblo del Poder Ju
diciaLydijo: "Imagínense que diganno,y con
alegatos de todo tipo, leguleyos, con el apoyo
de legisladores conservadores que están al
acecho y van a todas, porque quieren sacar
votos, quieren obtener votos, presenten una
controversia constitucional o un recurso de

inconstitucionalidad, cómo se va a ver el Po
der Judicial, van a resolver a favor de ellos".

La trampa
Y Norma Piña pisó la trampa. Ni hablar. ¿Y
los dineros que tiran al pozo de Pemex? ¿Y
lalanaque se devórala CFE? ¿Y no podrían
asignar por dos meses los dineros cliente
lares a Acapulco? Con Liópez no hay tu tía,
ylapresidentaPiñale entró, luego a ver có
mo sale. Si ya cedió el dinero de esos fidei
comisos, eso quiere decir que no los nece
sitaba. Luego entonces, adiós. Helásl
En ese sentido, el Presidente recordó que

para el 2024 el Poder Judicial está solicitan*

do un presupuesto de poco más de 84 mil
millones de pesos, los cuales alcanzan para
cubrir todas las necesidades de los trabaja
dores: "Se les paga su sueldo, prestaciones a
los trabaj adores y hasta sobra, hasta les so
bra". Agregó: "Siyadecidió el Poder Legisla
tivo que esos fideicomisos son un abuso, es
un fondo de privilegiados y que ese dinero
puede utilizarse enbeneficio delpueblo, de la
gente, cómo es que van ahora a alegar de que
actuó mal el Poder Legislativo". O sea, una
trapacería, un tramposo. Ay, el Presidente.

Criminalidad
Esta noticia no le va a gustar a Liópez: Mé
xico es el tercer país con más criminalidad,
así lo revela el índice internacional de delin

cuencia elaborado por la Iniciativa Global
Contra el Crimen Organizado TrasnacionaL
De acuerdo con la ONG con sede en Suiza,
Myanmar tiene una tasa de criminalidad de
8.15, Colombia de 7.75y Méxicode 7.57.
Jaime Aparicio, ex embajador de Boli

via en la OEA dijo que "América transita
de la esperanza a la desesperanza tras dé
cadas de democracias liberales y populis
mos autoritarios. La zona es un campo de
batalla del crimen organizado trasnacio
nal y del narcotráfico". Aparicio mencionó
también que "todos los mercados y actores
criminales que se encuentran en las Amé
ricas están presentes en varios países... A
nivel regional los grupos mañosos ejercen
una influencia más fuerte sobre los merca
dos criminales en las Américas que en cual
quier otro continente".

Nadie sabe, nadie supo
EnMorenanadie dice cuántopagóelpartido
por el ejercicio para seleccionar candidatos.
Jacqueline Peschard, ex comisionada

presidenta del IFAI de 2009 a 2013, consi
deró que la respuesta del partido no es váli
day es una manera de ocultar información.
"El dato sobre cuánto costaron las encues

tas, y además son encuestas que tienen que
ver con el proceso interno que ya concluyó,

esa información tiene que serpública".
Durante los seis días en que se realiza

ron las encuestas, los equipos de algunos
aspirantes, principalmente de Marce
lo Ebrard —aunque también de Ricardo
Monrealy Adán Augusto López—, denun
ciaron irregularidades, retrasos e incluso
enfrentamientos entre sus representantes.
Los trabajadores de las empresas en

cuestadoras también mostraron su incon
formidad, ya que el personal de Morena no
entregó el material a tiempo o envió mal las
direcciones de las zonas seleccionadas, lo
que retrasó y entorpeció el levantamiento,
al grado de extenderlo más de lo planeado.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Noel Clarasó: "a todos nos gusta el trabaj o,
pero cuando ya está hecho".

Gils'enva
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Y que la tremenda
Corte afloja
Cuántos son los pronósticos y rompiendo todas

los apuestas en Las Vegas, la m inistra Piña, en un
tono absolutamente insólito y sospechosista, le
tomó la palabra al Presidente y va a entregar los
15,000 millones de sus fideicomisos ni más ni

menos que para lareconstrucciónyapoyodeAcapulcoylos
guerrerenses. Justo cuando estaba pensando que nunca iba
a aceptar nada, que iba a decir que la patria anda pobre, que
está mal de su rodilla, la tremenda Corte acepta el reto ma
ñanero que puso el Presidente. Lo más seguro es que esta
decisión no provenga necesariamente de la buena onda, de
la empatia, de la solidaridad y nada de eso. Lo más probable
es que al ver su nivel de popularidad que tiene el Poder Judi
cial (están más abaj o que el PRI, PAN y PRD, y el América),
pues mejor la pensaron muy bieny deci
dieron entregarse a la onda social.
Es muy probable que los ministros ha

yan padecido una dispepsia muy violenta
antes de tomar esa decisión, pero 15,000
millones no son nada, es baba de perico,
diría la Rabadán. Pero hasta lograron su
perar a Sandra Cuevas que, a pesar de su
oportunismo, había demostrado tener
un poquito más de humanismo que la
tremenda Corte. Sobre todo cuando, a diferencia de Xó
chitl Gálvez, KingTéRezyla Rabadán, que se habían nega
do a compartir unas quincenas con los damnificados, ella
sí iba a sacrificar no sólo el dinero, sino incluso tres meses

sin comprar ropa, lo cual debe ser casi tan terrible como
para Calderón guardar el Tonayán bajo llave.

Como quiera que sea, esto sí le debió generar a la oposi
ción, al Frente marchito, al PRIANChu, un brote psicóti
co, sobre todo porque prácticamente lo de la señora Piña
los obliga a desprenderse de algunos recursos para apoyar
aAcapulco. Pobres, deben estar azorados, conla triste obli

gación que las ha impuesto la tremen
da Corte (a la que tanto defendieron)
y ahora Claudio XXX va a tener que
mandarunos aviones llenos de tone

ladas de productos de Kimberly Clark;
mi licenciado Peña tendría que man
dar algo de la estafa maestra, Calderón
lo dudo, es muy muy marro tendría
que aportar de lo ganado con la estafa
de luz; el PAN podría entregar recur

sos del Cártel inmobiliario, Xóchitl Gálvez debería de ven
der oootraaaa veeeez sus casas y depas de interés social
para la reconstrucción de Caleta Caletilla, la Roqueta, pla
ya Hornos y las casas de los damnificados. Hasta los millo 
netas van a tener que pagar los impuestos que deben.

Lo más seguro es
que esta decisión

no provenga
necesariamente de

la buena onda
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Acierta Piña: le

toma la palabra

jH| ontra su costumbre y por primera vez des
«B i de que inició su guerra, el presidente López

...m Obrador le tendió ayer al Poder Judicial de
la Federación un puente de negociación.
Propone que cédalos fideicomisos a cambio de obte

ner íntegro el presupuesto que solicita para 2024.
Atribuyó a sus legisladores la insensata iniciativa de

lanzarse contra el PJF:

"Ya decidió el Poder Legislativo que esos fideicomi
sos son un abuso, es un fondo de prívilcgiudosy que ese
dinero puede utilizarse enbeneficio del pueblo...".
Con falsa modestia, contó:
"Yo pienso, una opinión, que ese dinero se tiene que

regresar a la Federación, se cancela el (sic) fideicomi
so, y los 15 mil millones vienen a la Tesorería para que
el Ejecutivo los aplique enbeneficio del pueblo. ¿Qué
les propongo? Un acuerdo: que se destínenlos 15 mil
millones a apoyar a los damnificados de Acapulco y que
ellos formen parte del comité que va a vigilarla aplica
ción délos fondos.,.".
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Sin insultos, formuló así la seductora proposición:
"Ellos están solicitando 84 mil millones de pesos de

presupuesto para el año próximo. Entonces, que se les
autorice su presupuesto. Es unapropuesta (...). Que se
haga un acuerdo conjunto para que ese dinero vaya alos
damnificados, Poder Judicial, Ejecutivo yLegislativo...".
Tan atractiva resultó la oferta (mejor un mal arre

glo que un buen pleito), que
la ministra Norma Lucía Pi
ña Hernández le dirigió en
seguida una respetuosa carta:
"La propuesta que se ha

ce desde el Poder Ejecutivo
al Poder Judicial representa
una alternativa real que nos
permitirá actuar como Esta
do en defensa de su población

(,..).Quedo en espera de la definición del canal institu
cional para dialogar los términos con la finalidad de
concretar la propuesta en cuestión".
O sea, la ministra Piña está dispuesta a lograr un

acuerdo, y lo único en que no cederá es en afectar los
derechos de los 45 mil trabaj adores que figuran en seis
délos 13 fideicomisos (aunque los que representan ma
yor gasto se contemplan en el presupuesto anual que el
oficialismo pretendía recortar).
De llegar aun acuerdo, razonó el Presidente, se evi

tarían los litigios que terminarían en la Suprema Corte
(y casi seguramente perdería López Obrador):
"Tendríamos que esperar a que se publique la Ley

de Ingresos, el presupuesto, y luego ver si no va a ha
ber controversia, pero ellos podrían decir (ante su pro
puesta) : 'Estamos de acuerdo', porque no les afecta en
su presupuesto".
Galimático, dijo que los legisladores "tienen la obli

gación de cuidar el prestigio déla institución de la que
dependen o la institución que representan. No pueden
deteriorar tanto la imagen del Poder Judicial, delaSu
prema Corte de Justicia...".
Ni un peso del presupuesto solicitado iría a los fidei

comisos, pero escamotearle 15 mil millones de pesos a
lo que requiere asfixiaría al PJF.
Para efectos prácticos y de operación, a la ministra

Piña le interesan más los recursos presupuéstales su
ficientes que perder los fideicomisos de la ira...

Contrario a su
costumbre, López

Obrador tendió ayer
al Poder Judicial un

puente de negociación
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1 Peligro constante. Una emboscada en la región
• fronteriza entre Sonora y Arizona dejó a un

comandante de las Fuerzas Especiales de la Sedeña
muerto y al menos cinco soldados y un agente de
la policía estatal gravemente heridos. La violencia
se ha recrudecido en territorio gobernado por
Alfonso Durazo, debido a enfrentamientos entre
grupos armados. Se han desplegado efectivos de
la Guardia Nacional, Ejército y policía estatal para
restablecer la tranquilidad. La situación se complica
con la lucha entre células criminales por el tráfico
de indocumentados. Y la migración, a cargo de
Francisco Garduño, crece.

2 Que no le digan, que no le cuenten. La
• Cruz Roja brinda apoyo ininterrumpido a la

población afectada por el huracán Otis en Acapulco,
Guerrero, y su presidente, Carlos Freaner. asegura
que esta labor continuará con firméza y entusiasmo.
En un video, Freaner hizo un llamado a no detener
los donativos, permitiendo que a través de la Cruz
Roja llegue la ayuda necesaria a quienes más la
necesitan. Su compromiso es claro: seguir trabajando
incansablemente para respaldar a Guerrero en estos
momentos difíciles. No se deje llevar por rumores ni
divisiones partidistas. México somos todos.

3 Salomónico. Para que todos queden
• contentos, el presidente de México, Andrés

Manuel López Obrador, propuso al Poder judicial
destinar los 15 mmdp de los fideicomisos para
ayudar a los damnificados del huracán Otis en
Acapulco, Guerrero, fisto, con el fin de ahorrar
tiempo en controversias constitucionales por parte

déla oposición una vez que la ley se publique. Así,
formalizada la extinción de los fideicomisos, los
recursos pasarían a la Tesorería de la Federación y
de ahí, si acepta el Poder Judicial, se convertirían en
ayuda directa. Norma Piña, presidenta de la Corte,
ya aceptó, así que... muerto el perro, se acabó la rabia.

4 ¿Qué les duele? Será este í de noviembre
• cuando el TEPJF envíe al Congreso de

Nuevo León y al Tribunal Superior de justicia de la
entidad un ofició en el que les notificará de la queja
interpuesta por el gobernador Samuel García, a fin
de controvertir la decisión de nombrar al presidente
del TSf de la entidad como gobernador interino,
una vez que sea vigente la solicitud de licencia
presentada por García Sepúlveda. El Congreso
quiso agandallar el cargo incluso antes de que el
actual mandatario estatal lo deje. De que va por la
Presidencia por MC, está cantado.

5 Decisiones técnicas. Al secretario de Recursos

• Hidráulicos para el Desarrollo Social de Tamauli
pas. Raúl Quiroga Álvarez, se le fue la lengua en con
tra del gobernador de Nuevo León, Samuel García.
Pero en menos de 24 horas seguro tragó sapos. El ta
maulipeco daba por hecho que Nuevo León debería
trasvasar agua a su estado. No se trata de un no por
que sí, pues el comité técnico de la Conagua, después
de un detallado análisis de disponibilidad, decidió que
110 se llevará a cabo el trasvase de la presa El Cuchillo
hacia el embalse Marte R. Gómez, en Tamaulipas, por
que no hay suficiente agua. Quiroga dijo que no qui
tará el dedo del renglón. Pues se quedará esperando.
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Tras Otis, riesgos
de enfermedades por
dengue, cólera y tifoidea
A nueve días de que el huracán Otis pegó en Acapulco y en
municipios vecinos, el problema más importante que enfren
ta el Comando para la Seguridad en Salud, integrado por las
principales instituciones federales de salud, es la falta de agua
que reclaman miles de habitantes guerrerenses, lo que impacta
directamente en la atención médica.

El rostro desencajado del secretario de Salud, Jorge
Alcocer, quien mudó las oficinas de esta dependencia fede
ral de la Ciudad México al puerto de Acapulco.

Ni en la pandemia por covid19 se vio a Alcocer Varela tan
afligido y preocupado como ahorita con la devastación que
dejó Otis en Acapulco, que de inmediato pidió la instalación
de un comando para atender a la población afectada y prevenir
brotes de enfermedades; así como para garantizar abasto de
medicinas e insumos. Con el apoyo de un pizarrón comenza
ron a desglosar los temas más apremiantes en salud, deriva
dos de la falta de combustible, del servicio de luz eléctrica y
del desabasto de agua. Esto último no se ha podido resolver.

El nulo funcionamiento de los drenajes y la falta de agua po
table en Acapulco pone en riesgo a los pobladores de contraer
enfermedades gastrointestinales, respiratorias, dengue, zika, tifoi
dea y hasta posible riesgo de cólera, que se puede transmitir por
agua contaminada, de acuerdo con infectólogos e inmunólogos.

Los enfermos más graves han sido enviados a hospitales
de la Ciudad de México, tanto de la Secretaría de Salud, del
IMSS e ISSSTE, un total de 114 personas. Los datos oficiales
más recientes revelan que se han realizado 325 traslados de
pacientes: 272 terrestres y 53 por vía aérea. Sin embargo, aún
no se cuantifican los afectados por Otis. Se sabe que las auto
ridades de salud han comenzado a realizar un censo.

Este fenómeno meteorológico golpeó la red de salud hos
pitalaria de Acapulco. Un total de 120 hospitales y clínicas re
sultaron con afectaciones, algunas más graves que otras. En
las primeras horas todo fue un caos y muchas personas que
resultaron dañadas, ya sea porque se fracturaron una extre
midad, se cortaron con alguna lámina suelta o se golpearon la

cabeza, no tuvieron atención médica porque personal de salud
no se daba abasto porque los mismos hospitales resultaron
afectados. La instalación del Comando para la Seguridad en
Salud tiene como prioridad evacuar a la población de las zo
nas inundadas, prevenir enfermedades infecciosas e instalar
albergues seguros, con acceso a agua limpia y comida segura.

Sin embargo, se requieren plantas potabilizadoras para ase
gurar agua limpia, situación que aún no se tiene en Acapulco.

Un primer ejército de salud llegó aAcapulco, mil 80 especialis
tas de salud que laboran en el IMSS, ISSSTE y de la Ssa, los cuales
han comenzado a brindar atención médica en unidades móvilesy
en brigadas para auxiliar a la población. Las acciones que haga el
equipo de salud en estos momentos serán claves en las próximas
semanas, pues la población afectada corre un enorme riesgo de
adquirir enfermedades generadas por bacterias, hongos y virus.
ABATELENGUAS

Preocupante el dato que da el Fondo de las Naciones Unidas,
que estima que más de 296 mil niñas, niños y adolescentes
podrían verse afectados por esta devastación, a corto y me
diano plazos.
BAJO EL MICROSCOPIO

Tremendo susto se llevó Jorge Alcocer, secretario de Salud, quien,
por obedecer el mandato presidencial, fue el único del gabinete
que mudó las oficinas de está dependencia federal al puerto de
Acapulco. Mudanza que le salió a la Federación en 140 millones
de pesos y en la que sólo se trasladaron menos 200 trabajado
res. Desde hace tres años. Alcocer Varela vive en Acapulco y su
casa también resultó severamente afectada, al igual que la de la
mayoría de los trabajadores de salud que rentan en este puerto.

También el edificio de la Secretaria de Salud federal, ubica
do en la costera Miguel Alemán, resultó con daños en vidrios
y paneles solares. A estas alturas y con lo que pasó, uno se
pregunta, ¿y todo para qué? Al final del sexenio lo más seguro
es que la Secretaría de Salud regrese a su hermoso y tranquilo
edificio que tiene en la calle de Lieja, en la colonia Juárez de
la Ciudad de México.
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Rezago educativo y los
libros de texto gratuitos
Inició el ciclo escolar y más de 24 millones de alumnos de edu
cación básica volvieron a las aulas, pero su regreso tuvo una
discusión central: los nuevos libros de texto gratuitos que, por
no cuidar un proceso de consulta democrático, amplio, plural y
transparente, motivó que gobiernos estatales, como Chihuahua
o Coahuila. interpusieran controversias Constitucionales ante la
SCJN. A esto se sumaron amparos impulsados por organizacio
nes ciudadanas y padres de familia, como en Aguascalientes. que
siguen en procesa judicial y mantienen los libros en resguardo.
Y qué decir del amparo que interpuso la Cámara Nacional de la
Industria Editorial, porque los han dejado fuera del proceso de

desarrollo de libros de texto para secundaria, obligando a que
los maestros tengan una sola edición de éstos por parte de la SEP

Los libros de texto gratuitos son y serán una herramienta im
portante en el proceso de enseñanza y aprendizaje, por lo que se
pone en duda la calidad de estos nuevos materiales, dado que
no se sustentaron en una metodología pedagógica; además de
las carencias y la redacción retórica y confusa. Ante este esce
nario, organizaciones de la sociedad civil como empresariales,
han desarrollado alternativas que ponen al alumno al centro y
ofrecen apoyo y orientación a los maestros y padres de familia.
Es el ejemplo del Colectivo de Educación, integrado por más de
80 organizaciones como la Unión Nacional de Padres de Familia,
Alianza de Maestros, Educación con Rumbo, Suma por la Educa
ción y Coparmex, entre otros. A través de la platafonna creada por
las organizaciones, llamada nínosquesiaprendcuimx, se podrán
encontrar materiales didácticos que apoyan en la enseñanza de
lectura, matemáticas, pensamiento científico y otros.

Se ha requerido revisar a fondo los fines de la educación y co
nocer y evaluar el nivel de nuestro sistema educativo nacional.
Hay poca información que nos proporcione los elementos para
saber a detalle el nivel de aprendizaje en el que se encuentran
nuestros alumnos; sobre todo después de la afectación que dejó

la pasada pandemia y que impacto a millones de estudiantes en
diferentes grados escolares. Una referencia reciente es la evalua
ción diagnóstica que desarrolló la Mejoredu, cuyos resultados nos
obligan a reconocer que existe un gran rezago educativo, ya que
esta prueba analiza si nuestros niños y niñas de primariay secun
daria pueden leery comprender un texto, o realizar operaciones

matemática asíramocomprender conceptoscívicoéticos.
En lectura, los resultados de tercero de primaria hasta tercero de
secundaria no llegan a 50% de aciertos, lo que nos demuestra el
bajo nivel de aprendizaje, traducido en poca capacidad para ana
lizar los textos, hacer inferencias o localizar y extraer información.
El resultado: alumnos que no podrán comprender una simple
lectura, generando así una brecha de desigualdad y con pocas
oportunidades de inserción a un mercado laboral competitivo.

Nuestro sistema educativo está en crisis y el rezago educativo
que estamos viviendo tendrá un impacto negativo en las futuras
generaciones. Es por ello que debemos involucrarnos, gobierno
y sociedad. Ante el próximo proceso electoral en el país, es im
perativo que la discusión de la agenda educativa tenga el nivel
que se merece. Debemos impulsar que sea prioridad poner como
objetivo principal a los alumnos y que se refuerce la colaboración
de maestros y padres de familia, así como descentralizar la edu
cación y darles mayor participación a las secretarias estatales,
promover un esquema donde la agenda educativa cuente con
una visión de largo plazo y que. independientemente del titular
de la SEP federal, se consolide un nuevo Consejo Nacional de
Participación en la Educación que tenga peso en las decisiones
de política educativa con alcance transexenal.

Urge construirlos espacios que promuevan un diálogo sincero
y eficaz entre autoridades educativas, padres y madres de fami
lia, magisterio y sociedad. El reto y desafío por una educación de
excelencia es tan grande que sólo con la colaboración de todos y
todas podremos ver a la educación como un asunto de Estado, por
las niñas y niños de México, donde ninguno de ellos quede fuera.

Fecha: 01/11/2023

Página: 24

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Javier López Díaz

Costo: 16,781

Página 37 de 197 Índice



Fideicomisos y Acapulco
Tras la polémica desaparición de los fideicomisos, el go
bierno anunció que los del Poder judicial se usarán para
atender la crisis en Acapulco. Esta decisión parece un in
tento de mitigar las críticas por cancelar también el Fondo
de Desastres Naturales (Fonden) justo en estos años en que
el cambio climático está cobrando inesperados saldos en
el mundo entero.

Si bien la extinción de fideicomisos fue un acto arbi

trario y unidireccional del Poder Ejecutivo y el Legislativo,
el judicial ha respondido con pragmatismo al aceptar que
su dinero apoye la reconstrucción. En vez de negarse por
la forma unilateral en que se tomó esta decisión, el Poder
Judicial, encabezado por la ministra presidenta de la SCJN
Norma Piña, antepuso las necesidades apremiantes de los
cientos de miles de damnificados.

Este gesto evitará que dichos recursos se reasignen de
forma discrecional a obras faraónicas o a usos electorales,
como muchos temían. Ojalá que más allá de la coyuntura,
y esto siente un precedente de colaboración institucional
entre Poderes. Y que servidores públicos de todos los nive
les puedantener alturade mirasen beneficiode lajéente.

La reconstrucción de Acapulco requerirá dejarnos de
mezquindades y anteponer la solidaridad. Que este episo
dio marque un paso, por pequeño que sea, hacia un ejer
cicio del poder más responsable y compartido. Acapulco,
Guerrero, pero en realidad todo México saldrá adelante si
frente a las crisis (y particularmente ésta, que es monu
mental) mostramos lo mejor de nosotros, no lo peor. Y si
las instituciones dialogan y cooperan, en lugar de disputar.
Que el pragmatismo le gane a la polarización.

Habrá quienes preguntan si es ésta la solución adecua
da. Y, más importante aún, qué implicaciones tiene para la
independencia de los Poderes en México.

Muchos expertos aseguran que la atención de emergen
cias (en un país propenso a ellas) no debería depender de
la cancelación de fideicomisos. Debería existir una estruc

tura presupuestaria y de gestión de desastres clara y sólida
que garantice que, sin importar la política o el gobierno

en turno, se cuente con los recursos necesarios para res
ponder eficazmente a situaciones de emergencia. Romper
"cochinitos" ajenos como solución puntual revela una falta
de planificación de largo plazo en materia de seguridad y
atención de urgencias.

Por otro lado, está la cuestión de la independencia de
los Poderes en México. El Poder Judicial, como uno de los
pilares de la democracia, debe ser respetado y protegido de
las influencias y presiones políticas. Utilizar sus fideicomi
sos para fines diferentes a los establecidos originalmente
plantea un dilema. Aunque la emergencia en Acapulco es
apremiante, debemos asegurarnos de que esta medida no
socave la independencia y la integridad del Poder Judicial.

En resumen, si bien es alentador ver que se están to
mando medidas para la reconstrucción en Acapulco en
su hora de necesidad, esta situación pone de manifiesto
la necesidad de una política de atención de emergencias
más sólida y de una mayor protección de la independencia
de los Poderes en México. En una democracia, la coopera
ción entre los Poderes es esencial, pero esta cooperación
no debe ser utilizada como un pretexto para socavar a las
instituciones. La atención de emergencias es una prioridad,
pero no debe ser a expensas de la separación de Poderes y
la independencia judicial.

Addendum 1. Ayer mismo, un juez federal prohibió tem
poralmente al Consejo de la Judicatura Federal transferir los
recursos a la SHCP. Con ello, se generan dos encontronazos
potenciales: uno, que revienta el intento de puente tendi
do tanto por AMLO como por Piña para la atención de la
emergencia. Y el segundo, al interior mismo del Poder Ju
dicial de la Federación, que había permanecido muy unido
ante todos los embates.

Addendum 2. Parece que Dante Delgado tendrá frente
a sí algo mucho más preocupante que los bajos números
que obtendría Movimiento Ciudadano con Samuel o con
Marcelo... Y es que Jalisco puede pintarse de guinda si acaso
José María Chema Martínez es electo como coordinador de
los Trabajos de Morena en la tierra del movimiento naranja.
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OTRA DEL CAFE

¿La cafeína también es una droga?¿Qué le hace a nuestro
cerebro?

R. Nota: En casa, aquí a mi derecha y yo, no tomamos café.
Le comparto que sí, la cafeína también es una droga psicoac
tiva. Es un estimulante que afecta al sistema nervioso central.
La cafeína es la sustancia psicoactiva más consumida en el
mundo.

La cafeína actúa bloqueando los efectos de la adenosina, un
neurotransmisor que te hace sentir cansado. Cuando la cafeí
na bloquea la adenosina, te sientes más alerta y despierto. La
cafeína también puede mejorar el estado de ánimo, la función
cognitiva y el rendimiento físico.
Sin embargo, la cafeína también puede tener algunos efectos
secundarios negativos, como ansiedad, insomnio y dolores de
cabeza. La cafeína también puede ser adictiva, y las personas
que consumen grandes cantidades de cafeína pueden expe
rimentar síntomas de abstinencia cuando la dejan.
Aquí hay un resumen de los efectos de la cafeína en el cerebro:
Aumento del estado de alerta y la vigilia.
Mejora el estado de ánimo.
Mejora de la función cognitiva.
Mejora del rendimiento físico.
Reducción de la fatiga.
Aumento de la frecuencia cardíaca y la presión arterial.
Ansiedad.
Insomnio.
Dolores de cabeza.
Adicción.
Los efectos de la cafeína pueden variar de persona a personas
y algunas son más sensibles a los efectos de la cafeína que
otras. Ojalá algunos de todos aquellos que "tienen" que em
pezar su día con café lean esta columna.

TRADUCCION

¿Hay palabras en español que no tengan traducción?

R. Así es, hay una serie de palabras en español que no tienen
traducción directa al inglés y estos son algunos ejemplos: so
bremesa, esta palabra describe el tiempo que se pasa en la

mesa después de una comida, hablando y socializando. Es una
práctica común en las culturas de habla hispana.
Desvelo,. Esta palabra se refiere al estado de estar despierto,
especialmente a altas horas de la noche. También se puede
usar para describir la falta de sueño. Soledad, esta palabra des
cribe una sensación de soledad o aislamiento. Es una palabra
más matizada que la palabra inglesa "lonely". que también
puede tener connotaciones negativas. Empalagoso, esta pa
labra se usa para describir algo que es excesivamente dulce o
sentimental. También se puede usar para describir a alguien
que es demasiado cariñoso o empalagoso. Añoranza, estapa
labra describe un sentimiento de anhelo o nostalgia por algo
o alguien que está perdido o distante.

LAS JIRAFAS

¿Verdad o mito que a las jirafas les pegan más los rayos por
ser tan altas?

R. Verdad. Las jirafas tienen 30 veces más probabilidades de
ser alcanzadas por un rayo que las personas. Es cierto que sólo
hay cinco rayos fatales bien documentados en jirafas entre
1996 y 2010. Pero debido a que la población de la especie es
de sólo 140 mil durante este tiempo, se producen alrededor
de 0.003 muertes por rayos por cada mil jirafas cada año.
Esta es 30 veces la tasa de mortalidad equivalente para los
humanos.
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Ernestina se truena
los dedos
A una semana de que el Congreso local decida si Ernestina
Godoy eS o no ratificada cómo fiscal de la Ciudad de México
por cuatro años más, ni el gobierno ni la mayoría de More
na tienen amarrados los votos necesarios para aprobarla.

Hasta ayer, los diputados del oficialismo contabilizaban
39 de los 44 votos que Se requieren para ratificarla, pero el
enfrentamiento interno por la candidatura morenista entre
Clara Marina Brugada y Ornar Hamid García Harfuch
podría aumentar la brecha.

El viernes pasado. Ernestina convocó a la fracción de su
partido a una comida para pedir disciplina, pero la tensión
era tanta ante el anuncio de quién los representaría en las
elecciones de 2024, que obligó a suspenderla.

Se reagendó para ayer a las 16:30 horas, por lo que Mo
rena rompió el quorum en Donceles para ir. aunque sólo
acudió la mitad y el resto fue con Ornar Hamid a otra reu
nión; Godoy se truena los dedos.

Debido a ello, el gobierno ha intensificado las presiones
en contra de diputados de oposición, y se asegura que los
cinco votos faltantes saldrán entre las fracciones del PRI,
MC y quizá uno más del PRD.

En Donceles corre como reguero de pólvora la versión
de que a algunos diputados les están lloviendo cañona
zos de 20 millones a cambio de su voto, a fin de apoyar la
ratificación.
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El gran inconveniente es que tendrían que aceptar ser
filmados durante la entrega para garantizar su apoyo, cosa
que nadie ha querido aceptar. Si
bien es cierto que es una buena
lana, su carrera política queda
ría sepultada y la espada estaría
siempre sobre sus cabezas.
Son cada vez más los que

confirman esa versión, y la ma
yoría en Donceles la da por bue
na. Pero, aunque no fuera cierta,
sí marcará a los diputados de la
oposición que voten a favor del
dictamen, pues quedará la mal
dita duda de si se vendieron.
Eso sin contar que su carrera

política quedaría truncada, pues
los partidos que integran la alianza opositoraya advirtieron
que no les darán candidatura alguna, y en Morena nadie se
las podría garantizar tampoco, pues la rebatinga está en
su apogeo.
Quienes pensaban que el camino para traicionar a la

oposición sería fácil, tendrán que repensar cómo van a ac
tuar, pues no podrán enfermarse, ir al baño o alegar que se
les volvió a morir la abuela.

Si se ausentan quedarán marcados; si votan a favor de
la ratificación, al menos habrán tenido el valor de afrontar
sus arreglos. Pero en una de esas, quizá los votos faltantes
se den al interior de Morena, donde no todos están conven
cidos de que Godoy siga.
A ver si en estos días no cambia la oferta de dinero, por

otra que los diputados "no puedan rechazar". Algo así como:
plata o plomo.

©
CENTAVITOS

¿A qué mente brillante de Morena en Donceles se le ocu
rriría negarle la licencia a Lía Limón para separarse 30
días del cargo como alcaldesa de Alvaro Obregón? Lía
pedía 30 días para buscar la candidatura de la oposición
a la CDMX, como le han hecho varios alcaldes, incluso la
misma Claudia Sheinbaum, y a nadie se le había negado.
Los morenistas sólo hacen víctima a la alcaldesa —como
en Palacio hicieron con Xóchitl Gálvez—, y contradijeron
el discurso de que es tiempo de mujeres, que presume la
4T. Lo peor para los pejistas es que ahora a Limón le basta
enviar un oficio para avisar que se va 15 días y luego otro
más, sin esperar la autorización de nadie. Ah, y mientras le
dan la oportunidad de empezar a hacerse promoción, pues
se dedicará a hablar del tema desde ya; Morena le adelantó
su campaña.
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Antes, durante y después
Inenarrable la magnitud de la destrucción que provocó el
huracán Otis en Acapulco. Supimos de la dimensión de lo
ocurrido gracias a los medios que sí, en efecto, mandaron
a reporteros estrella a cubrir la tragedia. Gracias a ellos, a
los testimonios de las víctimas y a personas que fueron en
busca de familiares o simplemente a ayudar, comprendimos
la magnitud del desastre y el caos que reina en Acapulco.
Aunque los llame buitres, deshonestos, corruptos, inmorales,
maiceados, traficantes de la pobreza y del dolor humano. Al
Presidente ya no le parecieron tan benditas las redes sociales.
El viernes por la mañana comenzó por dar gracias al

creador (¿?). Terminó su mañanera —como cualquier otra—
advirtiendo que se iba de gira al Estado de México porque
ya estaba agendada. ¿Agendada? No lo dudo. Le faltó decir
que el huracán no estuvo previamente agendado y que las
víctimas tendrían que esperar su turno. Que buscaran un
hueco en su agenda.

Para Kafka. Ese mismo viernes, a menos de 72 horas
del devastador Otis, se exhibía en el Estado de México un
cartel: "Ven y saluda al presidente de la República Mexica
na Andrés Manuel López Obrador y a la gobernadora del
Estado de México".

En una ceremonia de casi una hora en Atizapán, donde
inauguró una planta potabilizadora de agua, se dejó apapa
char y escuchó aplausos a raudales. En su discurso no hubo
mención alguna a la tragedia. Ni una palabra de consuelo
a las víctimas. Ni una oferta de rescate. Ni un señalamiento
de cómo enfrentar la reconstrucción. Nada. Eso sí, anunció
a los mexiquenses que tendrían más más programas apoyo
y que la pensión de adultos mayores subiría a seis mil pesos.
¡Obrador, Obrador! coreaban los asistentes, pero él dijo
que era maderista y no creía en la reelección. Hasta se dio
tiempo de echarle un elogio aTrump: "Un hombre apasio
nado pero visionario".

Después de su accidentada y brevísima presencia en Aca
pulco. el primer discurso informativo "serio" del Presidente
fue el sábado. Ni la catástrofe pudo contener su egocentrismo.
Toda la información que no sale de su boca tiene un sólo pro
pósito: dañarlo. Dedicó cinco minutos a criticarlos. Hablando
de León Krauze y de su padre, dijo: "Tienen una enfermedad,
ojaláy se les quite con el tiempo. Están enfermos, les fascina
los vuelve locos el dinero ése es su Dios". Y, "así otros, de las
televisoras, de la radio", remató. Yo más bien le doy las gracias.

La información fue escasa. Hay presupuesto suficiente

porque ya no se roba: hay 39 fallecidos y 10 desaparecidos
(hoy 46 y 58) ¡qué suerte! dice: se restableció 55% del su
ministro eléctrico; repartimos ocho mil 170 despensas y 16
mil 80 litros de agua: llegaron los servidores de la nación
para hacer el censo casa por casay vendrán más: ya hay dos
centros de acopio: tenemos 14 mil 700 efectivos de las FA
y se incorporarán otros mil 300: los aeropuertos normali
zados: Slim va ayudar con las comunicaciones: hablamos
con bancos y aseguradoras. Cierra: "Hay que contrarrestar a
los conservadores, reaccionarios que sólo piensan en ellos.
Que sólo les interesa el podery el dinero'^

Y ¿el número de damnificados, y las condiciones en las
que viven, y la insalubridad: y el número de viviendas des
truidas, y la violencia entre los vecinos, y los comercios, y
el llevamos 16 mil litros de agua, pero hacen falta 250 mil,
y el repartimos ocho mil despensas, pero hay más de 500
mil que las necesitan, y que deben comer al menos dos ve
ces al día, ¿y los enfermos y los hospitales y los niños y sus
escuelas...? Nada.

Y ¿la evidencia httpslgoo.su/YoLhqzG de que se tuvo co
nocimiento diez horas antes del peligro de que el huracán
llegaría a categoría 5? Propaganda de los conservadores,
aunque esos conservadores se hayan tomado la molestia de
investigar que hubo varias alertas y que se perdieron diez
invaluables horas. Diez horas para sacar a la gente de sus
humildes casas, para evacuar los hoteles, para pertrechar
se. Diez horas para salvar vidas. Diez horas más para que
el Presidente llegara por tierra a Acapulco ¿a qué? A nada.
Y, ¿la ayuda de la sociedad civil que rechazó el miér

coles? Por fortuna corrigió. Luego se desdijo y reiteró que
"todo se va a entregar de manera directa, sin intermediarios".

Es posible que algunas de las historias que corren en las
redes sean falsas. La mayoría no lo son. Por lo pronto el video
de Krauze y de muchos otros valientes periodistas no están
truqueados. Esas imágenes y entrevistas retratan todo. Re
tratan a los cientos de miles de personas que perdieron todo.

A nadie puede culparse de un fenómeno natural. Al go
bierno puede responsabilizarse de las acciones antes, du
rante y después de la catástrofe. Ya reprobó las dos primeras
etapas. Queda la reivindicación a través del apoyo a la po
blación y la reconstrucción.

A las FA hay que agradecerles su esfuerzo, pero ¿cómo
pedirle más eficiencia si lo tienen ocupado en tantas y tantas
tareas con las que se le ha recargado?
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A veces sentimos que lo que hacemos es tan sólo una gota
en el mar. pero el mar sería menos si le faltara lina gota.

Madre Teresa de Calcuta

La palabra trae consigo un poder absoluto al momento de
aleccionar nuestra mente, nuestras emociones y nuestras ac
ciones. Las palabras nos determinan. Determinan la tendencia
de nuestros pensamientos, la forma en la que respondemos a
lo que nos sucede y la manera de procesar lo que sentimos.

En todas las lineas de coaching trabajamos a través de afir
maciones y declaraciones como actos lingüísticos, ya que obser
vamos el habla como acción. Las afirmaciones son básicamente
descripciones, proposiciones acerca de nuestras observaciones.
Las declaraciones van más allá, de ellas dependen, en su ma
yorfa, las direcciones que toma nuestra vida. Las declaraciones
son aseveraciones que hacemos con base en nuestro marco de
referencia y experiencia de vida, a través de ellas generamos un
nuevo comportamiento y creamos una realidad diferente. Son
esos "sí" que amplían, esos "no" que limitan y también rescatan,
son los juicios, los agradecimientos, es la aceptación honesta de
la ignorancia que abre la oportunidad al aprendizaje, es también
la liberación personal que se asume a través de un perdón dado
y recibido, incluso de aquel que se ha quedado en la inmundicia
de la justificación de la contraparte y, entre tantas declaraciones
que hacemos en nuestra vida, está la de un te quiero o un te amo
que, correspondido o no, cambia toda la dinámica en la creación
de un mundo compartido.

La importancia de las declaraciones radica en la capacidad
que tienen para modificar nuestra realidad, generando nuevos
compromisos y permitiéndonos asumir el poder y la autoridad
que conllevan nuestras decisiones y no sólo eso, las declara
ciones nos exigen actuar en consonancia con ellas y repro
gramar nuestro pensamiento hacia nuevos objetivos... Y todo
cambio requiere un alto grado de inspiración y de ciertas me
didas de anclaje mental, de ahí que estas próximas columnas

le irán ofreciendo palabras nuevas que traen consigo verda
deros principios filosóficos de acción ante la vida.
Ayurnamat, por ejemplo, es una palabra de la lengua abo

rigen de los inuits, pobladores del Ártico, que significa dejar ele
preocuparse por lo que no podemos cambiar. Y si bien no hay
equivalente en nuestro idioma, merece un lugar importante
como concepto. Vivir, aprovechar la vida, disfrutar de ella y,
sobre todo, otorgarle su justo valor e importancia exige, a su
vez, centrarse sólo en lo que depende de uno mismo y renun
ciar a aquello que escapa a nuestro control y tenga el poder
de alejarnos de lo que nos es prioritario. Perdemos demasiado
tiempo en querer cambiar al otro, en hacer entrar en razón al
necio, en inventar discursos que en nada ni a nadie benefician,
en pretender disuadir la realidad, en futurizar un mundo de
ilusión sin pilares sólidos que merezcan ese embate... Preocu
parse por aquello que no podemos cambiar procrastinando lo
que sí es una absoluta negligencia hacia uno mismo, nuestro
bienestar y todo nuestro potencial.

Por eso hoy le invito a declararse en favor de la acción, de
aquello que puede cambiar y cambiarlo, ése es su poder. No
malgaste su vida en aquello que no depende de usted y en el
que probablemente no tenga ninguna injerencia, mejor prevea
si sabe que eso puede afectarle o genere nuevas alternativas
que minimicen esos impactos, y evite a toda costa ser escla
vo del tiempo, las elecciones o las determinaciones sobre la
realidad que sólo otros o las circunstancias pueden modificar.
Recuerde que es uno quien se adueña de la vida, de su

propia vida y de su existencia dándole un sentido; sus decla
raciones son grandes potenciadores de esa realidad que desea
vivir, usted tiene el poder absoluto de la acción que lidere su
siguiente paso. Aférrese a lo que pueda hacer por y para us
ted, su vida y su gente. Deje de querer abarcarlo todo, mejor
sea certero en aquello que puede marcar la diferencia. Como
siempre, usted elige.

¡Felices declaraciones, felices vidas!
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Cepillazo
Cuando el pueblo de México necesita apoyo, se puede uti
lizar todo el presupuesto público, no hay límites", afirmó el
presidente Andrés Manuel López Obrador en las primeras
horas de la tragedia en la costa de Guerrero, causada por el
impacto del huracán Otis.

Pese a esa afirmación, el mandatario propuso ayerutilizar
los recursos de los 13 fideicomisos del Poder Judicial recién
extinguidos por la mayoría oficialista en el Congreso unos
15 mil millones de pesos para apoyar a los damnificados.

La pregunta que se desprende es obvia: si de verdad "no
hay límites" presupuéstales para el rescate de Acapulco y
otros municipios guerrerenses, ¿para qué el cepillazo, para
qué proponer que la fuente de financiamiento sean esos
fideicomisos, cuando que, según se dijo originalmente, ese
dinero se destinaría a becas para niños de escasos recursos?

Normalmente este tipo de barrumbadas presidenciales se
las lleva el viento de la siguiente polémica. Sin embargo, en
esta ocasión el aludido es decir, el Poder Judicial regresó
el balón a la cancha de Palacio Nacional, por lo que el Eje
cutivo se verá obligado a poner los puntos sobre las íes.
¿Qué fue lo que pasó? Con el aparente afán de dar cre

dibilidad a su propuesta, López Obrador ofreció que sean
los propios ministros de la Suprema Corte de Justicia quie
nes vigilen que los recursos lleguen de manera correcta a
quienes los necesitan.
El máximo tribunal pudo quedarse callado ante este

nuevo ejercicio de polarización. O bien, pudo responder
que, dado que el dinero de los fideicomisos fue arrebatado
al Poder Judicial, los ministros ya nada tienen que ver en el
asunto.

Sin embargo, Norma Pifla Hernández, presidenta de la
Corte, decidió tomarle la palabra a López Obrador. En una
carta que le dirigió ayer por la tarde, la ministra consideró
que la idea del Ejecutivo "representa una alternativa real que
nos permitirá actuar como Estado en defensa de su pobla
ción", pero emplazó al Presidente a definir juntos el camino

legal "para concretar la propuesta en cuestión".
El asunto no es menor. En estos momentos, el dinero de

los fideicomisos está en el limbo. Por un lado, está corriendo
un plazo de 120 días fijado por el artículo segundo transi
torio de la reforma de la Ley del Poder Judicial para sus
cribir los convenios de extinción correspondientes. Por otro
lado, la presentación de amparos por parte de trabajadores
del Poder Judicial tiene a esta materia sub júdice¡L

A simple vista, no parece haber camino legal para aplicar
dichos recursos a la reconstrucción de la infraestructura e

inmuebles en Guerrero y al alivio de los damnificados. Al
menos, no de la forma expedita que se requiere. En estricto
sentido, el dinero no es del Poder Judicial ni del Poder
Ejecutivo, por lo que, de entrada, las partes estarían dialo
gando sobre qué hacer con lo ajeno.

Aun así, va a ser interesante ver el siguiente movimien
to de piezas del Presidente. Por supuesto, podrá pedir que
sus legisladores obedientes como son vuelvan a reformar
la Ley del Poder Judicial para cumplir su deseo. O que sus
diputados aprueben una partida equivalente al monto de esos
fideicomisos, como parte del Presupuesto de Egresos 2024,
pero, como dice el dicho, no será lo mismo que lo mesmo.

La urgencia de responder a la devastación producida por
Otis que sólo en Acapulco ha dejado a 187 mil personas sin
empleo y, según algunas cuentas, provocará un desplome
del PIB de Guerrero de 16í> en el cuarto trimestre debiera
ser la señal para que la clase política se deje de juegos como
ése, pero, ¿qué se le va a hacer?, es lo que hay.

BUSCAPIÉS
"Con la misma falta de cálculo con la que el presiden
te López Obrador cerró la puerta de Palacio Nacional a
Xóchitl Gálvez, proyectándola como aspirante presiden
cial, las bancadas oficialistas en el Congreso de la Ciudad
de México negaron ayer la licencia a la alcaldesa de Alvaro
Obregón, Lía Limón, para evitar que compita por la Jefatura
de Gobierno.
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Trancazo

a la propaganda pejista
No estoy de acuerdo con los que dicen que la ministra Norma
Pifla, presidenta de la SCJN, cayó en el juego del presidente
López Obrador al apoyar su propuesta para que los recur
sos de los fideicomisos del Poder Judicial que "secuestró" la
mayoría oficialista en el Congreso, sean para ayudar a los
damnificados del huracán Otis.

La ministra simplemente bajó el balón y lo de] ó en el cam
po de AMLO Su propuesta deja sin argumentos a la canta
leta guinda que acusa a jueces, magistrados y ministros de
defender "privilegios".

Un trancazo a la propaganda pejista contra ministros, ma
gistrados y jueces.

En el oficio SCJN/PRESIDENCIA/64/2023, la ministra Piña
dice que la propuesta que hizo el Presidente en su mañanera
de ayer representa una alternativa real que permitirá actuar
como Estado, en defensa de la población afectada por el de
sastre natural.

Fue más lejos. Habló incluso de trabajar en conjunto por
la recuperación de las personas más afectadas.

La juzgadora no se olvidó de los trabajadores afectados
por la desaparición de los fideicomisos.

"Desde el Poder Judicial Federal dice en el oficia es
tamos obligados a garantizar los derechos de los integrantes
de nuestra institución".

Y explica que, desde el inicio de este año, su administra
ción ha venido trabajando en un proyecto de reingenierfa de
los fideicomisos y del proyecto presupuestad con el objeto de
garantizar los derechos de los trabajadores del PJ y mejorar
el aprovechamiento de los recursos públicos.

Él oficio omite hablar del compromiso asumido por el
Presidente de garantizar los derechos y prestaciones de 55
mil trabajadores del Poder Judicial.

"Yo soy la garantía de que no se les va a tocar absoluta
mente nada de su sueldo o de sus prestaciones", dijo en la
mañanera del pasado 18 de octubre.

Si los 15 mil millones de pesos de los fideicomisos: se van
para ayudar a los cientos de miles de damnificados de Otis,
AMLO está obligado a responder por los derechos laborales
y prestaciones que se quedan sin fondos.

Corrió la versión de que Piña no consultó el contenido del

oficio con los otros ministros.
Consultamos el tema con fuentes de la Corte.

"El texto no (lo consultó). La idea era considerar la pro
puesta y revisarla. Nada más", aseguraron.
* No a todos les pareció genial la postura conciliatoria de
la ministra Piña. El senador del Grupo Plural, Germán
Martínez, es uno de los inconformes. En un video que subió
a redes sociales dice:

"No es admisible un acuerdo entre el Presidente de laRe

públicay la respetada presidenta del Poder Judicial, la minis
tra Norma Piña. para dar un destino distinto a los recursos de
los fideicomisos judiciales que el Congreso secuestró.

"No es admisible porque no es constitucional. El artículo
22 prohibe la confiscación de esos recursos; el 72 establece
tiempos y plazos que se violentaron a la hora de desapare
cerlos. El 73 establece con claridad que no hay facultad para
extinguir esos fondos. El 127 dice que no se pueden tocar las
condiciones generales de trabajo de los servidores del Poder
Judicial"; remató.
^Otro senador, el panista Damián Zepeda. de plano con
sidera que con la postura de la ministra "el populismo me
diático parece haber llegado al Poder Judicial".

Así como lo lee.

Sólo queda agregar que la polémica que se presentó
alrededor de la propuesta de donar los recursos de los fi
deicomisos del PJ a los damnificados de Acapulco puede
transformarse en un falso debate.

Se supo anoche que el juez federal Juan Fernando
Luévano Ovalle prohibió temporalmente al Consejo de la
Judicatura transferir los fideicomisos a la SHCP y a la Teso
rería de la Federación.

* Morena ya dio color sobre un plan B para obtener recursos
de un recorte a los órganos autónomos que le estorban al
autócrata de Palacio.

Ignacio Mier, coordinador de la bancada de Morena en
San Lázaro, propuso ayer recortes al presupuesto de los po
deres Legislativo y Judicial, al 1NE, a la CNDH, al IFT.

Quiere sacar otros 27 mil millones de pesos parala crea
ción de un fondo de apoyo para la reconstrucción de Aca
pulco, dice.
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No al radicalismo
ingenuo
Parecería que de pronto la atención pública está sujeta a
demasiados estímulos simultáneos, lo que genera, entre
otras cosas, un déficit de atención que no permite distinguir
entre aquello que es una tendencia pasajera de algún hecho
que, efectivamente, cambiará la concepción que tenemos
sobre nosotrosy nuestro entorno.

Tomemos como punto de referencia la opinión pública
mexicana en redes sociales. Pasaron de las "eruditas" dis
quisiciones sobre el conflicto palestino, que incluían innu
merables barbaridades, lugares comunes y diatribas propias
del cliché que tienen algunos sobre los concursos de belleza
a, de pronto, verse atrapadas en el tráfago de versiones y
contraversiones sobre el impacto del huracán Otis.
Brincaron de la discusión sobre los fideicomisos del Po

der judicial a las breves peripecias de Checo Pérez en la
Fórmula 1; en esta rápida mutación no desaparece la vehe
mencia producto de la desinformación.
Ante un gobierno determinado a minimizar por la vía

de la promesa fácil y el uso indiscriminado de las redes
sociales de apoyo a la administración; en el otro lado apa
recieron muchos sujetos ingenuos dispuestos a creer cual
quier cosa que alguien posteara y que fuera parecida a los
conceptos preconcebidos de la realidad y de las acciones
u omisiones del gobierno.

Se dieron por buenos videos de otros lugares, otros mo
mentos. Se le dio fe periodística a audios sin tener los míni
mos rudimentos que debe cumplir cualquier dato para ser
considerado como mínimamente periodístico.

¿Estas reacciones surgen o provocan la reacción del go
bierno en las propias redes sociales? Es inútil entrar en una
discusión de este tipo, puesto que parecería que estaríamos
debatiendo qué fue primero entre el huevo y la gallina.
Ambas posiciones se alimentan del radicalismo en el

que. desgraciadamente, está entrando la humanidad y que
se vuelve particularmente notorio en las redes sociales. Hoy
vivimos en una sociedad en la que es muy difícil, casi im
posible, encontrar matices.

Fecha: 01/11/2023

Página: 29

Area cm2: 281

1 / 2

Columnas Políticas

Kimberly Armengol Jensen

Costo: 19,981

Página 46 de 197 Índice



El huracán Otis reveló mucho

del grave momento que vive el
país. La caja de resonancia que
hoy tenemos permite ver con
mayor crueldad la situación en
la que nos encontramos: en un
lado está la rapiña desde el pri
mer momento, vandalismo y re
sentimiento acumulado durante

años. No se trataba de personas
intentando resolver necesidades

básicas, sino, en su mayoría, gen
te aprovechando la oportunidad
de hacerse de bienes de otros.

Un gobierno local que justifico estas acciones usando
palabras que seguramente no domina Abelina Hernández,
puesto que dijo que eran "actos de cohesión social". En el
otro, brigadas de personas que, espontáneamente, se han
organizado para tratar de ayudar en algo a paliar la situación.

Como en 1985, un gobierno rebasado por la necesidad,
superado por el tamaño de la tragedia. Miguel de la Madrid
desapareció: sin embargo, el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador decidió usar toda su fuerza, todo su discur
so, en minimizar el tamaño de la tragedia e, incluso, aven
turó comparaciones con el huracán Katrina que destruyó
Nueva Orleans.

Quien busque reconstruir la historia reciente tendrá que
hacer un gran trabajo para distinguir entre estos bordes ra
diales. Suponer que únicamente existen el blanco y el negro
es negar la existencia de una gama prácticamente infinita
de grises.

POSTCRIPTUM

El último jueves del mes pasado, la Organización de las
Naciones Unidas determinó que el 29 de octubre sería el
Día Internacional de los Cuidados y el Apoyo. Nuestro tra
bajo como sociedad es que sea, mucho más allá de una
fecha en el calendario, un punto de lanzamiento para ser
total y absolutamente conscientes sobre la economía de
los cuidados.

Los gobiernos deben crear sistemas integrales de cuida
dos sólidos que. partiendo de una perspectiva de derechos
humanos, vayan mucho más allá, para lograr captar todos
los derechos para todas las personas.

De una manera inadmisible, los cuidados se han otorga
do como una obligación a las mujeres, lo que, de acuerdo
con la ONU, no ha permitido un mayor desarrollo y empo
deramiento de la mayoría de los seres humanos.

Es tiempo de tomar esta fecha como un ariete para que
los cuidados y el apoyo sean integrales, sin distinciones im
puestas por una visión que debe ser remontada en beneficio
de todos los habitantes de la Tierra.
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Esta administración federal, en su obsesión por acabar con
todo lo que huela al pasado, ignoró casi todo lo que habíamos
aprendido sobre cómo actuar ante desastres naturales, donde
México desde hace años tenía, tiene, enorme experiencia y
recursos económicos, materiales y humanos para atenderlos
adecuadamente.

Se demostró en forma palmaria con Otis: no es verdad que
no hubo tiempo para advertir y proteger a la población. Sí lo
hubo. Cuando el Centro de Control de Huracanes de Miami
había advertido sobre la peligrosidad de Otis, en Acapulco se
inauguraba con una gran cena, la Convención de la Industria
Minera, a los turistas se les decía que se quedaran en su ha
bitación, no se habilitaron los refugios imprescindibles, sobre
todo, para los sectores populares.

Horas después de que había pasado el huracán no se tenía
información. Y no existía porque nada estaba previsto: no se
previo que ante un huracán categoría cuatro (ésa era la in
formación original) con vientos superiores a 200 kilómetros
por hora (fueron finalmente de 270 kilómetros) se necesitaran
tomar precauciones adicionales a las de una simple tormenta.

Pero dejemos atrás, por lo menos mientras dura la crisis,
lo sucedido en el pasado. ¿Qué hace y qué hará el gobierno
federal de cara al futuro inmediato? Hoy no lo sabemos, el go
bierno ha sido rebasado por la tragedia y el presidente López
Obrador está más preocupado por sus críticos que por buscar
la unidad en torno a un proyecto de reconstrucción.

Tenemos importantes experiencias que se podrían utilizar,
tres son esenciales y me tocó verlas, cubrirlas, como reporte
ro. En 2007, lo realizado ante Wilma (huracán categoría cinco,
como Otis, pero que, además se mantuvo hasta casi 70 horas
sobre la península de Yucatán) es un buen ejemplo de cómo se
puede actuar: el gobierno de Vicente Fox declaró la alerta roja
en la península de Yucatán la noche del 19 de octubre, 36 horas
antes, cuando el huracán era todavía categoría uno. Las clases
se suspendieron y se advirtió a los residentes de las áreas cos
teras que buscaran refugio tierra adentro. Se recomendó a los
turistas de Cancún y las islas regresar a sus lugares de origen o
viajar hacia el interior de la península. Se evacuó a 40 mil tu
ristas que se encontraban en la zona. Veintitrés mil extranjeros
fueron trasladados a Mérida, Yucatán, y más de 70 mil personas
fueron desalojadas de los municipios costeros de Quintana Roo
y Yucatán, 20 mil se resguardaron en refugios temporales. Todo
eso se realizó en un día, con apoyo de hoteleros y líneas aéreas.

Pasado el huracán, se convocó a los empresarios y a la so
ciedad civil a reconstruir Cancún y se invirtió en ello el equi
valente a unos 20 mil millones de dólares actuales. A horas

del desastre. Fox anunció un paquete de apoyos; fiscales para
acelerar los trabajos de reconstrucción de las zonas turísticas.

y dos días después informó sobre el inicio de un programa diri
gido principalmente a las micro, pequeñas y medianas empre
sas. Para el viernes 4 de noviembre, 15 días después, Cancún
ya tenía disponibles más de 3 mil habitaciones para atender a
los primeros turistas que arribaran a la zona después del paso
de Wilma. Ese día llegó un charter desde Holanda con turistas.
Pero las playas habían desaparecido con el huracán, por lo que
se implementó un fideicomiso que volvió a llenarlas con casi
tres millones de metros cúbicos de arena en relativamente

pocas semanas.
En aquella ocasión, Rodolfo Elizondo, secretario de Tu

rismo con Fox. coordinó los trabajos con una participación
destacadísima de la iniciativa privada, las instituciones del
gobierno, el Ejército y la Marina.

Diez años antes, se había producido el huracán Paulina,
durante el gobierno de Ernesto Zedillo. La costa de Oaxacay
Acapulco fueron devastadas. Oaxaca había tomado medidas
de prevención mucho mayores que Guerrero y recuerdo, es
tuve días completos allí, como desde Huatulco se implemen
to un impresionante programa de rescate aéreo para atender
Puerto Escondido, el epicentro del desastre y muchas zonas
cercanas. Ese esfuerzo lo encabezaron el entonces goberna
dor Diódoro Carrasco y el secretario de la Defensa, el general
Enrique Cervantes.

En Acapulco se asentó el presidente Ernesto Zedillo, lue
go de un desastre operativo del gobernador Ángel Heladio
Aguirre (sí, el mismo de Ayotzinapay que cometió los mis
mos errores ya como gobernador por el PRD, durante Ingríd
y Manuel y que mientras Paulina llegaba a Acapulco estaba
de fiesta en Chilpancingo). Zedillo estaba volando rumbo a
Alemania y decidió regresar a México, instalarse en Acapulco
para coordinar los trabajos y le pidió la renuncia al alcalde,
Juan Salgado Tenorio, compadre de Aguirre. Unos decían
que Salgado andaba en Las Vegas, otros en Disney. Lo cierto
es que el alcalde fue destituido de forma fulminante.

En 1985, después de los terribles sismos que devastaron
la Ciudad de México, el presidente De la Madrid encargó la
reconstrucción a Manuel Camacho Solís (allí fue la primera
aparición pública de Marcelo Ebrard) al frente de un equipo
que realizó una labor notable, acompañado por la sociedad,
la iniciativa privaday con lo que seríala columna vertebral del
gobierno de Carlos Salinas.

En todos aquellos procesos hubo aciertos y errores, héroes
y villanos, pero el Estado mexicano actuó como tal, siempre
se llamó a la unidad, se trabajó con la sociedad y la iniciativa
privaday no hubo, es un hecho, una utilización partidaria de
la tragedia. Mirando al pasado se podría aprender algo para
el presente y el futuro.

Fecha: 01/11/2023

Página: 10

Area cm2: 349

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 24,817

Página 48 de 197 Índice



No me refiero a lo que está ocurriendo en Guerrero, sino a la
situación financiera y operativa de Pemex. Es una calamidad
Lejos de rescatar a la industria petrolera, como presume el
presidente López Obrador, este gobierno dejará una bomba
de tiempo que explotará el próximo sexenio.
No exagero. Veamos, primero, los números en materia

operativa.
El negocio más rentable de Pemex es la exploración y ex

plotación de crudo. Extraer un barril de petróleo le cuesta a
la empresa un promedio de 16 dólares. La mezcla mexicana
se vende en alrededor de 80 dólares. Por tanto, la utilidad es
de 64 dólares por barril, equivalentes al 400 por ciento. Un
negociazo:

Extraer crudo es la pechuga de Pemex. Sin em
bargo, y a pesar de los múltiples esfuerzos que han
costado miles de millones de dólares por encon
trar más petróleo, la realidad es que la empresa
cada vez produce menos.
Informa Karol García, en El Economista de

ayer: "En el acumulado de los primeros nueve
meses del año. Pemex reportó una producción de
crudo de 1,595 millones de barriles diarios, misma
que es 5.8% inferior a la del mismo lapso del 2022
y la más baja para un periodo similar desde 1979
(1,417 millones de barriles diarios)".

Desde que era presidente otro López (Portillo),
no producíamos tan poco petróleo.

Pero, además, "en un año aumentó 3.1% la ex
tracción de crudo pesado, que en 2023 fue de un volumen de
965,579 barriles por día, mientras que la de crudo ligero des
cendió en 4.7%, ubicándose en 479,504 barriles diarios, y la
de petróleo superligero cayó 10.8 .con lo que se reportó un
volumen de producción de 150,456 barriles por día".

Es decir, cada vez producimos menos petróleo y de peor
calidad.

AMLO siempre ha defendido que se refine el petróleo en
México. A menudo dice que es mejor producir jugo de naranja
que naranjas. No es cierto, porque Pemex es un fracaso ope
rativo para exprimir las naranjas.

Su unidad de refinación pierde dinero a granel. De acuerdo
a Bloomberg, en los primeros seis meses de este año, la filial
PemexTransformación Industrial, encargada de las refinerías
y complejos petroquímicos, tuvo pérdidas netas por 172 mil
millones de dólares.

Pongámoslo en perspectiva. La empresa privada con más
ingresos en México es América Móvil. Ayer, esta corporación
tenía un valor de 52 mil millones de dólares en su capitaliza
ción bursátil. Es decir, las pérdidas de Pemex Transformación

Industrial, en solo un semestre, equivalen a más de tres veces
de lo que el mercado piensa que vale América Móvil.
Vamos ahora al desastre financiero. Le agradezco á Pablo

Zárate. experto en energía, compartirme los siguientes núme
ros que sacó del último reporte de Pemex del tercer trimestre
de este año:

* En el corto plazo, es decir, en los próximos doce meses, los
pasivos de la empresa son de 62 mil 700 millones de dólares,
el triple que hace cinco años.

* Si en los siguientes doce meses se mantienen, en prome
dio, los ingresos totales de Pemex (79 mil 200 millones de dó
lares), apenas cubrirán los pasivos que se tienen que saldar en

ese mismo periodo (62,700 millones de dólares).
* En 2018, por cada 10 dólares de deuda, me

nos de uno era de corto plazo. Hoy, por cada 10
dólares de deuda, casi tres vencen en menos de
un ano.

* El gobierno federal le tiene que inyectar cada
vez más dinero a Pemex para seguir operando.
En apenas un trimestre, las aportaciones se in
crementaron en 85 mil millones de pesos.

* Pero, además, el gobierno le ha venido ba
jado a Pemex los derechos de utilidad compar
tida que tiene que pagar por extraer el petróleo.
Esta disminución le reportó un beneficio neto a
la petrolera de más de 40 mil millones de pesos
en un trimestre.

* En lo que va del sexenio, hasta junio de este
año, Pemex había usado 345 mil millones de pesos de Ha
cienda a pago de deuda. Tres meses después, ya va en 417 mil
millones de pesos esta cuenta.

El gobierno de AMLO recibió un Pemex con graves proble
mas operativos y financieros. Pero, después de cinco años de
gestión lopezobradorista, lejos de resolverse, los problemas
se han agravado. La cifra de pasivos a cubrir en los próximos
doce meses es simplemente exorbitante.
Este gobierno, de alguna manera, pateará el problema a

la próxima administración. Pueden recurrir, por ejemplo, a
préstamos bancarios de corto plazo con altas tasas de interés.

Gane Sheinbaum o Gálvez la Presidencia, recibirán esta
bomba de tiempo. Un explosivo que pone en peligro las finan
zaspúblicas y la calificación de grado de inversión de la deuda
soberana de México. Y yo pregunto. ¿quién es el responsable
de este desastre?

©
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Godoy, pretensión
fallida...
• Ernestina Godoy necesita 44 votos para que se quede
al tentad# la Fiscalía capitalina otros cuatros años.

Más "puntadas": ¡No habrá amarga Navidad!

Más tarde que temprano, si se quiere, de no modificarse el
actual posicionamiento de las bancadas del PAN, PRD, MC
y del PRI de manera singular, la impresentable Ernestina
Godoy Ramos y con ella el oficialismo todo, deberá "arriar
banderas" y dejar de lado la solicitud de ratificación en su
actual posición que, se sabe, le permitiría ampliar por un
periodo cuatrianual más, hasta 2028, su estadía al frente
de la Fiscalía capitalina.

Esto, porque si bien el cuestionado Martí Batres asumió
el ilegal compromiso de encabezar el cabildeo en busca de
los votos necesarios para avalar tal propósito, lo cierto es
que al momento al menos, las hordas oficiales carecen del
apoyo para conseguirlo, pues aún sumados los votos de sus
parásitos aliados del Verde Ecologistay del Trabajo, de dos
priistas —Fausto Zamorano y Silvia Sánchez Barrios— y
los de los "trapecistas" Jorge Gaviño y Gonzalo Espina,
experredista uno y expanista el segundo, llega apenas a 40
cuando el mínimo que requiere serían 44 —en caso de que
ninguno de los actuales legisla
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dores faltara a la sesión defini
toria, se entiende— mientras que
la oposición (hipotéticamente)
unificada, podría contar con al
menos 23 votos, suficientes para
revertir la pretensión oficial.
Tal es ya el nivel de encono

provocado por el asunto que,
ayer mismo en Donceles, cuando
la referida solicitud era turnada
a la Comisión de Administración

y justicia, y ante la explícita so
licitud del priismo, encabezado
por Ernesto Alarcón. y aliados de convocar un parlamen
to abierto que permita escuchar "las voces de las (reales o
supuestas) víctimas" de la gestión de Godoy, las hordas del
oficialismo dejaron de lado todo recato y respeto al recinto
legislativo y entre gritos, a modo de "venganza", rechazaron
la petición de licencia temporal que para competir por la
candidatura del Frente Amplio al gobierno capitalino hiciera
la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón.

Y todo, porque nadie como la propia dirigencia de la 4T
a nivel local entiende que no sería ésta, en caso de concre
tarse, una derrota fácil de "digerir" para el lopezobradorís
mo más radical que. en un momento político por demás
complejo como el actual, haría evidente la grave división
existente al interior de sus filas donde, a la Vista la definición
de quien habrá de representarles en la puja por mantener el
control en la capital, la exregenta eco Claudia Sheinbaum
pretende imponer a su alfil policiacomilitar Ornar García
Harfuch y aquellos presionan para validar la añeja mili tan
da y activismo izquierdista de la exalcaldesa de Iztapalapa
Clara Bragada.

No deberá, pues, pasar mucho tiempo para que poda
mos atestiguar, a decir de los más, el triste final de "una
pretensión fallida"...

O
ASTERISCOS

* Tal como se previó: un juez federal, Juan Fernando
Luévano Ovalle, décimo segundo de Distrito en Chihuahua
otorgó un amparo por el cual se deja en suspenso, tem
poralmente, la extinción de los 13 fideicomisos con 15 mil
millones del Consejo de la Judicatura y, en consecuencia,
prohibió a ésta entregar los recursos a Hacienda o a la Te
sorería de la Federación. Bien.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Otis, desgracia y mezquindad
En la Costa de Guerrero, y más concretamente en la bahía
de Acapulco, ha sucedido un evento caótico, el huracán Otis,
que, por lo impredecible de su comportamiento y por lo in
conmensurable de su potencial dañino, se ha convertido en
una lamentable tragedia.

Pese a esto, puede siempre más la mezquindad, obsecuen
cia y falta de miras de la oposición, que es capaz de invocar tan
infame consigna como el: ¡No donen nada!", incluso atreverse
a difundir noticias falsas sobre el bloqueo y control de vías
de comunicación por el crimen organizado. Todo con tal de
abonar a su pueril narrativa que dicta que López Obrador es
un sátrapa y dictador que cuenta cada día con menos apoyos.
Desde el sótano de la infamia, el alicaído equipo del supues
to "fenómeno político" del PRIAN tuvo el mal gusto de usar
la tragedia para sus mapacherías electorales, pues desde las
redes de la candidata del FAM se lanzó una convocatoria de

registro para voluntarios, que para su ingreso en la plataforma
deben proporcionar datos como sección electoral y clave de
elector de su INE.
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De la mezquina oposición no podemos esperar más que la
vulgar ambición como su principal motivo a hacer política y
la rapacidad como la más depurada de sus formas, por lo que
quienes trabajamos por la transformación debemos obtener
conclusiones propias trascendentes. Lo primero es entender
el fenómeno meteorológico que representó Otis en términos
científicos y con información fidedigna. De acuerdo con los
registros; del Servicio Mareográfico Nacional del
Instituto de Geofísica de la UNAM, hacia las 22
horas del 24 de octubre la temperatura descendió
de los 30 a los 23 grados centígrados en menos
de una hora y la rapidez del viento aumentó de
manera vertiginosa, pasando de 10 a 40 metros
por segundo en menos de dos horas. A las 00:15
horas del 25 de octubre, Otis impactó la bahía
de Acapulco y a las 00:40 alcanzó su velocidad
máxima con ráfagas de viento de 392.76 kilóme
tros por hora.
Los vientos máximos sostenidos alcanzaron

una velocidad de 182.88 kilómetros: la humedad
pasó del 60 a 100% en menos de dos horas.
Desde la perspectiva de un especialista en la materia, el

doctor Benjamín Martínez López, investigador del Instituto
de Ciencias Atmosféricas y Cambio climático de la UNAM, es
imposible predecir exactamente cuándo se puede producir un
huracán tan potencialmente devastador como Otis, sin embar
go, es posible anticipar que, dada la tendencia que muestran
las Condiciones que propician variables de alto impacto que
favorecen la intensificación de huracanes por encima de las
categorías 3 y 4, como lo es el incremento de la temperatura
en las aguas del Pacífico mexicano, el riesgo de que fenóme
nos excepcionales se vuelvan cada vez más frecuentes es una
amenaza real para la seguridad nacional.

El puerto de Acapulco resurgirá gracias a la fuerza de su
gente, del empresariado local y nacional, así como al des
pliegue de todas las capacidades del Estado para recuperar y
engrandecer a esta joya del turismo mexicano.

En la zona de la bahía y todo Acapulco operan con el Plan
DNIII más de 11 mil miembros del Ejército y Fuerza Aérea
Mexicana que, al cierre de este artículo, han entregado 54 mil

480 despensas. 133 mil 252 litros de agua y 34
mil 502 comidas calientes. En lo que a seguri
dad püblica se refiere, cinco mil elementos de la
Guardia Nacional protegen a la población afec
tada mediante el resguardo de 74 estaciones de
combustible, la Central de Abastos, 20 centros
comerciales y los tráileres de abastecimiento de
víveres mediante filtros de seguridad. Asimismo,
ha sido restablecido, 75% del servicio eléctrico
gracias a la labor operativa de dos mil 900 tra
bajadores de nuestra empresa pública, CFE, que
haii puesto de pie cinco mil postes de los diez mil
275 derribados, reparado 21 subestaciones de 30

afectadas y restaurado 19 de las 38 líneas de alta tensión afecta
das. Adicionalmente, CFE colabora con el gobierno de Guerrero
para la reactivación de la Planta Potabilizadora El Cayaco y la
Central Telefónica de Telmex. Dos mil siervos de la nación están

censando, puerta por puerta, a los más de 30 mil afectados y
el Presidente ha instruido a la Secretaría de Bienestar para co
menzar el reparto de apoyos directos a partir de mañana. La
Secretaría de Hacienda prepara un paquete de estímulos fisca
les que permítala deducción inmediata y completa (al 100%) de
las inversiones realizadas en Acapulco. Importantes sectores de
la iniciativa privada como cementeras y constructoras ya han
establecido coordinación con el gobierno de México para ser
parte del rescate de Acapulco y la Costa de Guerrero.
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Vacunas caras

Como cualquier otro pro
ducto, las vacunas se rigen
por la ley de la oferta y la de

manda: si son escasas y solicitadas
no podrán ser baratas. Pero en este
caso hay otros factores que inciden
en su encarecimiento.

Por principio, en la industria
farmacéutica la investigación y el
desarrollo son muy prolongados.
Tienen que pasar muchos años de
prueba y error antes de llegar a un
fármaco que sea eficaz y seguro.
Son apuestas de mucho dinero que
tienen alta probabilidad de fallar.
Por eso las compañías se apoyan en
los centros de investigación univer
sitarios y requieren compensar esas
inversiones con productos de alta
venta (como Bayer con la aspirina).

La patente, es decir, la exclu
sividad para producir un medica
mento, es temporal. Una vez que
se vence, otras firmas lo pueden
fabricar y vender a un menor pre
cio. Por ello, las farmacéuticas le
tienen que sacar el mayor provecho
posible mientras lo detentan. Y
por eso están obligadas a lanzar

periódicamente al mercado nuevos
productos exitosos.

El precio al consumidor debe cu
brir mucho más que el costo de las
materias primas, de la fabricación
y la distribución. La ampolleta de
la mayoría de las vacunas sólo con
tiene 0.3 mililitros de la fórmula.

Ejemplo muy claro de lo ante
rior fue la forma en que se desarro
lló la vacuna contra el covid19 de
Pfizer. Desde los noventa la bioquí
mica húngara Katalin Karikó y el
inmunólogo estadounidense Drew
Weissman estaban trabajando en
la Universidad de Pennsylvania en
una nueva plataforma para hacer
vacunas, útil para combatir diferen
tes tipos de infección.

A diferencia de las vacunas tradi
cionales, que introducen al cuerpo
virus inactivos o debilitados, para
estimular la formación de una res
puesta inmune y proporcionarle así
una ventaja si llega a estar expuesto
a ese patógeno, Karikó y Weissman
partieron de la biología molecular y
descubrieron la forma de desa

rrollar vacunas rápidamente sin
necesidad de tardados cultivos.

Desde 2005 publicaron sus

hallazgos y Katalin se incorporó a la
empresa BioNTech para desarrollar
vacunas para diferentes infecciones.
Como Pfizer ya trabajaba con esa
compañía, se pudieron entregar
vacunas meses después de que
apareció el covid19 y por ello,
justamente, Karikó y Weissman
recibieron el Premio Nobel en medi
cina de este año.

Con otra metodología, AstraZe
neca desarrolló su vacuna contra el
covid19, asociada con la Universi
dad de Oxford.

COMPLICADA REGULACIÓN

Otra razón por la que se vuelven
muy costosas las medicinas y, parti
cularmente las vacunas, es porque
el sector farmacéutico está alta

mente regulado por los gobiernos.
Antes de autorizarse la venta

de cualquier fármaco, se exigen
pruebas clínicas exhaustivas. Ya au
torizado, se hacen inspecciones fre
cuentes para asegurar la calidad de
la producción y el manejo adecuado
de los inventarios (por ejemplo, la
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refrigeración de las vacunas).
En muchos países se busca mo

derar el precio de los medicamentos
estableciendo precios oficiales o
máximos. El inconveniente es que,
si son muy estrechos, se desincen
tiva la producción y se da lugar a un
mercado negro.

Especialmente en el caso de las
vacunas, los gobiernos también
intervienen como grandes compra
dores. Obtienen menores precios,
que los laboratorios compensan
con los que le asignan a la venta al
público. Así, los Centros de Control
de Enfermedades (CDC) compran
la vacuna de covid19 de Pfizer
(Comirnaty) en 85 dólares la dosis,

mientras que en las farmacias se
vende a 120.

Durante la pandemia, los CDC
lograron comprar esa misma
vacuna a 20 dólares la dosis porque
el gobierno eximió a los fabri
cantes de responsabilidad civil
(se desconocía si habrían efectos
secundarios) e hizo obligatoria su
aplicación a todos los empleados
públicos, inflando artificialmente la
demanda. Ahora que la aplicación
es voluntaria y sólo 20% de los es
tadounidenses adultos se está vacu

nando, el precio se cuadruplicó.
Como los canales minoristas

están dominados por grandes
cadenas de farmacias (en la Unión
Americana, CVS y Walgreens), no

existe suficiente competencia para
que el consumidor pueda benefi
ciarse de descuentos.

Además del volumen de
compra, también es importante la
fuerza de los órganos reguladores.
Ello explica que los gobiernos de la
Unión Europea consigan mejores
precios que los gobiernos del Reino
Unido y de Estados Unidos.

Por último, los gobiernos influ
yen en los precios promoviendo las
vacunas (la inmunización contra
la influenza, ya normalizada, sólo
cuesta 20 dólares en las farmacias)
y haciendo obligatorio incluir todas
las vacunas recomendadas en la
cobertura de los planes de seguro
médico privado.
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Autogol de la ministra presidenta
¿Se habrá dado cuenta la ministra presidenta de la Suprema Corte,
Norma Piña, de la dimensión del error cometido ayer? Resulta que
ante la propuesta del presidente López Obrador de usar los recursos de
los fideicomisos para los afectados de Acapulco, respondió afirmativa
mente. El problema es que durante semanas se dijo que los fideicomi
sos no podrían usarse para otros fines que aquellos para los que fueron
creados y que cualquier otro uso afectaría a los trabajadores. ¿Entonces
resulta que sí pueden usarse para fines sociales? Si ese es el caso, va
a resultar que la reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la
Federación nunca puso en riesgo la autonomía del Poder Judicial. Vaya
predicamento en el que se ha metido.

Zafarrancho entre morenistas
En Campeche, los integrantes de la bancada de Morena en el Congreso
local protagonizaron literalmente una batalla campal. El zipizape y los
golpes, sin embargo, no fueron con legisladores de la oposición, sino
¡entre ellos mismos! La trifulca no sólo terminó con heridos y diversos
daños materiales, sino incluso con 20 personas detenidas por policías
estatales, quienes tuvieron que poner orden y tomar el control del lugar.
Resulta que la reyerta fue provocada luego de que una fracción del
grupo parlamentario destituyó a su líder parlamentario y presidente de
la Junta de Gobierno y Administración de la LXIV Legislatura, Alejan
dro Gómez Cazarín. Otra escena más de la implosión morenista.

Detrás de la negativa a Lía
"Morena no quiere que compita porque me tiene miedo, saben que les
voy a ganar como gané mi alcaldía en 2021", dijo Lía Limón luego de
que en el Congreso capitalino le negaron licencia como alcaldesa de
Alvaro Obregón. El dirigente de Morena en la Ciudad de México, Se
bastián Ramírez, al parecer tiene 'otros datos'. Según él, "10 legis
ladores de la oposición 'casualmente' se ausentaron en la sesión para
votar la licencia" de Limón. Y deslizó: "¿Orden de Santiago Taboada?".

Marchas forzadas no bastaron
La CFE no logró la "hazaña" de restablecer en una semana al 100% el

servicio eléctrico. En el reporte de ayer, al Presidente no le gustó escu
char que apenas iba 75%. "A ver, a ver, ingeniero, ¿75 por ciento de res
tablecimiento?", preguntó para confirmar si había escuchado bien, y sí,
ese fue el reporte general, y 50% para Acapulco, cuando el domingo se
previo tener todas las cosas conectadas del puerto, y concluir al 100 la
primera semana de noviembre.

Sospechosismo contra
consejera del INE
El Presidente no suelta a la consejera del INE Claudia Zavala. En
días recientes la había llamado "filopanista". Y ayer, al retomar el
caso de la sanción impuesta al funcionario del INE que tergiversó sus
palabras para acusarlo por violencia política de género contra Xóchitl
Gálvez, señaló que detrás estuvo Zavala. 'Yo creo que fue la consejera,
esa señora con todo respeto, porque ahora es al segundo al que le
echan la culpa. ¿A poco no se dio cuenta de que estaban manipulando
mi dicho", reprochó.

Batucada naranja
Con todo y batucada al ritmo de Movimiento naranja se llevó a cabo
ayer el registro de Salomón Chertorivski como aspirante a la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México. En las calles de la colonia Nápoles
sonaron tambores y trompetas para animar el evento del diputado
federal emecista, quien confía en su experiencia como secretario de
Economía capitalino para contender por la Jefatura de Gobierno y
presentarse como una tercera vía.

Duendes de WhatsApp
Los duendes, o quizá los hackers, llegaron también al chat oficial
de WhatsApp de prensa de la Presidencia de la República. Como ya
ocurrió con las secretarías de Gobernación y Marina, una persona
se hace pasar por funcionaría de la dependencia de gobierno solicita
datos personales a los reporteros para poder mantenerlos en el grupo
"oficial". Ojo ahí, Policía Cibernética.
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Autogol de la ministra presidenta
¿Se habrá dado cuenta la ministra presidenta de la Suprema Corte,
Norma Piña, de la dimensión del error cometido ayer? Resulta que
ante la propuesta del presidente López Obrador de usar los recursos de
los fideicomisos para los afectados de Acapulco, respondió afirmativa
mente. El problema es que durante semanas se dijo que los fideicomi
sos no podrían usarse para otros fines que aquellos para los que fueron
creados y que cualquier otro uso afectaría a los trabajadores. ¿Entonces
resulta que sí pueden usarse para fines sociales? Si ese es el caso, va
a resultar que la reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la
Federación nunca puso en riesgo la autonomía del Poder Judicial. Vaya
predicamento en el que se ha metido.

Zafarrancho entre morenistas
En Campeche, los integrantes de la bancada de Morena en el Congreso
local protagonizaron literalmente una batalla campal. El zipizape y los
golpes, sin embargo, no fueron con legisladores de la oposición, sino
¡entre ellos mismos! La trifulca no sólo terminó con heridos y diversos
daños materiales, sino incluso con 20 personas detenidas por policías
estatales, quienes tuvieron que poner orden y tomar el control del lugar.
Resulta que la reyerta fue provocada luego de que una fracción del
grupo parlamentario destituyó a su líder parlamentario y presidente de
la Junta de Gobierno y Administración de la LXIV Legislatura, Alejan
dro Gómez Cazarín. Otra escena más de la implosión morenista.

Detrás de la negativa a Lía
"Morena no quiere que compita porque me tiene miedo, saben que les
voy a ganar como gané mi alcaldía en 2021", dijo Lía Limón luego de
que en el Congreso capitalino le negaron licencia como alcaldesa de
Alvaro Obregón. El dirigente de Morena en la Ciudad de México, Se
bastián Ramírez, al parecer tiene 'otros datos'. Según él, "10 legis
ladores de la oposición 'casualmente' se ausentaron en la sesión para
votar la licencia" de Limón. Y deslizó: "¿Orden de Santiago Taboada?".
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Marchas forzadas no bastaron
La CFE no logró la "hazaña" de restablecer en una semana al 100% el
servicio eléctrico. En el reporte de ayer, al Presidente no le gustó escu
char que apenas iba 75%. "A ver, a ver, ingeniero, ¿75 por ciento de res
tablecimiento?", preguntó para confirmar si había escuchado bien, y sí,
ese fue el reporte general, y 50% para Acapulco, cuando el domingo se
previo tener todas las cosas conectadas del puerto, y concluir al 100 la
primera semana de noviembre.

Sospechosismo contra
consejera del INE
El Presidente no suelta a la consejera del INE Claudia Zavala. En
días recientes la había llamado "filopanista". Y ayer, al retomar el
caso de la sanción impuesta al funcionario del INE que tergiversó sus
palabras para acusarlo por violencia política de género contra Xóchitl
Gálvez, señaló que detrás estuvo Zavala. 'Yo creo que fue la consejera,
esa señora con todo respeto, porque ahora es al segundo al que le
echan la culpa. ¿A poco no se dio cuenta de que estaban manipulando
mi dicho", reprochó.

Batucada naranja
Con todo y batucada al ritmo de Movimiento naranja se llevó a cabo
ayer el registro de Salomón Chertorivski como aspirante a la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México. En las calles de la colonia Nápoles
sonaron tambores y trompetas para animar el evento del diputado
federal emecista, quien confía en su experiencia como secretario de
Economía capitalino para contender por la Jefatura de Gobierno y
presentarse como una tercera vía.

Duendes de WhatsApp
Los duendes, o quizá los hackers, llegaron también al chat oficial
de WhatsApp de prensa de la Presidencia de la República. Como ya
ocurrió con las secretarías de Gobernación y Marina, una persona
se hace pasar por funcionaría de la dependencia de gobierno solicita
datos personales a los reporteros para poder mantenerlos en el grupo
"oficial". Ojo ahí, Policía Cibernética.
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La lucha por
el bastón
El atorón principal en Morena

para lanzar sus nueve can
didaturas a gobernadores

está en la Ciudad de México, donde
debe ganar el aspirante propuesto
por Claudia Sheinbaum.

¿O va a estrenar el bastón con
una derrota en su propia casa?

Ya le dejaron vacío el Estadio
Azul, y ahora le objetan su primera
decisión importante.

La disputa por el bastón de
mando en Morena está en su
apogeo.

Es que si vemos un poco la
historia de los últimos cuarenta o
cincuenta años, entenderemos que
los liderazgos en la izquierda no se
heredan. Se ganan. Y se ganan en
las calles.

Quienes tienen capacidad de
movilización y cuentan con un
patrimonio de clientelas electo
rales trabajadas durante años,
quieren arrebatarle el mando a

Sheinbaum.

O no entregárselo fácilmente,
porque ellos tienen la calle.

Ponerle piedras a Ornar García
Harfuch es ponerle piedras a la
candidata presidencial. Esa ob
viedad, sin embargo, les tiene sin
cuidado.

Los del Partido Verde, que como
estrategas electorales son magos,
ya advirtieron que sólo irán en
alianza con Morena si el candidato
es Garda Harfuch.

Desde luego pueden cambiar
de opinión, como ocurrió en
Coahuila, cuando Morena les dijo
que si apoyaban junto con el PT
al candidato disidente (Mejía) se
rompía la alianza a nivel nacional.

El vocero de los verdes, Jesús
Sesma, al anunciar que si no es
el candidato de Sheinbaum ellos
se bajan de alianza, en realidad
acudió en apoyo de la exjefa de
Gobierno y abanderada de la coali
ción oficialista.

Es decir, la moneda aún está en
el aire.

Todas las encuestas conocidas

hasta ahora dan ventaja amplia al
exjefe de la policía sobre la alcal
desa de Iztapalapa, Clara Brugada.

El suelo está muy parejo, ¿por
qué tanto brinco?

Retrasar como lo ha hecho la

dirigencia nacional morenista la
encuesta y sus resultados delata
que tales sondeos son una panto
mima.

Según el presidente de ese par
tido, Mario Delgado, se pospuso
dar a conocer el contenido de los
sondeos entre las candidatas y
candidatos a nueve gubernaturas
debido a que necesitan más tiempo
para procesar los sondeos.

¿Y por qué no le dieron ese
tiempo a las impugnaciones de
Ebrard, a los sondeos para decidir
la candidatura presidencial?

Marcelo Ebrard fue aplas
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tado porque había consenso en
la cúpula del gobierno, que es lo
importante.

No decidieron las encuestas,
sino que fue una determinación
superior. Ahora la situación es
distinta.

Si por las encuestas fuera,
García Harfuch sería ya el precan
didato, pero algo lo está frenando.

No hay acuerdo en las cúpulas.
Las cabezas de la llamada "iz
quierda social" no están dispues
tas a ceder todo el mando a una
exdirigente universitaria que no ha
pasado por la política de a pie.

Sin su líder, que ya se va de la
Presidencia, los dueños de la calle
son ellos.

Ahí está el punto: la disputa es
por el mando en la izquierda, que
no se gana con discursos ni con la
bendición de nadie.

Mientras Sheinbaum no sea

fuerte en la calle, estará a expensas
de los dinosaurios del morenismo.

A la vista están los obstáculos
que le ponen. El megadesaire en
el Estadio Azul, donde se iba a
firmar el "Acuerdo Nacional por la
Unidad".

Sin ellos, no se puede.
Tomó la decisión (respaldada

por encuestas) de hacer candidato
a jefe de Gobierno a Ornar García
porque con él en la boleta capita
lina tendría el voto de sectores de
las clases medias.

Sin ellos, no se puede.
Únicamente el poder de la calle

es el que manda en la izquierda, y
no las encuestas u otras pantomi
mas como las tómbolas.

Heberto Castillo cedió la candi
datura presidencial al que llenó las
plazas en 1988.

Cuauhtémoc Cárdenas fue líder

de la izquierda mientras tuvo el
liderazgo en las calles.

Y perdió el sitial cuando otro di
rigente de la izquierda le arrebató
el bastón por su poder de movilizar
gente.

El Presidente dice que dejó el
mando de su proyecto en Claudia
Sheinbaum.

Pero no se lo ha ganado en la
calle. El bastón está en el aire.
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2024
Entramos al fin de 2023.

Dos meses, y empezará un
año que amenaza con ser

muy malo.
A nivel internacional, continúa

el conflicto en Ucrania producto
de la invasión rusa. A más de un
año y medio de iniciado, parece
encontrarse en una situación de
estancamiento que, desafortu
nadamente, continúa dañando
seriamente a la población de
Ucrania. Tanto la ofensiva rusa
de invierno, como la de Ucrania
de verano no parecen haber
modificado significativamente el
tablero.

En Levante, la provocación
de Hamás ha dado resultado. El

ataque terrorista del 7 de octubre,
y la captura de centenares de
rehenes buscaba provocar a
Israel, para con ello regresar a
ese país a una situación vulne
rable, en el mundo árabe, pero
también en Occidente. El primer
ministro israelí, cuya corrupción
lo ha puesto en manos de los
extremistas de su país, pero que
motu proprio es un irresponsable,
intenta ahora con acciones violen

tas borrar la incompetencia que
permitió el ataque mencionado.
Al hacerlo, facilita la deslegitima
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ción de Israel, y con ello amplifica
el antisemitismo europeo.

La posibilidad de que este
proceso cobre miles de víctimas
civiles en Palestina, y que además
produzca tanto disturbios como
ataques terroristas en Europa y
Estados Unidos no es menor. En

Asia Central y el Cáucaso esto pa
rece ya estar ocurriendo. Detrás
de todo esto, como usted sabe,
está Irán. Creo que por eso no
vemos mucha solidaridad árabe
con Palestina, más allá de los
discursos, pero también por eso
de pronto aparecen en este vecin
dario países que gratuitamente se
enfrentan a Israel, como Bolivia,
y tal vez pronto un par más.

Los desórdenes públicos
en Europa pueden crecer en el
contexto de una recesión que allá
sí ha iniciado. En Estados Unidos,
que la ha evitado hasta ahora,
el combustible que alimenta el
conflicto es la creciente ideolo
gización entre jóvenes universi
tarios que genéricamente se ha
dado en llamar "ideología woke".
No sé qué tanto puedan crecer los
movimientos, pero ahora mismo
ya son sólo inferiores a los vistos
en los años setenta.

La próxima semana estare
mos exactamente a un año de
la elección en Estados Unidos,
precisamente, y el panorama no
es muy atractivo. De un lado, el
presidente Biden, que si bien ha
tenido éxito con la economía, y ha
tenido un papel muy destacado
en la arena internacional, efec
tivamente sufre ya los efectos de
su edad. Del otro, Donald Trump
tendrá muchos casos legales en

proceso, y no es lejana la posi
bilidad de que compita desde la
cárcel. Como quiera que sea, los
temas de la campaña serán la
economía, el deterioro global,
pero sobre todo la seguridad y la
migración, ambos muy difíciles
para México.

Nosotros llegamos a 2024 con
dificultades en materia fiscal (que
ya hemos comentado), y ahora
con el terrible golpe de Otis a
Acapulco. Desde la Presidencia se
agudiza la polarización, porque
sólo así cree posible López Obra
dor ganar en junio. Al agravar
los conflictos internos, hace
más vulnerable al país frente
a los conflictos externos: los

ataques propios de la campaña
estadounidense, pero también
los desequilibrios resultantes de
los conflictos mencionados, y de
los que muy probablemente se
agregarán.

Gobernar no es controlar la
discusión pública mediante ma
ñaneras. Eso puede servir, por un
tiempo, para esquivar las críticas,
pero cada hilo que se pierde, cada
instrumento que se inutiliza, abre
el espacio al caos. Después de
unos años, se encuentra uno con
que no hay nadie en el gobierno
que sepa qué hacer, que no hay
recursos para hacerlo, que la
población no tiene medicinas,
que el territorio lo controlan otros
(los malos), que las obras no se
terminarán a tiempo, que las
empresas se han convertido en
pozos sin fondo.

Y todo eso, en un año que
amenaza ser muy malo.
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Otis, entre la tragedia,
el surrealismo y la mentira

Nueve horas bastaron

para comprender que
la naturaleza es quien

manda en el mundo, y no la
mano ni la mente del hombre.

El ser humano no deja de ser un
habitante insignificante, transito
rio, pequeño ante un ecosistema
que aún nos domina y conquista.
Mientras avanzamos destruyendo
nuestro hábitat, los fenómenos de
la madre tierra se empeñarán en
destruirnos más y más. Lo curioso
y patético, es que seguimos sin
aprender.

Apostamos a desarrollar
energías sucias que dañan y al
teran nuestro entorno, seguimos
contaminando nuestros océanos,
y aún devastamos nuestras selvas.
Sin lugar a dudas, el ser humano
tiende a la autodestrucción, no es
nuevo decirlo, aunque en la mayo
ría de las ocasiones, esa determi
nación depende de quienes nos
gobiernan, y que, apeados en los
votos o consultas públicas, creen
que gobernar les da derecho a im
plementar medidas anacrónicas.

Mientras tanto, la naturaleza
nos seguirá escupiendo su furia.
El cambio climático ya nos está
consumiendo, y mientras unos
creen que, con sus vocecitas matu

tinas, tan insignificantes para los
vientos oceánicos, van a detener
las calamidades, huracanes como
Otis hacen de las suyas arrasando
ciudades enteras.

Otis evidenció de qué estamos
hechos en México: desigualdad,
pobreza, visceralidad, incapaci

dad, insensibilidad... caos. Los
tres niveles de gobierno fallaron.
No supieron reaccionar con
prontitud, durante esas impor
tantísimas horas previas en que la
tormenta tropical escaló, a pasos
agigantados, hacia convertirse en
categoría 5; la peor de todas, lo
que significaba destrucción total.

Miopes, los gobiernos y sus
responsables, mandaban un
tuit, otros celebraban, otros no
estaban. Pasaron la noche sin en

tender, o no quisieron entender lo
que se venía, a pesar de las horas
previas. Cuando despertaron,
el desastre estaba ahí, y lo más
lamentable de todo, es que antes
que pensar en las víctimas pensa
ron en los próximos votos.

La estrategia de los tres niveles
de gobierno, todos morenistas,

que ahora deben resolver el
desastre, no consistió en enten
der la dura realidad para estar,

lo más antes posible, apoyando
a los afectados, sino se concen
traron en amortiguar el impacto
mediático ante las críticas que se
les venía. Así que implementaron
su ya sabida estrategia de culpar
a los demás: a los medios, a los
políticos de oposición, al tiempo, a
la naturaleza.

Su culpa consistió primero en
su incapacidad de reaccionar con
urgencia horas antes de la entrada
de Otis a las costas guerrerenses;
dejaron a los guerrerenses recibir
un huracán categoría 5 por la
noche, mientras todos se iban a la
cama, sin luz y sin capacidad de
reaccionar. La presidenta munici
pal, la gobernadora y el presidente
prefirieron "esperar". Esperaron
las primeras horas después de su
paso, atolondrados y lentos, en
darse cuenta de la pesadilla.

Y decidieron, después de re
partir culpas, usar la estrategia de
la minimización de los daños, de
achicar la catástrofe. De decir que
"no fueron tantos los muertos",
que no fue tan grave la afectación.
¿Cuántos muertos son muchos,
para el presidente? Minimizar
desde la mañanera no va a rever

tir la realidad de una tragedia, los
desamparados en Acapulco y loca
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lidades aledañas se lo recuerdan a

diario con sus diversos despojos.
La destrucción que ocasiona un

huracán como Otis, no se resuelve
sólo con buenas intenciones, ni
con intentonas desesperadas por
llegar al lugar de los hechos sólo
para la foto; quiero suponer que el
poder y capacidad de un Ejecutivo
alcanza para llegar a un puerto
desolado con la infraestructura
adecuada, vía terrestre o aérea,
y ejecutar acciones ejemplares,
únicas, urgentes. Pero quedarse
atascado en un camino, habla
de una incapacidad de planear y
crear estrategias, tan bochornoso,
que es inevitable preguntarnos
¿en manos de qué gobiernos
estamos?

Pero el presidente sigue y se
guirá viviendo en un laberinto de

fantasmas y fantasías, donde cree
que todo lo que pasa es culpa del
"otro", pasado, presente, futuro,
conservadores, medios, dioses y
demonios.

Dentro de ese laberinto en el
que se encuentra, está el manejo
del presupuesto. Sucumbe y sueña
pesadillas porque los recursos
son finitos y no le alcanza para
costear otras vicisitudes, previstas
o imprevistas, bien sea para sus
proyectos como el Tren Maya y
la refinería de Dos Bocas, o bien,
para eventos tan desafortunados
como la pandemia por Covid19
u Otis.

Por eso, de la nada, saca de su
chistera ocurrencias mañaneras,
como la de usar recursos de los
fideicomisos del Poder Judicial
(que benefician a trabajadores y

su infraestructura) para destinar
los a los damnificados en Aca
pulco. Pretende gastar lo menos
en momentos urgentes, y lo más
en áreas que generan energías
sucias, alteración de áreas natu
rales, o empoderar a las Fuerzas
Armadas, cuyos fideicomisos son
intocables.

Está concentrado en el poder
y no en el gobernar; en las
acciones para ganar la próxima
elección, y no en las acciones
para progresar; en usar su
carisma para polarizar, y no para
unificar. Todo ello está dejando
un Estado mexicano débil y bajo
las olas del mar.
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Acapulco resurgirá por la iniciativa
privada y la sociedad activa
La tragedia que vive Acapulco

y municipios por donde
arrasó Otis, ha "encuerado"

al gobierno del presidente López
Obrador, en cuanto a la caren
cia de recursos económicos que
estaban destinados para atender
precisamente este tipo de contin
gencias.

El fondo para apoyo de empleo
temporal, el Fonden, el fondo de
recuperación y otros tantos, se
fueron a la coladera de las obras
insignia del presidente López
Obrador y los programas sociales
con tintes electoreros.

En 2021, desaparecieron 109
fideicomisos por un monto de 135
mil millones de pesos, la mayor
parte de ellos eran precisamente
para contar con recursos públicos
y atender a la población afectada
en este tipo de siniestros.

Dice el subsecretario de Egre
sos de la SHCP, Juan Pablo de Bot
ton, que están disponibles 14,278
millones de pesos en el Fonden
de la 4T, empero, suponiendo que
existan, no son suficientes para re
establecer la cadena para generar
empleos de inmediato, ni para la
reconstrucción de la infraestruc
tura urbana destruida y menos
para atender en sus necesidades
básicas al millón de damnificados.

La realidad es que el gobierno
carece de la liquidez para atender
los daños ocasionados por Otis y
ello se observará en plenitud con
la aprobación final del Paquete
Económico 2024, en el cual se
verá la etiquetación final del pre
supuesto para Acapulco.

Las mentiras y las falsas ex
pectativas se contraponen con los
datos duros y estos avizoran que
en este sexenio, Acapulco será un
destino turístico fantasma, si es
que la iniciativa privada y la socie
dad civil no participan en la gran
reconstrucción que se requiere.

El gobierno de la 4t extinguió
fideicomisos que en estos mo
mentos serían vitales para sacar
a los damnificados de Guerrero
del estado de inanición en que se
encuentran.

Los estímulos fiscales anun
ciados por el gobierno, si bien
ayudan a los contribuyentes
afectados, son tan solo paliati
vos inmediatos que no sirven de
mucho, sino que se acompañan
con programas de financiamiento
con tasa de intereses inferiores al
5 por ciento anual.

Me comenta un personaje
que tuvo altas responsabilidades
en gobiernos anteriores, que se
necesita la instrumentación inme
diata de un programa de apoyo
al empleo temporal para hacer
tareas de limpieza y reconstruc
ción, apoyado por los tres niveles
de gobierno, que permita arrancar
la habilitación de lo dañado, al
tiempo de implementar con las
aseguradoras, financiamiento
barato para recobrar las viviendas
perdidas.

Desde luego, debe establecerse
el apoyo económico directo a la
población afectada mediante
tarjetas de débito que permitan la
compra de materiales de construc
ción y enseres electrodomésticos.

La adquisición de "bonos cero"
en el mercado internacional, con
amortizaciones y el pago total
a un plazo no menor a 20 años,
podría financiar de inmediato
a todos aquellos propietarios de
todos los condominios afectados,
hoteles y negocios, para reestable
cer en el corto plazo el funciona
miento de sus inmuebles y con ello
la preservación del empleo, con
tan solo el pago de intereses, ya
que el capital lo deberían asumir
los tres niveles de gobierno.

La construcción de vivienda
es otra prioridad que requiere
atención inmediata.

La capacidad financiera y eco
nómica del gobierno de la 4T está
muy acotada por el creciente gasto
de las pensiones, deuda, intereses,
rescate de Pemex y obras como
Dos Bocas, Tren Maya y el aero
puerto Felipe Ángeles, además del
gasto corriente y de todos estos
recursos que ya están comprome
tidos, le queda al gobierno tan solo
un margen de maniobra sobre el 4
por ciento de los ingresos públi
cos, mismos que sin la tragedia de
Acapulco, no alcanzan para otras
prioridades que tiene el gobierno
que atender, por ejemplo, el
abasto de medicamentos y la com
pra masiva de vacunas anticovid,
autorizadas por la Organización
Mundial de la Salud, tan solo por
citar un caso.

La deuda aprobada por el
Congreso para el próximo año de
1.9 billones de pesos, se justifica
ría si buena parte de esos recursos
se destinaran a Acapulco, sin
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embargo, no será así, ya que los
necesita para fondear los rubros
antes descritos, además de "ope
rar" en un año electoral.

La estrategia del gobierno
federal para Acapulco se constriñe
en los 11 meses restantes de la
actual administración a sacarlo de
la agenda pública con los fuegos

pirotécnicos que se lanzan en la
mañanera como distractores y
dejar que otros se encarguen del
rescate del puerto.

Acapulco es parte del ADN del
mexicano, sobre todo del que vive
en la zona centro del país, que
ha hecho de ese destino turístico
desde hace varias generaciones,

el predilecto de sus mejores
experiencias, en donde las
nuevas generaciones se han visto
impactados, por ello habrá un
nuevo Acapulco más fortalecido y
atractivo y esa gesta será gracias a
la creatividad, compromiso y ge
nerosidad de la iniciativa privada
y de la sociedad civil activa.
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Réquiem para Acapulco
Otis fue un huracán pecu

liar en muchos sentidos.

Fue el primero catego
ría 5 en golpear Guerrero de
hecho, es inusual que ese tipo de
fenómenos en el Pacífico tenga
tan alto poder de destrucción y
golpeó en la cara a toda una
ciudad. No recuerdo ningún de
sastre natural que haya arrasado
con toda una ciudad en México
o el mundo, ni cuya devastación
haya atravesado todas las capas
sociales y económicas de una
sociedad.

La destrucción se dio en los
diferentes Acapulcos, el tradi
cional en el centro histórico, y el
Dorado, donde millones de niños
descubrimos lo que era el mar; el
de la zona de Pie de la Cuesta, in
olvidable por sus puestas de Sol
tras visitar La Quebrada; Rena
cimiento, el primer gran intento
por desarrollar lejos del océano
la ciudad; Punta Diamante, el
de más reciente creación, y las
zonas rurales del municipio. To
dos fueron víctimas del huracán;
todos quedaron damnificados.

Otis vino a poner una losa
sobre una ciudad que lleva años
deprimida. La violencia y la in
seguridad fueron alejando a los
turistas, y las grandes cadenas
hoteleras empezaron a mudarse
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de Acapulco en 2006. La vida
nocturna cambió de perfil, y
de niveles de consumo y gasto.
Los intentos de los amantes de

Acapulco por levantar al destino
turístico, que por décadas fue la
imagen de México en el mundo,
enfrentaron la amenaza per
manente del narcotráfico que a
todos asustaba.

La caída de la derrama eco

nómica en el puerto agudizó la
pobreza en Acapulco. Durante
años, la prensa mostró las con
tradicciones sociales que había
y la desigualdad rampante que
se multiplicaba. En diciembre
de 2021, el Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social reveló que
Acapulco era el municipio con
mayor pobreza extrema en el
país, y que casi 130 mil de sus
habitantes vivían entre el escu
rrimiento de las aguas negras,
sin calles y sin agua potable o
cualquier otro servicio público
básico.

Muy enfermo estaba Aca
pulco cuando llegó Otis, este
monstruoso huracán que, quizá,
le ha dado el tiro de gracia.
¿Podrá reconstruirse? ¿Será
viable como destino turístico?

El gobierno y los empresarios
empezaron muy entusiastas con
la idea. No pueden hacer otra
cosa ni mostrar otra cara. Prác
ticamente 100% de la actividad
económica del puerto quedó
afectada, según el Consejo de
Cámaras Industriales y Empre
sariales del estado, y el turismo,
que es el motor de la vida de
decenas de miles acapulqueños,
tuvo pérdidas totales de 80%. El
100% de las casas y los edificios
en la ciudad resultó dañado,
estimó la Cámara Mexicana de
la Industria de la Construcción.

¿Cuánto costará poner de pie
a Guerrero? La consultora Enki
Research estimó, de manera
preliminar, que las pérdidas
oscilarán entre 10 mil y 15 mil
millones de dólares, a lo que

se sumarán otras adicionales,
por las convenciones que se
suspendieron como la minera
la semana pasada o cancela
ron como una de médicos que
arrancaba hoy, o por concier
tos, que iniciaba esta semana
con Hash, seguidas por Gloria
Trevi, Pandora y, a finales de
diciembre, Luis Miguel, que es el

único que aún no cancela. Otros
cálculos ubican las pérdidas
directas entre 8 mil y 9 mil mi
llones de dólares, mientras que
las indirectas podrán ser de 5 a
10 veces más esa cantidad.

Esas sumas hacen palidecer
las pérdidas por el huracán
Wilma, que en 2005 barrió
con las playas de Cancún, cuya
reconstrucción se llevó 2 mil 675
millones de dólares, o de Odile,
que azotó Los Cabos en 2014,
con pérdidas por mil 450 millo
nes. Otis son palabras mayores, y
los seguros no podrán cubrir las
pérdidas. De los seguros de ca
tástrofes (los llamados catbonds)
difícilmente podrán recuperarse
60 millones de dólares, y el resto
de los seguros servirá sólo a una
minoría, que está cubierta.

Un informe de la Asociación
Mexicana de Instituciones de

Seguros señala que hay 16 mil
inmuebles y 20 mil vehículos
asegurados en Acapulco. Sin
embargo, no todos ellos están
protegidos contra fenómenos
como Otis. La Comisión Nacio
nal de Seguros y Fianzas indicó
que únicamente 7 mil 128
unidades en Guerrero incluido

Acapulco cuentan con seguros
contra huracanes, mientras que
apenas 38 mil 254 vehículos,
de un millón 447 mil, están
cubiertos.

El gobierno y las cúpulas em
presariales han tenido reuniones
para elaborar un plan para re
construir Acapulco. El gobierno
hará lo que pueda, que no será
mucho, porque no tiene presu
puesto para nada significativo
que no sean los megaproyectos

presidenciales, y es dudosa una
reasignación del Tren Maya
o Dos Bocas para Acapulco.
Con los empresarios no existe
ninguna expectativa. Lo mismo

comprometieron cuando los
sismos en 2017 y las cúpulas sólo
juntaron 3 millones de pesos. El
único que hizo un esfuerzo real
fue Carlos Slim, cuyas empresas
aportaron 2 mil 500 millones de
pesos y recaudaron, mediante
Telmex, otra suma similar.

La prioridad del gobierno
serán los 800 mil acapulqueños
que viven principalmente del
turismo y el comercio, y enfa
tizará en la ayuda al pequeño
y mediano comercio. Si bien es
atinado en ir por los más des
protegidos, no alcanzará para
generar la calidad de empleo
que compense las pérdidas en el
turismo y cuyo microcosmos se
encuentra en Punta Diamante.

Hoy, esa zona, describió ayer
Isaac Flores, corresponsal de
Nmás, "es un pueblo fantasma".

Más allá de los grandes
hoteles, allí había una pobla
ción flotante cuyas propiedades
quedaron destruidas. ¿Cuántas
se habían liquidado? ¿Cuántas
tenían hipotecas? ¿Cuántos
pueden pagar la reconstrucción?
¿Cuántos esperarán a ver lo que
haga el gobierno y los privados?
Hay quien dice que si les ofrecen
comprar su propiedad, recorta
rán sus pérdidas y la venderán.
Otros esperarán para tomar su
decisión. Punta Diamante era la

gasolina de la actividad econó
mica de Acapulco. Hoy parece
película de terror, con construc
ciones emblemáticas, como el
hotel Princess y el estadio del
Abierto de Tenis, que probable
mente tengan que ser demolidas.

Otis no dejó soluciones
claras ni decisiones fáciles. Las

prioridades del gobierno son
correctas, pero en el bien mayor
hay un problema de largo plazo:
la viabilidad de Acapulco como
destino turístico.
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En Acapulco hubo tiempo para todo
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• f A ué pasó en Acapulco? ¿Por qué
J l J todo salió mal? ¿Por qué nadie

avisó? ¿Por qué no evacuaron a
la población? ¿Por qué no había refugios?
¿Por qué el Ejército y la Marina no estaban
listos? ¿Por qué el Presidente no dijo nada?
Y luego se defendió diciendo que hubo
perifoneo (acción de emitir, por medio
de altoparlantes, un mensaje o aviso de
cualquier tipo). ¿Será qué confundió un
huracán con la compraventa de chatarra?

CONTEXTO

Todavía recuerdo cuando, en el

gobierno del presidente Zedillo, se
creó la Coordinación de Protección

Civil, a nivel de subsecretaría, dentro de la
Secretaría de Gobernación.

Hay que decirlo, Protección Civil se
creó hace 25 años y cada día funcionó
mejor, pues sus participantes se fueron
profesionalizando y cada año contaba con
más dinero para poder actuar de forma
inmediata.

Además, se construyó una estructura
con representantes de todas las secretarías
y con organismos como Pemex, CFE y Co
nagua, coordinados con las organizaciones
civiles de siempre que han hecho una labor
de ayuda social en todas las tragedias.

Vamos, le dieron la importancia que
merecía y, a unos meses de creada, con
el apoyo de la Secretaría de Hacienda
se creó un fideicomiso, sí, el Fonden,
para responder en forma ágil y sin trabas
burocráticas con los gastos inmediatos con
los que se debe enfrentar una tragedia.
Inició chiquito y fue creciendo hasta llegar,
en 2018, a 17 mil millones de pesos.

Pero AMLO dice que se quitó el fideico
miso, pero que el dinero ahí está. Es obvio
que nadie le ha dicho cómo funcionaba el
Fonden. Era específicamente para agilizar
los gastos; repito, para evitar las trabas
burocráticas.

Así se fueron enfrentando cada vez me
jor los acontecimientos naturales que, si no
estamos preparados para ellos, generarán
muchas desgracias, muertes, enfermeda
des y accidentes.

De hecho, y dependiendo del tipo de
problema que venía, se organizaban las
diferentes mesas de trabajo, pues es muy
distinto cómo atender las consecuencias

de un temblor o terremoto, donde no hay
aviso previo, que una epidemia que va
creciendo poco a poco o un huracán que
puede saberse con días y, sin duda, con
varias horas de anticipación dónde y con
qué fuerza pegará.

Suburban; luego cambió a un Jeep del
Ejército que quedó enlodado y luego a una
troca de redilas, con cara de no saber qué
hacer; tardó más de ocho horas y lo único
que nos dejó esta hazaña fue váyanse por
un fuerte doble la imagen del sexenio.

Ah, y seguimos sin saber si logró o no
llegar ese día al puerto, pero ¡a donde sí
logró llegar y hasta foto se tomó fue al
Edomex, con Delfina, para hacer grilla
electoral!

NO PODEMOS DEJAR DE CONCLUIR
QUE...

Quitar instituciones es un peligro
para el país, sobre todo cuando
se sustituyen por cosas que no

funcionan y en este gobierno tenemos
muchos ejemplos. A diferencia de Calles,
que fue un presidente que inició las ins
tituciones y dejaron de hacerse las cosas
por alguien a quien se le iban ocurriendo,
AMLO las está destruyendo y regresando
a las ocurrencias. Podría hacer una lista
de aquellas que ha destruido y que hoy
no tenemos nada que sea mejor de lo que
había. Sólo el ejemplo del huracán Otis es
más que suficiente hasta para quienes no
entienden razones.

Las candidatas Xóchitl Gálvez y la
Sheinbaum deberían comprometerse
con rehacer las instituciones en el país;
son necesarias para darle rumbo a la
patria.

Ahora bien, dice AMLO que como
se roban las cosas, por eso canceló el
Fonden. Si el Presidente sabe de robos,
ojalá que levante un acta, que los denun
cie ante la fiscalía, que no perdone a los
delincuentes.

Que no nada más use el dicho para
atacar y agredir sin sustento. Que no siga
destruyendo instituciones con dichos.
Porque no hay mayor corrupción que la
ineptitud, y ante una tragedia como
esta, la ineptitud con la que actuaron
no sólo es un pecado, sino un delito.
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SIÉNTENSE MUY BIEN

Se tenía mucho contacto con el sistema meteorológico americano, que siempre
intercambia información con México, como lo hizo en esta ocasión con Otis;
sí, hubo alertas, hubo mensajes, hubo señalamientos de qué iba a pasar, dónde

pagaría y la fuerza que iba a tener.
INHALE Y EXHALE

Así pues, tuvieron horas, muchas
horas para que funcionara el
Plan DN3 (tardaron cinco días);

tuvieron muchas horas para que fun
cionara la relación entre los gobiernos
federal, estatal y municipales, para que
entre todos organizaran los albergues.
Como bien lo describió Fernanda Fami
liar, no hubo un solo albergue.

Hubo tiempo para que el gobierno fe
deral mandara colchonetas, cobijas, ropa,
cocinas para tener comidas calientes y
todo lo que se necesita y hoy no vemos
por ningún lado.

Hubo tiempo para que el Ejército y la
Marina estuvieran en la calle previendo
el pillaje, aunque para Abelina, la pre
sidenta municipal, más que pillaje era
cohesión social.

Hubo tiempo para todo, para prepa
rarnos bien, para disminuir al mínimo
las muertes. Para organizar al gobierno,
a la industria privada, de la mano con
las organizaciones privadas... pero no se
hizo nada.

Vimos a la quesque gobernadora 47
horas después, con botas relucientes y
recién maquillada, caminando por una

zona que ni ramas o lodo tenía; vamos,
un montaje.

El Presidente, en un gran acto de
eficiencia, se fue en coche, bueno, en
ANTES DE QUE ME ECHEN LOS BOTS
ENCIMA

Una catástrofe natural no es culpa
del gobierno, como de un médico
no es culpa de que te enfermes,

pero sí es responsabilidad del gobierno
y del médico, en su caso, tratarte con
eficiencia y eficacia, ayudarte, salvarte.

No decir que afortunadamente no está
tan mal.

No puedo dejar de pensar y compartir
les lo que, palabras más palabras menos,
escribió en un tuit Ricardo Pascoe, que
AMLO hizo todo el teatro para quesque
llegar a Acapulco porque no quería darle la
importancia que tiene, porque habría que
reconocer el tamaño de la catástrofe y que
el dinero es para las elecciones. ¿Ustedes
qué piensan?
Que los presidentes se presenten en

los lugares de las catástrofes natura
les es su obligación, no una graciosa
concesión.

Zedillo creó Protección Civil con Fran

cisco Labastída en Gobernación y a partir
de ahí todos los presidentes le han dado la
prioridad que debe tener; claro, hasta hoy,
pero la realidad está alcanzando a este
gobierno.

En Acapulco hubo tiempo para todo...
pero lo ignoraron.
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El puntito de Ebrard,
y más de la encuesta de El Financiero
Los titulares periodísticos

suelen destacar lo más

importante, pero no es raro
encontrar cosas igualmente esen
ciales más allá de la cabeza de
una nota, como ocurre con la en
cuesta de ayer de El Financiero
que, debidamente, fue titulada
Sheinbaum aventaja a Gálvezpor
18 puntos.

Quién gana o quién va ade
lante en las preferencias rumbo a
la Presidencia de la República es
la pregunta top de las encuestas
electorales de estos meses. Y por
ahí titula y comienza El Finan
ciero su entrega de octubre
31: la exjefa de Gobierno, y su
partido, aventajan a la oposición
con más de dos dígitos.

En careos, por la morenista
votaría 46% de los encuestados,
por la panista 28% y por Samuel
García, como eventual candidato
de Movimiento Ciudadano, 8%.
Que el gobernador de Nuevo
León ocupe un lejano tercer

sitio no sorprende; que le pase
prácticamente igual a Marcelo
Ebrard, sí.

La encuesta de El Finan
ciero revela que la diferencia
si el exjefe de Gobierno fuera el
candidato de MC sólo sería de un
punto. Un puntito. Que le quita
ría a Xóchitl.

García y Ebrard, tan distintos
en trayectoria y peso político,

serían hoy sustancialmente igual
de competitivos (es un decir).
Quizá el neoleonés abrió una
Carta Blanca para brindar por
ese resultado: mira Mariana, ya
registro lo mismo que un señor
que ya era político cuando mi
papá ni casado estaba.

Samuel podrá agregar, en su
ensoñación, que según la misma
encuesta él es quien registra el
porcentaje más alto (22%) de
gente que dice que ni lo topa. Es
decir, que puede alegar que aún
podría crecer. A Marcelo, en cam
bio, sólo 10% dice no conocerlo.

El empate entre dos políticos
de tan dispar carrera podría
confirmar que las campañas
cuentan, y que mientras Samuel
quieran que no anda todo el
bendito día en campaña, Marcelo
se ha tomado las cosas con una

calma que prácticamente lo ha
borrado del mapa desde princi
pios de septiembre.

Así que el de Nuevo León cose
cha por su activismo, mientras el
capitalino tiene los réditos de su
fallida estrategia (no sólo por el
resultado sino por toda ella) en la
interna morenista: Ebrard se fue
desdibujando al correr de la com
petencia del oficialismo y tras
ésta ha sido la mar de errático.

Más allá de MC y sus dos
precandidatos unidigitales, la
encuesta aporta otros datos muy
interesantes; destacadamente,
que 29% de los consultados dice
que es incierto quién va a ganar,
contra un 23% que respondió
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que "Morena con facilidad" y un
24% de "Morena pero va a estar
competido", y sólo 18% que "va a
ganar la oposición".

Insisto: en el titular de la nota
estaba lo más noticioso (la ven
taja de Claudia sobre Xóchitl, que
confirma una tendencia aunque
con menor margen que otras
encuestas), pero no deja de ser
revelador que un alto porcentaje
de la población considere que hay
incertidumbre sobre ganadores
en 2024.

Mas Claudia es la única aspi
rante con balance positivo entre

opiniones favorables y desfavo
rables: 46% sobre 30%, respec
tivamente. Xóchitl tiene un gran
problema ahí: registra 42% de
opiniones desfavorables vs. 30%
favorables. En este renglón,
Marcelo y Samuel tristean igual,
al punto que éste registra doble
de negativos que positivos (39%
vs. 19%, respectivamente).

MC insiste en que cuando
irrumpan con su candidato las
campañas darán un giro de 180
grados. Al menos hasta esta
encuesta mixta, telefónica y en
domicilio, tal sacudida no ocurri

ría si hoy estuviéramos frente a
la urna. No daba para titular por
ahí, pero vaya noticia.
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El buitre
Una de las graves tareas de

un gobierno en una trage
dia como lo ha sido Otis o

como lo han sido los terremotos
en la CDMX es la de dar informa
ción de manera rápida y concisa y
poniendo por delante siempre la
verdad. Es tan importante como
organizar la ayuda humanitaria.

Los medios de comunicación

también entran en una zona muy
delicada respecto de sus fuentes
e informaciones, las que hacen
público y lo que discriminan. Tan
delicado resulta ocultar como
inventar o dar notas sin sustento.
No sólo se trata de su credibilidad

como periodistas y medios, sino
del hecho de jugar con el desastre
que se cierne sobre miles de
personas.

Por eso hay que ver con
buenos ojos el esmero de diversos
medios de comunicación en

tratar de dar notas que constaten
ellos mismos. En estas épocas de
información acelerada también
la mentira, el engaño deliberado,
la propaganda y la mala fe se
hacen presentes. Las desgracias
nunca vienen solas y en estos
casos suelen traer sus aves carro

ñeras. En este caso de Acapulco
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una de las más ruines y que ya
tiene tiempo asentada en la zona
es el crimen organizado. Hoy,
con mayor razón, estará volando
en círculos sobre la desgracia
generalizada. No son los únicos,
pero sí los más peligrosos.

Por supuesto están los buitres
de la grilla, los que creen que a
fuerza sacarán agua para su mo
lino convirtiendo encaramados
en la desdicha ajena. Pero esos
son contados, se dan a notar de
inmediato y por lo general son
rechazados rápidamente. Lo
cierto es que en México hemos
tenido calamidades naturales
periódicamente. Cada gobierno
tiene por lo menos un par que
llevar a su historia. Ya sabemos
que primero tienen que llegar
los contingentes del Ejército y
la Marina, que deben organizar
la ayuda y poner orden donde
hay una natural anarquía como
consecuencia de la tragedia.
Después tenemos el esfuerzo de
la sociedad, que normalmente
adquiere proporciones mayús
culas acorde a la dimensión del

desastre; también empresas, cá
maras y agrupaciones de ayuda
y vinculación internacional. Eso
lo hemos visto en huracanes y
sismos, sin importar el partido
en el poder.

Lo que no nos había tocado
era tener un presidente en el
papel de buitre mayor. Nadie
imaginó que el Presidente
utilizara los primeros días de
la catástrofe para hablar de sus
adversarios políticos o para
ponerse a atacar a los medios
de comunicación. Es él quien
hace rapiña política, es él quien,

sin ningún pudor, pretende
hacer un megáfono político de
una desgracia provocada por la
naturaleza. Se entiende que los
presidentes en las calamidades
se convierten en figuras fuer
tes, en asideros de esperanzas
porque son quienes cuentan con
recursos y posibilidades. De ahí
que su palabra y sus acciones
cobren un sentido relevante
para quienes están padeciendo.
Dedicarse a promover mediáti
camente grilla barata y adjetivos
en contra de un grupito de sus
enemigos es deleznable. Dejarse
ir contra medios de comunica
ción porque no hacen y dicen lo
que él quiere y como lo quiere es
también una muestra de su afán
de controlar todo lo que sucede,
lo que es imposible. Mantener y
crecer un pleito con otro poder 
como lo es el Poder Judicial re
sulta verdaderamente ofensivo
y fuera de lugar. La desgracia le
es ajena, él sigue en lo suyo: el
pleito eterno.

Por más que se diga una y otra
vez, desde casi el inicio de su go
bierno, de su distancia, por más
que repitamos de su narcisismo
como lo hice en este espacio el
lunes pasado—, no deja de sor
prender que en plena desgracia,
en vez de presidente, tengamos
un buitre que sobrevuela sabo
reando la desgracia.
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(implicación asegurada
La tensión entre usuario e institu

ción ha sido un camino reitera

do para quienes hemos busca
do hacer efectiva la cobertura

de protección por algún segu
ro contratado. Esta aseveración no es
una declaratoria aventurada, la Comi
sión Nacional para la Protección y De
fensa de los Usuarios de Servicios Finan

cieros, ha documentado la gravedad del
asunto; así, un 22% del total de las recla
maciones del pasado año, la componen
aquellas que tienen que ver con el incum
plimiento de las instituciones de seguros
en nuestro país. A su vez, aun cuando
de ese gran total los asuntos más recu
rrentes en el reclamo son la negativa en
los pagos de indemnización y las solici
tudes de cancelación del contrato, existe
un margen importante para saber que,
cuando se trata de cumplir con las póli
zas contratadas por daños, es sumamen
te inusual que se llegue aun arreglo satis
factorio el cual solo ronda en un 11 % de
todos los casos reclamados.

Pero más allá de lo que implica el
cumplimiento y la calidad de servicio de
este tipo de instituciones; se antoja suma
mente difícil poder fraguar una relación
coordinada, productiva y hasta cordial
entre el gobierno federal y las asegura
doras, con tal de sacar delante de for
ma efectiva a un Acapulco devastado.
Ahí habrá que tener en cuenta el ante
cedente de la confrontación del Servicio

de Administración Tributaria con el gre
mio asegurador; el entuerto versa sobre
un criterio del SAT sobre un cálculo in

debido del Impuesto al Valor Agregado

por parte de las instituciones de seguros.
A decir de la autoridad fiscal, ante tal
supuesta omisión, las aseguradoras es
tán obligadas al pago de 170,000 mi
llones de pesos lo cual, en un primer cál
culo, llevaría a la quiebra al 45% de la
totalidad de instituciones de seguros que
operan en México. Esto no es cuestión
menor, sobre todo cuando se ha puesto
enfrente un escenario catastrófico que re
querirá del sacrificio de todos.
Tan solo por mencionar un anteceden

te; el huracán Wilmaque azotó el cari
be mexicano en 2005, dejó una pérdi
da consolidada para las instituciones de
seguros por un monto poco mayor a los
2,700 millones de dólares conforme a
una estimación de la Asociación Mexi
cana de Seguros. En este terrible evento
causado por el huracán Otis, no ha ha
bido siquiera posibilidad de empezar a
cuantificar los daños, y las aseguradoras
especializadas en propiedad y acciden
tes se muestran cautelosas en un escena

rio inusitado en el país. Habrá que de
cirlo, Guerrero a pesar de ser uno de los
17 estados costeros que mayores riesgos
presentan por eventualidades meteoroló
gicas, el grado de aseguramiento es ba
jísimo entre particulares. Se estima que
solo un 14% del universo susceptible de
asegurarse se encuentra debidamente
protegido por alguna póliza. Lo cierto
es que la situación se agrava y mucho
tendrá que acordar y aliviar el gobierno
federal ante quienes pueden ser funda
mentales para la reconstrucción. ¿Las na
vajas seguirán blandidas por el SAT? ¿O
ya le vamos bajando unas rayitas?
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CARRUSEL. Las
infernas por ser el

aspirante oficial y
de oposición en
la Ciudad de/Mé
xico está que ar
de. A una dé las
interesadas, Lía Li
món, le negaron
en el Congreso

local licencia pa
ra participaren
el proceso inter
no de la alianza
opositora, la ma
yoría Morenista
argumenta que
no se cumplieron

acuerdos con la

oposición, moti
vo de la decisión.
Mfentras qüe en
el otro bando se
dio a conocer un
audiodel actual

jefe de Gobier

no en él qué se
escucha apoyar
a Clara Brugada.
Inmediatamente
Martí Batres salió
a decir nunca ha

hecho tc¿¡s afi^B
mociones y que

incluso está pro
ducido con inte
RenciaRlificia
por lo que no es
real.
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Acapulco: reflejo
de México

Las empresas de seguros y reaseguro
en el mundo conocen perfectamen
te la exposición al riesgo de México.
En efecto, nuestro país tiene la mayor
parte de su extensión rodeada de vis

tas al mar que incluyen los océanos Pacífi
co y Atlántico y el marCaribe. Pocas nacio
nes en el mundo tienen exposición a dos o
tres mares a lo que, en nuestro caso, se le
suma el 60% del territorio en zonas sísmi
cas con 12 volcanes activos. No debe de

haber duda de que somos uno de los paí
ses más expuestos a desastres naturales. A
pesar de ello, nuestros gobiernos han he
cho poco por impedir que subsistan vicios
como el permitir asentamientos en cerros o
en linderos de alto riesgo, el fomento a la
autoconstrucción y el constante desarrollo
corrupto e irregular de viviendas. En térmi
nos de desastres naturales, México se ¡gua
la a las zonas volcánicas de Italia, a las
áreas de tsunamis del pacífico, a las zonas
sísmicas más importantes del planeta y, su
amplia exposición al mar, lo hace quizás
el receptor de huracanes más importante.
Con esta realidad a cuestas el huracán

Otis de categoría 5 nos tomó literalmente
por sorpresa. Puede haber diversas razo
nes científicas que intenten justificar buena
parte del factor sorpresa que tuvo, pero no
existe una sola razón que exima de la res
ponsabilidad de los gobiernos federal, es
tatal y municipal por no tener protocolos, re
fugios, sistemas tecnológicos de detección
de huracanes peor aún, no tener dinero
afrontar desastres naturales. No es posible

que la economía no. 13 tenga que atener
se del Centro de Huracanes de EU. Siendo

uno de los países más expuestos a desas
tres naturales no tenemos hoy en día, meca
nismos que aseguren recursos económicos
suficientes para rehabilitar zonas afecta
das, no en las cantidades que se estiman
en el orden de 50,000 mdd. La solidari
dad de todos nosotros es indispensable pe
ro nunca será suficiente; la magnitud de la
destrucción del huracán en Acapulco supe
ra a los sismos del 85. Lo mismo podemos
hablar de la clásica postura mexicana de
buscar soluciones en los bancos quienes no
pueden condonar dinero que no es suyo,
tampoco prestar para levantar ciudades en
teras cuyo destino económico es incierto en
el corto y mediano plazo. En estas catástro
fes todo es bienvenido, pero es el gobierno
el único responsable y capaz de reconstruir
estados, municipios o colonias enteras. Lo
puede hacer entre otras cosas, porque tie
ne el dinero de los contribuyentes con la
obligación ética de distribuirlo adecuada
mente no en algunos sino en todos los mexi
canos. Para el 2024 nuestro gobierno quie
re gastar 9 billones de pesos de los cuales
2 serán deuda, con estas cantidades claro
que hay dinero suficiente para Acapulco.
En esta coyuntura, el tamaño del desastre y
el sufrimiento de millones de personas son
razones suficientes para que, AMLO y su
mayoría en el Congreso reorienten el gas
to para comenzar desde hoy la reconstruc
ción del que llegó a ser el destino de playa
más importante del mundo.
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Detrás del Ronden
La Oficina Nacional de Administración Oceáni

ca y Atmosférica del gobierno estadounidense
(NOAA, por sigla en inglés) registró que Otis al
canzó una presión central de 923 milibares. Y de
acuerdo a los términos del bono catastrófico sus

crito por el gobierno mexicano en el marco de la Alian
za del Pacífico entra dentro del parámetro de activa
ción para los huracanes de la zona.

La colocación del bono ocurrió a través de Agroase
mex, la empresa paraestatal que desde mediados de
esta administración federal ha concentrado sus esfuer

zos en la protección del patrimonio nacional, ade
más de las coberturas para los productores del cam
po mexicano.
De los 435 millones de dólares correspondientes a

la suma asegurada, sólo 125 millones cubrirían hura
canes como Otis, por lo que presuntamente se activará
el pago del citado bono. Uno de los primeros reportes
remitidos por la Comisión Nacional de Seguros y Fian
zas a Palacio Nacional calculaban que el pago ¡ría en
un rango de 50 a 100% de ese monto.
El Ramo 23 del Presupuesto de Egresos de la Fede

ración contempla 1 7,000 millones de pesos para el
Fondo de Desastres Naturales. El Ejecutivo federal ha
propuesto que otros 15,000 millones de pesos, pro
venientes de la extinción de 15 fideicomisos del Po
der Judicial, sean canalizados al programa de recons
trucción de Acapulco. La ministra presidenta de la
Suprema Corte de Justicia, Norma Lucía Piña, expre
só su beneplácito, aunque el senador Germán Martí

nez Cazares, coordinador del Grupo Plural, objetó ese
acuerdo.

"No es admisible", sentenció el legislador michoaca
no, "porque no es constitucional. El Artículo 22 prohibe
la confiscación de ese recursos... ¡Sí a la ayuda para
Acapulco, no al pillaje del Congreso al dinero de los fi
deicomisos judiciales".
Tras de una reforma constitucional, a partir del pri

mer día del 2021, el fideicomiso del Fonden entró en
etapa de extinción y sus recursos —llegó a concentrar
61,000 millones de pesos, al cierre de la pasada ad
ministración— fueron concentrados en la Tesorería de

la Federación. Y desde entonces, los recursos para es
tas eventualidades se asignan al Ramo 23 del Presu
puesto de Egresos de la Federación.
La declaratoria de emergencia liberó los primeros

recursos para atender los efectos de las "lluvias seve
ras y fuertes vientos" del martes 24 de octubre. Para
cubrir los destrozos que dejó Otis en una amplia fran
ja de la Costa Grande de Guerrero, está la reserva de
riesgos catastróficos de huracán y otros riesgos hidro
meteorológicos, que de acuerdo con un reporte recien
te de la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas as
cendían a 21,873 millones de pesos, al pasado 30 de
septiembre.
Al corte del tercer trimestre del 2023, el monto de

las coberturas de reaseguro de exceso de pérdida efec
tivamente disponibles era de 69,000 millones de pe
sos. Una primera estimación de la CNSF reportó una
pérdida bruta de 19,734 millones de pesos y una pér
dida retenida de 2,225 millones para todo el mercado
asegurador, por el paso de Otis.

Según Gallagher Re, Otis generará pérdidas econó
micas por más de 10,000 millones de dólares. Tal pre
visión incluye los daños directos y las pérdidas netas
por la interrupción de las actividades económicas deri
vadas de los afectaciones a las propiedades físicas, la
infraestructura y las actividades agropecuarias.
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México, uno de los
12 países en donde
la mayoría de los
asesinatos de periodistas
quedan impunes

El Comité para la Protección de los Periodistas
(CPJ, por sus siglas en inglés), presentó ayer su
IndiceGlobal de Impunidad 2023. El reporte se
ñala que 261 periodistas han sido asesinados
por hacer su trabajo entre el 1 de septiembre

de 201 3 —año en que las Naciones Unidas declara
ron el 2 de noviembre como el Día Internacional para
Poner Fin a la Impunidad de los Crímenes contra Perio
distas— y el 31 de agosto de 2023. Lo peor del caso es
que en el 78% de los casos nadie fue declarado culpa
ble del homicidio.

Una tasa de impunidad del 78% es menor a la tasa
del 90% registrada por el CPJ hace una década. Pero in
dica que la impunidad sigue siendo rómpante y la cru
da realidad es que casi cuatro de cada cinco asesinos
de periodistas siguen impunes.

Estas cifras son parte de lo que CPJ califica como un
"duro camino hacia la justicia" de 30 años, en el que los
asesinatos de reporteros y otros miembros de los medios
de comunicación quedan impunes de manera rutinaria.

"Desde 1992, solo se ha logrado justicia plena para
47 periodistas asesinados, menos del 5%", señala el re
porte. Para asegurar el castigo de los asesinos se nece
sita de la presión internacional, la jurisdicción universal
y los cambios en los sistemas de procuración de justicia.

Siria y Somalia ahora ocupan el primer y segundo lu
gar, respectivamente, mientras que Haití ahora es el ter
cer país más peligroso para los periodistas. El reporte ex
plica que la actual situación del país caribeño se debe a
"una combinación devastadora de violencia de pandi
llas, pobreza crónica, inestabilidad política y un poder
judicial disfuncional".

Los países que completan la lista de los 12 peores por

no castigar el asesinato de periodistas son Sudán del
Sur, Afganistán, Irak, México, Filipinas, Myanmar, Bra
sil, Pakistán e India.

Filipinas, India, Irak, México, Pakistán y Somalia han
aparecido cada año durante los 1 ó años de existencia
del índice.

Al referirse a la situación que prevalece en nuestro
país, el reporte señala que los asesinatos de periodistas
disminuyeron desde el máximo del año pasado, pero el
país sigue siendo uno de los más peligrosos del mundo
para los periodistas. Se cree que 17 de los 23 periodis
tas asesinados en México durante el período del índice
fueron asesinados por la delincuencia organizada. El
CPJ concluye que los altos niveles de violencia contra los
periodistas pueden atribuirse en parte a la incapacidad
de las autoridades estatales y federales para hacer que
el entorno sea más seguro para los reporteros o incluso
a tomaren serio los delitos contra la prensa.

El índice de impunidad del CPJ incluye países con al
menos cinco asesinatos sin resolver durante un período
de 10 años. Sólo se enumeran los casos de total impuni
dad. Aquellos en los que algunos han sido condenados,
pero otros sospechosos siguen en libertad, con impunidad
parcial, no lo son. La clasificación de cada país se calcula
como una proporción del tamaño de su población, lo que
significa que los países más poblados como México e In
dia están más abajo en la lista, a pesar de tener un ma
yor número de asesinatos de periodistas (México, con 23,
ocupa el primer lugar en asesinatos sin resolver).

El índice Global de Impunidad 2023 de la CPJ pue
de verseen cpj.org.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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POR HORACIO VIVES SEGL

No hay, por supuesto, aspecto
más importante en la vida públi

ca actual en México que las fatídicas
consecuencias del huracán Otis, que
devastó el puerto de Acapulco y otras
poblaciones del territorio guerrerense.

En primer lugar, todos debemos solidarizamos con los
familiares de las victimas mortales del huracán, así como
con toda la población afectada por este desastre provoca
do por las fuerzas de la naturaleza.

Se sabe que, con el calentamiento global —no queda
nadie mínimamente sensato que no acepte que es real, es
un hecho y, por lo tanto, no es cuestión de "creer" o "no
creer", pues los hechos no son materia de fe—, fenómenos
desbocados como este ocurrirán cada vez más frecuente

mente, poniendo en riesgo a numerosas poblaciones. Los
estudios serios indican que la zona entre el ecuador y los
trópicos es la más vulnerable a sufrir las consecuencias del
cambio climático. Buena parte del territorio mexicano está
en esa franja. Así que habrá que dar por sentado que Otis
no será el último fenómeno meteorológico de este tipo.
Sin descontar, por supuesto, incendios y sequías, también
como consecuencia del calentamiento global, más los
temblores y erupciones volcánicas que siempre han ace
chado a los habitantes de la región mesoamericana.

A una semana de transcurridos los fatídicos hechos,
hay algunas evidencias relevantes para el análisis. En
primer lugar, sabemos que el tamaño del desastre —en

términos de pérdidas humanas y materiales— tuvo en
parte que ver con la inadecuada forma de reaccionar de
los gobiernos federal, estatal y municipales (todos, por
cierto, del mismo partido político). Ahí están las eviden
cias, para quien las quiera ver, del valiosísimo tiempo que
se tenía para advertir a la gente y así aminorar las muertes
y la pesadilla generalizada que sigue viviendo la población
guerrerense. Ahí están las alertas del Centro Nacional de
Huracanes de Estados Unidos, que el Gobierno mexicano
ignoró o minimizó, lo cual es, no sólo incomprensible, sino
también, por donde se le vea, totalmente injustificable. Y
ante la insuficiencia del Estado, ahí está la sociedad civil
apoyando para aliviar la tragedia.

Dicen las autoridades federales que "poco se podía
hacer" ante la magnitud de un huracán como Otis. Cier
tamente, su peligrosidad es algo que muy pocas veces se
había visto en el país. Pero está claro lo que sí se pudo y se
debió haber hecho ante un escenario semejante, pues ¡ya
se había hecho antes! Justo hace ocho años, el 23 de octu
bre de 2015, con el huracán Patricia, el Gobierno mexicano
y las autoridades locales hicieron todo lo que estuvo a su
alcance, detonando los protocolos respectivos. Como se
sabe, finalmente Patricia desvió su dirección, disminuyó
su intensidad y no representó mayor problema. Los hu
racanes suelen dar tiempo de tomar algunas previsiones.
Esta vez se pudo hacer, pero no se hizo.

En cuanto a la forma de comportarse tras el paso de
Otis, no faltan las comparaciones odiosas: las redes están
repletas de lo que hicieron los presidentes Ernesto Zedillo
en Acapulco tras el huracán Paulina, o Felipe Calderón con
las inundaciones en Tabasco de 2007 o el terremoto en

Baja California de 2010. Sin duda, otras maneras de aten
der las tragedias y a los afectados por éstas.
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Hay un altar dedicado a la muerte
de la desunión en Morena. Es

un sagrario para exorcizar los demo
nios de malas decisiones, deficiente
operación o el daño colateral de ge
nerar fracciones para las cuales el po
der regional es cimiento de nuevos
feudos, espacios carentes de una vi
sión incluyente, moderna, responsa
ble y eficiente.

Sobre todo, los morenistas han logrado, a juzgar por
los estudios demoscópicos, apartar del Mictlán políti
co al proyecto social encabezado por Andrés Manuel
López Obrador y con enorme probabilidad, a partir del
2024, liderado por Claudia Sheinbaum.

Lejos queda la sombra del 2021, cuando jugaron
en contra variables como el desempleo en contexto
pandémico, campañas sistemáticas de guerra sucia y
odio, ejercicios y candidatos poco atractivos o malos,
así como una mezcla de equívocos y simulaciones.

Si se elige bien, los momios repuntan. En el sancta
sanctórum político de todos los partidos, los pecados
capitales en la antesala del 2024 son no ver, no escu
char y no sentir... y olvidar.

Procurar el ejercicio de gobernabilidad en la simul

tánea búsqueda de buenos resultados, así como en la
gestión del legado popular de López Obrador, quien
mantiene aprobación mayoritaria, es condición sine
qua non en esa tarea doblemente significativa para in
tegrantes y simpatizantes de Morena.

Lo hará posible el reconocimiento e impulso, gra
cias a la voluntad del pueblo convertido en encuesta
y ponderación política de género, como mandata el
INE, de todas aquellas candidaturas capaces de invo
car movilización, privilegiar identidad y garantizar
competitividad a partir de evidenciada experiencia y
comprometido talento para el mando en las nueve en
tidades enjuego.

Con todo, la vida interna de Morena tiene suficiente
reverberación para mantener su delantera vitalidad, de
aquí a la elección del 2 de junio del siguiente año.

En la CDMX, Clara Brugada se ha convertido en fe
nómeno social reivindicatorío de la esencia morenista

y de su alcance a otros sectores medios no convencio
nales, de la izquierda y de inteligencia exigente como
intelectuales, artistas y empresarios —revelados en una
serie de desplegados a su favor desde los primeros días
de la contienda interna— o de confirmación de afinidad

en el caso de jóvenes universitarios y, paulatinamente,
entre los columnistas de todo el espectro. Desde otras
entidades todas y todos observan. La pista central de
atención es Morena.

Es un descuido analítico demeritar la habilidad de

Claudia Sheinbaum para convertir prácticamente a
todas las entidades, especialmente a la capital nacio
nal, gobernada por Martí Batres, en el escenario donde
el platillo principal de la ofrenda para los más vivos y
los muertos es precisamente la morenista contienda
interna.
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La puntada de Torruco
Y quien provocó que más de uno levantara la ceja fue el secretario de Turismo, Miguel
Torruco. Y es que resulta que la dependencia a su cargo informó el domingo pasado
que "13 unidades de Ángeles Verdes apoyaron en el traslado de turistas de la zona ho
telera al aeropuerto de Acapulco, y se evacuó a aproximadamente 12 mil 500 turistas".
Una cifra que hace ruido porque, nos comentan, otras dependencias evacuaron, por
ejemplo, a mil 500 por avión y a 2 mil 500 más por autobús. Justamente integrantes
de otras instituciones federales muy activas desde el primer momento nomás no se
explican cómo le hicieron en Turismo para que cada una de las unidades de los Án
geles Verdes metiera a en promedio 962 turistas para alcanzar la cifra de 12 mil 500
evacuados desde el sábado. Para muchos los números no dan, pero sí la imaginación.
Y las ganas de figurar. ¿Será?

"Aquí se me habla en español"
Y fue la presidenta del Congreso de Veracruz, Margarita Corro, la que quedó exhibida
en las benditas redes tras cometer un exabrupto racista. Y es que en un video que se ha
vuelto viral aparece en una reunión a la que asistieron integrantes de pueblos origina
rios y en la que se le escucha decir: "Si Rocío Nahle gana es la próxima gobernadora". Al
guien entonces habla en chinanteco y ella de inmediato increpa. "Si lo dices en español
te entiendo. Ésa es la parte importante: yo respeto su lengua, pero no la hablo. Pero a mí,
aquí, se me habla de frente y en español", sentencia la morenista mientras apunta con el
dedo índice hacia abajo. El caso ha provocado indignación hasta de sus correligionarias
como las diputadas federales Irma Juan Carlos, de la Comisión de Pueblos Indígenas
y Afromexicanos, y Aleida Alavez, que le exigieron una disculpa pública. Ahí el dato.

Con Lía. tiro hacia arriba
Nos hacen ver que las cúpulas tendrán que revisar quién cometió el grave error político
de bloquear en el Congreso capitalino la licencia de la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía
Limón. Y es que con eso activaron a Lía, quien anunció una batalla legal que no nece
sitaban en la 4T. Si fue una represalia por una supuesta tardanza de la presidenta del
Congreso local, Gabriela Salido, en darle trámite a la ratificación de Ernestina Godoy,
es algo injustificado, pues Lía nada tenía que ver en eso, y en cambio, podría tener con
secuencias para la fiscal, pues Morena no tiene los votos suficientes para su ratificación.
Y... ¿de dónde los va a sacar? Además, nos dicen, con su berrinche Morena rompió un
acuerdo mínimo de civilidad con la oposición, la cual jamás intentó bloquear, por ejem
plo, la licencia de Clara Brugada, ni la elección de Martí Batres como Jefe de Gobierno
interino. Esto aún dará mucho de qué hablar en los próximos días. Pendientes.

Incorporación electoral
Y será hoy cuando se instale el Consejo Local del Instituto Nacional Electoral en la Ciu
dad de México, espacio en el que rendirá protesta como consejero electoral para el pro
ceso electoral federal 20232024 el catedrático del Instituto Tecnológico Autónomo de
México y colaborador regular en los espacios de análisis y opinión de La Razón, Horacio
Vives Segl. Nos hacen ver que su incorporación será una gran contribución al arbitraje
del proceso que tendrá lugar en el 2024 y que de antemano se sabe es amplio y tiene
siempre un grado importante de complejidad. Vives Segl es uno de los más destacados
expertos en la materia electoral y cuenta con una relevante trayectoria que abonará a la
causa democrática de la ciudad. Así que enhorabuena.
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Encuentro en Jalisco

Interesante encuentro y foto, nos comentan, los que salieron ayer en el acto Red Jalisco
que encabezó el gobernador Enrique Alfaro. Y es que resulta que el mandatario estatal
logró reunir a Emilio Azcárraga y a Ricardo Salinas. Azcárraga agradeció al gobernador
por la confianza de trabajar de la mano con empresarios y no dudó en decir que Jalisco
es ejemplo dentro y fuera de México y hasta bromeó con el gobernador de que con Red
Jalisco, éste podrá tomar su curso en línea para ser director técnico ahora que se retire
de la política. Por su parte, Salinas Pliego externó que en Jalisco están en peligro de ex
tinción los "gobiernícolas", que ahí sí hay resultados y se trabaja con honestidad. Advirtió
que a diferencia de otras visiones, en donde se polariza y se divide a los mexicanos, en
Jalisco hay un espíritu de cooperación y colaboración. Ahí el dato.

Se quieren hacer notar
Nos cuentan que las huestes marcelistas no quitan el dedo del renglón en su afán de dar
cuenta de que existen y cuentan. Y es que los diputados afines al excanciller, a decir de
quienes siguen de cerca las actividades legislativas, estarían en posibilidades de dar un
calambre a Morena y al resto de la coalición cuatroteísta. Ayer, los que forman parte de la
agrupación "El camino de México" dieron a conocer nueve propuestas que presentarán
para modificar el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, en las cuales además
de contemplar un apartado para reconstruir Acapulco, también sugieren "corregir" el
monto que se asigna al Fobaproa, del cual destacaron un subejercicio por casi 10 mil
millones de pesos hasta septiembre de este año, y también limitar el gasto del ramo de
Bienestar. Su fuerza, nos dicen, se ha convertido en un importante activo para vender
caro su voto. Habrá que ver si la usan o no.

Fecha: 01/11/2023

Página: 2

Area cm2: 376

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 53,448

Página 84 de 197 Índice



ACAPULCO. LA NARRATIVA

no de los escenarios para tratar de conocer louque pasa en Acapulco está en las narrativas.
Por un lado, han aparecido versiones que buscan desacre

ditar al Gobierno a como dé lugar. Se ha difundido información
con intenciones abyectas que lo que provocan, no casualmente,
es que se agudice el clima de confrontación. Buscan evidenciar
la incapacidad del gobierno, ubicando en primerísimo lugar al
Presidente, es el encono como método de información.

Por otro lado, se ha desarrollado un periodismo serio en
donde lo más importante tiene que ver con las víctimas. Las
voces desgarradoras que se han escuchado muestran el tamaño
de la tragedia y también las desiguales atenciones que se han
dado a los ciudadanos.

Las críticas del Presidente en este sentido carecen de fun

damento, porque las voces hablan en función de las brutales
vivencias. Son las y los acapulqueños los que se están expre
sando más allá de cualquier filiación política. Las críticas al
Gobierno no necesariamente pasan por intenciones de desa
creditarlo, tienen que ver con lo que está pasando y ante lo cual
si algo ha quedado claro es que el Gobierno y toda la sociedad
acapulqueña han sido rebasados.

El Presidente y medios afines, por su parte, no permiten
opiniones diferentes. La polémica sobre si se informó a tiempo
sobre el huracán muestra un debate que en lugar de que sea
parte de un análisis para poder delimitar responsabilidades se
convierte en una defensa a ultranza de una u otra posición.

Mientras todo esto sucede, la población vive en la absoluta
adversidad y sin que se tenga en Acapulco un diagnóstico que
permita una acción inmediata que lleve antes que cualquier
cosa a atenderla.

Fecha: 01/11/2023

Página: 2

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 40,086

Página 85 de 197 Índice



No está en cuestionamiento el empeño que el Gobierno ha
manifestado y desarrollado para enfrentar la tragedia. Sin embar
go, esto no quiere decir que las cosas se hayan venido haciendo
bien, hay una gran cantidad de pendientes que tienen que ver
con el tamaño del problema, pero también con la forma en que
se está por ahora actuando.

López Obrador, seguramente, está ante su segundo gran par
teaguas. El primero fue el Covid, que sigue siendo cuestionado
en su estrategia por la forma en que se atacó, sin soslayar temas
tan importantes como el de las vacunas.

Todo lo que se dijo sobre el plan del Gobierno López Obra
dor lo consideró como un ataque de sus adversarios "neolibe
rales" y "conservadores". No se abrió en ningún momento la
posibilidad de escuchar voces distintas que las que encabezaba
el vocero a modo.

Ante Acapulco estamos ante la oportunidad de una estrate
gia transparente en que se quiten los atavismos y se conozca lo
que realmente está pasando. Es evidente que falta mucho por
conocer, sobre todo, en la zonas marginales del puerto en donde
todavía anoche no había luz.

Acapulco se ha convertido en otro lamentable escenario de
las confrontaciones. El Presidente y su Gobierno no son las víc
timas de lo que está pasando. No es la primera vez en que López
Obrador encuentra en la crítica, el análisis u opiniones diferentes
a la suya un elemento de ataque a su gobierno. Esta estrategia es
una constante que le permite tener todo el tiempo en guardia a
quienes disienten de sus opiniones.

En los primeros balances se alcanza apreciar que los medios
de comunicación han actuado de manera desigual. No tiene sen
tido que sean el elemento de elogio desbocado al Presidente o el
centro de la crítica aprovechando la abrumadora tragedia.

La terca realidad está ante nosotros. Ésta es la que hay que
transformar. El Gobierno tiene que actuar entendiendo que sus
mensajes deben ser propositivos, pero no pueden rayar en lo im
posible como ha venido sucediendo.

RESQUICIOS.
Al interior del oficialismo existen discrepancias sobre si se debe
rediseñar el presupuesto a partir de la tragedia en Acapulco. Un
grupo de diputados plantea mover algunos rubros para apoyar
la reconstrucción, el problema que se enfrenta es de los dineros
que se llevan las obras faraónicas.
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POR BIBIANA BELSASSO

LA GUERRA EN MORENA
Se ha aplazado la encuesta que

definirá a los candidatos de

Morena para la Jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México.

Será el próximo 10 de noviembre cuando se den
a conocer los resultados y quién será el candida
to o candidata para buscar la CDMX.

Se movió la fecha para dar a conocer los resul
tados sin mayor explicación, se había dicho que
sería el pasado lunes 30 de octubre. Ahora será
en el priner tercio de noviembre, cuando, ade
más, se defina quiénes irán de aliados con More
na en este proceso, para definir a su abanderado
en la capital rumbo al 2024.

Miembros del partido en el poder aseguran
que las encuestas han sido pospuestas para des
pués de la aprobación del presupuesto, y que
este proceso tan importante no se viera empaña
do por la decisión de la selección de candidatos.

Las distintas encuestas que se han hecho de
manera espejo desde el inicio de este proceso le
dan una clara ventaja para Omar García Harfuch,
y detrás de él, le sigue Clara Brugada; mientras
que en los siguientes lugares se ubica el exsubse
cretario de Salud, Hugo LópezGatell, la ambien
talista Mariana Boy, y Miguel Torruco.

El proceso en la Ciudad de México definirá
en gran medida la elección federal y sobre todo
cómo se gobernará desde la Presidencia de la
República. Supongamos que quien gane la Presi
dencia sea Claudia Sheinbaum, lo digo basándo
me en las encuestas que se tienen el día de hoy,
todo puede cambiar.

El candidato de Sheinbaum es Omar García

Harfuch, veremos una vez que se den a conocer
los resultados si queda quien ha propuesto la
exjefa de Gobierno o se imponen sobre ella los
cuadros más duros de Morena con Clara Brugada.

De esa magnitud serán los resultados que
conoceremos el 15 de noviembre. Pero también

en torno a quien sea el candidato o candidata
veremos las alianzas de otros partidos con Mo
rena. El pasado lunes, Jesús Sesma, del Verde

capitalino, dijo que no habría alianza con ellos
en la CDMX al menos de que el abanderado sea
García Harfuch.

Esta misma semana, el coordinador del Parti
do Verde, René Vivanco, expresó: "En Benito Juá
rez Y Alvaro Obregón, la Familia Verde apoyamos
únicamente a Omar García Harfuch".

Los diligentes del Partido Verde dicen reco
nocer el buen trabajo que ha hecho el exjefe de
policía frente a la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana de la CDMX.

Incluso, ha expresado que no les gustaría que,
por paridad de género, la aspirante sea el segun
do lugar en las encuestas.

Todo indica que Morena tiene ya a otras cinco
mujeres en distintas entidades al frente de sus
encuestas, lo cual la paridad de género no tendría
que ser un punto para definir al candidato o can
didata en la CDMX.

Hace un mes se había concretado y confirma
do de manera oficial que el PVEM iría junto a Mo
rena para la elección donde se definirá la capital
del país. Hoy ese acuerdo está condicionado.

Harfuch ha hecho un muy buen trabajo al
frente de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad, pero la gente no lo conoce dirigien
do otros ámbitos. Lo cierto es que García Harfuch
se ha preparado para conocer las entrañas de la
ciudad que quiere gobernar.

Son muchas las corrientes que hay dentro
de Morena, mientras la exjefa de Gobierno es
más cercana a García Harfuch, Clara Brugada es
más cercana al grupo del actual jefe de gobierno,
Martí Batres, quien ha acompañado a la alcaldesa
con licencia a varios encuentros en Iztapalapa.

En el Congreso de la CDMX, diputados del
PAN acusaron que funcionarios del Gobierno ca
pitalino están operando políticamente en favor
de Clara Brugada.

Si bien hay varias imágenes de unidad entre
Omar y Clara, lo cierto es que la disputa fuerte
para la candidatura de Morena es entre ellos dos.

Hugo LópezGatell también busca la candida
tura, sabe que no tiene ninguna posibilidad, es
mucha la diferencia que hay en las encuestas con
los punteros, pero se está jugando su futuro en
esta travesía.
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Recordemos que durante la pandemia de
Covid19 y las campañas de vacunación, afortu
nadamente Claudia Sheinbaum, entonces Jefa
de Gobierno, se distanció de Gatell y ella operó
con su gente de confianza las jornadas de va
cunación. Y digo afortunadamente, porque la
gestión de Gatell al frente de la pandemia fue
simplemente criminal. Actuó con una ineptitud
y soberbia enorme.

Él dice que quiere "humanizar la ciudad", lo
que busca en realidad es permanecer en el presu
puesto público y, sobre todo, evitar ser procesado
por el mal manejo de la pandemia por coronavi
rus que inició en 2020,

Y además ha pedido a la dirigencia del parti
do que realice una nueva encuesta para definir
quién será el candidato oficial, asegurando que
él tiene mayores posibilidades. Ha hecho un
llamado a la Comisión de Encuestas, la Comi
sión Nacional de Elecciones y el conjunto de la
dirigencia de Morena local y nacional, a que se
lleve a cabo un nuevo ejercicio tras argumentar
que dicha encuesta no se realizó en el "momento
más oportuno, que refleje con más exactitud la
voluntad de los ciudadanos".

Justificaciones similares a las que en muchas
ocasiones escuchamos para defender sus malas

decisiones en 2020, en el momento más álgido
de la pandemia, como el "cubrebocas no sirve" o
"quédese en casa", que evidenciaron un pésimo
manejo de la crisis, causando más de siete millo
nes de contagios y la muerte de más de 300 mil
mexicanos por el coronavirus, y de los cuales no
se hace responsable.

El exsubsecretario de Salud argumentó que
Morena cambió las reglas y no han explicado por
qué, y es que el resultado que se iba a anunciar
el 30 de octubre fue aplazado para el próximo 15
de noviembre. Que se entere que fue una orden
dada por el Presidente para que se hiciera la en
cuesta después de la aprobación del presupuesto.

Mariana Boy es una mujer fuerte y con bue
nas ideas, ya fue candidata por el Partido Verde
a la Ciudad, pero en esta contienda, los punteros
le llevan mucha ventaja.

Y de los cuatro aspirantes iniciales se ha su
mado Miguel Torruco, quien llegó a la competen
cia a mitad de octubre, cuando ya se conocían el
resto de los perfiles de los participantes. Sus po
sibilidades son muy escasas.

Mientras tanto veremos en tan sólo 15 días

cómo se decanta Morena en la Ciudad de México,
y eso definirá en gran medida la elección presi
dencial para el 2024.
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POR RAFAEL ROJAS

Se atribuye a Lenin la expresión de
que "los hechos son testarudos",

pero sería posible encontrar múlti
ples equi valentes de la frase en la sa
biduría antigua y moderna. En esta
época de postverdad cotidiana y de
magogia incontenible, la evidencia
ayuda poco a moderar los exabrup
tos discursivos de los gobernantes.
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Hace una semana se reunieron en Palenque, Chiapas,
cinco mandatarios centroamericanos y caribeños (Ma
duro, Petro, DíazCanel, Henry y Castro), convocados
por el Presidente Andrés Manuel López Obrador. El
tono de las promesas y expectativas de aquella cum
bre parecía anunciar un control inminente de la emi
gración irregular y riesgosa, desde el Triángulo Norte
hasta la frontera con Estados Unidos, a través del terri
torio mexicano.

Este fin de semana, sin embargo, ha arrancado desde
Tapachula una nueva caravana, calculada entre 4,000y
6,000integrantes, que, como las otras, irá creciendo por
el camino. Los integrantes de la caravana provienen de
países cuyos gobiernos participaron en la vistosa cum
bre chiapaneca, como Venezuela, Cuba, Haití y Hondu
ras, y de otros, como El Salvador y Guatemala, cuyos
presidentes no asistieron a la cita de López Obrador.

De acuerdo con la sede local de la Comisión de

Ayuda a Refugiados (Comar), en Tapachula, este año las
solicitudes de migrantes han llegado al récord de 112 mil
960 personas. En 2022, que se reconoce como el año en
que más migrantes tocaron al punto fronterizo con Esta
dos Unidos, la Comar recibió sólo 85 mil 376 solicitudes.
Faltan todavía dos largos meses para que concluya el
año y la institución espera más solicitudes.

Las cifras del desplazamiento migratorio por territo
rio mexicano, de ciudadanos de esos países de Centroa
mérica y el Caribe, este año, ya rebasaron las del crítico
año pasado. En contra del discurso predominante en
la cumbre de Palenque, el fenómeno, dado su carácter
transnacional, no puede atribuirse a las "sanciones de
Estados Unidos contra Venezuela y Cuba", como tanto
se repitió allí.

Las caravanas, generalmente, se forman con tres
mil migrantes. Algunas, como las que se organizaron
durante la cumbre de las Américas, en Los Ángeles, en
2022, llegaron a 15,000 migrantes y generaron no pocos
episodios de violencia en el trayecto. Ésta llegaría a seis
mil, en el arranque, por lo que no habría que descartar su
desbordamiento en las próximas semanas.

El otro foco del discurso de los presidentes en Palen
que, el de que la transferencia de programas Sembrando
Vidas y Jóvenes Construyendo el Futuro a Centroaméri
ca y el Caribe, estaba surtiendo un efecto de contención,
también parece refutado por los hechos testarudos.

Más vale a los mandatarios de la región tomar car
tas en el asunto y proponer un plan de colaboración
que enfrente esta crisis humanitaria desde todas sus
aristas. Para ello, una premisa indispensable sería que
los gobiernos se asuman como corresponsables de un
drama en que se pierden o precarizan miles de vidas,
año con año.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Más tardó el Presidente López
Obrador en proponer al Po

der Judicial de la Federación que
los 15 mil millones de pesos de los
13 fideicomisos que fueron desapa
recidos, se destinen a ayudar a los
damnificados por el huracán Otis
en Acapulco, que la ministra presi
denta de la Suprema Corte de Jus
ticia, Norma Lucía Piña Hernández,
en proponerle un diálogo institu
cional como una alternati va real pa
ra "actuar como Estado en defensa

de su población".
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En una comunicación enviada al titular del Ejecutivo
Federal horas después de la mañanera, la titular del tri
bunal supremo lo exhortó a trabajar en conjunto para
la recuperación de las personas más afectadas y ase
gurarles en el menor tiempo posible, condiciones de
igualdad y recordarle que desde que asumió el cargo, se
trabaja en un proyecto de reingeniería, tanto de los fi
deicomisos, como del ejercicio presupuestal para apro
vechamiento de recursos, incluso para fines sociales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Esa versión de que Marcelo Ebrard, quien se en
contraba en Italia, fue llamado a regresar con urgencia
a México, sin que se sepa por quién —aunque se sospe
cha— como tampoco para qué, ha generado diversas es
peculaciones en círculos políticos fuera, pero también
dentro, de su aún partido.
Una es que vendría a auxiliar a su ex "camal" Presiden
te, como lo hiciera en distintas ocasiones anteriores desde
los cargos que ocupara, en éste y anteriores sexenios, por
el caos que priva en Acapulco y sus alrededores, que tras
el paso del huracán Otis, hace una semana, lo mantiene en
blanco de severas críticas y reclamos de decenas de miles
de afectados, no advertidos de lo que ocurriría.
Otra, que frente a la tormenta que al interior de Mo
rena ha originado la postulación de candidatos y candi
datas a gobernadores en ocho estados y la CDMX para
las elecciones del próximo año, algunos que aspiran
son identificados como cercanos al excanciller.

Sin embargo, Mario Delgado, dirigente more
nista, aseguró ayer que los aspirantes varones que
deberán dar paso a cinco damas, aun si encabezan las
encuestas en sus estados, tendrán que disciplinarse y
los instó a mantener la unidad y no irse a otros partidos.
Con votos de la mayoría de Morena, el Congreso
de CDMX negó otorgarle licencia a Lía Limón para se
pararse de la alcaldía de Alvaro Obregón, en busca de
la postulación como candidata del Frente Amplio por
México, igual que lo hizo en otros casos.
Una pregunta que se repite en el puerto guerreren
se, es: ¿Dónde está el director general de la Comisión Fe
deral de Electricidad, Manuel Bartlett, después de que
el huracán lo dejó oscuras y que un eficiente equipo de
trabajadores restaura paulatinamente ese vital servicio?

Fecha: 01/11/2023

Página: 7

Area cm2: 226

2 / 2

Columnas Políticas

Pulso politico

Francisco Cardenas

Costo: 32,125

Página 92 de 197 Índice



Marcelo Ebrard rechaza negociar y disciplinarse

No hay respuesta.
Marcelo Ebrard no ha regre

sado de Europa, donde vacaciona
con su familia, y por lo tanto pare

ce decidido en su empeño de ser candidato
presidencial y estar en la boleta en 2024 al
margen de Morena.
O sea, no quiere ceder ante el régimen y

su partido y menos sumarse a la campaña
de Claudia Sheinbaum, a quien él siente
impuesta como candidata desde el poder con
toda la estructura oficial.
No ha bastado la invitación de los mensa

jeros del poder de la semana pasada a regre
sar para negociar con miras a encontrar una
solución ante el riesgo de una división en la
estructura electoral del régimen.
Él no tiene prisas.
Sus interlocutores telefónicos se sorpren

den con la tranquilidad de sus respuestas y
la certidumbre de tener proyecto allende el
sexenio y este trance interno del morenismo.
Tranquilos, nos va air bien.
Inclusive pide serenidad a quienes le man

tienen simpatías desde alguna posición par

tidista, del gobierno o del Poder Legislativo,
diputados y senadores con reclamo de demo
cracia interna.

Pero muy pocos de estos en pie de lucha.

SEGUIDORES ALA BAJA

Ahí e stá el problema.
Los diputados afines a él en principio 120,

luego 100 y ahora unos cuantos no han mos
trado fortaleza y la prueba estuvo en su voto
favorable a la Ley de Ingresos del año próximo.
Ahora viene la prueba definitiva para quie

nes quisieron marcar diferencia al interior del
régimen y sobre todo poner marca social en
el Presupuesto de Egresos de la Federación
(PEF).

Ellos se aliaron a la oposición con miras a
reorientar el gasto.
Por sí mismos determinaron redirigir 50

mil millones de pesos para proyectos de apo
yo al campo, a la ciudad y a proyectos específi
cos con el fin de favorecer a sus distritos.

Sin embargo, el coordinador morenista
Ignacio Mier fue con el presidente López
Obrador y le prometió sacar el proyecto de
egresos sin modificar ni una sola coma si le
garantizaba la candidatura de Puebla.
¿Me ayuda, señor Presidente?
Sí, lo vemos le contestó con una respuesta

con significado de todo o nada.
Tendrá el voto de ellos, pero no se advierte

lagubernatura.
Esos diputados, ahora disminuidos como

fuerza interna disidente, son definitivos para
saber con cuánto se toma en cuenta a Mar

celo Ebrard para intentar un arreglo y evitar
unadiáspora.

SAMUEL PIERDE FUERZA

1. ¿Lo ha notado usted?
Los últimos días, y en paralelo con el des

precio de Marcelo Ebrard en Morena, ha
disminuido la fuerza de Samuel García como

aspirante presidencial y menos como candi
dato de Movimiento Ciudadano.
Visto en manera inversa, el excanciller tie

ne las condiciones para cumplir cuanto dice a
quienes hablan con él en espera de instruccio
nesy para saber si se reintegra como operador
del régimen.
Seré candidato presidencial y estaré en la

boleta insiste.

Seguramente van bien las negociaciones
con Dante Delgado, fundador, amo y se
ñor eterno de MC, en espera de regresar la
siguiente semana para ser investido como
abanderado.

Y 2. Por decisión presidencial, la gober
nadora Evelyn Salgado asumirá mayores
responsabilidades en la reconstrucción de
Acapulco y pueblos afectados por el huracán
Otis.
Lo sobresaliente: opinará para usar las par

tidas federales, hasta 600 mil millones de pe
sos según declaró ayer el Presidente durante
su mensaje cotidiano.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
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[ ¿SERÁ? ]
Acusa a Consejera
En este espacio se comentó la semana pasada que las miradas
sobre la alteración de declaraciones de AMLO en el INE apun
taban más allá de Manuel Alberto Cruz Martínez, titular de la
Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del INE, específi
camente a la consejera Claudia Zavala Pérez, de quien, nos
dicen, fue un colaborador muy entusiasta los últimos cuatro
meses... Y ayer el Presidente desde su mañanera la acusó
directamente. ¿Será?

Otra vez las redes
Por cierto, ayer circuló en redes un audio en el que se escucha
la voz del jefe de Gobierno, Martí Batres, decir que hay que
seguir creciendo a Clara Bragada y no soltar la campaña en
redes contra "Ornar" y seguir sacando encuestas que pongan
empate y mover todo lo que le ha pe gado bien en redes. A prisa,
Batres salió a responder que esa grabación es falsa, que se hizo
con Inteligencia Artificial y se simuló algo que nunca dij o...
Dicen que hace falta legislar sobre IAy difusión de audios
falsos. ¿Será?

Con todos los recursos
Quien no ha escatimado en poner todos los recursos necesarios
para capturar a una pareja de presuntos homicidas, uno de
ellos posible violador de una menor, es el Fiscal General del
Estado de México, José Luis Cervantes Martínez; para locali
zar a quienes son identificados ahora como Carlos Javier "N" y
Mariel "N" en EU ya se emitió una ficha roja, además de que se
ofreció una recompensa. Ojalá haya resultados pronto. ¿Será?

Recursos entrampados

Yen la Cámara alta más de un senador alzó la ceja cuando la
ministra presidenta de la Corte, Norma Piña, aceptó revisarla
propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador de
entregar el recurso de los Fideicomisos del Poder Judicial a
los damnificados del huracán. Yes que a decir de los senadores
Damián Zepeday Germán Martínez además de ser inconsti
tucional, es una trampa, primero porque no se puede disponer
del dinero de los trabajadores y se gundo porque disponer de
ellos es aceptar que no hubo violación a sus derechos cuando
Morena en el Congreso los desapareció. ¿Será?

A la espera
Nos dicen que en Jalisco, en el último tramo de la contienda in
terna por la coordinación de la Defensa de la Transformación
los números se ponen interesantes... y, por ejemplo, el eterno
candidatoempresario Carlos Lomelí comienza a rezagarse:
por el contrario a quien se le ha visto muy sonriente última
mente con las mediciones que se han conocido esa José María
"Chema" Martínez. ¿Será?

Retrato preelectoral
La encuesta difundida ayer por EZ Financiero mué stra ante s
del arranque oficial de las campañas que Claudia Sheinbaun
se encuentra a 18 puntos de distancia de Xóchitl Gálvez,
en las preferencias rumbo al 2024... Hay quienes dicen que
el camino aún es largo, por lo que se observa una contienda
interesante; 20 puntos atrás de Xóchitl, con sus problemas en
su estado, está Samuel García, gobernador de Nuevo León,
con los colores de MC, yen caso de que ese lugar lo ocupe
Ebrard, la distancia es de 18puntos... se observa interesante la
contienda.¿Será?
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La ocurrencia, la sorpresa y el freno

A ver a ver, los fideicomisos del Poder

Judicial, extinguidos por Morena
en el Congreso, se han vuelto el
objeto del deseo presidencial para

paliarla desgracia en Acapulco.
Hay varias reflexiones sobre este tema.
La primera, ¿para qué quiere el gobier

no esos recursos? ¿No había anunciado
que tenía "reclu sos ilimitados" para aten
der la emergencia?
Los 15 milmillones de los 13 fideicomi

sos "extinguidos", en realidad le servirán
a este gobierno para tapar el hoyo inmen
so que dejó la extinción esa sí concre
tada del Fondo para atender desastres
naturales, elFonden.
López Obrador tuvo la ocurrencia, por

que no se tiata de un programa armado,
concreto, planeado, de sugerir que los
recursos de los fideicomisos del Poder
Judicial se aplicaran enAcapulco.
Lo que no contaba, es que la presidenta

de la Corte, Norma Piña, le tomara la
palabra y pidiera "un canal institucional"
para negociar la propuesta.
De hecho, la respuesta de Piña tomó

por sorpresa al Presidente y sus conseje

ros que, hasta el cierre de este espacio no
habían dicho esta "boca es mía".
Pero también tomó por sorpresa a los

üabajadores del Poder Judicial, de todos
los rangos; algunos incluso interpretaron
como que Piña había rendido la plaza y
estaba resignada a perder esos cuantiosí
simos recursos.
Los mismos defensores ciudadanos de

esos recursos se sorprendieron por la res
puesta de Piña, de la cual se esperaba una
defensa más radical.
Sin embar go, Piña lanzó el anzuelo bus

cando, efectivamente, un canal oficial
para una negociación con López Obrador.
Veladamente, el texto deja ver que,

efectivamente, el Poder Judicial está dis
puesto a participar en la reconstrucción
de Acapulco, pero sin dejar de defender
los derechos de sus ü abajadores.
Es decir, sí, pero no ti )do.
Todo lo anterior, empero, quedó en al

aire luego de que Juan Fernando Lué
vano Ovalle, juez décimo de Disüito con
sede en Chihuahua, concediera un am
paro provisional a la magistrada María
del Carmen Cordero, en contra de la
extinción de los fideicomisos.
La orden del juez implica que el Poder

Judicial puede seguir manejando esos re
cursoshastaque se realice la audienciainci
dental,el9denoviembrepróximo,enla que
se determinará si el ampar o es definitivo.
López Obrador sabía que eso iba a ocu

rrir, al igual que Piña, pues los amparos
se han presentado en varios frentes por
distintos actores.

Obviamente el millón de personas
damnificadas no pueden esperar ni de
pender del fallo de un juez, por lo que el
gobierno, en lugar de estar atado a las
ocurrencias presidenciales, debería girar
las órdenes conducentes para que los re
cursos ilimitados que dijo tener comien
cen a fluir de manera más palpable.
Porque hasta ahora, todo ha sido dis

curso.
• • • •

El lunes pasado, durante la reunión
que tuvo con banqueros, Claudia
Sheinbaum destacó que la economía de
México se encuenüa en un gran momen
to de crecimiento.
"La economía nacional está en expan

sión, acumula 8 üimesües de crecimien
to continuo. Para 2023 y 2024 se estima
un crecimiento entre 2.5 y 3.5 por ciento.
"El mercado laboral ha ganado solidez,

con tasas de desempleo en mínimos his
tóricos y el salario mínimo se incrementó
durante los últimos 5 años 88% en térmi
nos reales", dijo.
La morenista también dijo a los hom

bres del dinero que "con el manejo res
ponsable de las finanzas públicas en el
país, la deuda es sostenible y en2024será
de 48.8% del PIB".
Aver

LasqpmionesfiKgrsisIsswriQSCotofnnMtssin
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Una gobernadora vulnerable

Una parte de la critica a las auto
ridades en las primeras horas
después del embate de Otis en
Guerrero se centraron en la gober

nadora Evelyn Salgado, quien se observó au
sente para hacer frente a la tragedia por casi
48 horas, según fuentes locales y federales,
por cuestiones de seguridad.
De acuerdo con información del Gabinete

de Seguridad, SalgadoPinedaestabafuerade
la entidad, tras la ola de violencia que se había
generado en días previos, sí, en la Riviera Na
yarit, como se reveló enmedios.
Después del asesinato del secretario de Se

guridad, Alfredo Alonso López, el director de
la Policía y una decena de agentes de Coyuca
de Benítez, comenzó abarajarse la posibilidad
de que pidiera licencia al cargo y se designara
a un interino para priorizar su resguardo.
El titular de Seguridad ultimado era fa

miliar de Alfredo Alonso Bustamante, quien
fuera pareja sentimental de la gobernadora;
además, en agosto pasado, un comando ar
mado asesinó al empresario José Guadalupe
Fuentes Brito, tío de Rubén Hernández Fuen
tes, muy cercano a Evelyn Salgado y quien
trabaja en la oficina de la gobernadora.
En ese mismo mes, la prima de la manda

taria estatal, Zulma Carvajal Salgado fue
atacada a balazos en el municipio de Iguala;
mientras que su primo político Humberto del
Valle Zúñiga terminó muerto en el atentado.
A esos crímenes habrá que sumar el asesi

nato, a manos de la delincuencia organizada,
del fiscal regional en Tierra Caliente, Víctor

Manuel Salas Cuadras, y el del delegado de la
Fiscalía General de la República en Guerrero,
Fernando García Fernández.

ENTRE OTIS YLADELINCUENCIA

Antes de que Otis devastara Acapulco la de
lincuencia organizada ya tenía el control de
algunas zonas de Guerrero, después del im
pacto del meteoro se generaron reportes de
inteligencia que apuntan a que una parte de
los saqueos en las tiendas de autoservicio,
almacenes y camiones han sido coordinados
por células delictivas. Se trata del robo de
mercancía diferente a la de la sustracción de

alimentos y medicamentos, que tomaba la
gente por necesidad.
Esa sería la razón por la cual desde la Fede

ración se dispuso un operativo con elementos
de las Fuerzas Armadasy la Guardia Nacional
para evitar los robos que comenzaban a fungir
además como una suerte de espacios para que
el crimen reclutara a civiles que se quedaron
sin casa y fuentes de empleo en aquella zona,
principalmente dedicada al turismo, y por la
que las gasolineras fueron los primeros pun
tos a resguardar por parte de la GN.

El reto de los gobiernos locales y federal es
ahora impedir que, ante la incertidumbre, el
desastre y la desesperanza que enfrenta hoy
el pueblo guerrerense, no sea la delincuencia
organizada la que termine "resolviendo" las
necesidades de la población afectada y, en
consecuencia, ganando todavía más terreno
en el ya de por sí comprometido estado de
Guerrero, ante una respuesta lenta de los tres
niveles de Gobierno.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
Encuestas austeras

A pesar de los millones de pesos que tiene
en presupuesto el partido en el poder, nos
comentan desde dentro de Morena que por
lo caro no se realizaron todas las encuestas

que se habían acordado y que sólo habrá una
encuesta espejo enlugar de dos, en la elección
de virtuales candidatos a nueve gubernatu
ras, y ese "detalle técnico" fue parte de que se
aplazara la información de quiénes serían los
nueve elegidosy elegidas.

Las opiniones expresadas por loscolumnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS.
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¿Aterrizaje suave?

En el trimestre más reciente, hemos

sido testigos de un resurgimiento
económico en Estados Unidos que
ha dispersado las preocupaciones

acerca de una inminente recesión, pues con
un crecimiento del 1.2%, se han superado
los avances previos, logrando un crecimiento
acumulado del 2.9% en los primeros nueve
meses del año.

Sin embargo, a pesar de que este desem
peño ha sorprendido a muchos, consideran

do que las proyecciones eran notoriamente
pesimistas, es fundamental mantener una
perspectiva moderada, ya que aún existen
ciertos factores que requieren una observa
ción cuidadosa.

En primera instancia, cabe mencionar
que la aceleración del crecimiento ha estado
impulsada principalmente por el gasto en
consumo, que aumentó un 4% en términos
anuales. Sin embargo, este auge en el con
sumo ha desatado preocupaciones sobre la
sostenibilidad, dado que los estadounidenses
han recurrido a niveles de endeudamiento

más altos, a pesar de las elevadas tasas de in
terés; lo cual plantea elriesgo de un aumento
en los incumplimientos de pago en un futuro
no muy lejano.
Ante dicho contexto, la Reserva Federal

(FED) se encuentra en una posición delica

da. A pesar de su compromiso de reducir la

inflación al 2%, ésta sigue siendo un desafío,
especialmente en lo que respecta a los pre
cios de la energía y los alimentos. La FED se
muestra decidida a mantener tasas de interés
restrictivas con el fin de evitar un crecimiento
económico desmedido, pero la cuestión que
se plantea es si esto será suficiente para con
trolar la situación.

La incertidumbre persiste, y las expecta
tivas varían. Algunos creen que el aterrizaje
suave es posible y que la economía podría
mantener un crecimiento estable. No obstan

te, la FED debe ser cuidadosa para evitar una
recesión en 2024, mientras lucha por reducir
la inflación.
A su vez, el mercado bursátil ha mostrado

su volatilidad, con retrocesos notables en los
índices S&P 500 y NASDAQ. Por lo que la in
certidumbre económica y la perspectiva de
que la FED continúe aumentando las tasas

de interés, han avivado la inquietud en los
inversores.

En ese sentido, si bien hay un optimismo
creciente, la inflación sigue siendo un motivo
de preocupación, ya que no se ha observado
una tendencia a la baja significativa en 2023.
Por lo que la resiliencia de la economía esta
dounidense se someterá a prueba, y la clave
radicará enla habilidad de la FED para gestio
nar la situación de manera prudente.
En tales circunstancias, si bien los facto

res internos de la economía estadounidense

tienen un ligero progreso, existen factores
externos de riesgo que la pueden tambalear
como es una probable crisis energética mun
dial. Habrá que prestar atención a todos estos
factores para hacer un balance entre nuestra
economía y la estadounidense y, no solamen
te un simple espejeo del tipo de cambio.
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Columnista invitado

La extinción de
los fideicomisos
del Poder Judicial
Edgar E Garza Ancira

(J©nsej#oNaflenal gonsejfjií
ya®iS©T deempr®as y ®nsorci£|j

dé cíkB multinacional
El Congreso de la Unión aprobó la reforma
al artículo 224 de la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación, cón la cual se

extinguen 13 fideicomisos de los cuales seis
Son de la Suprema Corte, con un monto de
6 mil 241.9 millones de pesos; cinco del
Consejo de la Judicatura, con 15 mil 281
millones, y dos del Tribunal Electoral,
con 15 millones 941 mil pesos, para un
total de 21 mil 538 millones 841 mil pesos.

La reforma no afectará los derechos la

borales ni los salarios que perciben los más
de 55 mil trabajadores, puesto que año con
año son cubiertos con lo que se etiqueta en
el Presupuesto de Egresos de la Federación
para tal fin.

Ahora bien, los recursos complemen
tarios que solicitaba el Poder Judicial iban
directamente al monto de los fideicomisos

y en ningún momento beneficiaron a la
base trabajadora, solamente a una cúpula
dorada del Poder Judicial.

La situación en que se encontraban
los fideicomisos contrariaba lo estipulado
en la Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos, en la cual se contempla
que todos aquellos recursos públicos que
solo generen rendimientos sin ser utiliza

dos para los fines solicitados, deben ser re
integrados a la Tesorería de la Federación
para asegurar una gestión centralizada y
coordinada, que le permita al estado imple'
mentar políticas y programas de manera
eficiente en beneficio de la nación.

Varios de los fideicomisos representan
un lujo que beneficiaba solo a algunos de
los funcionarios del Poder Judicial. Por

ejemplo, algunos de estos excesos estaban
considerados en los fideicomisos de la

Suprema Corte, en los correspondiente a
las pensiones complementarias de man
dos superiores (789 millones 397 mil 493
pesos); así gomo también en las pensiones
complementarias para mandos medios y
personal operativo (2 mil 972 millones 640
mil 326 pesos), por mencionar.

En el caso de la Judicatura algunos de
los "beneficios" estaban en las pensiones
complementarias de magistrados y jueces
(4 mil 722 millones 319 mil 850 pesos); en el
rubro de mantenimiento de casas habita

ción de magistrados y jueces (76 millones
571 mil 294 pesos), entre otros más.

Otros fideicomisos que fueron maneja
dos de manera opaca son los del Tribunal
Electoral: Fondo mixto de cooperación

técnica y científica entre México y España

y el referente a apoyos médicos comple
mentarioscon un monto de 15 millones 941

mil pesos.
La reforma aprobada busca poner un

alto a la discrecionalidad y falta de trans
parencia en su manejo, así como que los
recursos recuperados sean utilizados en
beneficio del pueblo y no de unos cuantos.

En concreto, la reforma erradica la

opacidad y los privilegios que prevalecie^
ron en el Poder Judicial y ajusta su actuar a
los principios de austeridad que norman al
sector público.
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Polvorín social

Mientras la clase política, aún
con el llamado de tregua, sigue
politizando la tragedia, lo cierto
es que la situación en las zonas
afectadas por el huracán Otis
en Guerrero, principalmente en
Acapulco, comienza a hacerse
más preocupante. Entre los
problemas que ya se acumulan

en materia de salud, de escasez
de alimentos, o de acceso a ser
vicios, el que ya empieza a salirse
de control es el tema de la seguri
dad. De los primeros reportes de
saqueos, la situación ya escaló a
robos cada vez más elaborados

y numerosos, lo que ya también
derivó en la organización de las
primeras autodefensas entre los

habitantes de Acapulco. Un foco
rojo que requiere atención antes
de salir de control.

Paridad en las candidaturas

A quienes les movieron el tapete,
y las fechas, para definir sus
candidaturas a las gubernaturas
que estarán en j uego en 2024, fue
precisamente a Morena y a sus
aliados electorales, pues ahora,
al tener que nominar a cinco
mujeres y cuatro hombres para
estas posiciones, los números no
les cuadran, nos comentan.

Pero quienes prácticamente
amarraron la nominación con

este acuerdo emitido por el INE,
son la senadora por Chiapas,

Sasil de León; y en Morelos, la
exdirectora de la Lotería Nacional,

Margarita González Saravia. Am
bas son las mejor posicionadas
en su respectivo estado. Mientras
que al interior del partido guinda
las versiones más fuertes indican

que los estados en donde serían
hombres los candidatos son la

Ciudad de México, Puebla, Ta
basco y Yucatán. Atentos.

Lía paga el choque
legislativo
Si en el Congreso federal el
encono es ya parte de la cotidia
nidad, en el Legislativo local en la
Ciudad de México no se quedan
atrás, y si no que le pregunten a

la alcaldesa panista de Alvaro
Obregón, Lía Limón, a quienes
los legisladores de Morena le
negaron su solicitud de licencia.
Tal parece, nos dicen, que a la pa
nista le tocó pagar por el enf ren
tamiento que se ha generado
por el proceso de ratificación de
la fiscal Ernestina Godoy y que
ha generado muchas fricciones
entre bancadas.

Lo último, la solicitud del PAN

de realizar foros de parlamento
abierto para este particular, un
movimiento que es visto en el
oficialismo como un intento para
alargar y desgastar el proceso.

Al parecer la negativa a Limón
sería el desquite.
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NAVARRO RECLAMA UN

DERECHO INEXISTENTE Y

FALTA ACTUALIZACIÓN DE
REESTRUCTURA DE RUTAS

Los recursos legales promovidos
por el secretario de Gobierno
de Nuevo León, Javier Navarro,
resultaron ser de interés para
los estudiantes de la carrera

de derecho, para no cometer
los mismos errores que, en
la comunidad de abogados,
califican como de principiante.

Entre los cuestionamientos

se encuentran que, siendo
representante de uno de los
despachos más grandes y
prestigiosos, Navarro no entienda
que en todo litigio se tiene que
reclamar un derecho.

Abogados nos aseguran
que el secretario de Gobierno
está alegando un derecho
inexistente, a pesar de que el
gobernador Samuel García
lo nombrara encargado de
despacho debido a su licencia
por seis meses para buscar la
presidencia.

La realidad es que

jurídicamente no hay sustento
constitucional, pues el encargado
de designar al gobernador
interino es el Congreso, guste
o no, tan es así que el juez de
Reynosa resolvió en su amparo
que la facultad de otorgar el
interinato es el Poder Legislativo.

Esta disputa se irá hasta la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación, lo que podría tardar
varios meses.

FALTA ACTUALIZACION DE

REESTRUCTURA DE RUTAS

Las filas de ciudadanos para esperar
un camión urbano continuarán

observándose en los diferentes

puntos de laZona Metropolitana
de Monterrey (ZMM). Es decir,
las nuevas unidades adquiridas
por el Gobierno estatal no serán
suficientes, algo que ya se había
adelantado en este espacio.

Hernán Villarreal, secretario de

Movilidad y Planeadón Urbana,
confirmó este déficit de unidades, y,
bueno, los ciudadanos tendrán que
pagar las consecuencias de la falta
de camiones, o sea que la movilidad
sigue siendo un problema sin
resolver, por lo que, al menos lo
que resta de este año, el sistema
de transporte público continuará
colapsado.

Algo de lo que no habló el
funcionario fue sobre el estatus de la

restructuración de las rutas urbanas

en la ZMM, lo que ayudaría para
resolver la complicada movilidad.

La realidad es que Villarreal
tendría qué ofrecer más datos al
respecto en la glosa del segundo
informe de Gobierno, porque han
comenzado a surgir dudas en el
interior de esta dependencia de
que los camiones presentados
la semana pasada sean los
mismos que fueron exhibidos
anteriormente.
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> Sobre aviso puso el di
rigente de Morena, Mario
Delgado, a los aspirantes
varones a alguna de las
nueve candidaturas a go
biernos estatales. Ante la

orden del INE para postu
lar a 5 mujeres, adelantó
que habrá "más hombres
que ganen sus encuestas
que las mujeres", por lo
que hasta cuatro de ellos
serán sacrificados. "No
queremos que esa deci
sión vaya a provocar algu
na ruptura", pidió de cara
al 10 de noviembre cuan

do revelen los resultados.

> Por cierto, quien se está convir
tiendo en un factor de peso en la
4T, es el senador con licencia Ma
nuel Velasco Por ejemplo, ayer
dio a conocer que el Partido Ver
de respalda con todo a Claudia
Sheinbaum y apoyará a las gan;
doras y ganadores de las contien
das estatales, lo que puso de ver
dad nerviosos a varios aspirantes.

> Más recortes a los organismos
autónomos plantea la bancada de
Morena en San Lázaro. Su coordi

nador, Ignacio Mier, habló de una
eventual reducción en los presu
puestos del Poder Judicial, el INE,
el IFT y la CNDH, entre otros, para
crear un fideicomiso de apoyo a la
reconstrucción de Acapulco. "Hay
que apretarse el cinturón", dice.
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UNAM, EN DÍAS
DECISIVOS

> A partir de hoy,
la UNAM entra en

la recta final para
elegir al relevo de
Enrique Graue en
la rectoría. Por su

puesto se desata
ron los demonios
filtrando calum

nias e injurias para
afectar a varios de

los aspirantes, pe
ro, nos explican, el
proceso que sigue
la Junta de Gobier

no será transpa
rente y apegado la
normatividad uni

versitaria, sin in
fluencias externas.

> La designación de
Ricardo Palma

Rojas como nuevo
titular de la Uni
dad de Evaluación

y Control de la Co
misión de Vigilancia
de la ASF, es una
victoria de Morena,
nos dicen. Fueron
254 votos en San

Lázaro los que eli
gieron al ex funcio
nario de la Contra

loria de la CDMX,
a quien se le ubica
como cercano al

morenismo. Esta

rá en el cargo hasta
octubre de 2027.
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MORENA Y EL FRENTE SE
ENREDAN CON ELECCIÓN DE en

CANDIDATOS EN LACDMX

ncerticlumbre es el nombre del juego
los procesos internos para elegir

candidatas o candidatosal Gobierno de

la Ciudad de México, tanto en Morena
como en el Frente Amplio por México,
conformado por PRI, PAN y PRD.

En la oposición, porejemplo, nadie
tiene certeza en este momento sobre el método que usarán
para designara quien los representará en las elecciones
del próximo año. Lo único que medio saben es que cada
uno de los tres partidos presente a un hombre y a una

Fecha: 01/11/2023

Página: 6

Area cm2: 355

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 19,287

Página 104 de 197 Índice



mujer como su propuesta y será el 5 de noviembre
cuando, según han dicho, se conozca la metodología.

Pero mientras eso pasa, existe una guerra oculta entre
panistas, priistas y perreclistas, porque todos quieren
quedarse con la candidatura, a pesar de que existía un
acuerdo preliminar para que Acción Nacional lleve mano
en la designación. Y hasta donde se sabe, las huestes
de Marko Cortés y Andrés Atayde siguen en lo dicho:
uno de los suyos [Santiago Taboada) será el candidato,
aunque abrieron el proceso e incluyeron, como segunda
opción, a Lía Limón, a quien negaron ayer la licencia para
separarse como alcaldesa en Alvaro Obregón.

Además, los panistastienen una disputa
con el priista Adrián Rubalcava quien, en
los últimos días, se colocó también como
uno de los favoritos en las encuestas y
cuenta con el apoyo de otros integran
tes de la alianza, como la alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas.

Por si fi,era poco, Taboada está metido
en serios aprietos. La Fiscalía General de
Justicia, que encabeza Ernestina Godoy,
tiene un expediente en su contra y pronto se darán a cono
cerdetalles. No descartan nuevas órdenes de aprehensión
contra panistas relacionados con el "Cártel Inmobiliario",
aunque nadie se atreve a decir sí es el caso del alcalde
con licencia de Benito Juárez. Este y otros elementos
dejan ver un panorama poco alentador para la cúpula del
partido azul y sus aliados del PRI y del PRD que, si no fuera
por Adrián Rubalcava, estarían sin una propuesta consis
tente para competirle a Morena. Es decir, el FAM carece
de argumentos para cantar victoria y, por el contrario,
las cosas se le enredan más conforme avanza el tiempo.

***

LA REBELIÓN DE LOS VERDES. Pero entre el partido
guinday susaliadostambién se llevan pesado. El diputado

Jesús Sesma, del PVEM, advirtió que sólo irán en alianza
en la CDMX si el candidato es Ornar García Harfuch, el
favorito de las encuestas. Su corazón no está con Clara

Brugada, la representante del sector más duro de Morena.
Lo que dejó ver con esta declaración es que los verdes

harán valer como oro el porcentaje de su votación, no
sólo en la CDMX sino en gubernaturas, diputaciones y las
senadurías. Se alinean con el proyecto de Claudia Shein
baum en la ciudad y le garantizan una alianza de cara al
2024, sobre todo para alcanzar la mayoría que requiere la
abanderada de la 4T en el Congreso de la Unión.

De lo contrario, existe el riesgo de que llegue debili
tada a la Presidencia de la República, sin
un congreso fuerte para arrancar su admi
nistración y emprender las reformas que le
herede López Obrador.

A UNOS DIAS DE QUE se defina la lista de
finitiva de candidatos cíe Morena a ocho gu
bernaturasy la CDMX, existe el riesgo de que
crezcan las fracturas como en el caso de
Chiapas, donde cada vez cobra más fuerza el

rumor de que el senador Eduardo Ramírez se enlistará en
las filas del PAN para buscar el gobierno estatal.

***

COMO LO HACE CADA AÑO, el presidente Andrés Manuel
López Obrador viajará este Día de Muertos a Tabasco para
visitar las tumbas de su señora madre, doña Manuelita
Obrador,y la madre de sus hijos mayores, Rocío Beltrán.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerda: "La incerti
dumbre es el lugar donde todos las respuestas están
ocultas".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

El Frente Amplio
por México
carece de

argumentos para
cantar victoria
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LA COSTOSA
RECONSTRUCCION
DE ACAPULCO
— A RECONSTRUCCIÓN DE Acapulco, que

L gobierna la morenista Abelina López,
y municipios afectados por el huracán
Otis, será lenta y cara.

  Y lo más grave: el gobierno tiene un
dilema con los guarde/ditos de todos

los fideicomisos que ordeñó. O los ejerce para
remediar la catástrofe natural, o los aplica a la
campaña presidencial.

Sin embargo, Andrés Manuel López Obrador
ya encontró una primera salida rápida: desviar
al estado de Guerrero los 15 mil millones de pe
sos que le quitó al Poder Judicial, que representa
Norma Piña.

La demanda de recursos públicos y privados
para paliarla emergenciayrecuperarla viabilidad
del puertoysusalrededores.será la másgrandede
la que se tenga memoria económica de este país.

Constructores, asegurado
rasy expertos en desarro
llo de infraestructura en

México estiman que
podrían requerirse de
al menos unos 15 mil
millones de dólares

para regresaral esta
do antes de Otis.

Para rehacer la zona

hotelera se calcula que
no se logrará en menos de
cuatro años y que tendrá un
costo de más de 3 mil millones

los que poco más de 2 mil
los reaseguros.

Se estima que volverá tenerla
tructura hidráulica, carretera, de

nes, escolary deportivas tardará
y los costos rebasarán 2 mil millones de dólares.

Todavía es muy pronto para cuantificar los
daños en la parte social: hospitales, escuelas,
centros deportivos y hasta iglesias, donde 20 de
las 53 que hay quedaron muy dañadas.

Pero lo que todavía no se cuantifica en daño
económico, y tampoco se habla del costo de su
remediación, es la que se refiere al daño en casas
habitación en colonias popularesy en la periferia
del puerto.

Y a ello habría que añadir que los principa
les ingresos de las personas y las empresas de

Acapulco es el turismo, el cual tardará mucho
en recuperarse y con ello la derrama económica
para reflotar.

En la industria de la construcción se afirma

ya que deberán establecerse nuevas normas de
construcción y de preparación para afrontar cada
vez con más frecuencia huracanes como Otis.

Es decir, los grandes ventanales expuestos y
las plafonesy materiales endebles no deberían ser
admitidos, y sí incluir estructuras más robustasy
cortinas de hierro para protegerventanasy puertas.

La recuperación social y económica de Acapul
co requiere que lasfuerzasdel orden controlen la
rapiña y vandalismo, para que losavalúosde los
dañosy pagos se hagan a la brevedad.

Actualmente grupos delincuenciales se siguen
metiendo a las casas y edificios, como hoteles y
el fin de semana hasta bancos dañados por el
huracán para robar dinero de los cajeros.

costo de más de 3 mil millones de dólares, de
los que poco más de 2 mil millones saldrán de
los reaseguros.

Se estima que volverá tenerla misma infraes
tructura hidráulica, carretera, de telecomunicacio
nes, escolary deportivas tardará unos tres años
y los costos rebasarán 2 mil millones de dólares.

Todavía es muy pronto para cuantificar los
daños en la parte social: hospitales, escuelas,
centros deportivos y hasta iglesias, donde 20 de
las 53 que hay quedaron muy dañadas.

Pero lo que todavía no se cuantifica en daño
económico, y tampoco se habla del costo de su
remediación, es la que se refiere al daño en casas
habitación en colonias popularesy en la periferia
del puerto.
Y a ello habría que añadir que los principa

les ingresos de las personas y las empresas de
Acapulco es el turismo, el cual tardará mucho
en recuperarse y con ello la derrama económica
para reflotar.

En la industria de la construcción se afirma

ya que deberán establecerse nuevas normas de
construcción y de preparación para afrontar cada
vez con más frecuencia huracanes como Otis.

Es decir, los grandes ventanales expuestos y
las plafonesy materiales endebles no deberían ser
admitidos, y sí incluir estructuras más robustasy
cortinas de hierro para protegerventanasy puertas.

La recuperación social y económica de Acapul
co requiere que lasfuerzasdel orden controlen la
rapiña y vandalismo, para que losavalúosde los
dañosy pagos se hagan a la brevedad.

Actualmente grupos delincuenciales se siguen
metiendo a las casas y edificios, como hoteles y
el fin de semana hasta bancos dañados por el
huracán para robar dinero de los cajeros.
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UN ESPECTACULO QUE no
podrá realizarse en Aca
pulco parla devastación
d e Otis, y q u e re presen
ta otro golpe econó
mico, es el famoso
Abierto Mexicano de

Tenis, del 26 de febrero
al 2 de marzo. La edi

ción XXXI se realizaría en

la Arena GNP Seguros, este
recinto que desde 2022 alberga
la prestigiada justa. Grupo Mundo imperial, que

preside Juan Antonio Hernández, ya estableció
contacto con las autoridades de la ATP (Asocia
ción de Tenistas Profesionales), dueña de estos
circuitos, a fin de evaluar las alternativas para su
realización. En esa tesitura, Mextenis, de Alejan
dro El Güero Burillo, el organizador del ATM 500,
podría llevarse el evento a Los Cabos, que empezó
a competir con Acapulco con el ATM 200. Los
principales promotores son Eduardo Sánchez
Navarroy Ernesto Coppel Kelly. Otro que también
lo quiere es Daniel Chávez, el de Grupo Vidanta.
En el sexenio de Enrique Peña quiso llevárselo a
Punta Mita con el apoyo del entonces gobernador
de Nayarit, Roberto Sandoval.

CON LA CONFIRMACIÓN de
que los trabajos más apre
miantes de reconstruc

ción de Acapulco esta
rán finalizados, por lo
menos, hasta las festi
vidades de Navidad, se
calcula que el estado de
Guerrero dejará de per
cibirotros5 mil millones

de pesos por concepto de
derrama económica, calculada
durante los últimos meses del año.

Entre los eventos de mayor importancia que muy
seguramente terminarán cancelándose por la
destrucción de la infraestructura son el próximo
Tianguis Turístico que en marzo de 2024 año
tocaba realizarse en el puerto, amén de la décima
edición del Festival Trópico. Otro evento cancelado
ya son los conciertos del cantante Luis Miguel,
El Festival del Trópico y las presentaciones del
aclamado intérprete estaban programados para
este diciembre.

AUNQUE NO OFICIALMENTE,
el gabinete de seguridad de
Andrés Manuel López
Obrador recomendó

reforzar la presencia
militar en las zonas
de Guerrero afectadas

por el huracán Otis. La
razón es que miem
bros de la Secretaría de

la Defensa Nacional, que
comanda Luis Cresencio

Sandoval, garanticen el control y
contengan los actos vandálicos y de rapiña co
metidos por una población desesperada que obs
taculiza la restitución plena de los mecanismos
de distribución de bienes. Pero, principalmente,
los indicios de que en estos hechos delictivos se
encuentran involucrados grupos criminales. La
medida de centralizar el reparto de los apoyos
en las Fuerzas Armadas también obedece a la

intención de evitar que esos grupos refuercen
su base social.

LA GOBERNADORA DE Guerre

ro, Evelyn Salgado, anunció
ayer que en coordinación
con tres bancos, algunas
sucursales de Santan

der que comanda Fe
lipe García Asencic
Citibanamex que pre
side Manuel Romo y
BBVAque dirige Eduardo
Osuna, reiniciaron opera
ciones en Acapulco.
De Santander la sucursal ubicada

en Costera Miguel Alemán 51 Club de Golf; Citiba
namex con una unidad móvil en la Costera Miguel
Alemán 2085 Fraccionamiento Magallanes,y BBVA
operará cajeros automáticos de cinco sucursales
que representa 50% de cajeros disponibles en
el puerto.
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ACUERDATE
DE ACAPULCO

érc!¡das, a primera vista, por 15 mil millones
de dólares, que son 270 mil millones de
pesos. La industria hotelera, principal fuente
de ingresoseeCierreroí i ecócevastada y
con ella mi les de familias que viven deesa
industria y las actividades económicas que
la acompañan, en la ruina y sin patrimonio.

El Consejo de Cámaras Industriales y Empresariales de
Guerrero dice que 60% de la actividad económica estatal es
taría afectado, pero en Acapulco es la totalidad. La Secretaría
de Turismo dice que el cálculo oficial estará listo la próxima
semana y en la Cámara ele Diputados que no incluirán una
partida para la reconstrucción en el presupuesto 2024.
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Antes de eso, la emergencia. Hacienda ciispusoya del bono
catastrófico de 480 mclc! que tenía contratado desde 2020
con el Banco Mundial. Si además el Fonclen, que ya no es un
fideicomiso, sino un programa presupuestal, tiene 11 mil 758
mclp disponibles, entonces para atender los primeros estragos
de la tragedia hay unos 20 mil mclp, apenas 7.4% del tamaño
del problema. Se necesitará un esfuerzo financiero mucho
mayor del gobierno, lo que significará recortar otros gastos el

próximo año o contratar más deuda.
Porsupuesto, notados los costos

de la reconstrucción tienen porqué
serasumidos porel gobierno, peros?
es importante ciarle un impulso a la
inversión privada. Hacienda anunció
estímulosfiscalescomo la deducción

inmecliatacleinversionesqueserea
licen en las zonas afectadas, exen
ciónesele ISR para el último trimestre

del año, devoluciones de IVA en plazos acelerados y otros.
Y vaya que se requerirán inversiones. Una estimación de

Moody's/nvestmentsesqueel sector asegurador mexicano
tiene una reserva para catástrofes por 3 mil mclcl, suficiente
para enfrentar las coberturas de "alta gravedad" contratadas
en Acapulco, pero ese monto es apenas la quinta parte de
las pérdidas que se calculan inicialmente. Como parámetro,
hasta ahora el huracán más costoso había sido Wilma, en
2005, tras el que se repusieron pérdidas por 2 mil 700 mclcl.

¿Porqué las sumas aseguradas no son más amplias? Por
la falta de cultura en la prevención de riesgos. Según la Comi
sión Nacional de Segurosy Fianzas, en México hay 842 mil 310
asegurados ante fenómenos hiclrometeorológicos, pero en
Guerrero sólo hay 7 mil 128 pólizas. La actividad económica
guerrerense está reactivándose lento. En Acapulco había
246 cajeros automáticos. Con el Plan Billetes, se habilitaron
apenas dos para que la población pueda cobrar la quincena y
disponer de su ahorro en una ciudad en que no hay nada que
comprar. Urge superar la emergencia. Acuérdate de Acapulco.

MÁS LLAGAS: El Congreso de Nuevo León sí aceptó
otorgar licencia al gobernador Samuel García. El todavía
mandatario tiene un mes para dejar las cuentas en orden

dado que su sucesor interino, el panista José Arturo Salinas
Garza, es lo contrario a un aliado político y tendrá seis

meses para auditor a detalle el uso de las arcas públicas
estatales y el desempeño de la administración.
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VAN POR MAS DEL
CARTEL INMOBILIARIO

aso del Cártel Inmobiliario en la Ciudad

de México está activo y no se descartan
nuevas órdenes de aprehensión en contra
de integrantes de la red de funcionarios y
exfuncionarios ele la Benito Juárez, inves
tigada por la Fiscalía General de Justicia la
Ciudad de México, a cargo de Ernestina

Godoy
Hay más de mil 300 averiguaciones abiertas, que re

presentan igual número de procesos de inmuebles. Se trata
de expedientes abreviados, es decir el esquema jurídico por
medio del cual el acusado acepta ser juzgado con base en
los datos de prueba recabados en la investigación.
Son Luis Vizcaíno Carmona y René Aridjis, quienes

terminaron confesando el esquema en que operaba el cár
tel y cómo sus integrantes se hicieron de propiedades en la
demarcación en los últimos años.
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En estos casos, la Secretaría de Desarrollo Urbano del
Gobierno de la Ciudad de México colabora con la fiscalía de

Ernestina Godoy.
De cara al proceso electoral, aún hay en la mira de la Fis
  calía varios funcionarios panistas de

primer nivel en activo, entre los que
no se descarta a SantiagoTaboada,
alcalde de Benito Juárez, quien aspira
a la candidatura del Gobierno de la

capital.
Aunque no en todos los casos han

prosperado las investigaciones, pues
se han desvanecido jurídicamente
algunos, de acuerdo con las fuentes

oficiales consultadas, hasta ahora se ha logrado el asegura
miento de cuatro bienes inmuebles, entre ellos, destaca uno
en la colonia San José Insurgentes de tres pisos.

La fiscalía de Godoy ya lo tiene asegurado y sobre esa
propiedad está en pláticas con el gobierno de Martí Batres
para que se conceda su uso y administración a la Fiscalía
local para montar oficinas de peritos e investigadores espe
cializados en violencia contra la mujer.

En medio de este proceso, no puede hacerse a un laclo la
discusión en el Congreso local para la ratificación de Ernes
tina Godoy por un periodo más al frente de la Fiscalía, cuyo
fiel de la balanza terminará siendo la bancada del PRI, pues
se requieren al menos 44 de 66 diputados locales. Morena
con sus aliados del PVEM y PT tiene 33 votos.

Pase lo que pase, los expedientes del cártel quedarán
abiertos y en caso de no ser ratificada la fiscal pasará a ma
nos del brazo derecho de Godoy para ciarle seguimiento y
ejecuciones respectivas.

• ••

UPPERCUT: Se avecina una tormenta en Morena Ja

lisco. Priistas cercan os al ex gobernador Aristóteles San
doval como Iván Silva, están tramando bajo las sombras
despojar a Morena de toda la posibilidad de ganar Jalisco
en 2024, pues le estarían entregando al Verde, la guberna

tiva; a Hagamos, Ouadalajara;y a Futuro, Zapopan.
Parece que en Jalisco, Morena ya no es de los morenos...

más leña para el fuego que arde en la capital.
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uvimos suerte" "Nofueron tan

tos muertos" Las dos expresio
nes han sido mencionadas por
el presidente López Obrador en
la última semana para referirse a
la devastación provocada porel
pa so el e Ot/s, q u e i m pa ctó h a ce

una semana como huracán Categoría 5en Acapulco.
Las dos frases son, por decir lo menos, desa

fortunadas. No hay nada de suerte en una trage
dia que enlutó—hasta
ahora—a 46 familias

y ha desbordado a las
autoridades, exhibi
do la ausencia de ley
y mando,y mostrado
el pasmoy lentitud en
la reacción del gobier
no. Nada de suerte en

la manera en que fue
arrasada una ciudad de un millón de habitantes,
destruyendo más de6Q mil negocios (CanacoSer
vytur) y dejado a más de 220 mil familias sin hogar.

"Nofueron tantos muertos", asegura.. La tragedia
asoma su rostro más cruel, a una semana del golpe
de Otis. Sigue sin llegar lo más elemental.

Quizá sólo más desesperanzaclor para cientos
de miles de afectados, que la pérdida de su patrimo
nioy el triste panorama, sea la falta de sensibilidad
y tacto de quien encabeza la ayuda.

OFFTHERECORD:No fue tanto Lía Limón, como
Ernestina Godoy La alcaldesa en Alvaro Obregón
que solicitó licencia ayer para separarse del cargo
e irse a buscar la candidatura ai gobierno de CDMX,
pagólos platos rotos del encontronozoporla ratifi
cación de Cocloy en la Fiscalía de Justicia capitalina.
En el Frente, por cierto, se les acabó el tiempo: la
convocatoria para aspirantes a la candidatura a la
Jefatura de Cobiernoya está lista.

Las dirigencias locales no lograron ponerse
de acuerdo, por eso el proceso lo construyeron
las dirigencias nacionales de PAN, PRI y PRD... A
propósito de enredos, el retraso en las encuestas
en Morena, trae nerviosos a varios. El paso de los
días comienza con la operación cicatriz.

En Puebla, por ejemplo, el gobernador habría
sido un factor clave en la decisión. Sergio Salo
món Céspedes habría conseguido que no se hi
ciera de la candidatura su enemigo Nacho Mier.
El mandatario tuvo que elegir y respaldó a quien
p u n tea: Alejandro Armenta, q u e ya cerró filas con
el equipo del gobernador. El acomodo impactará
en la definición, que podría recaer en alguien no
necesariamente cercano. Nos adelantan que se
forta lecen Alejandro Carbajaly Claudia Rivera, y
se debilitó el neomorenista Pepe Chedraui.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM /
@MLOPEZSAN MARTIN

Fecha: 01/11/2023

Página: 10

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Lòpez San Martin

Costo: 13,310

Página 114 de 197 Índice



Estamos en medio de una revolución tecnológica
que desafía los derechos humanos, la innovación y la
gobernanza... La JA no es sólo una cuestión técnica

¦ EN UN MUNDO

DONDE LA IA ESTÁ
TRANSFORMANDO
RÁPIDAMENTE
NUESTRAS SOCIEDADES

ES ESENCIAL QUE
TRABAJEMOS EN

CONJUNTO PARA

GARANTIZAR QUE ESTOS
AVANCES SE UTILICEN

PARA EL BIEN COMÚN

Hace una semana tuve e! pri
vilegio de participaren el Foro
sobre la ética cíe la inteligen
cia artificial en América Latina

y el Caribe en representación
de los cientos de expertos y
expertas que participaron
en las mesas de trabajo de
la Alianza Nacional de Inteli

gencia Artificial (ANIA). Este

evento, organizado por la
UNESCO, el Banco de Desa
rrollo de América Latina y el
Caribe (CAF) y el Ministerio
de Ciencia, Tecnología, Co
nocimiento e Innovación del

Gobierno de Chile, marcó un
parteaguas en nuestra bús

queda de un futuro donde la
Inteligencia Artificial se desarrolle de manera ética y responsable,
con el ser humano al centro.

Durante el evento se destacó la naturaleza rápida y dinámica
de los avances en Inteligencia Artificial. Estamos en medio de una
revolución tecnológica que desafía los derechos humanos, la innova
ción y la gobernanza. Las palabras compartidas por diversos líderes
subrayaron la necesidad urgente de abordar estos problemas. La
IA no es simplemente una cuestión técnica; es una fuerza que nos
está obligando a hacer una pausa y cambiar nuestros paradigmas.
Además, la mayoría de los experttas enfatizó la importancia de la
ética en este desarrollo, destacando la necesidad de regulaciones
que prioricen la transparencia, la igualdad y la responsabilidad.

Como integrante de la ANIA, pude compartir nuestra visión sobre
la supervisión y vigilancia en el uso de la lAen nuestra región. Subra
yamos la importancia de la creación de una Entidad Reguladora
Autónoma a nivel local, un organismo especializado que garantice
y audite la implementación y el cumplimiento c!e las regulaciones
de IA y tecnologías emergentes.

Estaría compuesta por expertos multiclisciplinariosy tendría la
autoridad para investigar, innovary sancionaren temas relacionados
con la IA, la ciberseguridacl y tecnologías emergentes, A nivel Lati
noamérica y el Caribe, hablé sobre la propuesta de crear una Alianza
Regional de IA. Facilitaría la cooperación técnica, la transferencia
de conocimientos y compartir y evaluar regulaciones. Además,
fomentaría la diversidad en el desarrollo de la IA, promoviendo so
luciones que se adapten a las necesidades específicas de nuestra
región. La publicación de estudios de caso y el apoyo a programas
de innovación y emprendimiento serían componentes clave.

El evento reafirmó mi convicción en el poder de la colaboración
y la acción colectiva. En un mundo donde la IA está transformando
rápidamente nuestras sociedades es esencial que trabajemos
en conjunto para garantizar que estos avances se utilicen para el
bien común. La ética debe ser el pilar fundamental que guíe nues
tro camino hacia un futuro donde la inteligencia Artificial mejore
nuestras vidas sin comprometer nuestros valores fundamentales.

Este foro fue un llamado a la acción. Ahora, más que nunca,
es crucial que sigamos trabajanclojuntos, compartiendo conoci
mientos y colaborando para dar forma a un futuro donde la lAsea
verdaderamente ética, inclusiva y responsable. La revolución ética
en la Inteligencia Artificial está en nuestras manos,y es nuestra res
ponsabilidad asegurarquesea una revolución para el bien detoclos.
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• Los chefs Eduardo

Palazuelos y José Andrés
se volcaron a ayudar en
Acapulco. Con la orga
nización World Central

Kitchen hacen 2 mil comi

das diarias y enviaron tres
helicópteros para ayudar.

• De una pedrada, Víctor
'N' causó la muerte de la

madre de su ex novia, a
quienes agredió desde la
azotea de su domicilio.

Las citó para entregar
les unas pertenencias;
después las agredió.
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• El tenista Alexander

Verev fue multado con

450 mil euros por un
tribunal en Berlín, por
ejercer violencia contra su
ex pareja, Brenda Patea.
La mujer fue agredida en
una discusión en 2020.
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• Los chefs Eduardo

Palazuelos y José Andrés
se volcaron a ayudar en
Acapulco. Con la orga
nización World Central

Kitchen hacen 2 mil comi

das diarias y enviaron tres
helicópteros para ayudar.

• De una pedrada, Víctor
'N' causó la muerte de la

madre de su ex novia, a
quienes agredió desde la
azotea de su domicilio.

Las citó para entregar
les unas pertenencias;
después las agredió.

• El tenista Alexander

Verev fue multado con

450 mil euros por un
tribunal en Berlín, por
ejercer violencia contra su
ex pareja, Brenda Patea.
La mujer fue agredida en
una discusión en 2020.
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MALOS
MODOS

Se fue en jeep, para demostrar o saber qué, se
quedó atorado en el lodo, con una sonrisa que no
combinaba con una ciudad reducida a escombros

I Presidente, esta vez, no fue un genio de
la comunicación.

Un genio, si me permiten el cinismo,
se pone una camisa arremangada y unos
jeans para demostrar que se levantó de
la cama en chinga, a fin de ir a arrimar el
hombro y abrazar a su pueblo; llega en

helicóptero militar porque no hay tiempo que perder; le da
su botellita de agua a un niño; se fotografía con una pala en
la mano, y lanza un mensaje c!e unidad patriótica y espe
ranza. 0 sea, capitaliza la tragedia y le c!a otro levantún a su
imagen. Ya saben: Churchill en los bombardeos o Ciulliani
cuando las Torres Gemelas.

Al margen de la evidente incompetencia para responder
al huracán en "los tres niveles de gobierno", es decir,federal,
estatal y municipal, nuestro Presidente empezó por lanzarse
en la mañanera del día siguiente, ooootra vez, contra Carlos
Loretde Mola; se fue en jeep, para demostrara saberqué.se
quedó atorado en el lodo, con una sonrisa divertida que no
combinaba muy bien con una ciudad de 800 mil habitantes
reducida a escombros,y se regresó, sin llegar a Acapulco, en el
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mismo helicóptero en que no se qui
so ir; arremetió contra los medios,
pinches carroñeros, que tuvieron la
osadía de reflejarla devastación del
puerto y recordarnos que los grin
gos habían avisado un día antes de
lo que se venía, y se sentó a ver cómo
la Evelyn, cuando decidió aparecer,
le organizó una porra no a los solda
dos y marinos que se fueron a ayu

dara la ciudadanía,a losvoluntariosquesefueron a repartir
comida o a las víctimas, sino a él, mientras columnis
tas a modo y moneros se lanzaban a hablar de su sen
sibilidad para con los sufrientes y su popularidad con
blindaje siete.

En fin, que el genio de la comunicación proyectó una
imagen abrumadora enésima vez ele indiferencia ante
el dolor ajeno, obsesión con su imagen e incompetencia.
¿Sorprendente? No tanto. No, al menos, si se considera, en
retrospectiva, que esa cadena de comparecencias desa
fortunadas fue el preámbulo a lo de hace un par de días:
el "tuvimos suerte", cuando celebró que no hubiera tanto
clifuntito.

En realidad, en lo de la suerte sí dio en el blanco. No en
términos de comunicación, por Dios. Se entiende que un
líder debe mandar un mensaje de tranquilidad y esperanza,
un no todo está perdido, y que tuvo el cuidado de decir que
todas las vidas importan y demás.

Pero cuando se multiplican las imágenes de kilómetros
de ruinas y los testimonios de personas sin comida yagua
potable, obligadas a vivir en la calle, "tuvimos suerte" no es
lo que diría un genio de la comunicación.

En lo que atinó es en que, en efecto, sin un aviso a tiempo,
sin un guiño en la mañanera, sin un Presidente ni una go
bernadora en el luga releí horror, sin un ¡formados suficientes
para contener la violencia, lo único que jugó en favor ele los
acapulqueños, y jugó muy poco, fue el azar.

Lo tínico que
jugó en

favor de los
acapulqueños
fiie el azar
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• Chismes contra García Harfuch
• Layda, pinochetazo al Congreso local
¦ Caos y 3 gobernadores en NL

enomenal embrollo provocó la cuota
de género a las candidaturas de MoF rena a gobiernos estatales. El arroz
está a punto ele cocimiento.

Me informan: hasta el lunes, esta
ban segurasRocíoNahle, para Vera
cruz; Clara González, para Morelos;

Sasil de León, Chiapas. Los hombres son Alejandro
Armenta, Puebla; Ornar García Harfuch, Ciudad ele
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México; Joaquín Huacho Díaz, Yucatá n; y Javier May,
Tabasco.

Todo ellos, llevarían el mayor número ele votos a la
elección presidencial en favor ele Claudia Sheinbaum.
Así,serían mujeres: AntaresVázquez,en Guanajuato,
y Claudia Delgadillo, en Jalisco. Si no hay convulsio
nes, esta es la baraja que presentará Mario Delgado
el viernes 10 de noviembre.

CIUDAD DE MÉXICO: Radicales ele izquierda vene
zolana y cubana, quisieron bajar al nieto del general
Marcelino García Barragán, Ornar García Harfuch,
ele la contienda. Sin embargo, Claudia Sheinbaum se
impuso. Negoció con esos grupos, algu
nas posiciones legislativas. Ornar, llevaría
el mayor número ele votos a Morena. Así,
todos contentos.

CAMPECHE: Policías orquestaron un
"golpe" al Congreso local al correrá! líder
ele la J ucopo, Alejandro Gómez Cazarín.
Atrás está la gobernadora Layda Sanso
res y sus testaferros, Armando Toledo,
secretario de Gobierno, y el líder local
ele Morena, Erick Reyes. Layda ordenó imponer a
su incondicional Antonio Jiménez, quien no logra
mayoría ele los diputados.
NUEVO LEÓN: Regio torbellino de pasiones. La

entidad tiene dos gobernadores y medio. Tras la so
licitud de licencia del gobernador Samuel García
Sepúlveda, para pelear, cíesele el 2 ele diciembre, la
Presidencia (que obviamente perderá], el Congreso
local designó y tomó protesta del sustituto, Arturo
Salinas, presidente del TJE.

Pero Samuel quería dejar por seis meses a su se
cretario ele Gobierno, Javier Navarro, loque no ocurrió.
Lo que es evidente, es que tiene mucho que perder y
es seguro que reculará.

ZACATECAS: Grupos morenistas ele Rubén Flo
res Márquez, quieren nulificar la reelección ele los
4 alcaldes ele Morena, Partido Verde Ecologista
de México y Partido del Trabajo. Poco le importa
poneren riesgo la unidad morenista ele la entidad que
gobierna David Monreal.

Impulsa, por ejemplo, a Ulises Mejía, ex alcalde
ele la capital, y nulifica al actual Jorge Miranda. En la
pelea, reparten hasta toallazos.

ESTADO DE MÉXICO: Y luego se quejan ¡as bases
ele Morena. Encabezados por Eruviel Ávila, migran
al Partido Verde, Indalecio Ríos, dos veces presi

dente municipal ele Ecatepec, y Ernesto
Martínez Rojas, secretario ele Finanzas
del exgobernaelor.
Con ellos, arribaron muchos pristas

eruvielistas, que fueron recibidos como
los hijos pródigos porel líciervecle estatal,
Pepito Couttoienc. Todos están bajo la
promesa ele tener posiciones legislativas
en el Congreso local y federal.
Tienen preferencia en la alianza ofi

cialista, sobre morenistas. Así reciben a los traidores.
SINALOA: El desastre administrativo del gober

nador Rubén Rocha Moya es indescriptible. Hay ele
pendencias que cíesele hace tres años no les revisan
las cuentas.

El programa especial ele compra ele medio millón
ele toneladas ele maíz blanco y el programa Sebides
(Secretaría del Bienestar y Desarrollo Sustentable
de Sinaloa), será revisado por la auditora Emma Fé
lix. Adelantan los auditores que sospechan ele varios
desvíos multimillonarios.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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PUNTO Y SEGUIDO

Denuncia por aquí, denuncia por allá
Juan Manuel Jiménez
metropoli@cronica.com.mx
El 10 de septiembre comenzó el proceso
electoral en la Ciudad de México y eso
detonó la presentación de múltiples que
jas relacionadas con el proceso electoral.
Se han portado tan mal los partidos po
líticos y se tiran tanta tierra entre ellos,
que sólo en los últimos dos meses se ha
presentado la cuarta parte del total de
quejas del año.
En la entrega de las 45 quejas pre

sentadas con posterioridad al inicio del
proceso electoral, 38 están relacionadas
con el proceso electoral. En estas quejas
de proceso, los servidores públicos son
los más señalados por posiblemente in
currir en conductas ilegales. En las al
caldías Benito Juárez, Iztapalapa y Co
yoacán se concentra el mayor número
de denuncias. Claramente, el que las de
nuncias tengan como protagonistas, en
su mayoría, a funcionarios públicos no
es una coincidencia, pues la presencia
de ellos en redes sociales o eventos pú
blicos suele incrementarse al acercarse

el proceso electoral. Recordemos que al
contar con la infraestructura de las Al
caldías es más fácil poderlos ubicar en
la difusión de acciones o programas de
gobierno que pueden tener una doble in
tencionalidad; son mañosos, pues.
Tenemos que destacar que, hoy más

que nunca, el ciudadano está al pen
diente del actuar de sus funcionarios;
de acuerdo a las denuncias presentadas,
más del 50% de las quejas corresponden
a personas ciudadanas y el resto son pre
sentadas por actores políticos. Es decir,

la ciudadanía está interesada en el con
texto electoral que estamos viviendo de
forma anticipada haciendo valer su de
recho a denunciar conductas que consi
deran se encuentran fuera de la norma
tiva local.

Y ¿cuáles son los cargos de elección
popular sobre los que más se presentan
denuncias? En 27 casos se han denun

ciado a aspirantes a la jefatura de go
bierno, representando un 60% de la to
talidad de quejas presentadas. Las elec
ciones en las que se elige al mandatario
estatal suelen ser las más competidas,
por ende, se llevan los reflectores no so
lo de la simpatía publica, sino también
del sistema contencioso electoral.

Ahora, las conductas que más se de
nuncian son los actos anticipados de
precampaña y campaña, pues antici
parse a los tiempos electorales les da
la oportunidad de definir su imagen y
mensaje antes de que sus oponentes ten
gan la oportunidad de hacerlo. Usted lo
ha padecido, no hay una solo calle en la
CDMX que no tenga propaganda de al
gún político o partido político. Lo inve
rosímil es que los mismos actores políti
cos denuncian lo que hace el rival cuan
do ellos también violan la ley electoral
de la misma forma.
Y agárrese porque ya arrancó la ola

de quejas ante el IECM y se pondrá peor.
Para dimensionar a lo que se enfrentará
el Instituto Electoral, si comparamos el
número de denuncias presentadas entre
el ejercicio 2022 y la información con la
que cuento desde principios de año, hay
un aumento de un 77%. Suerte a nues

tros consejeros electorales, porque con
la disminución de los recursos económi

cos que ha sufrido el Instituto año con
año por parte del Congreso capitalino,
será una tarea difícil tramitar con di
ligencia y prontitud las denuncias que
contribuyen al fortalecimiento de la de
mocracia en nuestra Ciudad.

Por cierto:
1.¿IZQUIERDISTA? Uno de los fi

nalistas para asumir la Rectoría de la
UNAM es el Dr. Leonardo Lomelí, Di
cen que el economista e historiador, ha
intentado por todas las vías convencer
al presidente López Obrador de que es
una "buena persona de izquierda". Sin
embargo, el Ejecutivo Federal sabe que
es cercano al grupo de Rolando Corde
ra, Lorenzo Córdoba, Ciro Murayama y
al exrector José Sarukhán Kermez. La

UNAM requiere más que nunca una per
sona que tenga el valor de encarar la
realidad y ofrecer soluciones, y ese ase
guran desde Palacio no es Lomelí.

2.HAY TIRO. Empresarios del mun
do de la publicidad exterior aseguran
que hay evidencias contundentes de pa
res que gozan de tratos privilegiados por
la autoridad; como el dueño de Publi
cidad Rentable, Ricardo Escoto, quien
mencionan es el mayor beneficiario
de la actual ley de publicidad exterior.
Vivo la noticia, para contarle la historia»
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EL CRISTALAZO

Las fuentes de la sabiduría
En 1947 Humberto Gómez

Landero y Octavio Novaro
hicieron una película llama
"El niño perdido", en la cual
Germán Valdez, "Tintan",

llevaba líneas de extrema jocosidad
muy de acuerdo la naturaleza picara
de su personaje, quien al reto respon
día: me canso ganso, dijo un zancudo
cuando volar no pudo; una pata se le
torció, la otra se le hizo nudo, luego le
dio la aftosa y hasta se quedó mudo,
ya lo mejor no le sigo porque luego yo
sudo..."

La cojera ripiosa de los versitos no
impidió su popularización.
Mucho menos y como nadie se ha

bría imaginado en aquel tiempo de hi
larantes salas de cine—, su consagra
ción en el alto discurso político de una
revolución social y de las conciencias,
sobre cuya verbosidad se alzan los ci
mientos del porvenir de la patria, la
Cuarta Transformación; porque el pre
sidente de la República (más de medio
siglo después), ha querido recuperar
esa frase de indomable destino, y sin
tetizar en ella, adoptada ya en el habla
popular, lo implacable de su voluntad

y lo certero de sus empeños.
Así pues, cuando los obstáculos por

vencer se alzan enormes como mura

llas de infortunado, como un ensalmo
infalible y certero, el presidente con
firma su empeño: me canso ganso.

Y lo ha dicho ahora, en medio de
una catástrofe de dimensiones bíbli
cas, como si la pecaminosa historia
acapulqueña como dice el Génesis de
Sodoma hubiera sido fustigada con el
huracán del cas

tigo ("...y destru
yó las ciudades, y
toda aquella lla
nura, con todos
los moradores de

aquellas ciuda
des, y el fruto de
la tierra,.,) para
escarmiento de los tiempos venideros.

Sin afán de crítica ni tampoco de
alabanza, sólo por dejar un registro de
tan certero compromiso, reproduzco
las palabras presidenciales. Algún día
tan significativas ideas, síntesis de la
idea y el acto, serán recogidas por doc
tos historiadores, cuya investigación
lleve estas líneas ahora cotidianas

a la eternidad del bronce o la marmó
rea inscripción para herencia de los
tiempos actuales y enseñanza de las
generaciones venideras. Son una de
finición y una promesa. Una declara
ción y una certeza, una exhibición de
confianza...

—¿Cuándo la recuperación del
arrasado Acapulco, le preguntan:
"...Lo más pronto posible, lo más

pronto posible. Nosotros sabemos tra
bajar para hacer
las cosas bien y
rápido, y conta
mos con el apoyo
de las Fuerzas Ar
madas y con ser
vidores públicos
civiles muy res
ponsables.

"Esto de que hay mil 500 promo
tores, servidores de la nación, y van a
ser dos mil, son de los mejores cuadros
de la gente con más mística, con más

ideales, con más principios, de los que
trabajan casa por casa, que se llevan
sus mochilas y duermen en campa
mentos, porque le tienen amor al pue
blo. Ese es nuestro movimiento.

"Y lo mismo en el caso de la cons
trucción.

—¿Qué, no hicimos el aeropuerto
'Felipe Angeles' en dos años?

¿Qué, no vamos a hacer el Tren Ma
ya en cinco años?

¿Qué, no vamos a poder levantar a
Acapulco en muy poco tiempo? Claro.

"No, no, no... (exponer una fecha),
decir que vamos a poner de pie a Aca
pulco. Me canso ganso".

Pero los cómicos de la cultura po
pular han permitido incorporar a la
axiología de la 4T no sólo a Valdez,
sino también a Mario Moreno (More
na), cuya capacidad cantinflesca fue
debidamente expropiada por el doc
tor López Gatell, quien ahora quiere
gobernar la ciudad, pues él mismo, co
mo los cubrebocas, sirve para lo que
sirve, y no sirve para lo que no sirve,
aunque no sirva para nada en el juego
de la democracia:

—"Democracia, mire usted, según
la lengua española traducida al caste
llano, quiere decir demo, como quien
dice dimo y dime con qué nos que
damos"»

Cuando los obstáculos por vencer
se alzan enormes como murallas

de infortunado, como un ensalmo
infalible y certero, el presidente
confirma su empeño: me canso

ganso.
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SUBE Y BAJA

Juan González MorenoO Presidente y Director General de
Maseca

Respuesta rápida
ante la emergen
cía. Maseca envió
cinco Tortimóviles,
que repartirán tor
tillas en los alber
gues instalados en

lasa zonas afectadas. En 2021 llegaron a
Veracruz para apoyar a los damnificados
del huracán Grace.

O Benjamín Netanyahu
Primer ministro de Israel

Descartó un alto el

fuego en la Fran
ja de Gaza, donde
la ayuda no cubre,
según la ONU, "las
necesidades huma
nitarias inéditas"

de la población, blanco de bombardeos
e incursiones terrestres en respuesta al
ataque de Hamás contra Israel.

Maseca

Primer ministro de Israel
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OPINIÓN

Pepe Grillo

Salomón, por una campaña sin trampas
Desde hace años Salomón Chertorivski

está a cargo de los asuntos de Movimien
to Ciudadano en la Ciudad de México.

Es el cuadro más conocido del partido
naranja en la capital, de modo que su
registro como aspirante a la candidatu
ra del MC a la jefatura de Gobierno era
esperada.
Eso fue ayer por la mañana. Por la tar
de Salomón rindió su segundo informe
de labores rodeado de un nutrido grupo
que lo reconoció como un diputado pro
ductivo, cumplido, imaginativo. Lo es.
Salomón se comprometió a realizar
una campaña sin trampas, con respe
to a las disposiciones de la ley electo
ral, en eso estriba su diferencia con
respecto a Morena y el Frente Amplio
que, según Chertorivski, hacen tram

pa todo el tiempo.
La precampaña empezará el 5 de no
viembre y hasta entonces arrancará sus
acciones de proselitismo. Todo gasto se
rá transparente para que se fiscalice.

Broncón en Campeche
Se registró una trifulca entre legisla
dores del Congreso local en Campeche.
Hubo gritos, mentadas y descontones.
Tuvo que intervenir la policía para tra
tar de calmar a los rijosos. Como los anti
motines repartieron bastonazos la bata
lla subió de intensidad.
Cuando la polvareda cedió quedó cla
ro que se trató de una bronca entre
morenistas que así se llevan, a leña

zos. Varios de ellos, aunque tienen
fuero, terminaron en las patrullas.
Hasta donde se sabe dos grupos antagó
nicos de diputados morenistas se dispu
tan el control de coordinación que parte
y comparte los apoyos. Resolvieron diri
mir sus diferencias a golpes, hasta que
llegaron los uniformados que por cierto
encontraron entre las pertenencias de
los diputados un arma.
La policía acordonó las instalaciones del
Congreso en espera que el largo puen
te de muertos serene los ánimos more
nistas.

Comedia de enredos
Antes de que al presidente se le ocurrie
ra dar el dinero de los fideicomisos del

Poder Judicial al rescate de Acapulco,
otros voceros del oficialismo le habían
dado otros destinos, como fondos para
discapacitados o viejitos. Lo importante,
en todo caso, era apañárselos.
Esta vez, sin embargo, ocurrió algo que
nadie vio venir, la ministra presidenta
Norma Piña dijo que estaba de acuerdo
con la ocurrencia presidencial y deman
dó un diálogo entre poderes. Lo que se
dice es que en ese eventual diálogo pon
drá sobre la mesa otros fideicomisos que
el gobierno no ha tocado.
No se crea que esto aclaró el asunto,
lo enredó todavía. La ministra no tie

ne entre sus facultades redirigir los
fideicomisos. Primero los fideicomi
sos se tienen que extinguir y después

usar ese dinero para otras tareas.
De igual forma, los recursos destinados
a los derechos laborales adquiridos por
trabajadores del Poder Judicial no pue
den desaparecer o trasladarse. No es
una decisión voluntarista. Tienen que
estar disponibles.
Ayer en la noche, no lo pierda de vista,
un juez dijo que los fideicomisos deben
cumplir la finalidad para la que fueron
creados, ni más ni menos.

Acapulco pierde el Tianguis
Turístico
Se tiene que buscar una nueva sede pa
ra la edición 2024 del Tianguis Turísti
co México, que se proyectaba efectuar
en el puerto de Acapulco, el lugar que
lo vio nacer.
No fue una decisión sencilla, pero lo
cierto es que la infraestructura hote
lera colapso. No hay, ni habrá en un
tiempo, un recinto que pueda alber
gar el evento, de manera que se bus
cará por otro lado aunque se haga
un ajuste en las fechas ya que estaba
agendado para marzo.
El Comité de Selección del Tianguis fijará
las bases para definir una nueva sede. Es
posible que se recurra a la opción digital,
formato que se usó durante la pandemia. Lo
importante es la continuidad. Cuando haya
condiciones el evento regresará a Acapulco,
que necesitará todo el apoyo para volver al
terreno de juego lo antes posible»

pepegríllo@cronica.com.mx
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CRATOLOGÍA

La oposición frentista sigue sin entender
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

No se trata de si es un fenó
meno que vino a devolver la
esperanza a quienes no con
genian con el gobierno y su
partido. Tampoco es cues

tión de señalar que su irrupción en la es
cena golpeó a López Obrador y su par
tido en el centro de su estrategia, obli
gándolos a ajustaría. La política electo
ral, particularmente la que se hace desde
la oposición, es mucho más compleja que
la simple asignación de adjetivos. Quizá
desde la pasión de quienes creyeron que
la candidatura de Xóchitl era la mejor op
ción para derrotar a Morena, el efecto de
espejismo que hace ver cosas donde no
las hay, es natural. Sin embargo, si que
remos hacer un análisis más profundo  e
incluso si quienes simpatizan con la pos
tulación de Gálvez pretenden aumentar
sus posibilidades de triunfo  es necesa
rio partir de la fría objetividad y no de la
subjetividad apasionada.
Hace poco más de cuatro meses, una

vez concluidos los procesos electorales
en Coahuila y el Estado de México, el
PAN, el PR1 y el PRD anunciaron la con
formación del Frente Amplio por Méxi
co como el espacio para la construcción
de las candidaturas que habrán de com
petir en 2024. Más como respuesta a lo
orquestado desde Palacio Nacional que

como una iniciativa original, el Frente
adelantó la definición de su candidatura
presidencial sin contar con una estrate
gia electoral clara y sin haber iniciado la
elaboración de un proyecto alternativo
de gobierno. En aquel momento, inclu
so, el Frente no tenía la menor claridad
sobre quién podría convertirse en quien
lo abanderara y representara en el proce
so electoral. Fue entonces que, tras tocar
la puerta de Palacio Nacional y no reci
bir respuesta, así como después de haber
deshojado una flor en alguno de los ce
rros de Tepatepec, surgió Xóchitl como la
encarnación del milagro opositor.

En ese momento, con el proceso inter
no del Frente por iniciar, Xóchitl no tuvo
mayor problema en remontar en las pre
ferencias a sus principales competidores:
Beatriz Paredes, Santiago Creel, Lilly Té
llez y Enrique de la Madrid. Uno a uno,
fue superando a cada uno de sus adversa
rios y poco a poco se colocó como la can
didata favorita de la oposición frentista.
La narrativa de movilidad social, de sen
cillez en el hablar, de irreverencia frente
al poder, de superación personal, se colo
có como el centro de una oferta electoral
que parecía revolucionar el ambiente po
lítico electoral. Al final, sin siquiera lle
gar a una consulta que se había señalado
como ciudadana, Xóchitl fue encumbra
da como la candidata de esa parte de la
oposición. El domingo 3 de septiembre
asumió su responsabilidad frente a algu
nos miles de sus simpatizantes en ple
no Paseo de la Reforma. Hoy, a casi dos
meses de aquel acto, Xóchitl y el Frente
siguen en el mismo lugar en el que ini
ciaron este periplo que, hasta el momen

to, pareciera tener más contras que pros.
Estamos a prácticamente siete meses

de la elección y el Frente Amplio por Mé
xico y su candidata están estancados en
el mismo sitio que hace cuatro meses. Un
PAN que perdió su identidad por tratar
de mimetizarse de forma artificial. Un
PRI que competirá sin candidato propio
pero que arrastrará su desprestigio. Un
PRD que busca sobrevivir a como dé lu

gar, incluso desde la ignominia de la in
trascendencia. Una Xóchitl que no termi
na de saber si es la historia de una niña

que vendía gelatinas para mantenerse,
de una emprendedora que supo trans
formarse en empresaria o de una políti
ca claridosa sin pelos en la lengua.
Las últimas encuestas de Buendía &

Márquez y del Financiero muestran que,
si las elecciones fueran hoy, Sheinbaum y
Morena arrasarían al Frente y a Xóchitl.
Ante esto, los partidos frentistas, su can
didata, sus estrategias y hasta sus sim
patizantes, parecen no inmutarse y han
decidido hacer lo más sencillo: descalifi
car los números que les son adversos, sin
entender que carecen de una propuesta
de país, no emocionan al grueso del elec
torado y no comprenden las causas por
las que la mayoría de la ciudadanía los
rechaza. No han entendido que la elec
ción se gana con votos y no con una son
risa frente a la adversidad y mucho me
nos con una indiferencia petulante. Es
momento de que hagan un alto en el ca
mino y reflexionen. El destino del país
está enjuego •

Profesor de la UNAM y consultor político
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com

Fecha: 01/11/2023

Página: 3

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Políticas

Joaquín Narro Lobo

Costo: 32,688

Página 127 de 197 Índice



A río revuelto,
¿quién gana?
Las elecciones sucedidas hace unos días en Argentina han traí
do a la conversación de quienes nos interesamos por temas interna
cionales un dilema importante en la posición política de un país que
resulta muy importante en el devenir internacional, pues mucho de
penderá de quién gane la elección de segunda vuelta que se llevará a
cabo el 19 de noviembre.

~w es que si ganara Javier Mi
lei se emprenderían una

^ M serie de reformas que tie
nen que ver con la reduc
ción drástica del gasto pú
blico y de impuestos, ade

más de las relacionadas a lo monetario,
energético y agropecuario, sin olvidar que
también se ha propuesto una reforma al
sistema judicial. Claro, no hay que olvidar
que Milei ha destacado que buscará la do
larización de la economía argentina y que
buscará acciones de comercio de manera

unilateral, lo que afectaría seriamente al
Tratado de Asunción en donde se encuen

tran ligados, junto con Argentina, Brasil,
Uruguay y Paraguay. Sin embargo, a pesar
de las discusiones sobre si las políticas
que busca aplicar Milei son viables o no,
existe un problema más grande para él y
su plan: todo indica que no tendría mayo
ría en el Congreso y no podría aplicar sus
políticas con libertad.

Por otro lado, en caso de ganar, Sergio

Massa ha dicho que tiene en mente man
tener un equilibrio fiscal, un superávit co
mercial, un tipo de cambio competitivo
(aunque cueste trabajo creerlo) y un de
sarrollo con inclusión; sin embargo, es di
fícil aterrizar estas ideas cuando el candi

dato es el propio ministro de Economía del
actual gobierno, que se autodefine como
de izquierda, y que no ha podido frenar
una inflación que ha alcanzado casi 140
por ciento, esto sin mencionar que la pro
yección para 2024 sea de 172 por ciento.

Entonces, ¿Quién gana si gana Milei o
si gana Massa? Parece que queda una si
tuación compleja para los ciudadanos ar
gentinos, ya que una opción dice que pro
pone cosas que resultarían muy difíciles
de concretar puesto que se desconoce có
mo actuarían los mercados, en el remoto
caso de que el Congreso las aprobara. Por
otro lado, parece que tampoco ganará la
población argentina en el caso de que Ser
gio Massa gane, pues como se ha comen
tado con anterioridad, él mismo no ha po

dido enderezar el curso de la economía en

este gobierno que termina.
Es por ello por lo que vuelvo a la pre

gunta, ¿quién ganará al final de la elec
ción? No se trata de Milei o Massa, se trata
de quién ganará luego que uno de los dos
sea electo nuevo presidente de Argentina.
Para encontrar la respuesta es imperante
reconocer que este resultado no traerá un
ganador absoluto, ni relativo, de hecho,
concluirá sólo un proceso que ha desgas
tado más una economía que estaría com
pletamente perdida si no fuera por los
US$28,000 millones que alcanzaron las
exportaciones y los US$30,690 millones
en importaciones en el primer semestre
de este año y que le colocan como la ter
cera economía a nivel regional y en el lu
gar 23 a nivel global por volumen de co
mercio. A pesar de ello, la contracción
económica en las exportaciones se refiere
a 22.1 por ciento mientras en las importa
ciones fue de 6.3 por ciento.

Pero ¿Cómo es que la Argentina se en
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cuentra en tal situación económica que
ninguno de sus posibles presidentes tenga
la certeza, o una luz de esperanza, para
cambiar el rumbo de la economía y esta
siga siendo importante en la región y en el
mundo? Aquí la respuesta a esta pregunta
y a la planteada con anterioridad: a pesar
de que los intercambios comerciales han
bajado, Argentina sigue exportando pro
ductos primarios, manufacturas de origen
agropecuario y de origen industrial, ade
más de combustibles y energía, esto de
acuerdo con datos de la cancillería Argen
tina, lo cual es enviado a Brasil, China y
Estados Unidos, quienes ha recibido una
tercera parte de las exportaciones argen
tinas y quienes, también, han proveído un

poco más de la mitad de las importacio
nes. Luego aparecen Paraguay, Chile, In
dia, Alemania y Vietnam.

Lo único que parece claro es que, a pe
sar de la caída en exportaciones e impor
taciones, Argentina sigue siendo un gran
mercado, pues los poco más de 46 millo
nes de habitantes siguen generando y
participando de una economía que los
políticos no pueden desarrollar ni conte
ner en sus efectos. Parece que no se trata
de quién sea el ganador del balotaje, sino
de que los grandes ganadores de lo que
produce Argentina sean quienes tengan
la estabilidad para seguir comprando,
vendiendo y dando crédito a una nación
que es realmente importante en la región

y el mundo. Los ganadores de este rio re
vuelto no son, creo, los argentinos que
vayan a tener de presidente a Milei o a
Massa, sino quienes hacen y seguirán
haciendo negocios con una nación que
genera y es importante. En Argentina, a
río revuelto, ganancia de pescadores, eso
sí, extranjeros todos.

Doctor en Ciencias Administrativas por el
IPN. Profesor de telesecundaria en los

SEIEM además de investigador y catedrá
tico de tiempo completo en la academia

de Bloques Regionales de la Escuela
Superior de Comercio y Administración
Unidad Santo Tomás en el IPN. Asociado

del Consejo Mexicano de Asuntos Interna
cionales (COMEXI). Sígalo en (Sfabrecam
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Hablando de la Ciudad de México, la ratifi
cación de la fiscal Ernestina Godoy está
prácticamente en manos del Partido Revo
lucionario Institucional, pues los morenis
tas necesitan de esa bancada para lograr la
mayoría en el Congreso que les permita
mantener a la funcionaría un periodo más.
Parece que nada está acordado todavía
pues, en medio de los jaloneos que tienen
los partidos en la capital, los diputados le
negaron a la alcaldesa de Alvaro Obregón,
Lía Limón, su licencia para participar en la
contienda interna de "Va por México" para
la Jefatura de Gobierno. La negociación su
be de tono.

Que José Medina Mora, presidente de la
Coparmex, ha estado diciendo que no les
dejaban mandar ayuda a Acapulco a la
gente que lo necesitaba. Que estuvieron
bloqueados varios días, preguntándose
cómo romper las barreras que el Gobierno
de la 41 les puso. Que los de la Confedera
ción Patronal de la República Mexicana
están muy molestos por la actitud del pre
sidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, porque el asunto de la recons
trucción del puerto creen que es una obli
gación de todos los mexicanos, sin parti
dos políticos o reglas desde Palacio para
que no les roben reflectores.

En el Partido Verde no se ponen de acuerdo con
los términos y condiciones para mantener su
alianza con Morena en el proceso electoral
venidero, Por un lado, los capitalinos
encabezados por Jesús Sesma amagaron con
dejar la alianza en caso de que OMAR GARCÍA
HARFUCH no resulte designado candidato a la
Jefatura de Gobierno. En tanto, el exgobemador
chiapaneco Manuel Velasco aseguró que su apoyo
a la 4T será incondicional independientemente de
quienes resulten ganadores de las respectivas
encuestas. ¿Entonces? Por cierto, nos cuentan
que al político que era policía le empiezan a
apodar el señor de las colchas. Pero de eso
hablaremos en otra entrega...

Medina Mora sabe que 80 o 90 por ciento
de los hoteles están devastados, y que los
problemas de los trabajadores comenzarán
a surgir rápidamente y ellos tendrán que
resolver ese tema, porque desde Palacio
Nacional no les interesa encontrar una so

lución para hacerle más fácil la vida a los
empresarios, con todo y que es parte de un
sistema que debe funcionar coordinada
mente para que un problema social mayor
no estalle. Bueno, el punto es que los em
presarios no se darán por vencidos y siguen
intentando por todos sus medios ayudar a
resolver la debacle.

La Confederación de Cámaras Naciona

les de Comercio, Servicios y Turismo tie
ne planes de presentar al Gobierno fede
ral propuestas en áreas laborales, fisca
les y de vivienda en respuesta al impacto

del huracán Otis en Guerrero. Pero, dicen
los enterados, tienen miedo de la reac
ción del mandatario, pues estas propues
tas pueden quitarle atención a sus es
fuerzos.

Estas medidas incluyen la creación de un
fondo de emergencia empresarial de 500
millones de pesos para enseres, que se su
mará a las indemnizaciones de seguros de
daños. La Concanaco reafirma su compro
miso con la recuperación de la región y des
taca un decreto reciente que brinda alivio
fiscal a los afectados por el huracán. Ade
más, la cámara, bajo el liderazgo de Héctor
Tejada Shaar, propone medidas adicionales
ante el Consejo de Infonavit, como el apla
zamiento de pagos y la autorización de reti
ros de cuentas de vivienda para reconstruc
ción. Pero todo está bajo la timidez de los
empresarios que quieren entrarle.
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Finalmente, el gobierno federal decidió que
el huracán Otis, categoría 5, y que destru
yó el 90% de los hoteles de Acapulco y
dañó la infraestructura eléctrica y de ser

vicios públicos del puerto, merecía ser declarado
como un asunto de emergencia. Los lentos apoyos
que se están generando desde el gobierno federal
sólo indican que no tienen dinero para poder hacer
las cosas. La declaratoria de emergencia tardó en
darse cinco días, en todo el texto no se menciona
que fue un huracán el que provocó todo el desastre,
los burócratas de la 4T dicen, textualmente, "lluvia
severa y vientos fuertes", minimizando el proble

ma, buscan de nuevo reducir el nivel de incompe
tencia porque ese concepto no es el de una decla
ración de emergencia y, lo más importante de todo,
es que quien debe de firmar el documento es la
coordinadora de Protección Civil, Laura Veláz
quez, que se dedica a comportarse de forma zala
mera a la CFE en lugar de atender su responsabili
dad. Lo terrible del caso es que si bien el documen
to se ñrma el 26 de octubre, dos días después de
que tocó tierra el huracán, se hace válido hasta el
30 de octubre cuando se publica en el Diario Ofi
cial de la Federación, y, ojo que esto es lo verdade
ramente importante, una vez que se hace válido
este documento sirve para poder operar el Fideico
miso Fondo de Desastres Naturales, mejor conoci
do como Fonden, que ya no existe y ese es el pro
blema para Laura Velázquez que se hace la occisa
y entonces el que tiene que Armar la declaratoria
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de emergencia y quedar como responsable de no
tener dinero para enfrentar la emergencia es el
biólogo Marcos Eduardo Olmos Tomasini, que es el
director general para la Gestión de Riesgos. Hasta
donde se sabe, su nómina no le alcanza para cubrir
esta responsabilidad.

| Se acuerdan del evento de Claudia Shein
baum en el estadio Azul hace una semana

que estuvo vado y ella tuvo que cancelarlo
para no hacer el ridiculo? Bien, el caso es

que según nos cuentan desde la dirigencia nacional
de Morena, a cargo de Mario Delgado, que el respon
sable de ese evento fracasado fúe Sebastián Ramírez,

ex vocero de la Matura de Gobierno de la CDMX y
que terminó como dirigente de Morena en la CDMX.
Los candidatos a la CDMX Clara Brugada y Omar
García Harfuch no tuvieron responsabilidad en la
organización, de hecho, la decisión de cuánta gente
teman que llevar los diferentes grupos que operan en
la ciudad fúe tomada por Ramírez y su equipo su
puestamente en coordinación con Sheinbaum.
Nos cuentan que en Morena, literalmente le

pidieron al PVEM un "No me ayudes com
padre", tras la declaración de su líder íesús
Sesma, sobre que si el candidato de la

alianza no es Omar García Harfuch, ellos no van con
Morena. Primero, esto cayó mal en el equipo de Clara
Brugada; segundo, no le ayuda mucho a Mario Del
gado que trabaja con tridas las fuerzas dentro del par
tido para evitar un rompimiento que afecte la unidad
de cara a la elección del 2024; tercero, y si usted cree
como muchos en Morena que García Harfuch se sin
tió bien por el comentario, lo cierto es que no hay un
solo contacto de su equipo con gente del PVEM y el
más sorprendido ¡fúe el propio García Harfúch! Pare
ciera que alguien en el PVEM quiere dinamitar algu
nos acuerdos con Morena.

Recuerdan el ataque que semana a semana
lanzaron el ex subsecretario de salud, Hugo
López Gatell y una youtuber contra una uni
versidad de Veracruz que se especializa en

temas de estética, pues ahora resulta que en la pre
sente administración se aprobaron los registros de dos
universidades para impartir las mismas maestrías y
especialidades, una en Nuevo León y otra en la CDMX;
parece que los alaques tenían como objetivo ganar el
mercado a cambio de apoyos para cuestiones electo
rales ¿Estos son los nuevos negocios de López Gatell?
La Secretaria de Salud de Sonora, de José Luis

Alomia, enfrenta señalamientos relaciona
dos con la gestión de contratos. Fuentes in
ternas apuntan a Manuel Candelas, director

de Servicios, y sus supervisores, Héctor Rgueroa y
Alberto Arvizu, como protagonistas de un protocolo:
provocan incumplimientos en empresas de seguri
dad y limpieza para luego negociar condiciones. Se
sabe que BL Diseño y Mantenimiento Empresarial es
el beneficiado del momento, pues durante la presen
te administración se ha beneficiado con contratos de

limpieza sin estar en el registro oficial del Contrato
Marco de la SHCP. Se dice que BL goza de jomadas
laborales reducidas y subcontrata a ADN Gestión
Administrativa, que está vinculada a Raúl Beyruti, el
Rey del Outsourcing. A pesar de estas flagrantes irre
gularidades, Eduardo Berumen, coordinador de Ad
ministración, parece mirar hada otro lado.
PD: Claudia Sheinbaum se puso a presumir

que la economía de México se encuentra en
un gran momento con ocho trimestres de
crecimiento continuo. Para 2023 y 2024 se

estima un crecimiento entre 2.5 y 35% y que el sala
rio mínimo se incrementó durante los úlümos cinco

años 88%. Pero ya hay alertas, la deuda en 2024 será
de 48.8% del PIB.
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SIN PROTOCOLO
EL HURACÁN MORENA
JOELSAUCEDO

Ningún presidente de la República ha estado
exento de la crítica como repite hasta el
cansancio el actual mandatario Andrés Ma

nuel López Obrador.
Se lamenta que él haya sido el más criti

cado de la historia. Y se ha comparado con el Ilustre
Francisco I. Madero.

La frase recurrente de quien no conoce la historia es
tá, condenado a repetirla, le queda como anillo al dedo.

De hecho, como opositor López Obrador ha sido uno
de los más férreos críticos de los presidentes de los últi
mos 30 años. Ello, sin considerar al priista Roberto Ma
drazo, a quien estuvo a punto de derrocar del poder de
Tabasco a consecuencia de la presión ejercida al go
bierno de Ernesto Zedillo. Desde Carlos Salinas, hasta
Enrique Peña Nieto, el mandatario ejerció sistemáticas
criticas a tal grado de pretender juzgarlos. Total, que fue
una farsa su consulta para meter a la cárcel a los ex presi
dentes. Sólo usó ese referéndum para distraer a la socie
dad de los problemas más sentidos.

Sin el afán de salir en defensa de ninguno de los ex
mandatarios y otros políticos, también fueron objeto de
constantes ataques del actual dirigente de la 4T.

En los hechos, López Obrador se convirtió en un hura
cán político que derivó en la constitución de su movi
miento Morena. Poco o nada la importaba denostar a los
presidentes en tumo, ligándolos o encabezando lo que ha
llamado "la mafia del poder".

En campaña, a Vicente Fox le acuñó la frase "cállate
chachalaca"; a Ricardo Anaya, no lo bajó de "canallin"

usando la justicia para exiliarlo del país.
A Felipe Calderón siempre lo acusó del fraude nunca

comprobado en 2006 y que derivó en el bloqueo de Re
forma por 50 días, sin importarle las pérdidas económi
cas. Años atrás bloqueó pozos petroleros, estrangulando
el Centro de Tabasco, sobre todo cuando Zedillo visitaba
la entidad. Marchó a la Ciudad de México, instalándose
en el Zócalo, hasta que maletas repletas de dinero que
salían de la oficina de Marcelo Ebrard secretarlo de Go

bierno capitalino, compraban su movimiento.
Hoy que las críticas han suplido los aplausos, adoptó

un energúmeno comportamiento contra sus adversarlos
y medios de comunicación. La realidad es que el huracán
Otls, destruyó Acapulco y poblaciones circundantes, con
los catastróficos daños difundidos. López Obrador se
apaga ante las tragedlas y catástrofes que golpean con
mayor fuerza al pueblo que defiende a capa y espada.
Reaccionó tardíamente. Y allí están las consecuencias.

Sobre Acapulco cayó otro meteoro llamado Morena he
cho gobierno, mostrando su verdadero y terrible rostro.

PROSPECCIÓN... El Presidente López Obrador retó al
Poder Judicial a demostrar que es parte del pueblo invi
tándolos a donar los 15 mil millones de pesos de los fidei
comisos a los damnificados de Acapulco. En su conferen
cia de ayer prometió a los acapulqueños que no tendrán
una amarga Navidad y para ese entonces toda la entidad
estará al cien por ciento. "Ya en la Navidad, las familias
van a estar muy contentas en Acapulco, es mi sueño y se
va a hacer realidad; ese es el compromiso: no habrá
amarga Navidad".
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VALLE DE MEXICO
PUGNA TERRITORIAL ES
POR "VARO"

RUBÉN PÉREZ

En el pleito por límites te
rritoriales que mantienen
los municipios de Ecate
pec y Acolman con la dis
puta de 470 hectáreas,

asunto que el Congreso del Estado de
México ha "calentado" demasiado
sin dar a conocer de manera oficial el

fallo, existen intereses mezquinos
relacionados con recursos económi

cos. Si, se trata de un tema en el que
la pelea central tiene que ver con li
neamlentos presupuéstales. La su
puesta defensa que hace el gobierno
del alcalde Fernando Vilchls Contre

ras por evitar un supuesto despoj o no
es porque haya decisión de apoyar a
las familias de las colonias que se
encuentran en la indefinición terri

torial, sino porque en el fondo está
peleando más "lana". El presupuesto
del municipio para este ano asciende
a más de 5 mil 810 millones de pesos,
el más alto del Estado de México, da
da la densidad poblacional, donde
prevalecen comunidades con eleva
da marginación y rezago de servicios.
Los propios militantes de Morena, la

organización a la que pertenece el
presidente municipal y los diputados
de los distritos de esa localidad, están
enfrascados en una guerra por las

ambiciones del alcalde, al margen de
las disputas por la próxima candida
tura al gobierno local. La intención es
evitar que se pierdan las 470 hectá
reas y pasen a formar parte de la ju
risdicción de Acolman, bajo el argu
mento de que hay una "defensa" de
las familias de la zona en conflicto.

Sin embargo, paradójicamente, los
habitantes de esas colonias carecen
de servicios mínimos. Este medio de
comunicación ha dado cuenta en sus

páginas de las deplorables condicio
nes en las que viven las familias de la
franja en disputa, con calles sin pavi
mento, zonas carentes de drenaje, no
hay banquetas ni guarniciones, falta
el agua potable, lo mismo que el
alumbrado público en medio de ca
lles plagadas de basura. En esas zo
nas, este diario también ha reportado
asesinatos, principalmente por cau
sas de narcomenudeo, en un am
biente donde reina la inseguridad,
sin la mínima atención por parte del
gobierno. Esa ha sido la realidad por
lo menos desde hace 30 años, cinco
de ellos con un gobierno municipal
que pregona una defensa de territo
rio, cuando en realidad lo que de
fiende es el dinero, pues jamás ha
brindado servicios en las colonias.

A RENGLÓN SEGUIDO
SONRIENTE y con rostro triunfal, el
dirigente del Partido Verde en el Es
tado de México, losé Alberto Coutto
lenc, anda abriendo las puertas del
partido a diestra y siniestra para que
priistas pasen a lo "no barrido". Si
bien ese partido satélite aumenta la
matrícula de militantes, el reto ven
drá a la hora de responder a las am
biciones de los políticos adheridos,
quienes fueron repudiados y vapu
leados por Morena, organización po
lítica que da oxígeno al PVEM...
QUIENES recibieron todo tipo de ex
presiones negativas en las redes so
ciales fueron los ediles del PRI en

Ecatepec, quienes se sumaron a las
filas "verdeecologistas". Y es que
María Elena Germán, titular de la se
gunda sindicatura de ese ayunta
miento, asi como a los regidores
Uziel Torres y Sandra Liliana Marce
lino, no cesaban en descalificar el
mal gobierno del alcalde Fernando
Vilchis Contreras, y hoy pertenecen
a un partido que hace alianza con
otro partido que cobija al edil repro
bado.
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#POJ ÍTICA CONFIDENCIA]
• Norma Lucía Pina, presidenta de la Corte, dio un pri
mer paso para definir los términos de la propuesta del
presidente Andrés Manuel López Obrador de usar los 15
mil millones de pesos de los fideicomisos del Poder
Judicial para el rescate de Acapulco tras la devastación
por el huracán Otis. Tirios y troyanos dijeron que era un
triunfo de la ministra o de AMLO. Habrá que leer con
cuidado la respuesta,

• Senado arrastra los pies. Por cierto, llama la atención
que ni el PRI, ni el PAN ni Movimiento Ciudadano han
movido un dedo para la acción de inconstitucionalidad
por la desaparición de los fideicomisos. ¿Por qué? En
otros momentos, como el caso de la reforma de las
Fuerzas Armadas, andaban presurosos recabando fir
mas. Ahorita andan poniendo la ofrenda... raro, ¿no?

• Ménica Soto magistrada del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, dijo en la sesión solem
ne de despedida de los magistrados José Luis Vargas e
Indalfer Infante, algo que seguramente le hizo sentido
a Vargas: "También hubo devastación en esta integra
ción, pero como todas y todos los mexicanos, tenemos
la grandeza de la resiliencia y así hemos podido avan
zar.

• Mauricio Vila, gobernador de Yucatán, y Marko
Cortés, presidente del PAN, tuvieron que aplicarse a
fondo para retener a Liborio Vidal, priista de hueso
colorado que amagaba con sumarse a las filas de
Morena y desde ahí buscar competir por la gubernatura
del Estado, pero se quedará en las filas del Frente.
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No hubo alerta con Otis
El huracán Otis mandó a la época de las
cavernas a todo el puerto de Acapulco.

Dos horas de lluvia fueron suficientes para dejarlo sin
energía elécriica; desde las 21 horas del martes 24 de octu
bre las calles y negocios comenzaron a sufrir cortes de
energía, primero por minutos y luego ya definitivamente, a
las 22 llegó la oscuridad fue total y las plantas de emergen
cia de los hoteles y restaurantes que seguían abiertos se
prendieron, las cocinas y bares no dejaron de funcionar,
nadie esperaba mi fenómeno que terminó cerca de las
4:00 horas del 25 de octubre, no hubo alerta para los civi
les.

Otis rebasó todos los pronósticos oficiales. La CFE tenía
sus cuadrillas listas para enfrentar el fenómeno y muchas
de ellas se qnedaron afuera de Acapulco, simplemente no
llegaron antes del huracán y luego el tamaño y cantidad
de los daños impidieron una rápida intervención.

La CFE tenía información de lo que venía y al parecer
no le avisó a nadie, hablamos con cámaras locales y aso
ciaciones empresariales, ninguna tuvo una alerta de parte
de la empresa eléctrica, del municipio, del gobierno del
estado o de la federación.

Empresas como Walmart, Soriana o MultiPlaza cerra
ron sus puertas a las 20 horas, cafeterías como Vips o San
borns lo hicieron entre las 20 y 21 ya con la lluvia encima y
cortes eléctricos ocasionales, algunos Oxxos aguantaron
un poco más, hasta que ya no hubo energía para sus refri
geradores, cajas registradoras y cafeteras.

El Centro de Convenciones de Acapulco se mantuvo
iluminado hasta las 22 horas, tal vez hasta las 22:30 horas,
nos dicen que había personal de la CFE ahí haciendo ma
labares para mantener el fluido eléctrico. Ya con el hura
cán encima tuvieron que abandonar la tarea y buscar re
fugio.

Las cuadrillas para restablecer el fluido eléctrico ope
ran bajo los fundamentos operativos heredados de la ges

tión de Alfredo Elias Ayub, director de la CFE durante tres
presidentes: Ernesto Zedillo, Vicente Fox y Felipe Calderón
que sí llegaban a los sitios en desgracia. De hecho, su
centro meteorológico es de los más respetados y precisos,
hoy no se sabe que pasó con la información que presenta
diariamente.

Nos dicen que la CFE se preparó como mejor pudo,
mandó cuadrillas a la carretera y a pesar de esto no pudo
dimensionar correctamente lo que tenía enfrente.

Los canales de comunicación entre la CFE y el NOAA
son muy reconocidos, construidos desde octubre de 1997
cuando el huracán Paulina destrozó Acapulco han servido
siempre para prepararse frente a las contingencias. Con
Ingrid y Manuel, 1a CFE de la administración de Enrique
Peña Nieto operó de manera eficiente y antes de tres días
recuperó el puerto porque tenia material suficiente en bo
degas para hacerlo, lo que sabemos es que hoy no se tiene
ese almacenamiento.

Buzos

1Desde hace semanas circuían enlaces para realizar
inversiones a nombre de Pemex, de Octavio Romero, ante
lo virales la empresa informó y alertó que se trata de in
tentos de fraude que podría afectar a los inversionistas
que buscan obtener jugosas ganancias. Nos dicen que ante
esta situación Pemex ya informó a la Policía Cibernética
de la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC), para dar seguimiento y sanción a estos intentos de
fraude. Ojo alú, pues no existe un esquema de inversión de
esta naturaleza en la petrolera, asi que si han visto estos
anuncios hay que pasar de ellos o denunciarlos, no vaya a
ser que alguien caiga.
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Algo más que palabras
Agotamiento de métodos y modelos financieros
Víctor Corcoba

A poco que nos adentremos en la realidad mundial,
percibiremos un fuerte colapso y desorden, que parecen lle
varnos al abismo, con multitud de llagas como la pobreza,
las desigualdades, además de las discriminaciones diversas,
que se profundizan en lugar de aliviarse. A esto tenemos que
sumarle, el cansancio y el agotamiento de ciertos sistemas
económicos, que lo único que hacen es incrementar, en la ma
yoría de las ocasiones^ la polarización ideológica y el legado
de la esclavitud. Desde luego, tenemos que ser más creativos,
pero también más responsables, y dar una respuesta eficaz
centrada en los derechos humanos.

La realidad es la que es, abundan los necesitados. Lo ne
fasto es quedarse con los brazos cruzados frente al "caos".
Indudablemente, es el período de acciones concretas, de cla
rear nuestras instituciones y de humanizar las sociedades.. Es
hermoso no cerrar fronteras y abrirse a la acogida, que el
trabajador humanitario no sufra agresión alguna y pueda ope
rar de manera segura a la hora de dar sustento, en virtud del
derecho internacional. También es magnífico, si en verdad
queremos detener los enfrentamientos, tomar otro espíritu
más auténtico y decisivo, sobre todo para que los derechos
humanos dejen de deteriorarse y se rejuvenezca el afán por un
mundo más de todos y de nadie en particular.

Por eso, quizás nuestro primer deber en un mundo cada
vez más complejo y en permanente transformación, sea el
de trabajar unidos para que los sistemas económicos modi
fiquen su enfoque, se pongan al servicio de los ciudadanos,
sin exclusión alguna, y no al amparo únicamente de algunos
privilegiados. Con relativa frecuencia, olvidamos que una
de las vías maestras para afianzar la concordia entre análo
gos, radica en una globalización que tienda a los intereses
de la gran familia humana, lo que requiere también de una
fuerte solidaridad integral, avalado todo ello por un código
ético común, que ha de habitar en la conciencia de todo ser
viviente.

El momento nos llama, sin duda, a prestar apoyo a los
desfavorecidos. Algo va fundamentalmente mal en los Es

tados sociales y democráticos de derecho, que junto a este
agotamiento de métodos y modelos financieros, acrecientan
que el hambre aumente en todo el mundo. Esta labor requie
re una apertura radical a la humanidad en su conjunto, ya
que todo está relacionado, cuestión que puede ser profunda
mente ventajosa como también destructiva. Por consiguien
te, hemos de tomar otros bríos más cooperantes, sobre las
bases de la justicia social, la dignidad y los derechos de
cada ciudadano.

No importa el lugar en el que se habite, lo que realmente
nos concierne es hacer hogar, poner fin a esta contienda
entre nosotros, a esta guerra despiadada, implacable y sin
sentido contra la naturaleza, a esta batalla moneta
ria del tener y del poseer. Está visto que las auto
ridades tienen que hacer valer el derecho, también
han de seguir promoviendo la agenda climática para
preservar la estabilidad económica y financiera, sin
obviar a esa política fiscal que debe cumplir su fun
ción, dirigiendo la ayuda especialmente hacia los
más vulnerables. Evidentemente, hemos de poner
la economía al servicio de los pueblos, para recons
truirnos como colectivo de casa común, o si quieren,
de planeta único.

El caudal de la fortuna, puede ahogarnos con un
mal uso. Esto nos exige abrirnos al mundo y acre
centar la dimensión comunitaria, protegiéndonos
todos y no únicamente la identidad de los más fuer
tes, que acaba agotándonos con frías conexiones que
no fraternizan. De ahí, la importancia, de repensar
nuestros estilos de vida, así como las relaciones, la
organización de nuestras sociedades; f, sobre todo,
nuestros métodos y modelos financieros, que han
de estar más atentos a los principios morales, propi
ciando la creatividad humana y su sueño de progre
so colectivo como linaje, reorientando esta energía
con cauces correctores, que favorezcan la conviven
cia y la paz. Por cierto, una armonía que nace de la
justicia de cada uno, como siervos libres y en estado
vinculante.
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Tercero Interesado
Tiempos y movimientos

CarlosTercero

Estudiar los tiempos y movimientos
de cualquier proceso, representa la
posibilidad de elevar la eficiencia y

la productividad; lo cual, de manera ideal,
debió haber sido considerado para el
proceso interno de Morena.
El retrasar 10 días el anuncio de quienes
serán las y los coordinadores de los
comités de defensa de la Cuarta

Transformación (candidatos) en los ocho
estados y la Ciudad de México con elec
ciones en 2024, para "ponderar cualitati
vamente" los resultados de la encuesta

en cada una de estas entidades, descalifi
ca la encuesta misma y, aunado a la filtra
ción de que los resultados están listos y de
quienes son los punteros de dichos son
deos de opinión, tendrá como consecuen
cia, además de la suspicacia, al menos dos
grandes contratiempos, el primero,expo
ne a las y los virtuales ganadores por más
de una semana al golpeteo y desgaste con
miras a desplazarles y alterar el resultado;
y segundo, que de no ratificarse lo expre
sado en la encuesta, abre la puerta al con
flicto, la división y el rompimiento político.
La resolución de considerar a cinco

mujeres para estas nueve posiciones, no
debería ser un problema cuando el dis
curso permanente y políticamente
correcto ha sido para expresar que inclu
so si la competitividad determinaba a

nueve ganadoras, se respetaría la volun
tad popular; luego entonces, ¿qué es lo
que obligó a la dirigencia, a través de la
Comisión Nacional de Elecciones, a pos
poner el anuncio que reiteradamente se
había fijado para el 30 de octubre?
Y en este entorno de imprecisiones, se

publican las convocatorias para las candi
daturas al Senado y Cámara de Diputa
dos, lo cual adiciona variables al tablero de
control de un proceso que debe tener claro
que más allá del triunfo presidencial ygu
bernaturas en contienda, obtener la mayo
ría en ambas cámaras legislativas represen
ta la diferencia entre el libre tránsito o el

bloqueo ala continuidad de la 11 Transfor
mación".

No es un secreto que buena parte de
razón para esta etapa de "ponderación",
de posponer al 10 de noviembre los tan
esperados anuncios, radica en la fuerte
confrontación ideológica interna, entre los
puros (sectarios y dogmáticos) y la evolu
ción de la izquierda, que entiende al
Movimiento de Regeneración Nacional
como un instrumento que dé paso a la ciu
dadanización de la política, a la consolida
ción del precepto de mandar obedeciendo.
Por ello la prudencia, la sabia virtud de
conocer el tiempo, pues si en el caso de
"Checo" Pérez, bastaron menos de 20
segundos para salir de la contienda,
¿qué podrá suceder en 10 días?
Reconocimiento a la
autoridad electora/

Hay temas en la vida, y en la política,
que aunque ciertos, no gustan, incomo
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dan, pero lo que también es cierto, es que
mi colaboración anterior fue con la inten

ción de llamar la atención hacia la preocu
pación por el hartazgo que está generan
do la contaminación visual en esta etapa
de preprecampaña, lo cual no solo tiene
que ver con la imagen urbana, sino con el
desgaste ciudadano respecto a la activi
dad políticoelectoral que en el mejor de
los casos se puede traducir en apatía y,
por tanto, en abstencionismo el 2 de junio
de 2024; y en ello, reconozco que no es, ni
podría ser, responsabilidad exclusiva de
autoridad electoral alguna, es un tema
integral que recae en la sociedad en su
conjunto, pero comenzando por el gobier
no, los organismos electorales, órganos
jurisdiccionales el legislativo y, sobre
todo,los partidos políticos y sus aspirantes

a puestos de elección popular.
Un buen amigo (G. Pavón), profesional

electoral, me hizo notar la severidad de
mis señalamientos hacia el INEy los orga
nismos electorales y tiene razón; la autori
dad y órganos jurisdiccionales en materia
electoral poco pueden hacer sin una
legislación acorde a la realidad.
Lastimosa y tristemente nos hemos ido

acostumbrando a la simulación, a que se
tome ventaja de las lagunas legales que
hacen prácticamente imposible el fiscali
zar, el imponer medidas cautelares y san
ciones a quienes se extralimitan en la bús
queda de los espacios electorales en dis
puta; temas que bien pudieran ser parte
de la verdadera discusión para una real y
legítima reforma electoral.
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Matías Pascal

Guante blanco de la Corte,.,
¡sonora cachetada [/¿Alguien

ha visto a Higinio?
¦ Vaya respuesta de la ministra Norma
I Lucía Piña al mismísimo Presidente de

la República! Se trata de una digna cache
tada con guante blanco, elegante, contunden
te e institucional a la sugerencia lopezobra
dorista de que los 15 mil millones de pesos
de los fideicomisos del Poder Judicial de la
Federación sean donados a los damnifica

dos en Acapulco, Guerrero.
¿Y qué respondió la presidenta de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación?
Simple, llana y responsablemente dio una
firme respuesta mediante una carta suscrita
apenas unas cuuantas horas después de la
propuesta presidencial.
Norma Piña, sin mayor enredo, acepta la

propuesta del Ejecutivo federal, esto es que
como se dice coloquialmente, toma al toro
por los cuernos y afirma en su carta de res
puesta que:
"Trabajaremos en conjunto por la recupe

ración de ¡as personas más afectadas, para
devolverles el derecho al futuro que les fue
suspendido y buscar asegurarles, en el menor
tiempo posible, condiciones de igualdad para
continuar con su proyecto de vida".
Para la ministra presiden
ta, la postura de López
Obrador es una alter

nativa real que per
mitirá que se actúe
como Estado tras

el paso del hura
cán "Otis" de ca

tegoría 5 que tocó
tierra el 25 de octu
bre en la Cosía

mitirá que se actúe
como Estado tras

el paso del hura
cán "Otis" de ca

tegoría 5 que tocó
tierra el 25 de octu
bre en la Cosía

Grande de Guerrero.

¿Qué tal? Con este razonamiento, nos
preguntamos: ¿qué habrá pasado por la
cabeza de /Indrés Manuel? ¿Seguirá pen
sando que la ministra Piña es una irreve
rente a su investidura? Ojalá y sus sueños
tan comentados por él mismo en los últimos
días, también lo lleven a reflexionar sobre
la imperiosa necesidad de tener un verda
dero líder, un Jefe de Estado que piense en
sus patria y en sus ciudadanos, no sólo en
electores y votos.
En esencia, Norma Piña volvió a poner los

puntos clave, claros, pues en su carta hace
énfasis en que, desde que inició su administra
ción al frente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación se ha enfocado en velar por los
derechos de los integrantes de 1a misma; tam
bién refirió que ha buscado que los recursos
de tales fideicomisos sean aprovechados para
el cumplimiento de otros fines sociales, como
sin duda, en este caso se refiere.

Nobleza obliga...
La postura de la ministra se traduce en

aceptar la propuesta dada por el mandata
rio a favor de reconstruir Acapulco, destino
que se vale en su mayoría del turismo.
Claro, siempre y cuando se hagan las cosas
correctamente, para lo cual la Corte queda a
la espera de conocer los términos para rea
lizar esta donación.

Y en este tenor, el polémico abogado y
plural senador Germán Martínez rechazó
el acuerdo entre el presidente López
Obrador y la ministra presidenta Piña,
sobre destinar los recursos de los fideico

misos del Poder Judicial para destinarlos a
damnificados y a la reconstrucción de
Acapulco, tras el paso del huracán "Otis".
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Grande de Guerrero.

¿Qué tal? Con este razonamiento, nos
preguntamos: ¿qué habrá pasado por la
cabeza de /Indrés Manuel? ¿Seguirá pen
sando que la ministra Piña es una irreve
rente a su investidura? Ojalá y sus sueños
tan comentados por él mismo en los últimos
días, también lo lleven a reflexionar sobre
la imperiosa necesidad de tener un verda
dero líder, un Jefe de Estado que piense en
sus patria y en sus ciudadanos, no sólo en
electores y votos.
En esencia, Norma Piña volvió a poner los

puntos clave, claros, pues en su carta hace
énfasis en que, desde que inició su administra
ción al frente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación se ha enfocado en velar por los
derechos de los integrantes de 1a misma; tam
bién refirió que ha buscado que los recursos
de tales fideicomisos sean aprovechados para
el cumplimiento de otros fines sociales, como
sin duda, en este caso se refiere.

Nobleza obliga...
La postura de la ministra se traduce en

aceptar la propuesta dada por el mandata
rio a favor de reconstruir Acapulco, destino
que se vale en su mayoría del turismo.
Claro, siempre y cuando se hagan las cosas
correctamente, para lo cual la Corte queda a
la espera de conocer los términos para rea
lizar esta donación.

Y en este tenor, el polémico abogado y
plural senador Germán Martínez rechazó
el acuerdo entre el presidente López
Obrador y la ministra presidenta Piña,
sobre destinar los recursos de los fideico

misos del Poder Judicial para destinarlos a
damnificados y a la reconstrucción de
Acapulco, tras el paso del huracán "Otis".

Y es que para el senador es inadmisi
ble un acuerdo entre el Presidente

de la República y la presidenta
del Poder Judicial, la respetada
ministra Norma Piña, para darle
un destino distinto a los recursos

de los fideicomisos judiciales que
el Congreso secuestró.
Recordó que el artículo 22 de la

Constitución prohibe la confisca
ción de esos recursos y el artículo
72 establece una serie de proce
dimientos, tiempos y plazos que
se violentaron al desaparecer
esos fideicomisos.

Es más, para el senador micho
acano, México tiene compromisos interna
cionales que garantizan una conducta judi
cial imparcial, independiente y profesio
nal, como los principios de Bangalore o los
de Milán.

Llama, pues, la atención el punto de infle
xión señalado por Martínez: "No creo que
sea admisible un acuerdo que vulnere los
derechos de los trabajadores; creo en la divi
sión de poderes, el Ejecutivo, el Legislativo y
el Judicial, eso es República, yo quiero seguir
viviendo en una República, no en un lugar
donde haya tratos y arreglos debajo de la
mesa".

¡Vaya reacción
Higinio, ¿dónde estás?

Ya ha pasado más de un mes de que
arrancó la nueva administración en el

Gobierno del Estado de México y aunque se
anunció con bombo y platillos que Higinio
Martínez Miranda formaría parte del equi
po cercano, vamos, del primerísimo círcu
lo de la gobernadora Delfina Gómez Alva
rez y el doctor texcocano, nomás no se ha
incorporado oficialmente, es decir, conti
núa sin tomar posesión de la Jefatura de
Gabinete y Proyectos Especiales que le fue
designada.
Según dichos de la propia maestra

Delfina, la presencia de su paisano Higinio
es relevante en su admnistración, pues esta
ría encargado de supervisar y coadyuvar en
el funcionamiento del trabajo de todo el ga
binete, además, esa área a su cargo se
encargaría de generar el análisis, viabilidad
y prospectiva de los proyectos esenciales
para el Estado de México.
Y es que desde el 26 de septiembre que

Higinio dejó su escaño en el Senado de la
República, se dice un día sí y al siguiente
también, que ya va a incorporarse a las tare
as gubernamentales, que nomás tantito...
Apenas el pasado fin de semana, según die
ron cuenta los medios locales, en una visita
de la gobernadora al poblado de San
Jerónimo Amanalco, enTexcoco, dio a cono
cer que será en los próximos días cuando
Martínez Miranda se incorpore a las acti
vidades públicas.
¿Será verdad? Esperemos a ver qué pasa

en esta semana de muertos...

Por lo pronto, nos leemos mañana con más
cartas sobre la mesa...

acano, México tiene compromisos interna
cionales que garantizan una conducta judi
cial imparcial, independiente y profesio
nal, como los principios de Bangalore o los
de Milán.

Llama, pues, la atención el punto de infle
xión señalado por Martínez: "No creo que
sea admisible un acuerdo que vulnere los
derechos de los trabajadores; creo en la divi
sión de poderes, el Ejecutivo, el Legislativo y
el Judicial, eso es República, yo quiero seguir
viviendo en una República, no en un lugar
donde haya tratos y arreglos debajo de la
mesa".

¡Vaya reacción
Higinio, ¿dónde estás?

Ya ha pasado más de un mes de que
arrancó la nueva administración en el

Gobierno del Estado de México y aunque se
anunció con bombo y platillos que Higinio
Martínez Miranda formaría parte del equi
po cercano, vamos, del primerísimo círcu
lo de la gobernadora Delfina Gómez Alva
rez y el doctor texcocano, nomás no se ha
incorporado oficialmente, es decir, conti
núa sin tomar posesión de la Jefatura de
Gabinete y Proyectos Especiales que le fue
designada.
Según dichos de la propia maestra

Delfina, la presencia de su paisano Higinio
es relevante en su admnistración, pues esta
ría encargado de supervisar y coadyuvar en
el funcionamiento del trabajo de todo el ga
binete, además, esa área a su cargo se
encargaría de generar el análisis, viabilidad
y prospectiva de los proyectos esenciales
para el Estado de México.
Y es que desde el 26 de septiembre que

Higinio dejó su escaño en el Senado de la
República, se dice un día sí y al siguiente
también, que ya va a incorporarse a las tare
as gubernamentales, que nomás tantito...
Apenas el pasado fin de semana, según die
ron cuenta los medios locales, en una visita
de la gobernadora al poblado de San
Jerónimo Amanalco, enTexcoco, dio a cono
cer que será en los próximos días cuando
Martínez Miranda se incorpore a las acti
vidades públicas.
¿Será verdad? Esperemos a ver qué pasa

en esta semana de muertos...

Por lo pronto, nos leemos mañana con más
cartas sobre la mesa...
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LUIS MANUEL
NOVELO

Pleitos
En estos tiempos se ven muchos
pleitos en redes sociales por tos
apoyos a damnificados de Guerre
ro. Se suben videos, audios, notas
periodísticas a favor y en contra del
gobierno federal, del estatal y Los
municipales del lastimado estado,
vecino del Estado de México. EL

encono y la división crecen. Muchos
dudan en mandar víveres, pero mu
chos más se han sumado al apoyo,
ya sea por medio de La Cruz Roja,
por cuenta propia o los DIF munici
pales. como en Ecatepec.Tultitlán,
Cuautitlán, Huixquílucan, Atízapán,
Naucalpan y Cuautitlán Izcalli, entre
otros. Qué bueno que no se pierda
ese espíritu de solidaridad a pesar
de Los pleitos.

Por Lo pronto La gobernadora Delflna
Gómez anunció más apoyo a los
guerrerenses, con alimentos, medi
camentos y material quirúrgico, así
como alimentos para mascotas. Los
mexiquenses Le han respondido a la
gobernadora, quien también ha agra
decido la solidaridad del pueblo, a
pesar de que a veces viven carencias.

Si hay una panísta que ha sufrido

violencia política, esa ha sido Ka ría
FléSCO quien no se ha rajado y
ha superado obstáculos, ha sido
regidora, diputada local dos veces y
ahora presidenta munrcipaL Quizá
por eso le ha dado gran ímpuLso a
Los programas para frenar y erra
dicar la violencia hacia Las mujeres
en cualquiera desús formas; ahora,
mediante el Instituto Municipal para
la Equidad de Género, el gobier
no izcallense trata de prevenir y
sancionar los delitos que violenten
La intimidad sexual o psicológica
a través de medios digitales (La
ciberviolencia), al promover La Ley
Olimpia para evitar acoso, con apo
yo gratuito a mujeres que sufren o
han sufrido algún tipo de agresión,
acompañamiento terapéutico para
reconocer el tipo de violencia en la
que se encuentra y facilitarles Las
herramientas para el fortalecimien
to de sus habilidades.

Este 1 y 2 de noviembre, Los opera
tivos de seguridad en panteones
estarán a la orden del día en todo el

Estado de México, a fin de que Los
visitantes y sus familias acudan con
tranquilidad.
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum ha estado difun

diendo varias fotografías en sus re
des sociales en las que se muestra

en trabajos de apoyo a los damnificados de
Acapulco, además de que se reunió con co
laboradores que trabajan para su campaña
desde los estados del país. También se dio
tiempo para comentar algo de su trabajo al
frente del gobierno de la CDMX.

"Cuando fui Jefa de Gobierno, apos
tamos por un Gobierno sostenible para el
presente y futuro, por eso, creamos proyec
tos como Ciudad Solar en la CEDA; hicimos
100% eléctrica la Línea 3 del Metrobús;
construimos la Planta de Carbonización Hi

drotermal, que convierte la basura orgánica
en combustible vegetal; y la Estación de
Transferencia y Planta de Selección Azca
potzalco, la más moderna de Latinoaméri
ca", comentó en su cuenta de X.

LEY DE EMERGENCIAS

Como senadora, Xóchitl Gálvez presen
tó una iniciativa para crear una nueva ley de
emergencias. Através de su cuenta en Xexpli
có lo que se busca con esta nueva propuesta.

"Presentamos la #LeyDeEmergencia
para sacar adelante hoy a Guerrero y des
pués a quien lo necesite. Buscamos que el
gobierno apoye las zonas afectadas con:
50 mil millones para reconstrucción, Se
guro de desempleo y empleo temporal,
Apoyos para transporte al reducir el IEPS
a gasolina, Que CFE no pueda suspender
su servicio, Apoyo a personas con créditos
a la vivienda, Apoyos fiscales a las micro,
pequeñas y medianas empresas, Acuerdos
con empresarios para que no puedan des
pedirá trabajadores. #TodosSomosGuerre
ro #SOSAcapulco".

Esta iniciativa también busca la reactiva

ción económica de las zonas afectadas por
un desastre natural.
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Política al día

Muertos vivientes:

» Para estar a tono con las fechas, estos días veremos si resu
citan algunos políticos que parecen más cadáveres que otra cosa,
que los hay en todos los partidos y curiosamente reviven en las
épocas de definición de candidaturas, algo muy curioso, por cierto.

De las muchas renuncias a sus partidos, saltarán los
'chapulines' para el proceso electoral 2024. (Foto:
Cuartoscuro)

Definiciones:

» Los partidos están en momentos en que deben dar definicio
nes claras, no sólo en la postulación de sus candidatos, sino en otros
temas como si aceptan a quienes salen de otros partidos para buscar
una nominación o las estrategias a seguir para la próxima campaña.

Dante Delgado Ranauro, de MC, no descarta una alianza
electoral rumbo a los comicios presidenciales de 2024.
(Foto: Cuartoscuro)

Comunicación:

» Mucho se han mencionado las fallas de comunicación del

gobierno federal en la actual coyuntura por el paso del huracán
Otis, algo que extraña por las anteriores menciones de que se tra
ta de genios de la comunicación los estrategas de Palacio Nacio
nal, por lo que quizá debemos reconsiderar la segunda opinión.
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Por Rosy Ramales

MORENA Y ALIADOS SE
ALISTAN PARA IR POR LA
MAYORÍA LEGISLATIVA
Con la emisión de las convocatorias

para la selección de candidaturas a
las senadurías y diputaciones fede

rales, Morena se alista para lograr el llamado
"Plan C": Ganar la mayoría calificada en am
bas cámaras del Congreso de la Unión junto
con sus aliados, los partidos del Trabajo (PT)
y Verde Ecologista de México (PVEM).

Y así empieza la hora de la verdad para
que la "4T" consiga la
mayoría legislativa que
facilitaría al presidente
Andrés Manuel López
Obrador concretar re

formas antes de que
concluya su mandato.
Y es un decir, por lo
cerrado de los tiempos
entre la instalación de

la nueva Legislatura y el
cierre del sexenio, que
se adelanta un mes.

Tal vez correspon
da a Claudia Sheim

baum Pardo operar la consumación de las re
formas 'pendientes' del proyecto político de
AMLO, en caso de ganar ella la elección pre
sidencial: La reforma al Poder Judicial para
la elección por voto popular de ministros,
magistrados y jueces; y la reforma electoral.

Por cierto, ésta incluía la elección popular
de las personasjuzgadoras, pero la reforma al
Poder Judicial iría más allá; quizá ya se empe
zó con la desaparición de sus fideicomisos.

En fin, que a partir de este miércoles Mo
rena y aliados se sumergen en el proceso de
selección de sus candidaturas a senadurías

y diputaciones federales.
Conforme a la convocatoria, el registro para

las senadurías a elegirse por el principio de ma
yoría relativa, se abrirá en el periodo correspon
diente de las 00:00 horas del día 01 de noviem
bre hasta las 23:59 horas del día 03 del mismo

mes; y para las senadu
rías de representación
proporcional, de las
00:00 horas del día 20
de noviembre hasta las
23:59 horas del día 25

del mismo mes.

Para el registro a las
diputaciones federales,
el plazo se abre y se
cierra a esas mismas ho

ras y días para aquellas
a contender por cada
principio electoral.

Así que las personas
aspirantes pasarán los Días de Muertos juntando
la documentación respectiva y realizando su ins
cripción al proceso interno morenista, en el cual,
ya saben, la militancia de los partidos aliados po
drá participar con la calidad de 'externos'.

De ese proceso saldrán las candidatas y los
candidatos de la "4T" (MorenaPTPVEM) que
buscarán ganar la mayoría del Congreso de la
Unión, encomienda deAMLOyde la virtual can
didata presidencial Claudia Sheinmbaum. Inclu
so, las dirigencias de los tres partidos políticos
acaban de reunirse con miras a ese propósito

Acordaron "que cada partido emitirá una
convocatoria a los distritos federales y fór
mulas al Senado para definir a través de una
encuesta quiénes serán sus mejores perfiles
rumbo a las candidaturas del proceso 2023
2024 y lograr el denominado Plan C".

Lo anterior implica que tienen el propó
sito de postular los perfiles más competiti
vos de entre los tres partidos aliados.

Y miren que la "4T" necesitará de perfiles
competitivos, porque las candidaturas quizá
no tengan la misma suerte de aquellas que
compitieron en el 2018, que ganaron en au
tomático gracias al efecto AMLO. Entonces, al
rededor de 30 millones de mexicanos y mexi
canas ni siquiera sabían quiénes eran las y los
candidatos, simplemente votaron de manera
pareja hartos del PRI y porque el tabasqueño
representaba la esperanza del cambio.

Ahora las circunstancias son distintas: Mo

rena y aliados tienen el desgaste natural de
los partidos en el poder (presidencial y loca
les); AMLO no estará en la boleta presiden
cial; Claudia Sheimbaum no trae la fuerza que
traía López Obrador como candidato, y el país
tampoco desborda desarrollo y bienestar.

Sin embargo, la "4T" tiene a favor: Que
gobiernan el país y la mayoría de las enti
dades federativas, que tienen la estructura
oficial, que Morena a forjado voto cautivo a
base de los programas sociales, que AMLO
sigue registrado alta aprobación y que la
oposición aun no da señales de organización
contundente rumbo a las elecciones 2024.

Como sea, los partidos políticos de la "4T"
se ven decididos a ganar la mayoría legislativa,
lo cual dependerá en parte de sus candidaturas.

¿LE PEGARÁ EL DESASTRE DE ACAPULCO?
El presidente AMLO, su partido (Morena)

y aliados han salido casi ilesos de desastres,
acciones de gobierno y crisis mal maneja
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das. Por ejemplo, la aprobación del manda
tario no bajó tras los miles de muertos por
la pandemia Covid19, tampoco cuando se
dejó en libertad a Ovidio Guzmán.

Y ahora frente al desastre ocurrido en

Acapulco, Guerrero, por la entrada del hu
racán Otis sin alertar a la población como
hubiese correspondido ante un fenómeno
categoría 5, es incierto el comportamiento
del electorado.

Tal vez mermen los bonos de Morena en

Guerrero. O tal vez no, considerando que
cuando ocurren desastres naturales los go
bierno aprovechan para llegar al corazón de
la gente vía los apoyos y acciones institucio
nales. Lo hacía el PRI, lo hizo el PAN, y More
na no es la excepción.

*rosyrama@hotmail.com

Tal vez corresponda a Claudia
Sheimbaum Pardo operar la
consumación de las reformas

'pendientes' del proyecto
político de AMLO, en caso
de ganar ella la elección

presidencial...
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Por Carlos Ramos Padilla*

AUXILIO Y DESORDEN
Guerrero presenta enormes re

tos sobre todo cuando fallaron

los sistemas de alerta, preven
ción y protección civil del gobierno fe
deral. Hoy ocurre lo mismo con la tardía
coordinación entre sectores oficiales para
el auxilio a la población.

La atención a los habitantes de Acapulco
damnificados por el huracán Otis es una de
las muchas prioridades de la Gobernadora
Evelyn Salgado que desde dentro se em
peña en solucionar y, debo decirlo, mostró
sensibilidad al suspender el ceremonial para
la presentación de su Informe de Gobierno.

El gobierno estatal además enfren
ta la evidente ausencia de la alcaldesa

del puerto, Abelina López, que muestra
su ineficiencia y poco conocimiento de
desastres aun viviendo en un terreno de

constantes movimientos telúricos e im

pactos de fenómenos meteorológicos.
Las cifras son dramáticas: 87% del

puerto seriamente
afectado, 273 mil
viviendas afectas,
una estructura ho

telera devastada,
alrededor de 700

mil familias que
requieren apoyo.
A esto sumarle la

ausencia de ele

mentos de seguri
dad pública oficial
y la presencia de
rapiña y atracos.

El gobierno estatal reporta el restable
cimiento del servicio de energía eléctrica
en tiempo récord, lleva un 65% en Acapul

co, la distribución de agua a la población
de las zonas más marginadas y afectadas
con una flotilla de 21 pipas de agua con ca
pacidad de 10 mil litros cada una que tra
bajan en las colonias de la periferia como
Paso Limonero, La Vacacional, El Quema
do, Tuncingo, San Agustín, La Zapata, Vaca
cional, Renacimiento y zona Diamante. Se
habilitó la asistencia alimentaria con el Co

medor Comunitario del Polideportivo Cid
entregando nutrientes y asistencia médica
a familias de Jacarandas y Emiliano Zapata.
El esfuerzo es titánico y no se debe permitir
que únicamente el gobierno de Guerrero
enfrente el problema

La falta de autoridad federal en Aca

pulco por los saqueos y robos ha pro
vocado que personas cierren sus calles
con láminas y establezcan rondines. Es
nuevamente la sociedad la que evita el
desorden y el pillaje. Es una vez más la
comunidad organizada la que propone
solidaridad y compasión. Pero hay que
subrayarlo, nunca antes Acapulco y Gue
rrero en general habían recibido tremen
do castigo como lo hizo Otis.

Y el desastre natural se suma al desorden

colectivo y al abuso que se registra, por ejem
plo, en Chilpancingo el garrafón de agua se
vende en 400% más que su costo original, el
kilo de huevo más 85%, el frijol y arroz más
100% de su valor. Esta usura es criminal para
quienes han perdido todo por ello DIF Gue
rrero responde y coordina brigadas de lim
pieza y actividades recreativas y alimentarias.
Quizá el término reconstrucción no sea el

adecuado, es posible que renacimiento sea
mejor o tal vez resurgimiento.

Lo cierto es que la gobernadora hoy

tiene que progra
mar una remo

delación urba

na, una revisión
adecuada de la
infraestructura de

comunicaciones,
la habilitación su
ficiente de servi

cios hospitalarios,
coordinar con
CFE la instalación
de cableado sub

terráneo, estable
cer contacto con CENAPRED para evitar
daños o ausencias en sensores sísmicos,
exigir al gobierno federal planea de auxi
lio y protección civil con gente calificada
y con experiencia previa, limpiar al puer
to de comercio ambulante y regularizar
concesiones, lograr que se lleve a cabo
el Tianguis Turístico 2024, apoyar créditos
bancarios, no suspender los programa
educativos (de los cuales ya he escrito),
apoyo de las aseguradoras, en fin una
agenda complicada sobre el escritorio de
Evelyn Salgado que sin duda alguna no
debe estar sola en estos momentos.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla

El gobierno estatal además
enfrenta la evidente ausencia

de la alcaldesa del puerto,
Abelina López, que muestra

su ineficiencia y poco
conocimiento de desastres...
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LO QUE REVELA OTIS
Por blliot Velher

Tras el golpe del huracán cate
goría 5, OTIS, en Acapulco, se
evidenciaron muchas cosas

que el gobierno federal o desconocía o
pretendía escondernos.

Empecemos por mencionar que horas
antes de la desgracia, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador sostuvo su tradicio
nal conferencia mañanera que, como es su
promedio, duró poco más de dos horas; no
mencionó absolutamente nada sobre la en

tonces tormenta tropical.
Lo que vino después fue el ya clásico de

la 4T, es decir, hacery decir lo que dice el Pre
sidente en su "mañanera", lo que se tradujo
en un silencio institucional.

Lo anterior no obstante que el Centro
Nacional de Huraca
nes de Estados Uni

dos alertó desde las

2 pm a las autorida
des mexicanas, que
OTIS había incremen

tado notablemente

su velocidad y a las
5 pm informó un es
cenario catastrófico

para Guerrero.
El silencio conti

nuó. Ni el Presidente,
SEDEÑA, SEMAR, el
gobierno federal o estatal, alertaron el caos
que se avecinaba.

A las 8 pm, las autoridades americanas
informaron de un "escenario de pesadilla". El
silencio seguía presente.

Horas más tarde, llegó la desgracia.
8.25 pm, el Presidente publicó un tweet

alertando el riesgo. Demasiado tarde.
La desgracia llegó para destrozar Acapul

co, baluarte del turismo mexicano y mundial,
pero también para demostrar lo que nos han
querido o esconder o lo que ignoraban.

La reacción tardía del gobierno fede
ral es devastadora, no solo no informó a
la población a tiempo lo que se tradujo
en la pérdida de vidas y la desaparición
de casi cincuenta personas.

La pésima movilización de las autorida

des posterior a la desgracia ha sido no solo
lenta sino letal.

En su afán militarizador, el Presiden
te impidió que asociaciones civiles lleva

rán despensas y apoyos en especie a los
damnificados, mientras tanto la SEDEÑA
repartía cantidades raquíticas que no sa
tisfacían ni al 1% de los afectados, sin em
bargo, lo pintaban como un "logro" en las
conferencias mañaneras.

Comenzó la rapiña, los robos, los ultrajes
y asaltos, el caos reinaba mientras militares,
policías y guardia nacional se encontraban
ausentes. El poco personal de seguridad se
enfocó en impedir el paso de víveres para
así, centralizar la entrega de apoyos en la SE
DEÑA y la Secretaría del Bienestar.

Así comenzó la mayor operación de res
cate de 2023, pero no de damnificados, sino
del Presidente.

La gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado minimizaba los actos vandálicos y
la destrucción de Acapulco, la Secretaria de

Gobernación daba

datos ambiguos sobre
los apoyos entrega
dos a damnificados, el
Presidente se dedica
ba a atacar los medios

que difundían la inefi
ciencia del gobierno y
los costos que trajo.

Otis revela algo
más grave que eso,
nos muestra que la
"estrategia" de la 4t de
destruir fideicomisos

para que el uso sea discrecional por parte
del ejecutivo, se traduce en una desaparición
de fondos que antes se encontraban garanti
zados para estos casos.

Hoy no hay dinero, no hay plan de acción,
el ejército y su plan DN3 han sido exhibidos
por su lenta reacción, no hay despensas y
fondos para una intervención inmediata.

¿Dónde está el dinero que se guardaba
en el fideicomiso FONDEN?

¿El gobierno federal quiso guardar silen
cio previo a la desgracia? Eso lo convierte en
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un tirano o, ¿no supo cómo reaccionar?, en
tonces sería incompetente.

OTIS revela que los recursos de los fidei
comisos están desaparecidos, que el gobier
no no solo es incompetente, sino que destru
yó lo que, si funcionaba, que a todo acto de
desgracia humana la sacará tajada política,
que la militarización es un hecho, pero, sobre
todo, demostró que al Presidente no le inte
resan las vidas de sus gobernados.
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ué buenoQque va
.rios inte

grantes del gabinete,
incluyendo a los que
están "de florero, y
los representantes

del sector privado se reunieron en Acapulco
con el fin de identificar las necesidades y re
querimientos de las zonas afectadas y conti
nuar con las labores de reconstrucción.

Qué bueno que la secretaría de Hacien
da anuncie que los afectados personas físi
cas y personas morales— pueden deducir
hasta el 100 por ciento de los gastos en que
incurran en los próximos dos meses para re
construir sus viviendas y negocios, siempre
y cuando tengan su domicilio fiscal en las
zonas afectadas, registrado antes del 24 de
octubre; y qué mejor que el presidente de
la República prome
ta a los acapulque
ños "que no habrá
amarga Navidad";
que van a estar como
merecen, muy felices.
Ah, y que a partir de
hoy , 30 mil censados
por los "siervos de
la nación" empeza
rán a recibir apoyos
de manera directa,
en "cash", y que la
secretaría del Bien
estar va a adelantar

los apoyos.
Pero qué malo

que el primer man
datario le proponga al Poder Judicial de la
Federación un acuerdo para que los 15 mil
millones de pesos de los fidecomisos que
les quitó el Legislativo a los trabajadores de
dicho poder, sean destinados a los damnifi
cados por el huracán "Otis".

Durante su conferencia la mañane

ra de ayer, López Obrador dijo que los fi
deicomisos son un fondo de privilegios
y pueden ser usados en beneficio del

pueblo. "Si ya decidió el Poder Legislati
vo que esos fideicomisos son un abuso, y
que ese dinero puede utilizarse en benefi
cio del pueblo, de la gente, ¿cómo es que
ahora van a alegar que actuó mal el Poder
Legislativo?", cuestionó.

Para empezar, dicen los que saben, no
se pueden pasar de inmediato esos 15 mil
millones de pesotes a la Tesorería de la Fe
deración para que disponga de ellos, por
que habrá que ver lo que decide la Corte
en las controversias constitucionales rela

cionadas con la desaparición de 13 de los
14 fideicomisos; lo más probable, insisten
aquellos, es que "le den palo" al Ejecutivo y
al Legislativo en este delicado asunto, aun
que nada pierde el presidente en ilusionar
a los acapulqueños con ese dinerito

Que malo también que el primer man
datario prometa que en diciembre estará

levantado Acapulco,
cuando los integran
tes de su gabinete
encargados de la
reconstrucción, afir
man que para la eta
pa de la reactivación
económica apenas
se están diseñando
distintos mecanis

mos, que incluyen
recursos de los tres

niveles de gobier
no (federal, estatal
y municipal) para
vivienda, comercios
y servicios. Respec
to a los planes para

la rehabilitación del puerto de Acapulco,
dicen que serán ejecutados de manera ex
pedita para lograr que la recuperación de
los negocios y empleos sea lo más pronto
posible, pero nadie ve claro.

Los "malosos de malolandia" afirman

que, así como están las cosas en Acapul
co, la promesa del presidente de que "no
habrá amarga Navidad", es para dentro de
cinco años, por lo menos. ¿Será?
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TIEMPOS Y
MOVIMIENTOS

1 studiar los tiemEpos y movimien
.tos de cualquier

proceso, representa la
posibilidad de elevar la
eficiencia y la productivi
dad; lo cual, de manera
ideal, debió haber sido

considerado para el proceso interno de Morena.
El retrasar 10 días el anuncio de quienes serán las
y los coordinadores de los comités de defensa de
la Cuarta Transformación (candidatos) en los ocho
estados y la Ciudad de México con elecciones en
2024, para "ponderar cualitativamente" los resul
tados de la encuesta en cada una de estas enti

dades, descalifica la encuesta misma y, aunado a
la filtración de que los resultados están listos y de
quienes son los punteros de dichos sondeos de
opinión, tendrá como con
secuencia, además de la
suspicacia, al menos dos
grandes contratiempos,
el primero, expone a las
y los virtuales ganadores
por más de una semana al
golpeteo y desgaste con
miras a desplazarles y al

terar el resultado; y segun
do, que de no ratificarse lo
expresado en la encuesta,
abre la puerta al conflicto,
la división y el rompimien
to político.

La resolución de con

siderar a cinco mujeres para estas nueve posi
ciones, no debería ser un problema cuando el
discurso permanente y políticamente correcto
ha sido para expresar que incluso si la compe
titividad determinaba a nueve ganadoras, se
respetaría la voluntad popular; luego entonces,
¿qué es lo que obligó a la dirigencia, a través de
la Comisión Nacional de Elecciones, a posponer
el anuncio que reiteradamente se había fijado
para el 30 de octubre? Y en este entorno de im
precisiones, se publican las convocatorias para
las candidaturas al Senado y a la Cámara de Di
putados, lo cual adiciona variables al tablero de
control de un proceso que debe tener claro que
más allá del triunfo presidencial y gubernaturas
en contienda, obtener la mayoría en ambas cá
maras legislativas representa la diferencia entre
el libre tránsito o el bloqueo a la continuidad de
la "Transformación".

No es un secreto que buena parte de razón
para esta etapa de "ponderación", de posponer
al 10 de noviembre ios tan esperados anuncios,
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radica en la fuerte confrontación ideológica in
terna, entre los puros (sectarios y dogmáticos)
y la evolución de la izquierda, que entiende al
Movimiento de Regeneración Nacional como un
instrumento que dé paso a la ciudadanización
de la política, a la consolidación del precepto
de mandar obedeciendo. Por ello la prudencia,
la sabia virtud de conocer el tiempo, pues si en
el caso de Checo Pérez, bastaron menos de 20
segundos para salir de la contienda, ¿qué podrá
suceder en 10 días?

RECONOCIMIENTO A LA AUTORIDAD
ELECTORAL

Hay temas en la vida, y en la política, que
aunque ciertos, no gustan, incomodan, pero lo
que también es cierto, es que mi colaboración
anterior fue con la intención de llamar la aten

ción hacia la preocupa
ción por el hartazgo que
está generando la conta
minación visual en esta

etapa de preprecampa
ña, lo cual no solo tiene
que ver con la imagen ur
bana, sino con el desgas
te ciudadano respecto a
la actividad políticoelec
toral que en el mejor de
los casos se puede tradu
cir en apatía y, por tanto,
en abstencionismo el 2

de junio de 2024; y en

ello, reconozco que no
es, ni podría ser, responsabilidad exclusiva de
autoridad electoral alguna, es un tema integral
que recae en la sociedad en su conjunto, pero
comenzando por el gobierno, los organismos
electorales, órganos jurisdiccionales el legislati
vo y, sobre todo, los partidos políticos y sus aspi
rantes a puestos de elección popular.

Un buen amigo (G. Pavón), profesional elec
toral, me hizo notar la severidad de mis señala
mientos hacia el INE y los organismos electora
les y tiene razón; la autoridad y órganos juris
diccionales en materia electoral poco pueden
hacer sin una legislación acorde a la realidad.
Lastimosa y tristemente nos hemos ¡do acostum
brando a la simulación, a que se tome ventaja
de las lagunas legales que hacen prácticamen
te imposible el fiscalizar, el imponer medidas
cautelares y sanciones a quienes se extralimitan
en la búsqueda de los espacios electorales en
disputa; temas que bien pudieran ser parte de
la verdadera discusión para una real y legítima
reforma electoral.

No es un secreto que buena
parte de razón para esta
etapa de "ponderación",
de posponer al 10 de

noviembre los tan esperados
anuncios, radica en la fuerte
confrontación ideológica

interna...
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a decisión deÜMario Delga
do de aplazar

los resultados de la
encuesta hasta el 10

de noviembre ha provocado zozobra entre
los aspirantes a la jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México. Primero culpó al huracán
Otis de esta decisión y después se argumen
tó que la verdadera razón fue la discusión
que se mantiene por
el método para definir
las cinco candidaturas

que deberán liderar
mujeres en las elec
ciones de 2024. Este

punto ha elevado las
tensiones entre quie
nes apoyan al puntero,
Ornar García Harfuch

y quienes favorecen al
segundo lugar, Clara
Brugada Molina.

Un ejemplo de la
ruptura se reflejó en
el Partido Verde de la capital. Su presidente,
Jesús Sesma exigió a Morena no poner en
peligro la victoria de la izquierda por las exi
gencias del INE. En otras palabras, asegurar
la elección con Harfuch. Sesma afirmó que
en el caso de que el partido oficial se de
cantara por el segundo lugar, analizarían no
acompañar a Brugada, lo cuál sería inédito.
De inmediato Manuel Velasco, exgoberna
dor de Chiapas, le corrigió la plana a su co
rreligionario y aseguró que su partido que
respetarán "el proceso de designación de las
coordinaciones estatales y apoyaremos a las
ganadoras y los ganadores de las contiendas
internas, entendiendo que nuestra lucha co
mún no está condicionada a personas".

Por su parte, César Cravioto, senador
y vocero de la ex alcaldesa, rechazó los co
mentarios del Verde señalándolos de ina

propiados, además afirmó que no abonan
a la democracia. Cravioto urgió al diputado
a apegarse a los resultados y no incitar a los

votantes al rechazo a una de las candidatas,
sobre todo por las divisiones que se han ge
nerado al interior del partido después del
fallido evento de Claudia Sheinbaum en el

Estadio Azul, que se le atribuye a un sabotaje
por parte de Brugada. Otra que salió al quite
fue María Clemente García, diputada de Mo
rena, quien publicó un video en su cuenta de
X acusando a Harfuch de comprar medios y
pagar encuestas y promover su imagen en

medio de una trage
dia. Recientemente

la legisladora causó
controversia por de
clararse como "una

perra del presidente
López Obrador".
A todo esto se

sumó el también as

pirante a jefe de Go
bierno, Hugo López
Gatell. El ex subsecre

tario de Prevención y
Promoción de la Salud

del Gobierno Federal,
pidió a su partido que realicen una nueva en
cuesta para definir candidatos, pues argumen
tó que el sondeo no se realizó en el momento
más oportuno en orden de reflejar la voluntad
de los ciudadanos: "De esta manera se puede
garantizar que las opiniones del pueblo repre
senten el estado más actualizado a la nueva

fecha de presentación de resultados, es decir,
el 10 de noviembre, lo que dejará suficiente
tiempo para el análisis y la preparación del ve
redicto final", compartió Gatell a través de su
cuenta deX. Adicionalmente, el exfuncionario
argumentó que Morena cambió las reglas y
no han explicado el motivo.

Como era de esperarse, el desafío que
enfrenta Morena es el de evitar más posi
bles fracturas y divisiones que dificulten el
escenario electoral en 2024. Pero digamos
que si Morena fuera un avión, y Mario Del
gado, su piloto, las señales de turbulen
cia se estarían encendiendo ahora mismo.
Abróchense los cinturones.
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ACAPULCO: EL COSTO DE
LA IMPROVISACIÓN

Por Ulises Ruiz Ortiz

La tragedia de Acapulco azotado
sin piedad por el huracán Otis
vuelve a poner de manifiesto el

altísimo costo de improvisar autoridades
y servidores públicos, como se volvió
costumbre a partir del arribo de López
Obrador al poder. Cuando la lealtad al
mesías se antepone al mérito profesional,
el gobierno deja de serlo y se transfor
ma en un club de amigos que hacen de
todo, menos gobernar.

Ante el fenómeno meteorológico el
gobierno federal se mostró tal cual es:
paralizado, inepto inexistente, corrupto y
criminal. Las autoridades más cercanas,
el gobierno esta
tal y la presidencia
municipal tampoco
acertaron a prepa
rar a la población
para el inminente
desastre. Hay que
recordar que la go
bernadora surgió
de la nada cuando

a su padre la Ley le
impidió competir
por el gobierno es
tatal y de la presi
denta municipal, ni
hablar, es tan culta y capaz que descubrió
en su momento que las altas temperatu
ras del puerto eran la principal causa de
la violencia y la inseguridad.

La vulnerabilidad de Acapulco ante el
posible arribo de los huracanes debía de
haber servido para que los tres niveles de
gobierno estuvieran atentos y preparados
para llevar a cabo las acciones que bus
caran evitar el medio centenar de muer

tes que se han contabilizado hasta hoy y
muchos daños en la infraestructura de ser

vicios básicos y en muchos casos en casa
habitación y edificios públicos y privados.

El puerto vive del turismo que tam

poco fue alertado oportunamente para
que pudiera ser desalojado en camiones,
aviones comerciales, del gobierno e inclu
so privados; a la población en riesgo se
le debió ofrecer resguardo en albergues
y con la oportunidad debida se debió
trasladar al ejército, la marina, guardia
nacional, policía estatal y municipal para
instalar comedores, plantas de agua pota
ble y plantas de luz para la atención de la
población.

Debió haberse previsto suficiente ma
quinaria del gobierno, del ejército (que en
este gobierno se dedica intensivamente a
la construcción) y de la iniciativa privada,
si fuera necesario, para abrir carreteras
dañadas y recoger escombros.

¿Qué sucedió? Nada: un presidente
ajeno, secretarías inexistentes, goberna
ción y protección civil ocupadas haciendo
discursos para hablar bien del inútil y cri
minal gobierno al que sirven.

La cultura de protección civil había
avanzado razonablemente México y exis
tía el FONDEN para atender lo irreme
diable. En el pasado otras desgracias
en el país se pudieron atender de me
jor manera. Así atendíamos en Oaxaca,
cuando tuve el privilegio de gobernarlo,
los fenómenos naturales que son inevita

bles pero que se deben y pueden prever.
¿Qué hacer con estos gobiernos inútiles?,
debemos colaborar en todo para terminar
de encontrar a quienes siguen desapa
recidos producto de la irresponsabilidad
del gobierno, atender y recuperar los ser
vicios de PEMEX, CFE y en general la in
fraestructura de comunicaciones.

El gobierno debería establecer pro
gramas para la recuperación de las vivien
das, particularmente aquéllas habitadas
por la población más vulnerable y apoyos
económicos vía crédito para la recupera
ción del puerto y presentar, una vez re
suelto lo mínimo necesario para la pobla

ción, como son los servicios de agua y luz
, un plan de relanzamiento internacional

de Acapulco, apro
vechar para limpiar
las playas, instalar
todas las plantas de
tratamiento para te
ner playas limpias,
ampliar las avenidas
y la oferta turística y
gastronómica.

Es imperativo
rescatar a Acapulco
de esta desgracia,
pero no para de
jarlo como estaba
antes del huracán,

sino para su relanzamiento como el des
tino turístico de talla internacional que
tiene que ser, para que los guerrerenses
tengan los empleos y oportunidades que
hasta hoy no han tenido. A partir del 2024
se podrá pacificar Guerrero revirtiendo la
entrega que este gobierno ha hecho al
crimen organizado. Con paz y desarrollo
tendremos Guerrero y un nuevo Acapulco
para el mundo.

Hay suficientes fondos en el gobier
no si se detiene la sangría de recursos
públicos que en este año suman más
de 100,000 millones de pesos para la
inservible refinería de Dos Bocas que
este gobierno no acabará, o los recur
sos para el Tren Maya y otras obras don
de se han desviado miles de millones

de pesos que deben de destinarse a la
recuperación de Acapulco.

López Obrador, dejaste a los Guerre
renses a su suerte. Te pido que ya no los
sigas dañando más. De inmediato deben
desaparecer los poderes en el estado
para dar paso a un gobierno con visión,
honesto que con el nuevo gobierno en
2024 lleve a cabo estas propuestas. Por
supuesto Claudia y AMLO son lo mismo:
ineptitud irresponsabilidad y crimen. Gue
rrero no se lo merece y México tampoco.
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La vulnerabilidad de Acapulco
ante el posible arribo de los
huracanes debía de haber

servido para que los tres niveles
de gobierno estuvieran atentos

y preparados...

Foto: Comunicación Social de la
Sedeña
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o importaN que carre
ra y méritos

tengan, cuantos logros
acumulen, si son o no
los más carismáticos, si
han construido el más

sólido grupo político
en sus estados, si tie
nen las mejores habili

dades y cualidades profesionales, la determi
nación del INE es que en las 9 gubernaturas
en juego en junio de 2024, cinco son para
mujeres y cuatro para hombres.

Así que todos los partidos deberán ajus
tarse y lanzar candidatos para que se cumpla
con el objetivo de paridad de género.

La primera fuer
za que se enfrentará
esos ajustes es Mo
rena donde su diri

gente nacional Mario
Delgado ya anunció
que no importa quien
gane en las encuestas
internas realizadas en

la Ciudad de México,
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Chiapas, Guanajuato,
Jalisco, Morelos, Pue
bla, Tabasco, Veracruz
y Yucatán si es hombre
y esa entidad está reservada par una mujer
deberá ceder el lugar a una candidata.

¡Ups!
Ya me imagino que pasaría si eso ocurre

por ejemplo en Puebla donde los primos
el senador Alejandro Armenta y el diputa
do Nachito Mier casi llegan al arsénico para
impedir que llegue el otro.

Frente a estos posibles escenarios Mario
Delgado les pidió a sus aspirantes a gober
nadores ir viendo sus respectivas perspecti
vas y aflojar el higadito por si acaso tienen
que ceder la candidatura a una mujer y no
romper ni dividir al partido en sus entidades.

Nada de "panchos". Menos armarfugas ma
sivas o buscar candidaturas en otros partidos.

La dirigencia de Morena había señalado
el martes 31 de octubre para dar a conocer
ios resultados de las encuestas en los 9 es

tados en disputa, pero las condiciones obli
garon a recorrer las fecha al viernes 10 de
noviembre.

Ese día Mario Delgado y su dirigencia
darán a conocer los nombres de los 9 gana
dores de las candidaturas del partido en el
poder para competir por las gubernaturas en
junio de 2024.

"Estamos seguros de que va a haber más
hombres que ganen sus encuestas que las
mujeres. Entonces, va a haber por lo menos
dos, tres o cuatro hombres que ganando
su encuesta no van a ser los coordinadores

(candidatos).
"No queremos que esa decisión vaya a

provocar alguna ruptura, no queremos que
se repita lo que pasó con Mejía Berdeja en
Coahuila. Que la encuesta, como no ganó,
no le gustó. Entonces, traicionó y dividió.
Queremos vacunarnos de que no haya ber
dejazos y por eso tiene que haber mucha cla
ridad en la regla de género", afirmó.

Delgado no explicó qué estados es
tarán reservados para candidaturas de
mujeres y sólo comentó que esa decisión
está siendo "muy compleja" para Morena.
El acuerdo del INE sobre paridad establece
que los partidos deben informar, un día antes
del inicio de las precampañas, cómo medi
rán la competitividad de las mujeres.

El 5 de noviembre, la Ciudad de México,

Yucatán y Jalisco inician precampañas, por lo
que el día 4 deberán detallar la regla.

"Va a haber una regla muy clara de por
qué este sí y por qué este no. Seguramente
habrá quienes no estén de acuerdo, pues
obviamente si ganas tú tu encuesta y no vas
a ser candidato, pues no vas a quedar muy
conforme", comentó Delgado.

Hasta fines de octubre, la Comisión Na
cional de Encuestas de Morena había reali

zado en los ocho estados y capital del País
enjuego alrededor de mil cuestionarios para
medir a sus aspirantes junto a los del Verde y

del PT.

Hasta ayer estos
eran los finalistas por
entidad;

Ciudad de Mé

xico: Clara Brugada,
Mariana Boy Tambo
rrell, Ornar García Har
fuch, Hugo López Ga
tell y Miguel Torruco.

Chiapas: Patricia
Armendáriz, Rosa Ire
ne Urbina, Sasíl de
León, Eduardo Ra

mírez, José Manuel "Pepe" Cruz, José Anto
nio Aguilar y Carlos Morales Vázquez.

Guanajuato: Antares Vázquez, Alma
Alcaraz, Ricardo Sheffield, Ernesto Prieto
y Héctor Tejada.

Jalisco: Claudia Delgadillo, Clara Cárde
nas, Cecilia Márquez, Carlos Lomelí, José Ma
ría Martínez y Toño Pérez Garibay,

Morelos: Margarita González, Sandra
Anaya, Tania Valentina Rodríguez Ruiz, Víctor
Mercado y Rabindranath Salazar.

Puebla: Olivia Salomón, Claudia Rivera,
Lizeth Sánchez, Nacho Mier, Alejandro Ar
menta y Julio Huerta.

Tabasco: Yolanda Osuna, Mónica Fernán
dez, Javier May, Raúl Ojeda, Oscar Cantón, Ro
drigo Abdala Dartigues y Juan Salgado Brito.

Veracruz: Rocío Nahle, Claudia Te
llo, Eric Cisneros, Manuel Huerta y Sergio
Gutiérrez Luna.

Yucatán: Verónica Camino, Rocío Barrera,
Alpha Tavera, Jessica Saiden, Huacho Díaz,
Raúl Paz, Jorge Carlos Ramírez Marín y Zer¡
yazen Escobar.

Entre ellos se dará la primera contienda
por las candidaturas a las gubernaturas.

SIN PÉRDIDA DETIEMPO
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La senadora Ana Lilia Rivera, presidenta
del Senado, dio la salida al primer carga
mento de víveres recabados en el Senado

para los damnificados de Acapulco.
"Nos hemos puesto de acuerdo con la

Marina para este primer envío producto del
esfuerzo de los trabajadores, senadoras, se
nadores y vecinos del Senado", indicó.

La intención es que, conforme lle

gue la ayuda, se envié de inmediato a
Acapulco y no esperar días o semanas
para hacerlo subrayó.

Y anuncio que todos los senadores de
Morena donarán un mes de su salario.

"Es momento de que las y los mexicanos
se unan", enfatizó, pues ante una crisis es
nuestra responsabilidad sacar lo mejor de
nosotras y de nosotros.

Ya me imagino que pasaría
si eso ocurre por ejemplo en
Puebla donde los primos el
senador Alejandro Armenta y
el diputado Nachito Mier casi
llegan al arsénico para impedir

que llegue el otro.
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PROPONE AMLO DESTINAR
AACAPULCO 35 MIL MDP DE
LOS FIDEICOMISOS
Por José Vilchis Guerrero

Luego de la reunión de evaluación y
planeación económica de autorida
des de las secretarías de Hacienda,

Economía, Banco de México, Sistema de Ad
ministración Tributaria, Nacional Financiera y
Banobras, con representantes del sector pri
vado para levantar al puerto de Acapulco, el
presidente Andrés Manuel López Obrador se
declaró optimista de que en un plazo corto se
podrá recuperar porque hay muchos avances
para diciembre, de tal manera que "no va a
haber amarga navidad".

Este miércoles se dan a conocer las me

didas para restablecer los servicios básicos,
garantizar la seguridad, apoyar con alimenta
ción y agua a la población y entregar apoyos
económicos a los damnificados y todas las
medidas para comenzar la rehabilitación para
poner de pie a Acapulco.

"Lo vamos a lograr pronto; muy pronto,
porque se está avanzando bastante, no va a
llevar mucho tiempo. Tengo el sueño, el ideal

que vamos a convertir en realidad entre to
dos, como se está haciendo, de que ya en la
Navidad las familias van a estar muy contentas
en Acapulco; van a estar como lo merecen,
muy felices. Ese es el compromiso, no va a ha
ber amarga Navidad", pronosticó.

Ante una controversia de inconstitucio

nalidad por los fideicomisos, el ministro Luis
María Aguilar Morales, dijo a los medios
que sí van a incurrir en un posible conflic
to de interés o que van a ser juez y parte,
pero que así están las leyes, cuando en rea
lidad es una interpretación tendenciosa de la
propia Suprema Corte.

"Mi opinión es que se tiene que respetar
la decisión de los diputados y senadores, que
no puede corregirle la plana el Poder Judi
cial en algo que tiene que ver con ingresos
y con presupuesto; eso le corresponde al
Poder Legislativo, está muy claro. Nosotros
no podemos meternos ni en aprobar presu
puesto porque eso es del Poder Legislativo,
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ni en juzgar a nadie porque eso tiene que
ver con el Poder Judicial; el Ejecutivo tiene
sus funciones", expresó.

Si el Poder Legislativo decidió que esos fi
deicomisos son un abuso, es un fondo de pri
vilegiados y que ese dinero puede utilizarse
en beneficio del pueblo, de la gente, ¿cómo
es que van ahora a alegar que actuó mal el
Poder Legislativo? "Ese dinero se tiene que re
gresar a la Federación, porque así es, se can
cela el fideicomiso y los 15 mil millones vie
nen a la Tesorería de la Federación para que el
Ejecutivo los aplique en beneficio del pueblo",
indicó el mandatario.

"¿Qué les propongo a los integrantes del
Poder Judicial? Un acuerdo, que se destinen
los 15 mil millones a apoyar a los damnificados
de Acapulco y que ellos formen parte del co
mité que va a vigilar la aplicación de losfondos
para que les llegue a la gente de Acapulco".

Manifestó el primer mandatario que no
hay necesidad de que se publique la Ley de
Ingresos y esperar que haya una controversia,

porque los ministros pueden decir: "Estamos
de acuerdo", porque no les afecta en su pre
supuesto, ni a los trabajadores; ellos están so
licitando 84 mil millones de pesos de presu
puesto para el año próximo y les alcanza para
cobrar sus ingresos.

"Entonces, que se le autorice su presu
puesto. Es una propuesta, yo no decido, lo
van a resolver en el Congreso, que los 1 5 mil
millones del fideicomiso se regresen a la fe
deración y que se haga un acuerdo conjunto
entre Poder Judicial, Ejecutivo y Legislativo
para que ese dinero vaya a los damnificados".
Que con los 15 mil mdp se haga un fondo
para apoyar a la gente de Acapulco, es la pro
puesta presidencial.

¿Qué sería lo único que ayudaría a todos
para resolver ya en definitiva esto? "Que, de
esos 84 mil, a los de arriba, los que ganan
más que el presidente, se reduzcan su sueldo,
y compensaciones... porque (los ministros)
están violando el artículo 127 de la Constitu

ción" al ganar más que el Presidente.
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tratarara

de evadirP
sus propias

responsabilidades,
el presidente López
Obrador propuso
que los 1 5 mil millo
nes de pesos de los

fideicomisos del Poder Judicial sean utiliza

dos para atender la emergencia en Acapulco.
Es una acción de propaganda cuya finali

dad será denostar, de nueva cuenta, a los in
tegrantes del Poder Judicial. Va a señalarlos
por "no colaborar con el pueblo de Guerrero".
Supongo que ya serán menos los que se co
man semejante mentira, pero no deja de ser
inquietante que, ante la devastación que dejó
Otis, en Palacio Nacional aprovechen para sa
car agua para su molino.

La ocurrencia se da justo cuando las ba
rras de abogados de Estados Unidos, Países
Bajos y Bélgica, advierten que la apropia
ción eso fuede los 13 fideicomisos es un

riesgo a la seguridad financiera de la Supre
ma Corte y atenta contra su independencia.

El presidente sabe que no es posible
disponer de los fideicomisos, porque esos
recursos no son una especie de tarjeta de
débito y porque hay al menos presentado
un amparo colectivo por 761 trabajadores
y pensionados.

La Cámara de Diputados tendría que
aprobar las disposiciones respectivas, ya que
estipularon que se contaría con cuatro meses
para hacer posible la extinción de los 13 fi

deicomisos, que los
recursos ingresaran
en la Tesorería de la

Nación y se encuen
tran etiquetados para
metas del Plan Nacio

nal de Desarrollo.

En teoría, así lo di
jeron, existen el dine
ro suficiente para ha
cer frente a la crisis. Es

más, el propio presi
dente López Obrador
señaló que, para Navi
dad, Acapulco estará
de pie. Más allá de las
dudas que genera semejante calendario, re
sulta paradójico que tenga que estar viendo
de dónde saca para no quedarse sin fondos.

En Acapulco, en efecto, la gente la está
pasando muy mal, al grado de que tienen
que poner barricadas en las entradas de sus
colonias para evitar que los despojen de lo
poco que les quedó.

Hay hambre, están buscando a los que
no aparecen y se mantienen diversas ur
gencias ante las que la politiquería, ahora
sí bien empleada la palabra, desnuda las
carencias de un gobierno que no ha estado
en el nivel que se esperaría, al menos en lo
que respecta a concentrase en lo que les
toca y que no es poco, si tomamos en cuen
ta que a nivel municipal y estatal no hay ni
para dónde hacerse.

En Palacio Nacional harían mejores acep
tar la propuesta que hizo Xóchitl Gálvez, que
no discrepa de otras medidas anunciadas, y
que consiste en aplicar de inmediato 50 mil
millones de pesos para paliar los efectos de
Otis, crear seguros de desempleo y empleo
temporal en la rama de las construcciones,
que la CFE no suspenda el servicio mientras
dure la declaratoria emergencia, créditos a
la vivienda con prórrogas en los pagos. Apo
yo a las pequeñas y medianas empresas, ha
ciendo deducibles en 1 00% los pagos sobre
sueldos y salarios, convenios con empresa
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rios para evitar el despido de trabajadores.
Gálvez, quien es

tuvo acompañada
de los coordinadores

del PRI, PAN y PRD,
Rubén Moreira, Jor
ge Romero y Luis Es
pinosa Cházaro, está
en la disposición de
que el Frente Amplio
por México sume en
estas horas de tanto

apremio, dejando
disputas y poniendo
el foco en lo que es
mejor para los gue
rrerenses.

En las crisis se requiere de altura de miras
y es cuando se puede medir el tamaño de los
políticos. Guerrero no se reconstruirá desa
tando campañas contra los críticos y mucho
menos con disparates, como los que tratan
de colocar al Poder Judicial en una suerte de

chantaje moral imposible de resolver.
LAS VÍSPERAS DEL 24

En la Ciudad de México, el Frente Amplio
ya está haciendo los últimos ajustes sobre
el método que se utilizará para designar a
quien lo abandere para la jefatura de Gobier
no. Por ahora están apuntados Santiago Ta
boada, Margarita Zavala, Luis Espinosa Chá
zaro, Lía Limón, Kenia López, Adrián Rubalca
va, Víctor Hugo Lobo, Sandra Cuevas, Cintia
López Castro, Mariana Moguel y Nora Arias.
En el caso de Limón, hay que tener en cuenta
que en el Congreso de la Ciudad de México
le negaron la licencia que pidió para ausen
tarse de la Alcaldía Alvaro Obregón.

El listado, por necesidad y realismo se irá
depurando, pero la clave es que se establez
can dos criterios: competitividad y unidad.
En las dirigencias del PAN, PRI y PRD hay

confianza de que las posibilidades de triun
fo amilanen quejas y discordias.

La ocurrencia se da justo
cuando las barras de

abogados de Estados
Unidos, Países Bajos y

Bélgica, advierten que la
apropiación eso fuede los
13 fideicomisos es un riesgo
a la seguridad financiera de la

Suprema Corte...
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JUNTA DE GOBIERNO DE
LA UNAM: ALGO HUELE
MAL EN DINAMARCA
Por José Luis Camacho Acevedo

La Junta de Gobierno de la UNAM

siempre ha decidido quién será el
nuevo rector atendiendo a la circuns

tancia nacional.

La UNAM es un centro político y neurálgi
co en nuestro país

De muchas for

mas la UNAM repre
senta un frente su

mamente importante
en la defensa de los

principios de México,
desde los constitu

cionales hasta los de
carácter democrático.

Al designar un nue
vo rector la Junta de
Gobierno de la UNAM

no puede convertir el
proceso en una sucia
guerra de pandilla.
Permitir que ello ocu
rra representaría una
degradación de su condición de ser una parte
fundamental de la conciencia nacional.

Dejar en la lista de posibles a Sergio Alco
cer despertó un sinnúmero de sospechas de
que no existe piso parejo en la elección del
nuevo rector de la UNAM.

Desde el inicio de la auscultación univer

sitaria, llamó la atención que seis integrantes
del staff del rector: Leonardo Lomelí, Patricia
Dávila, William Lee, Luis Alvarez Icaza, Imanol
Ordorika y Guadalupe Valencia, se inscribie
ran al proceso y participaran sin dejar sus car
gos. Pensar que la mitad del equipo de Graue
coincidió en la aspiración y se animó a compe
tir sin el permiso, o el aliento de su jefe, sería
una ingenuidad.

Cuando la Junta de Gobierno hizo su pri
mer corte y dejó vivos a los seis colaboradores
de Graue, elevó al 60 el porcentaje de candi
datos del rector.

Lo más grave es que la Junta de Gobierno
fue confeccionada con la mano de la rectoría.

Y es que se torna una torpe actitud si se consi
dera que 14 de los 15 integrantes del "grupo
de notables" fueron electos al cargo durante
la época Graue, la sospecha de que la existen
cia de una conducta mafiosa por la pandilla
que obedece al actual Rector creció.

Se empezó a decir en grupos de univer
sitarios de personalidad académica muy
respetable que "algo estaba oliendo mal
en Dinamarca."

A estas alturas es evidente que los miem
bros de la Junta de Gobierno de la UNAM, o
no saben cuál es su papel ni el tamaño de su
responsabilidad, o definitivamente han su

cumbido al juego de
las camarillas.

La Junta existe

para abonar a la go
bernabilidad de la
Universidad evitando

cualquier injerencia,
incluida la del rector

en turno, que privile
gie intereses políticos
o de grupo, en el pro
ceso de selección de
las autoridades uni

versitarias; la máxima
autoridad universita
ria es el Rector.

La Junta de Go

bierno sirve justo para equilibrar el poder
y frenar la influencia del Rector, no para ser
obsequiosa con él, como ha sido en el ac
tual proceso.

Avalar el juego de intereses de grupo que
promueve Graue, abonará a dinamitar la da
ñada gobernabilidad de la UNAM, que hoy
tiene a más de 100 mil universitarios sin clases

presenciales por tomas y paros, mientras el
equipo del rector está en campaña.

Eso no es todo. Si la Junta acaba de respal
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dar el continuismo del grupo que actualmente
controla la institución desde la rectoría, ignorará
las advertencias del presidente López Obrador.

Eso llevará a la institución a un inevitable

choque con la 4T, que podría implicar, de
entrada, una reforma a la Ley Orgánica de la
UNAM para eliminar a la propia Junta de Go
bierno, y establecer la elección del rector por
medio del voto directo, universal y secreto, tal
como le gusta a la 4T y como AMLO y Claudia
Sheinbaum lo proponen para la Suprema Cor
te y el INE.

Así están las cosas de revueltas en la suce

sión de rector en la UNAM, provocadas por la
actuación parcial y llena de favoritismos de la
Junta de Gobierno como si el país no tuviera
ya bastantes problemas por resolver.
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LA MUCHEDUMBRE
Por Guillermo Buendía*

El epígrafe de la primera parte no res
ponde a la intención de elaborar apo
logía romántica alguna de la muche

dumbre (demasiada pretensión o desmedida
petulancia). La novela y la poesía, la dramatur
gia sin caer en el reduccionismo simplón o
mecánico son producto de condiciones con
cretas de una sociedad y época determinadas.
De Pedro Mir, Miguel Hernández, Federico Gar
cía Lorca, Nicolás Guillén, José Vasconcelos,
Martín Luis Guzmán, José Revueltas, Francisco
Rojas González, Mauricio Magdaleno se puede
decir de ellos que "Los cambios importantes
no se dan sin transición en la literatura, pero en
cierto momento la aparición de una obra supe
rior descubre que el paso se ha dado", apunta
María del Carmen Millán en la nota introduc

toria de la selección de cuentos de Revueltas

incluidos en la Antología de cuentos mexicanos
/(México, Nueva Imagen, 1976).

En medio de procesos convulsos como
definitorios de orden político de las socieda
des en las que vivieron, sin que su interés fuera
estrictamente la realidad histórica de las cir

cunstancias revolucionarias, dictatoriales o de
guerra, del exilio, la proscripción, persecución,
encarcelamiento y asesinato, estos escritores
"la traducen desde su

íntima ira contra la mi

seria moral y material
y contra la injusticia
social... (en la) que
campean la soledad,
la frustración y la des
esperanza, los grupos
humanos formados por
prostitutas, desemplea
dos, marinos, basura,
calor, gritería soez...
tienen ahora dimensio

nes universales, condi
ciones que pueden ser
las mismas para cualquier grupo humano casti
gado por un desastre... no es sólo la que fulmi
na, acecha, socava, hiende, sino también la que
se ejerce por resentimiento, por odio o...en la

rudeza de la blasfemia", escruta Millán la obra
de Revueltas pero que se puede extiender el
mismo sentido de análisis a los otros.

De las entrelineas de novelas y poemas van
surgiendo multitudes, la muchedumbre prota
gonista de la postración que subyuga y explo
ta, extingue en vida y, sin embargo, amplía la
conciencia sobre la opresión de que son obje
to obreros, indígenas, campesinos y el lumpen
en estado de sobrevivencia con apenas los
mendrugos de la "caridad". De esas condicio
nes de miseria la realidad social va estructu

rando las contradicciones de clase que, en el
caso de la política, encauza hacia los sistemas

de representación par
tidista y la lucha electo
ral de la democracia re

presentativa, en lo que
se ha dado en llamar
"democracia institucio
nalizada'.

"Y no carece cierta

mente de motivos bus

car en la base de todo
acto de intolerancia ha
cia la cultura de masas

una raíz aristocrática,
argumenta Eco un
desprecio que sólo

aparentemente se dirige a la cultura de masas,
pero que en realidad apunta a toda la masa...
porque en el fondo existe siempre la nostalgia
por una época en que los valores culturales
eran un privilegio de clase y no eran puestos
a disposición de todos indiscriminadamente'
Y si la realidad denuncia ese desprecio a la
muchedumbre, el discurso proselitista de la
derecha mexicana, en la coyuntura electoral de
la sucesión presidencial, pretende engañar a
esas masas con la promesa tan ambigua como
atemporal de un porvenir de parabienes.

La muchedumbre de la Comuna de París

como la de otras revoluciones es, en última ins
tancia, expresión de estratos de clase. El con
cepto de clase en sí y clase para sí solamente
se entiende en procesos de cambio social o
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revolucionarios. La muchedumbre de la "corte

de los milagros" de Víctor Hugo, corrompida
condición material de mendigos desclasados
y congregados en suburbios infrahumanos, o
la desoladora y desconsolada existencia de las
masas obreras de Gorki, son preludio de aque
lla rebelión de las masas tan "insolente" para la
aristocracia europea y rusa. También la horda
zapatista y la de Los Dorados irrumpieron a
contracorriente del constitucionalismo carran

cista, en la que los intereses de la incipiente
economía capitalista mexicana daba marcha
atrás a las reivindicaciones revolucionarias de

la cuestión agraria campesina y de la pequeña
propiedad de los colonos del norte.

Un diputado panista de la pasada Legisla
tura acusó alarmado que López Obrador había
ganado una "elección, no una revolución" a
raíz de hacer un balance de las reformas "des

tructivas" realizadas en los primeros años de
gobierno. La guerra sucia ha servido también
para socavar las bases sociales sobre las que
encuentra apoyo el gobierno y el ejercicio del
poder haya legitimidad. La élite que impulsa
el proyecto neoliberal se topa con esa muche
dumbre que da señales de rechazo a la sena

dora Xóchitl Gálvez Ruiz, como eventual candi
data presidencial. Los encuentros de la panista
con la muchedumbre seguirán siendo rispidos.

*guillermobuendia80@gmail.com

SACACORCHOS

La postulación de candidatos
se está complicando en todos
los partidos, a grado tal que en
Morena tuvieron que retrasar
el anuncio de quienes serán los
candidatos a las 9 gubernaturas
para la semana próxima.
Además, existe el riesgo de que
se reedite el fenómeno de las

"Juanitas", es decir, algún familiar
del candidato que no llegó en
especial por razones de equidad
de género para que ocupe su
lugar en la elección, de lo cual
hay varios ejemplos.
En el Frente Amplio, las negocia
ciones están a todo lo que da,
pues ahora no es sólo con los
grupos que dominan padrones y

presupuestos a nivel estatal, sino
también con los partidos que for
man parte de la alianza.
Esto ha provocado que las nomi
naciones tengan que pasar por
conversaciones, negociaciones
y nuevas conversaciones para
dejar en firme las candidaturas,
algo que no evita la posibilidad
de salidas como ya sucedió este
año en Coahuila.

Así que con las candidaturas a di
putaciones y al senado sabremos
que bando negocia mejory tiene
más control sobre sus militantes.

De esas condiciones de
miseria la realidad social
va estructurando las

contradicciones de clase

que, en el caso de la política,
encauza hacia los sistemas

de representación partidista
y la lucha electoral de la

democracia representativa...
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MORENA LE HACE UN
FAVOR A LÍA LIMÓN
Por Alejandro Lelo de Larrea

Cuando se trata de bajar al
adversario varón, en este
caso Ornar García Harfuch,

en Morena surgen mayoritarias las vo
ces de los grupos duros que claman
por la "paridad de género" y piden
que sea para una mujer la candidatura
a la Jefatura de Gobierno de la Ciu

dad de México, y además le ponen
nombre y apellido: Clara Brugada.

Pero si se trata de afectar a la ad

versaria, en Morena se olvidan de la
"paridad de género", y tratan de des
carrillarla. Es el caso de la alcaldesa de

la Alvaro Obregón, Lía Limón, la mujer
más competitiva de la oposición para
la Ciudad de México.

Así tal cual ocurrió este martes: el

grupo parlamentario de Morena en el
Congreso de la CDMX y sus partidos
aliados votaron en contra de conce

derle licencia por 30 días a Lía Limón
para separarse de su encargo en la
Alcaldía. Debió ser un mero trámite la

aprobación, no sólo porque siempre
ha ocurrido en la práctica parlamenta
ria, sino porque se salvaguardan dos
principios constitucionales: la libertad
de separarse provisionalmente de
una responsabilidad irrenunciable y
los derechos políticoelectorales de
competir por otro cargo público.

En la historia reciente de México

no existe precedente de que algún
Congreso Estatal o el mismo federal
haya negado la licencia a quien osten
te un cargo de elección popular para
ir a competir por otro. Nunca, ni en la
Asamblea Legislativa y tampoco en el
muy reciente Congreso de la CDMX.
Siempre ha sido mero trámite. El único
registro que hay de una negativa de
licencia ocurrió en 2018, cuando el Se
nado de la República no autorizó la se
paración del senador Manuel Velasco,
pero en ese caso porque había arma
do todo un tinglado legaloide: era se
nador y al mismo tiempo gobernador
de Chiapas con licencia, y pidió licencia
como senador para ir a Chiapas a ter
minar su mandato, como gobernador
sustituto de sí mismo. Con todo, días
después la cámara alta rectificó y le
concedieron el permiso a Velasco.

Es sumamente absurdo lo que hizo
Morena en contra de Lía Limón, por
que apenas hace unos días el Congre
so capitalino concedió licencia a varias
alcaldesas y alcaldes para competir
por otros cargos de elección popular
o hacer recorridos de proselitismo po
lítico. Es el caso de Clara Brugada, de
Iztapalapa, quien podría convertirse,
paradójicamente, en la candidata de

Morena gracias a la paridad de géne
ro que este martes pisotearon los mo
renistas. A Santiago Taboada también
le dieron permiso de separarse como
alcalde de Benito Juárez, para buscar
la candidatura al GCDMX por la oposi
ción. A Claudia Sheinbaum también le

concedieron licencia enjunio.
Sin medir las consecuencias, en una

decisión totalmente visceral, los dipu
tados morenistas negaron la licencia a
Lía Limón porque estaban sumamente
enojados debido a que la oposición pi
dió que se llevara a un formato de par
lamento ciudadano la ratificación o no

de Ernestina Godoy, cuando a ellos les
urge hacerlo antes del 10 de noviembre
que designarán sus candidaturas.

Con este bloqueo, quizás en Mo
rena le hicieron un enorme favor a Lía

Limón, porque ahora es víctima de un
atropello de la mayoría oficialista que
quiere frenar sus aspiraciones políti
cas para la Jefatura de Gobierno, lo
que podría catapultar su candidatu
ra, porque sin duda va a conseguir la
protección de sus derechos políticos
ante las autoridades electorales para
competir por otro cargo público. Y
seguramente también ganará una de
nuncia por violencia política en razón
de género. Lo veremos.
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¿SERÁ LA PRINCESA
LEONOR REINA DE ESPAÑA?

ara como esPtán las cosas
en España es

complicado vaticinar
si, dentro de veinte
años, seguirá siendo
un país regido por
una monarquía par

lamentaria o bien será una república y en
vez de un país habrá dos o España quedará
como una confederación con varios estados

autónomos no solo Cataluña, también Gali
cia y el País Vasco.

O quizá lo que quede de España con
serve el halo de monarquía parlamentaria
y aquellos territorios que se hagan autóno
mos y declaren su independencia en defini
tiva sean una república.

Ahora mismo, el futuro político y terri
torial del país ibérico es un galimatías tal y
como se está planteando el juego político
que llevará a buscar una nueva investidura
al presidente en funciones, el socialista Pe
dro Sánchez, pactando con los grupos na
cionalistas e independentistas.

Esos grupos que piden un país republi
cano, que rechazan
a la monarquía a la
que señalan de an
tidemocrática y ana
crónica; esos grupos
que además quieren
un referendo inde

pendentista, además
de una amnistía, para
favorecer a los presos
políticos y los fugados
que llevaron a cabo el
referendo indepen
dentista ilegal del 17
de octubre de 201 7.

Ayer, que la princesa Leonor de Borbón
Ortiz, cumplió 1 8 años y participó en el acto
de jura de la Constitución como lo marca
el protocolo de la Casa Real y de la propia
Carta Magna nuevamente quedó en evi
dencia que hay un sector de los españoles
(ya no solo de algunos grupos políticos)
que rechazan a la monarquía y también
los privilegios de que gozan ios miembros
de la Casa Real.

Leonor de Borbón no solo recibió el

desplante de los grupos independentistas
y nacionalistas también de grupos como
la ultraizquierda de Unidas Podemos que
además de ausentarse de dicho evento, cri
ticó abiertamente en varias cuentas de Twi
tter que un miembro de la llamada familia
real que no pasó por las urnas pueda ser la
jefa de Estado de España solo por derecho
de sangre.

De los 193 países que conforman este
mundo, un 23% está regido por monar
quías: hay 44 estados soberanos con di
ferentes tipos de monarquías. Mientras
España y Reino Unido son monarquías par
lamentarias, resulta que Arabia Saudita y
Brunéi, son monarquías absolutas; también
el Vaticano es una especie de monarquía.
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Cuando pienso en una monarquía, mi
mente se retrotrae a lo que es hoy la Plaza
de la Concordia e imagino a una multitud
coreando la muerte de sus monarcas de los

que tantos ríos de tinta han corrido por sus
excesos. Es como si esa palabra me llevase
a eso: a pensar en los excesos.

En España, el rey Felipe VI, actual jefe
de Estado, junto con su familia ha intenta
do desvincularse y poner un enorme muro
de frialdad y de destierro para todo lo que

ha manchado la

imagen del rey Juan
Carlos L Hoy en día
el rey emérito está
autoasilado en Abu

Dabi tras estallar los
escándalos de sus

amantes y de corrup
ción.

A COLACION

Las generacio
nes de españoles
más mayores son
monárquicos. La

generación X en cambio está más dividida
son precisamente la cohorte en la que una
parte quiere llevar a cabo esos cambios que
darían a España una nueva conformación
tanto política, como territorial.

Luego están los millennials que son más

indiferentes hacia la monarquía parlamen
taria y finamente la generación Z esa a la
que pertenece la princesa Leonor de Bor
bón y con la que quiere empatizar a fin de
ganar su aceptación. Crecerá con ellos y de
llegar a reinar algún día sería imprescindí
ble tenerlos de su lado.

Ayer mismo mientras ella impecable e
impoluta de traje sastre color blanco mos
traba al mundo su serenidad y lo bien pre
parada que está con temple y tesón para
desempeñar el papel para el que ha nacido,
en los bares la gente discutía todas las ra
zones por las que Leonor muy seguramente
nunca reinará: "Es guapa y está bien prepa
rada pero en este siglo y en esta España ya
no hay cabida para monarcas".

La chica es mona y cae bien. Pero tiene
muchos desafíos enfrente supongamos que
su padre sea jefe de Estado hasta que sea
un anciano, ¿quién se atreve a decir que la
heredera de los Borbones será reina de Es

paña, esto es, jefa del Estado español den
tro de treinta o casi cuarenta años?

Yo, que soy republicana, defiendo que
sea solo la gracia del elector la que decida
y no una rancia raigambre que habla del
poder de Dios para ungir familias que se
pasan el poder de generación tras genera
ción. Y creo que al final ese criterio termina
rá imperando en España por muy bien que
nos caiga esa joven de 18 años.

Ahora mismo, el futuro político
y territorial del país ibérico
es un galimatías tal y como
se está planteando el juego
político que llevará a buscar
una nueva investidura al

presidente en funciones, el
socialista Pedro Sánchez...
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DAN TREMENDO REGAÑO
AL PRESIDENTE DEL PVEM

^^^al parece que
I el propio Ornar
I García Harfuch

ya le dijo o le mandó a
decir al diputado y líder

del PVEM en la CDMX, Jesús Sesma, esa máxi
ma de "no me ayudes compadre". Y es que me
tió en un nuevo lío al aspirante morenista, con
eso de que declaró que los verdes van a formar
parte de la coalición al gobierno de la Ciudad de
México sólo si Harfuch es el candidato. No tardó

ni 24 horas en recular Sesma el sujeto activo de
ese verbo, quien dijo que según él "siempre

he apoyado y seguiré apoyando, sin titubeos, la
transformación que ahora encabeza la doctora
Claudia Sheinbaum en todo el país... igual
mente me mantendré respetuoso y acataré en
todo momento las decisiones que mi partido
tome en el ámbito nacional..." ¡Pum! Esta no
es la primera ocasión en que Sesma perjudica
en vez de ayudar a Harfuch. La otra fue cuando
lo llamó "Batman" en una comparecencia en el
Congreso, lo que ha sido utilizado como mofa
en contra del propio ex jefe de la policía, quien
incluso se deslindó de esa comparación, al decir
que él nunca la ha utilizado.
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¿MORENISTAS CONTRA ERNESTINA?
Tal parece que el grupo de diputados de

Morena que apoya a Ornar García Harfuch le
quiere poner trabas y largas al trámite de la
posible ratificación de la titular de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México,
Ernestina Godoy. Mientras desde el gobierno
capitalino Martí Batres empuja para que el
tema se vote en el Pleno del Congreso a más
tardar el 8 de noviembre, antes de que defi
na quien abanderará a Morena a la Jefatura
de Gobierno, la vicecoordinadora morenista
Guadalupe Moralesprincipalísima impulsora
de Harfuch, dijo que Comisión legislativa que
dictaminará el caso tiene atribuciones para
volver a citar a comparecer a Godoy, lo que
sería ponerla de carne de cañón frente a la
oposición y mandar el trámite posiblemente a
mediados de diciembre, el límite legal. El PRI
también quiere retrasar lo más posible el dic
tamen, y tiene en sus manos a Godoy, porque
sin sus votos no sale su ratificación.
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ENVIARA GCDMX A ACAPULCO
200 MIL APOYOS ALIMENTARIOS
Por CDMX Magacín

El jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama,
anunció en conferencia de prensa que, adicio
nal a la ayuda humanitaria que el Gobierno de

la Ciudad de México ha desplegado en Guerrero, se
enviarán 200 mil apoyos alimenticios a Acapulco y un
millón de litros de agua potable.

Con las aportaciones de servidores públicos de alto
nivel de la administración capitalina, detalló, se tiene pre
visto recaudar entre 4 y 5 millones de pesos con lo que
se cubrirán la adquisición de 30 mil despensas.

"Vamos a tener 70 mil apoyos en raciones de comi
da brindada por los comedores, ellos van a dar 10 mil
comidas diarias a lo largo de una semana. Vamos a estar
adquiriendo 100 mil despensas para los damnificados;
y luego, con las aportaciones de los funcionarios, vamos
a adquirir otras 30 mil despensas. Eso nos da un total de
200 mil apoyos alimenticios que estamos entregando
como Gobierno de la Ciudad de México al pueblo de
Acapulco", destacó.

Además, comentó que a partir de este martes, el
gobierno local apoya con el envío de pipas de agua, a
través de las cuales abastecerá un millón de litros.

Añadió que 154 brigadistas y 21 vehículos de la
Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (CO
RENADR) se suman a los 821 servidores públicos de
las Secretarías de Seguridad Ciudadana (SSC); Gestión
Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC); Obras y

Servicios (SOBSE); Inclusión y Bienestar Social (SIBISO);
el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (SACM EX);
el Heroico Cuerpo de Bomberos (HCB) y la Comisión
para la Reconstrucción, por lo que el estado de fuerza
enviado asciende a 975 personas y 86 vehículos.

"Con eso tenemos un total de 975 servidores públi
cos de la Ciudad de México que han ido a Acapulco, a
apoyar en los diversos trabajos de rescate, de recons
trucción, de desbrozamiento, en fin, todas las tareas que
se desprenden para apoyara los damnificados", señaló.

En otro tema, Batres salió al quite ante las críticas de
deficiencias en el funcionamiento de la llamada "Nue

va Línea 1" del Metro, que fue remodelada en el tramo
Isabel La Católica a Pantitlán, "opera con normalidad" a
tres días de su apertura, donde las y los usuarios se en
cuentran en proceso de adaptación al funcionamiento
del tramo modernizado.

"La gente que está abordando el Metro entre Pantit
lán e Isabel La Católica se ha sentido muy contenta, más
confortable, más cómoda en sus viajes, le parece muy
bien el tema de la tarjeta, eso le ayuda mucho. Quiero
recordar que los transbordos son gratuitos, es decir, las
personas que salen del Metro para transbordar al otro
sistema lo hacen gratuitamente", expresó.

Batres anunció que este miércoles se dará a cono
cer la fecha en que iniciará la modernización del tramo
BalderasObservatorio, periodo durante el cual, habrá
servicios de apoyo a la movilidad para permitir que los
usuarios lleguen a sus destinos.
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CLAVES PARA ENTENDER EL
CONFLICTO HAMÁS E ISRAEL
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El conflicto entre Hamás y el gobierno
de Israel sigue dando de qué hablar
después de los dramáticos aconte

cimientos del 7 de octubre. La resolución al

mismo no deja verse en el futuro cercano, y
en este punto es importante analizar algunas
cuestiones clave que han llevado a este pun
to la tensión en la que oscila este evento. Del
mismo modo, el viernes 27 de octubre, tuve
la oportunidad de ser invitado a un desayuno
para conversar con miembros del Ilustre y Na
cional Colegio de Abogados de México (IN
CAM) sobre las repercusiones geopolíticas en
la región de Medio Oriente. Sirva este espacio
de Día Cero para compartir un poco de las re
flexiones vertidas ese día, y mejor ensayadas y
escritas para este espacio.

EL SURGIMIENTO DE HAMÁS
Hamás, cuyo nombre completo es "Mo

vimiento de Resistencia Islámica" (Harakat
alMuqawama alislamiya en árabe), es un
grupo político y militar palestino que opera
en los territorios palestinos y en la Franja de
Gaza. Fue fundado en 1987 durante la Primera

Intifada (revuelta) contra la ocupación israelí.
Hamás se caracteriza por su orientación

islámica y su objetivo principal es la libera
ción de Palestina, incluyendo la creación de
un Estado palestino independiente en toda
la región histórica de Palestina, con Jerusalén
como su capital. El grupo también se opone
a la existencia de Israel como Estado y ha es
tado involucrado en conflictos armados con

Israel a lo largo de los años.
Hamás tiene dos componentes principa

les: un ala política y un ala militar. El ala polí
tica es conocida como "Hamás" y se dedica
a actividades políticas y sociales, además de
proporcionar servicios a la población en la
Franja de Gaza, donde tiene un control signi
ficativo. El ala militar, conocida como "Briga
das Ezzedine alQassam", se ha involucrado

en enfrentamientos armados y ataques con
tra Israel.

Hamás ha sido designado como una
organización terrorista por varios países y

organizaciones inter
nacionales, incluyen
do Estados Unidos, la
Unión Europea e Israel.
Sin embargo, es im
portante destacar que
Hamás también cuenta

con apoyo popular en
algunos sectores de la
población palestina y
ha participado en elec
ciones democráticas

en la Autoridad Palesti

na, ganando el control
de la Franja de Gaza
en 2007. Su estatus y acciones son objeto de
controversia y debate a nivel internacional.

LA COMPLEJA RELACIÓN DE HAMÁS CON
LA AUTORIDAD NACIONAL PALESTINA

La relación entre Hamás y la Autoridad Na
cional Palestina (ANP) ha sido compleja ya me
nudo conflictiva a lo largo de los años. La ANP
es el organismo que representa a los palestinos
en Cisjordania y Gaza y busca la creación de un
Estado palestino independiente. Sin embargo,
Hamás ha cimentado una rivalidad con la ANP

a tal grado que en la actualidad han termina
do por convertirse en dos diferentes facciones
políticas que han competido por el poder y la
influencia en ios territorios palestinos. Esta ri
validad se intensificó después de que Hamás
ganó las elecciones legislativas palestinas en
2006 y posteriormente tomó el control de la
Franja de Gaza en 2007, lo que llevó a una divi
sión política en los territorios palestinos.

Un aspecto central que alimento esta situa
ción fue la división geográfica entre Cisjordania
y la Franja de Gaza. Después de la toma de con
trol de Gaza por parte de Hamás en 2007, la ANP
bajo el liderazgo de Fatah, otra facción palestina,
mantuvo el control en Cisjordania. Esta división
geográfica creó dos entidades palestinas separa
das: una en Cisjordania gobernada por la ANP y
otra en Gaza gobernada por Hamás.

A lo largo de los años, se han llevado a
cabo varios intentos de reconciliación entre
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Hamás y la ANP para superar la división po
lítica palestina. Estos esfuerzos, mediados
por actores regionales e internacionales,
han tenido resultados mixtos y no han logra
do una reconciliación

política duradera. Por
otra parte, en la ac
tualidad existen fuer
tes diferencias Ideo

lógicas entre ambos
bandos, por un lado
Hamás es un grupo
con una orientación

islámica, mientras que
la ANP, liderada por
Fatah, es más secular
en su enfoque políti
co. Estas diferencias

ideológicas han con

tribuido a la rivalidad y la tensión entre las
dos facciones.

EL FRACASO DE LOS ACUERDOS DE OSLO

Los Acuerdos de Paz de Oslo, representa
ron fueron una serie de acuerdos que se fir
maron en la década de 1990 entre Israel y la
Organización para la Liberación de Palestina
(OLP). Estos acuerdos jugaron un papel fun
damental en el proceso de paz israelípalesti
no y establecieron una serie de disposiciones
para resolver conflictos y negociar un acuerdo
de paz duradero.

El proceso de Oslo comenzó con la Decla
ración de Principios sobre la Autonomía Interina
(también conocida como Oslo I), firmada el 13
de septiembre de 1993 en la Casa Blanca en
Washington, D.C. por el entonces Primer Minis
tro israelíYitzhak Rabin y el líder de la OLR Yasser
Arafat. Establecieron un marco para la autono
mía palestina en algunas partes de Cisjordania y
Gaza, y se reconocieron mutuamente a las partes.

Posteriormente se dio el acuerdo Oslo II,
firmado en 1995, que expandió el alcance de
la autonomía palestina en Cisjordania y Gaza.
El acuerdo definió áreas de A, B y C, donde A
estaba bajo control palestino, B bajo control
compartido, y C bajo control israelí. Como re
sultado de esto, se estableció una Autoridad
Palestina con Yasser Arafat como su líder. La

Autoridad Palestina asumió la responsabilidad
del gobierno en las áreas designadas bajo los
acuerdos, incluyendo asuntos civiles y seguri
dad. También, los Acuerdos de Oslo estable
cieron un proceso gradual de retirada israelí de

ciertas áreas de Cisjordania y Gaza, aunque no
resolvieron la cuestión de las fronteras finales.

Los acuerdos tenían como objetivo principal
allanar el camino para futuras negociaciones so
bre los temas clave del conflicto israelípalestino,
como el estatus final de Jerusalén, las fronteras,
los refugiados y la seguridad. A pesar de su im
portancia, los Acuerdos de Oslo enfrentaron
numerosos desafíos, incluyendo la continua
ción de la violencia y los atentados suicidas, la
expansión de los asentamientos israelíes en Cis
jordania, y desacuerdos sobre cuestiones fun
damentales. La falta de avance en las negocia
ciones sobre el estatus final y la percepción de
que las promesas no se cumplían contribuyeron
a la frustración de ambas partes. Por último, los
atentados de Hamás iniciados el 7 de octubre

marcan el fracaso de estas iniciativas que ya tie
nen más de 20 años de antigüedad.

HAMÁS COMO ACTOR DESESTABILIZADOR
DE LA REGIÓN

El conflicto entre Hamás e Israel tiene un im

pacto significativo en la geopolítica del Medio
Oriente y en la dinámica regional de varias ma
neras. Por ejemplo, desde la influencia externar el
conflicto involucra a actores regionales e interna
cionales. Países como Irán brindan apoyo a Ha
más, mientras que Estados Unidos brinda apoyo
a Israel. Estas conexiones influyen en la geopolíti
ca de la región y en la rivalidad entre los Estados

También, se abonan tensiones Sectarias,
a razón que en el conflicto también se cruza
con divisiones sectarias en la región. Hamás
es una organización suní, mientras que Irán,
un importante partidario de Hamás, es chií
ta. Esta dinámica a menudo se entrelaza con

conflictos más amplios en la región, como la
rivalidad entre Irán y Arabia Saudita.

De esta forma, la persistencia del conflicto
entre Hamás e Israel obstaculiza los esfuerzos

para lograr una paz más amplia en la región.
Esto afecta las perspectivas de un acuerdo de
paz israelípalestino y complica las relaciones
de Israel con sus vecinos árabes. El conflicto

ha dado lugar aun gran número de refugiados
palestinos que han buscado refugio en países
vecinos. Esto ha creado tensiones y problemas
de seguridad en países como Líbano y Jorda
nia, lo que influye en la geopolítica de la región.

También, la constante tensión con Gaza,
donde Hamás tiene un fuerte control, afecta
las relaciones de Israel con sus vecinos, espe
cialmente Egipto. La seguridad en la penínsu
la del Sinaí, que comparten Egipto e Israel, es
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un tema de preocupación en la geopolítica re
gional. Esta inestabilidad regional di conflicto
contribuye a la inestabilidad en la región del
Medio Oriente, lo que tiene implicaciones en
la seguridad, la economía y la política de los
países vecinos. La inestabilidad regional pue
de llevar a la intervención de actores extranje
ros y afectar la estabilidad geopolítica.

En resumen, el conflicto entre Hamás e Is
rael tiene un impacto importante en la geopo
lítica del Medio Oriente, ya que afecta las re
laciones internacionales, las tensiones secta
rias, la búsqueda de la paz y la estabilidad en
la región, y las dinámicas de poder entre los
Estados de la región. ¿Qué pasará estimado
lector? Es lo que todos deseamos saber. Des
afortunadamente no somos videntes, ni tene
mos una bola de cristal. Sólo el tiempo lo dirá.

*X: ©Travelerjm

Hamás, cuyo nombre
completo es "Movimiento de
Resistencia Islámica" (Harakat
alMuqawama allslamiya en
árabe), es un grupo político y
militar palestino que opera en
los territorios palestinos y en la

Franja de Gaza.
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ALTAVOZ

SALVADOR
gui:kki:ro
chumus

Nadie busca
tristezas
LOS RITUALES CALMAN DUELOS
Cuando llega la muerte deja en los
vivos sentimientos en los cuales

los roles de género se revelan.
Las mujeres enfrentan la culpa

como la principal emoción, con
dición relacionada con un sentido

estereotipado de ellas como cui
dadoras, proveedoras de bienes
tar.

Tres de cada cuatro personas
encargadas de brindar cuidados
son mujeres, de acuerdo con la
Encuesta Nacional para el Siste
ma de Cuidados del 1NEGL Una
condición que puede influir en las
emociones desencadenadas ante

el fallecimiento.
En el contexto del Día de Muer

tos, en el Consejo Ciudadano
analizamos las atenciones emo

cionales ofrecidas desde 2022 por
duelo. De los más de 2 mil 700 ca

sos, el 76 por ciento fue para mu
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Cuando llega la muerte deja en los
vivos sentimientos en los cuales

los roles de género se revelan.
Las mujeres enfrentan la culpa

como la principal emoción, con
dición relacionada con un sentido

estereotipado de ellas como cui
dadoras, proveedoras de bienes
tar.

Tres de cada cuatro personas
encargadas de brindar cuidados
son mujeres, de acuerdo con la
Encuesta Nacional para el Siste
ma de Cuidados del 1NEGL Una
condición que puede influir en las
emociones desencadenadas ante

el fallecimiento.
En el contexto del Día de Muer

tos, en el Consejo Ciudadano
analizamos las atenciones emo

cionales ofrecidas desde 2022 por
duelo. De los más de 2 mil 700 ca

sos, el 76 por ciento fue para mu

jeres, quienes expresan culpa,
tristeza, desconsuelo, depresión y
ansiedad, principalmente.
Para los hombres, las emocio

nes experimentadas son soledad,
pensamientos suicidas, ansiedad,
depresión y desconsuelo.
El duelo es un proceso natural

de aceptación de la muerte aso
ciado con una persona querida o
cercana, aunque también ante la
pérdida de un animal de campa
>•# í

nía.

Las emociones varían según la
persona, pero en el proceso atra
viesan por cinco fases: negación,
ira, negociación, depresión y acep
tación.

Rituales como los que se lle
van a cabo cada año en los hogares
mexicanos en las conmemoracio

nes del 1 y 2 de noviembre pro
porcionan una oportunidad para
resolver el duelo.

En México celebramos a la

muerte, comemos y brindamos
con ella, nos reímos y la disfruta
mos como en la ofrenda monumen

tal inaugurada en el Zócalo por el
Jefe de Gobierno Martí Batres.

En Pedro Páramo, Juan Rulfo
escribía: ^La muerte no se reparte
como si fuera un bien. Nadie anda
en busca de tristezas".

Cada persona expresa de ma
nera diferente sus sentimientos,
aunque ellas lo hacen con mayor
frecuencia.
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jeres, quienes expresan culpa,
tristeza, desconsuelo, depresión y
ansiedad, principalmente.
Para los hombres, las emocio

nes experimentadas son soledad,
pensamientos suicidas, ansiedad,
depresión y desconsuelo.
El duelo es un proceso natural

de aceptación de la muerte aso
ciado con una persona querida o
cercana, aunque también ante la
pérdida de un animal de campa
>•# í

nía.

Las emociones varían según la
persona, pero en el proceso atra
viesan por cinco fases: negación,
ira, negociación, depresión y acep
tación.

Rituales como los que se lle
van a cabo cada año en los hogares
mexicanos en las conmemoracio

nes del 1 y 2 de noviembre pro
porcionan una oportunidad para
resolver el duelo.

En México celebramos a la

muerte, comemos y brindamos
con ella, nos reímos y la disfruta
mos como en la ofrenda monumen

tal inaugurada en el Zócalo por el
Jefe de Gobierno Martí Batres.
En Pedro Páramo, Juan Rulfo

escribía: ^La muerte no se reparte
como si fuera un bien. Nadie anda

en busca de tristezas".

Cada persona expresa de ma
nera diferente sus sentimientos,
aunque ellas lo hacen con mayor
frecuencia.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
IÓIT7
BETANCOURT —rk
farsantes
LAS DONACIONES NO LLEGAN

Durante el drama que implicó
el huracán Otis, aparecen como
siempre, quienes lejos de pensar
en ayudar a los desvalidos, se de
dican a pr orno clonarse,
Otis dejó muerte, destrucción y
hambre; todo ello ha sido utili
zado perversamente por quienes
supuestamente se solidarizan
con los damnificados. En es

te renglón tenemos a los bancos
y otras empresas que se aprove
chan, haciéndose los "generosos \
Precisan que por un peso que se
done, ellos pondrán otro, pero to
do es una farsa donde al fina, del
dinero recaudado no se sabe su

destino, pero eso si, se muestran
humanitarios y aún más, logran
su objetivo de dar a conocer sus
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Durante el drama que implicó
el huracán Otis, aparecen como
siempre, quienes lejos de pensar
en ayudar a los desvalidos, se de
dican a pr orno clonarse,
Otis dejó muerte, destrucción y
hambre; todo ello ha sido utili
zado perversamente por quienes
supuestamente se solidarizan
con los damnificados. En es

te renglón tenemos a los bancos
y otras empresas que se aprove
chan, haciéndose los "generosos \
Precisan que por un peso que se
done, ellos pondrán otro, pero to
do es una farsa donde al fina, del
dinero recaudado no se sabe su

destino, pero eso si, se muestran
humanitarios y aún más, logran
su objetivo de dar a conocer sus

compañías, mismas que nunca
son para ayudar.
Acudir aun banco, una finan
ciera o empresas coincidentes,
es saber que se dará el escarnio,
el abuso y la usura. También es
tán las llamadas fundaciones, que
son creadas para ahorrar impues
tos y cuyo trabajo, sin dejar de re
conocer que algunas son serias,
la mayoría son utilizadas por per
sonajes siniestros, auténticos ex
plotadores del pueblo, farsantes
en lo que hace al tema de favore
cer a la población.
Quiérase o no, de la desgracia de
Otis se beneficiarán un sinnúme

ro de inmorales que piden ayuda,
pero la cual, insistimos, nunca
llega a los necesitados; así, cuan
do alguien quiera donar un ar
tículo de primera necesidad, es
recomendable se cerciore que
realmente cumplirá su fin.
En este aspecto se debe tener en
consideración el auxilio que brin
dan países hermanos, el cual po
dría encausarse para que, a través
de instituciones serias, tengan a
bien supervisar el apoyo que tan
to se reclama.

Las promesas no son suficientes,
sin duda la seriedad y la solida
ridad es lo que más necesita una
población que hoy sufre.
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tículo de primera necesidad, es
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En este aspecto se debe tener en
consideración el auxilio que brin
dan países hermanos, el cual po
dría encausarse para que, a través
de instituciones serias, tengan a
bien supervisar el apoyo que tan
to se reclama.

Las promesas no son suficientes,
sin duda la seriedad y la solida
ridad es lo que más necesita una
población que hoy sufre.
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Renacer
La reconstrucción del icónico puerto
de Acapulco y zonas devastadas por el
huracán Otis tomará varios meses, es un
hecho que, no obstante, los esfuerzos del
gobierno por recuperar ese importante
centro turístico, tomará un tiempo que
se prevé prolongado. Desde hace ya
varias décadas, Acapulco había dejado
de ser el punto de reunión obligada de
celebridades internacionales debido

al abandono en que tanto presidentes
municipales como gobiernos federales lo
tenían, la contaminación de las aguas a
menudo rebasaba los niveles permitidos
y zonas típicas, comenzaron a ser punto
de reunión del crimen organizado.
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Otis nos esta brindando la

oportunidad de reconstruir la zona
bajo un nuevo enfoque, hemos visto
por ejemplo la extraordinaria labor del
secretarlo de SEDATU, Román Meyer,
para tomar espacios aparentemente
perdidos y transformarlos en sitios
de belleza y utilidad social, dignos
del llamado primer mundo; convertir
la desgracia en una oportunidad y
modernizar el puerto, sería de gran
apoyo para seguir devolviendo al pueblo
su gloria. Desde el primer momento de
la catástrofe, el equipo de SEDATU ha
participado en el censo a la población
afectada, coordinados con el resto de las
secretarías que mantienen el apoyo a la
región; ha instalado centros de acopio en
sus 3 sedes enla CDMX en las alcaldías:

Cuauhtémoc, Coyoacán e Iztacalco y
brinda total apoyo a la zona. Hay que
reconstruir y eso es un hecho, no hay
tiempo para una plañe ación específica
dada las necesidades imperiosas de
reconstrucción, sin embargo y aún con
el inminente cierre de sexenio, todavía
se puede incluir dentro del proyecto
"Metrópolis" la reconstrucción adecuada
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del puerto y su zona conurbada.
El presidente López Obrador el que

nos ha mostrado que se pueden convertir
las desgracias en oportunidades y ésta
particularmente puede ser una gran
oportunidad para una reconstrucción
con sentido social, de movilidad y sobre
todo, aprovechando la experiencia
del Ingeniero Román Meyer que en
5 años nos ha entregado más de 1000
obras, 3 millones de personas sin rezago
habitado nal, 800 mil documentos
agrarios y más de 200 instrumentos de
planeación.
Ojalá se escuche esta propuesta y entre

todos, hacerlo bien.
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ELGURU DE
LA BARRANCA

Eduardo
CAMACIIO

Exigen Fondcn
v era Desfonden
AMLO PROPUSO QUE LOS 15 MIL MDP DE FI
DEICOMISOS DEL PJF VAYA A DAMNIFICADOS...
Ministros, magistrados y jueces van a negarse como
las senadoras pardstas, argumentando que para eso
estaba el desaparecido Fon den3 \ que era Desfonden en
sexenios anteriores. Eso sí, quedarán muy exhibidos
como loque son: muy avorazado$.
Tomarán en el Congreso 7 días de megapuente, a
partir de hoy.
Bueno sería que viajarán a AcapulcO, pero no a vaca
eionary sí a donar su mensualidad de noviembre.
Maído Delgado acusó al FAM de "política carro
ñera1": Xóchitl pidió voluntarios para ayudar a
Acapulco, pero dando la sección electoral de su
INE

Lo que nos faltaba: #LadyBotarg3PlagiadüraZopilota
La Cruz Roja citó que le falta ejercer $121 millo
nes 581 mil recaudados para víctimas de los sis
mos de 2017,

Ya fue mucho jinetearlos, que los destine a otra causa
soeiaL, por ej emplo a los afectados por OtLs.
La Corte negó custodia de El Angel de la ludcpen
dcucia a la Cuaulitemoc.

La querubLtia Sandra se quedó sin monumento para
lucrar y ganar adeptos en su anhelo de dirigir la CD
MX( y donará a su modo 3 meses de sueldo a Aeapul
co.

Repartieron dinero y pan en el V informe de
Adrián Rubalcava en Cuafimalpa.
Al viejo estilo priísta, pero el circo del FRIAN con su
payasáto perredistaya no funciona, la gente ya se la sa
be, aunque agarre los billetes y Lis monedas.
Según Semarnat, es alarmante el nivel de conta
minación en el río Sonora por el desastre ecológi
co cu 2014.

El apellido Larrea lia sido como mi cáncer sumamen
te maligno para ríos y minas mexicanos, pero nadie es
capaz de extirparlo,
Las utilidades de Grupo México subieron 18.S%
en el tercer trimestre de 2024.

Ya tiene Germal el dinero para reparar los daños a los
ríos Sonora y Bacanuchi, sin pretextos, ni demoras, ni
más engañes como acostumbra
Obispos de España pedirán perdón público por
las más de400 mil víctimas sexuales entre 1970

y2020.
No basta: excomunión, multa y cárcel para suciordo
tes pederastas.
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Ministros, magistrados y jueces van a negarse como
las senadoras pardstas, argumentando que para eso
estaba el desaparecido Fon den3 \ que era Desfonden en
sexenios anteriores. Eso sí, quedarán muy exhibidos
como loque son: muy avorazado$.
Tomarán en el Congreso 7 días de megapuente, a
partir de hoy.
Bueno sería que viajarán a AcapulcO, pero no a vaca
eionary sí a donar su mensualidad de noviembre.
Maído Delgado acusó al FAM de "política carro
ñera1": Xóchitl pidió voluntarios para ayudar a
Acapulco, pero dando la sección electoral de su
INE

Lo que nos faltaba: #LadyBotarg3PlagiadüraZopilota
La Cruz Roja citó que le falta ejercer $121 millo
nes 581 mil recaudados para víctimas de los sis
mos de 2017,

Ya fue mucho jinetearlos, que los destine a otra causa
soeiaL, por ej emplo a los afectados por OtLs.
La Corte negó custodia de El Angel de la ludcpen
dcucia a la Cuaulitemoc.

La querubLtia Sandra se quedó sin monumento para
lucrar y ganar adeptos en su anhelo de dirigir la CD
MX( y donará a su modo 3 meses de sueldo a Aeapul
co.

Repartieron dinero y pan en el V informe de
Adrián Rubalcava en Cuafimalpa.
Al viejo estilo priísta, pero el circo del FRIAN con su
payasáto perredistaya no funciona, la gente ya se la sa
be, aunque agarre los billetes y Lis monedas.
Según Semarnat, es alarmante el nivel de conta
minación en el río Sonora por el desastre ecológi
co cu 2014.

El apellido Larrea lia sido como mi cáncer sumamen
te maligno para ríos y minas mexicanos, pero nadie es
capaz de extirparlo,
Las utilidades de Grupo México subieron 18.S%
en el tercer trimestre de 2024.

Ya tiene Germal el dinero para reparar los daños a los
ríos Sonora y Bacanuchi, sin pretextos, ni demoras, ni
más engañes como acostumbra
Obispos de España pedirán perdón público por
las más de400 mil víctimas sexuales entre 1970

y2020.
No basta: excomunión, multa y cárcel para suciordo
tes pederastas.
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La cátedra ele
política que dio
AMLO al Poder
Andrés Manuel López Obrador es
un político experimentado que sabe
cómo y cuándo actuar. No sólo es
buen comunicado^ un excelente
administrador y un indiscutible
líder social, también es sagaz en sus
jugadas políticas. Por eso, durante
los últimos 20 años, lia sido la figura
pública más importante del país.
Y a cada momento demuestra su

capacidad, El martes, durante su
conferencia de prensa matutina,
lanzó una propuesta al Poder
Judicial: que el dinero de los
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fideicomisos se use para apoyar a
los damnificados en Acapulco por el
huracán Otis.

Dijo el mandatario que les
proponía a los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) ífun acuerdo: que se
destinen los 15 mil millones a apoyar
a los damnificados de Acapulco y que
ellos [los ministros] formen parte del
comité que va a vigilar la aplicación
de los fondos para que le llegue a la
gente de Acapulco".
Horas después, la ministra

presidenta de la SCJN, Norma Piña,
alabó la propuesta y se dijo dispuesta
a aceptarla. Por eso, indicó: "quedo
a la espera de la definición del
canal institucional para dialogar
los términos con la finalidad de

concretar la propuesta en cuestión".
Los fideicomisos en realidad ya

se eliminaron, pues así lo aprobó
el Poder Legislativo. Pero existía
un problema: el Poder Judicial
intentaría cualquier cosa para evitar
su desaparición. Vendrían amparos,
controversias y demás cuestiones. Y
como ellos, los del Poder Judicial, son
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los encargados de juzgar todo, pues
iban a ganar. Pero con la propuesta de
ayer de AMLO. todo cambió.
Ya ahora el Poder Judicial no

luchará por evitar la eliminación de
los fideicomisos, sino que luchará
para impedir que 15 mil millones
de pesos se usen para apoyar a los
damnificados de Acapulco. ¿Alguien
en su sano juicio abogará por eso?
¿Por impedir la ayuda?
López Obrador es un político de mucha

experiencia. Sabe como actuar y cuándo
hacerlo. Les dio una cátedra de política a
todos en el Poder Judicial. Y muchos ni se
han enterado aún...
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Juari Antonio Le Clercq

Ya no hay
desastres inéditos
El huracán Otis ha puesto en evidencia el nivel de

exposición a riesgos catastróficos y los altos gra
dos de vulnerabilidad a la gue estarán sujetas

distintas regiones de nuestro país como resultado de la
crisis climática global. También ha demostrado la im
portancia de desarrollar capacidades institucionales
más efectivas paira prevenir, preparar a la población y
atender la emergencia.

En los últimos días se ha discutido demasiado en tor
no al impacto inédito resultado del cambio drástico en la
intensidad del huracán y la magnitud impredecíble de
sus consecuencias. Justificar el impacto destructivo y el
actuar de la autoridad a partir de la condición inédita de
Otis es absurdo porgue lo ocurrido obliga a realizar una
evaluación crítica y establecer responsabilidades al res
pectó alas decisiones gue tomaron las autoridades una
vei gue tenían la información en sus manos y la forma
en gue reaccionaron — o dejaron de hacerlo—, para pro
teger a la población y contener las pérdidas y daños.

Pero más allá de eso, como nos han demostrado solo
este año, las olas de calor durante el verano, los incendios
forestales o las inundaciones en distintas regiones del
mundo, los desastres catastróficos "inéditos" son la nue
va normalidad en el contexto de la emergencia climática.
Infinidad de reportes Especializados nos han advertido
una y otra vez sobre la forma en gue el incremento en la
temperatura se traducirá en mayores riesgos, vulnerabi
lidades y daños. También gueda claro gue los países en
desarrollo son mucho más vulnerables a los efectos des

tructivos de los desastres naturales, independientemen
te de cuánto contribuyan a la emisión de los gases de
efecto invernadero hacia la atmósfera. Lo verdadera
mente anormal es la resistencia de los gobiernos aenten
der el mensaje y actuar con efectividad para contener

daños y proteger a la población.
El punto no es gue Otis sea inédito, lo relevante es gue

no estamos preparados para enfrentar cascadas de ries
go catastrófico y sus consecuencias sociales en el Antro
poceno. Hay muchas preguntas fundamentales gue
debemos responder. ¿Qué tan preparadas están las co
munidades urbanas y rurales en nuestro país para en
frentar este tipo de desastres? ¿Qué; han hecho los
gobiernos de los tres niveles para incrementarlas capa
cidades institucionales, mejorar los protocolos de pre
vención y respuesta ante desastres, impulsar una
adaptación resiliente y garantizar una coordinación efec
tiva entre niveles de autoridad y entre autoridades y so
ciedad civil? ¿Se han asignado los recursos presupuéstales
suficientes pata prevenir, responder a etnergencias, pro
teger a la población, reconstruir las pérdidas y daños y
reactivar las fuentes de ingresosene! contexto posdesas
tr# ¿Cómo van a rendir cuentas las autoridades por las
decisiones implementadas y los recursos ejercidos? ¿De
gué forma la tragedia provocada por Otis puede conver
tirse en un punto de inflexión para generar cambio ins
titucional y transformación hacia formas de desarrollo
sostenible y adaptación justa ante aicambio climático?

Otis podrá ser inédito, pero la improvisación, la negli
gencia, la corrupción y la irresponsabilidad política ante
desastres naturales son viejos conocidos nuestros. Cam
biar y mejorar nuestras políticas y protocolos de prepa
ración, prevención, respuesta, reconstrucción y
adaptación ante el cambio climático es un imperativo.
Estamos hablando de impactos directos a la vida de mi
llones de personas, de destrucción de infraestructura y
fuentes de empleo y de pérdidas irreparables en la cali
dad de vida de la población afectada. Con eso no tienen
derecho a jugar las autoridades y los partidos. •
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